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DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 18 – FOD Financiën van 
het ontwerp van algemene uitgavenbegroting van het 
begrotingsjaar 2021, alsook de algemene beleidsnota 
van de vice-eersteminister en minister van Financiën 
belast met de Coördinatie van de fraudebestrijding 
(DOC 55 1580/010) besproken tijdens haar vergaderingen 
van 18 november en 25 november 2020.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING 
VAN DE VICE-EERSTEMINISTER EN MINISTER 

VAN FINANCIËN, BELAST MET DE COÖRDINATIE 
VAN DE FRAUDEBESTRIJDING

De heer Vincent Van Peteghem, vice-eersteminister 
en minister van Financiën belast met de Coördinatie van 
de fraudebestrijding, geeft een inleiding waarvoor kan 
worden verwezen naar de beleidsnota (DOC 1580/010).

II. — BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

De heer Joy Donné (N-VA) merkt op dat hij zijn tus-
senkomst rond 4 grote onderwerpen zal centraliseren, 
met name het fiscaal beleid, inclusief de grote belas-
tinghervorming, de aanpak van de fiscale fraude, de 
stand van zaken van de inning en de invordering van de 
belastingen en het grote verhaal van de modernisering, 
de vereenvoudiging en het meer transparant maken van 
de fiscale wetgeving en de administratie.

De spreker stelt vast dat de vice-eersteminister een 
bijzonder ambitieuze beleidsagenda heeft in het kader 

van het fiscaal beleid, en meer in het bijzonder, de 
voorziene fiscale hervorming. De algemene doelstel-
ling van deze fiscale hervorming bestaat erin om het 
fiscaal stelsel te moderniseren, te vereenvoudigen, meer 
transparantie te creëren, meer fiscaal neutraal en recht-
vaardig te maken. Wat verstaat de vice-eersteminister 
precies onder de term modernisering? Betekent dit dat 
de verouderde terminologie van de fiscale wetgeving 
zal aangepast worden?

Het uitgangspunt van de fiscale hervorming is het 
lijvige rapport van de Hoge Raad van Financiën (HRF) 
maar dit impliceert echter wel dat alle politieke keuzes 
nog moeten gemaakt worden. Daarnaast zal de globale 
fiscale druk niet toenemen in het kader van de fiscale 
hervorming. De spreker staat daar sceptisch tegenover 

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 18 – 
SPF Finances du projet de loi contenant le budget général 
des dépenses de l’année budgétaire 2021, ainsi que la 
note de politique générale du vice-premier ministre et 
ministre des Finances, chargé de la Coordination de la 
lutte contre la fraude (DOC 55 1580/010), au cours de 
ses réunions des 18 et 25 novembre 2020.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF DU VICE-PREMIER 
MINISTRE ET MINISTRE DES FINANCES, 

CHARGÉ DE LA COORDINATION 
DE LA LUTTE CONTRE LA FRAUDE

M. Vincent Van Peteghem, vice-premier ministre et 
ministre des Finances, chargé de la Coordination de 
la lutte contre la fraude, fait un exposé introductif pour 
lequel il est renvoyé à la note de politique générale 
(DOC 1580/010).

II. — DISCUSSION

A. Questions et observations des membres

M. Joy Donné (N-VA) fait observer qu’il articulera 
son intervention autour de 4 grands thèmes, à savoir la 
politique fiscale, en ce compris la grande réforme fiscale, 
la lutte contre la fraude fiscale, l’état de la perception et 
du recouvrement des impôts et la question majeure de la 
modernisation, de la simplification et de la transparence 
accrue de la législation fiscale et de l’administration.

L’intervenant constate que le vice-premier ministre a 
un programme politique particulièrement ambitieux dans 
le cadre de la politique fiscale et, plus particulièrement, 
de la réforme fiscale prévue. L’objectif général de cette 
réforme fiscale est de moderniser, simplifier et rendre le 
système fiscal plus transparent, plus équitable et plus 
neutre d’un point de vue fiscal. Qu’entend le vice-premier 
ministre exactement par le terme de modernisation? Cela 
signifie-t-il que la terminologie désuète de la législation 
fiscale sera adaptée?

Le point de départ de la réforme fiscale est le rapport 
volumineux du Conseil supérieur des Finances (CSF), 
mais cela implique toutefois que tous les choix politiques 
doivent encore être faits. En outre, la pression fiscale 
globale n’augmentera pas dans le cadre de la réforme 
fiscale. L’intervenant exprime son scepticisme à cet 
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en wil graag van de vice-eersteminister vernemen welk 
jaar hij als referentiejaar zal nemen om de evolutie van 
de belastingdruk aan af te meten.

Daarnaast stelt de spreker vast dat in het kader van de 
fiscale hervorming de alternatieve verloningsvormen zullen 
afgebouwd worden en zullen verschoven worden naar 
een verloning in euro’s. Hoe zal de vice-eersteminister 
deze doelstelling bereiken zonder de belastingdruk van 
de inkomens die thans genieten van deze alternatieve 
verloningsvormen te verhogen?

Hij is tevreden met het voornemen van de vice-eer-
steminister om voldoende aandacht te hebben voor het 
overgangsrecht en de overgangsmaatregelen in het 
kader van een grondige fiscale hervorming.

Daarnaast stelt hij vast dat de gewenste fiscale ver-
eenvoudiging niet altijd verenigbaar is met de andere 
doelstellingen van de vice-eersteminister. Hij neemt 

hierbij als voorbeeld het voornemen om meer rekening 
te houden binnen een modern fiscaal rechtssysteem 
met nieuwe samenlevingsvormen zoals kangoeroewo-
nen of co-housing. Hoe zal de vice-eersteminister deze 
doelgroepenfiscaliteit verzoenen met het algemene 
streven naar een grondige vereenvoudiging van de 
fiscale wetgeving?

De spreker merkt op dat de concrete uitwerking van 

de fiscale hervorming voorzien is tijdens de volgende 
legislatuur maar er staan echter wel een aantal con-
crete lastenverhogingen ingeschreven die tijdens deze 
legislatuur zullen worden doorgevoerd. Hij verwijst 
hierbij naar het voornemen van de vice-eersteminister 
om tegen 2026 alle bedrijfswagens broeikasgasvrij te 
maken. Betekent dit dan een verbod van bedrijfswagens 
met een ontploffingsmotor of gewoon een zwaardere 
belasting zodat het prijsverschil met de duurdere elek-
trische wagens volledig wegvalt of drastisch verkleint? 
De vice-eersteminister heeft met betrekking tot de her-
vorming van het systeem van de bedrijfswagen trou-
wens al aangekondigd dat hij samen met de minister 
van Sociale Zaken hierover reeds in 2021 een aantal 
initiatieven zal nemen.

Inzake de vergroening van de fiscaliteit, zal de vice-
eersteminister de fiscaliteit laten bestuderen om ze kli-
maat- en milieuvriendelijker te maken. Daarnaast wil hij 
trouwens een fiscaal sturend instrument ontwikkelen om 
het gebruik van fiscale brandstoffen te ontmoedigen. De 
spreker wijst er echter op dat deze instrumenten reeds 
bestaan in de vorm van accijnzen en energiebijdragen. 
De vraag is echter hoe sterk de vice-eersteminister deze 
lasten wil verhogen op huisbrandolie, op stookolie in de 

égard et demande au vice-premier ministre quelle année 
il prendra comme année de référence pour mesurer 
l’évolution de la pression fiscale.

En outre, l’intervenant constate que, dans le cadre 
de la réforme fiscale, les rémunérations alternatives 
seront progressivement supprimées et remplacées par 
des rémunérations en euros. Comment le vice-premier 
ministre atteindra-t-il cet objectif sans augmenter la 
pression fiscale sur les revenus bénéficiant actuellement 
de ces rémunérations alternatives?

Il se félicite de l’intention du vice-premier ministre 
d’accorder une attention suffisante au droit transitoire 
et aux mesures transitoires dans le cadre d’une réforme 
fiscale approfondie.

L’intervenant constate en outre que la simplification 
fiscale souhaitée n’est pas toujours compatible avec 
les autres objectifs du vice-premier ministre. Il prend 

pour exemple son intention de tenir davantage compte, 
dans le cadre d’un système de droit fiscal moderne, de 
nouvelles formes de cohabitation telles que l’habitat 
“kangourou” ou le “co-housing”. Comment le vice-pre-
mier ministre compte-t-il concilier cette fiscalité axée 
sur des groupes-cibles avec la volonté générale d’aller 
vers une profonde simplification de la législation fiscale?

L’intervenant souligne que la mise en œuvre concrète 
de la réforme fiscale est prévue au cours de la prochaine 
législature, mais qu’il y a un certain nombre d’augmen-
tations de charges concrètes qui seront mises en œuvre 
au cours de la législature actuelle. Il évoque à cet égard 
l’intention du vice-premier ministre de rendre toutes les 
voitures de société neutres en carbone d’ici 2026. Cela 
se traduira-t-il par une interdiction des voitures de société 
à moteur à explosion ou simplement par une taxe plus 
lourde visant à faire en sorte que la différence de prix 
avec les voitures électriques, qui restent plus chères, 
soit complètement éliminée ou presque? À propos de 
la réforme du système des voitures de société, le vice-
premier ministre a d’ailleurs déjà annoncé qu’il prendra, 
avec le ministre des affaires sociales, un certain nombre 
d’initiatives en la matière dès 2021.

En ce qui concerne le verdissement de la fiscalité, 
le vice-premier ministre procédera à une radiographie 
de notre système fiscal en vue de le rendre plus res-
pectueux du climat et de l’environnement. Il entend en 
outre développer un outil fiscal destiné à décourager 
l’utilisation de combustibles fossiles. L’intervenant sou-
ligne toutefois que ces instruments existent déjà sous 
la forme d’accises et de cotisations sur l’énergie. La 
question est de savoir dans quelle mesure le vice-premier 
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tuinbouw en op kerosine, die thans vrijgesteld zijn van 
accijnzen.

Inzake de CO
2
-taks, merkt de spreker op dat de minis-

ter van Energie resoluut kiest voor de kernuitstap. Deze 
kernuitstap zal echter een kostprijs met zich meebrengen 
in het kader van het CRM-systeem (capaciteitsremune-
ratie-mechanisme) ten belope van enkele honderden 
miljoenen euro’s dat de regering heeft uitgewerkt om de 
nodige gascentrales te bouwen ter compensatie van de 
kernreactoren die zullen verdwijnen. Deze kostprijs zal 
zich al laten voelen vanaf volgend jaar maar is echter niet 
gebudgetteerd. Bovendien staat er in het regeerakkoord 
dat de federale bijdrage in het kader van de kostprijs 
van elektriciteit niet zal toenemen. Het komt er dus op 
neer dat er extra belastingen zullen moeten ingevoerd 
worden teneinde de kostprijs van deze subsidies te 
kunnen financieren.

De spreker stelt vast dat er dus een resem lasten-
verhogingen zitten aan te komen op korte termijn terwijl 
men nog vier jaar zal moeten wachten alvorens er een 
definitief rapport zal klaarliggen waarin de krijtlijnen 
van de grote fiscale hervorming zullen bepaald worden.

Met betrekking tot de effectentaks, stelt de spreker 
vast dat de inkomsten van deze taks, die geraamd 
worden op 398 miljoen euro, zullen ingezet worden ter 
financiering van de extra inspanningen die in het kader 
van de coronapandemie moeten geleverd worden inzake 
de gezondheidszorg. Vanaf 2022 zullen deze inkomsten 
deel uitmaken van de variabele inspanning die jaarlijks 
moet geleverd worden en de opbrengsten zullen recht-
streeks naar de sociale zekerheid vloeien. De spreker 

merkt op dat er toegewezen ontvangsten bestaan, zoals 
een gedeelte van de roerende voorheffing en de btw, 
maar dat deze regering in het wetsontwerp ter invoering 
van deze effectentaks zal bepalen dat deze belastingin-
komsten niet bestemd zijn voor de algemene middelen 
maar wel voor de sociale zekerheid. Dat is een nieuw 
element voor de spreker.

Deze keuze is volgens de spreker in strijd met het 
begrotingsprincipe van de specialiteit. Kan de vice-
eersteminister meer duidelijkheid verschaffen over het 
gebruik van de opbrengsten van de effectentaks? Wat 
is trouwens het alternatief indien deze effectentaks net 
zoals zijn voorganger zou sneuvelen door een arrest 
van het Grondwettelijk Hof? Zal er nog een bijkomende 
bijdrage gevraagd worden van de personen die de 
grootste draagkracht hebben om bij te dragen? Of is dit 
de enige taks die deze regering in dat kader voorziet?

ministre entend augmenter les charges sur le gasoil de 
chauffage, le fioul à usage horticole et le kérosène, qui 
sont actuellement exonérés de droits d’accise.

En ce qui concerne la taxe sur le CO
2
, l’intervenant fait 

observer que la ministre de l’Énergie opte résolument 
pour la sortie du nucléaire. Une telle sortie du nucléaire 
entraînera toutefois un coût dans le cadre du système 
CRM (mécanisme de rémunération de la capacité), 
coût estimé à plusieurs centaines de millions d’euros, 
qui seront affectés à la construction des centrales à 
gaz nécessaires afin de compenser la disparition des 
réacteurs nucléaires. L’intervenant souligne que ce 
coût se fera sentir dès l’année prochaine mais qu’il n’a 
pas été budgétisé. De plus, l’accord de gouvernement 
prévoit que la part fédérale de la facture d’électricité 
n’augmentera pas. Cela revient à dire que des taxes 
supplémentaires devront être introduites afin de pouvoir 
financer le coût de ces subsides.

L’intervenant constate qu’il existe donc toute une 
série d’augmentations de charges qui s’annoncent à 
court terme, alors qu’il faudra encore attendre quatre 
ans avant d’avoir un rapport final définissant les grandes 
lignes de la grande réforme fiscale annoncée.

En ce qui concerne la taxe sur les comptes titres, 
l’intervenant constate que les recettes de cette taxe, 
estimées à 398 millions d’euros, serviront à financer les 
efforts supplémentaires qui doivent être fournis dans le 
domaine des soins de santé dans le cadre de la pan-
démie de coronavirus. À partir de 2022, ces recettes 
seront affectées à l’effort variable qui doit être fourni 
chaque année et seront directement transférées à la 
sécurité sociale. L’intervenant fait observer qu’il existe 

des recettes affectées, comme une partie du précompte 
mobilier et de la TVA, mais que le gouvernement pré-
cisera dans le projet de loi instaurant cette taxe sur les 
comptes titres que ces recettes fiscales ne seront pas 
affectées aux ressources générales mais à la sécurité 
sociale. Il s’agit là, selon M. Donné, d’un élément neuf.

L’intervenant estime que ce choix est contraire au 
principe budgétaire de spécialité. Le vice-premier ministre 
pourrait-il donner des précisions sur l’utilisation du 
produit de la taxe sur les comptes titres? Quelle serait 
du reste la solution alternative de ce gouvernement si 
cette taxe sur les comptes titres, comme celle qui l’a 
précédée, devait être annulée par un arrêt de la Cour 
constitutionnelle? Une contribution supplémentaire 
sera-t-elle demandée aux personnes ayant la plus forte 
capacité contributive? Ou est-ce la seule taxe prévue 
par le gouvernement dans ce cadre?
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De spreker vreest dat de vele beleidsintenties van de 
vice-eersteminister zullen leiden tot de dood der duizend 
sneden van de middenklasse door een opeenvolging 
van allerhande lastenverhogingen die deze regering zal 
doorvoeren teneinde onder andere haar uitgavenagenda, 
die tot op heden onvoldoende gedekt is op basis van 
de bestaande en aangekondigde belastinginitiatieven, 
te financieren. Pas op het einde van de legislatuur, wan-
neer het algemene niveau van de belastingen gestegen 
is, zal er een fiscale hervorming plaatsvinden.

De spreker hoopt dat de vice-eersteminister tijdens 
zijn repliek de spreker zal kunnen geruststellen door 
erop te wijzen dat de algemene belastingdruk niet zal 
stijgen. Aangezien de fractie van de spreker daar niet zo 
zeker van is heeft de spreker een drietal aanbevelingen 
ingediend die hij ter stemming aan deze commissie 
wenst voor te leggen. 

Vooreerst is er aanbeveling nr. 2 waarin de spreker 
de vice-eersteminister oproept om ervoor te zorgen dat 
de grote fiscale hervorming die tijdens deze legislatuur 
wordt voorbereid ook effectief tijdens deze legislatuur 
zal uitgevoerd worden alsook budgettair neutraal zal zijn.

Aanbeveling nr. 3 bestaat erin om aan de vice-eer-
steminister te vragen om bij elk voorstel van belasting-
verhoging die deze regering tijdens deze legislatuur op 
tafel zal leggen er ook een voorstel tot belastingverlaging 
van dezelfde grootteorde zal ingediend worden en die 
ten goede komt aan die burgers die werken, sparen of 
ondernemen.

Tot slot is er aanbeveling nr. 4 waarin de fractie van 
de spreker aan de vice-eersteminister vraagt om de 
totale, fiscale druk tijdens deze legislatuur niet te laten 
toenemen. Indien de vice-eersteminister akkoord zou 
kunnen gaan met deze drie aanbevelingen, dan zou dit 
de vrees die leeft bij de fractie van de spreker betreffende 
de verhoging van de fiscale druk kunnen wegnemen.

Met betrekking tot de bestrijding van de fiscale en 
sociale fraude, merkt de spreker op dat de intenties die 
in de beleidsnota staan op zich adequaat zijn. De fractie 
van de spreker wil net zoals de vice-eersteminister fraude 
ontmoedigen maar de spreker had graag wat meer 
verduidelijkingen gekregen van de vice-eersteminister 
betreffende de aard van de opbrengsten hij specifiek 
verwacht van de strijd tegen de fraude.

De budgettaire opbrengst van de strijd tegen fraude 
heeft reeds het voorwerp uitgemaakt van een geani-
meerd debat tijdens de regeerverklaring. Teneinde zich 
een accuraat beeld te kunnen vormen van de totale 

L’intervenant craint que les nombreuses intentions 
politiques du vice-premier ministre n’entraînent la mort 
de pans entiers de la classe moyenne, submergés par 
une succession d’augmentations de charges de toutes 
sortes, que ce gouvernement mettra en œuvre afin 
de financer notamment son programme de dépenses, 
qui n’est à ce stade pas suffisamment couvert par les 
initiatives fiscales existantes et annoncées. Et ce n’est 
qu’à la fin de la législature, lorsque le niveau général 
de la fiscalité aura augmenté, que l’on procédera à une 
réforme fiscale.

L’intervenant espère que le vice-premier ministre 
pourra le rassurer au moment des répliques en confir-
mant qu’il n’y aura pas d’augmentation de la charge 
fiscale globale. Étant donné que son groupe n’est pas 
certain qu’il en sera bien ainsi, l’intervenant a déposé 
trois recommandations qu’il entend soumettre au vote 
de cette commission. 

Il y a tout d’abord la recommandation n° 2, par laquelle 
l’intervenant appelle le vice-premier ministre à veiller à 
ce que la grande réforme fiscale préparée au cours de 
la présente législature soit effectivement mise en œuvre 
au cours de cette législature et qu’elle soit neutre sur 
le plan budgétaire.

La recommandation n° 3 demande au vice-premier 
ministre d’assortir chaque proposition d’augmentation 
d’impôt que le gouvernement actuel déposera au cours 
de cette législature d’une proposition de réduction d’impôt 
du même ordre de grandeur qui bénéficiera aux citoyens 
qui travaillent, qui épargnent ou qui entreprennent.

Enfin, le groupe de l’intervenant demande au vice-
premier ministre par sa recommandation n° 4 de ne 
pas augmenter la pression fiscale globale au cours de 
cette législature. Si le vice-premier ministre marque son 
accord sur ces trois recommandations, cela pourra apai-
ser les craintes du groupe de l’intervenant concernant 
l’augmentation de la pression fiscale.

En ce qui concerne la lutte contre la fraude fiscale 
et sociale, l’intervenant souligne que les intentions 
contenues dans la note de politique générale sont en 
soi adéquates. Le groupe de l’intervenant souhaite tout 
comme le vice-premier ministre décourager la fraude, 
mais il demande des précisions quant à la nature des 
recettes que le vice-premier ministre s’attend à percevoir 
spécifiquement grâce à la lutte contre la fraude.

Les recettes budgétaires de la lutte contre la fraude ont 
déjà donné lieu à un débat animé lors de la déclaration 
gouvernementale. Afin de se faire une idée précise des 
recettes totales générées par la lutte contre la fraude, 
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opbrengst van de strijd tegen fraude, is het belangrijk 
om te bepalen wat de verwachte opbrengst is van de 
afzonderlijke maatregelen ter zake. Des te meer daar 
deze regering maar liefst 2,5 miljard euro hoopt op te 
halen tegen 2024. Dit bedrag is trouwens maar een 
deel van de verhoopte opbrengst aangezien de strijd 
tegen de fraude ook deel uitmaakt van de variabele 
inspanningen die deze regering wil leveren. Kan de 
vice-eersteminister op een heldere manier toelichting 
verschaffen bij de maatregelen en hun respectieve op-
brengsten teneinde een accuraat beeld te schetsen van 
de verwachte inkomsten uit de strijd tegen de fraude?

Daarnaast heeft deze regering de ambitie om de btw-
kloof te verkleinen. De fiscale administratie is het op dit 
ogenblik niet eens met de wijze waarop de btw-kloof 
wordt berekend. Aan de hand van welke maatregelen 
wil de vice-eersteminister de btw-kloof dichten en hoe 
kan de vice-eersteminister garanderen dat deze operatie 
geen verdoken lastenverhoging zal betekenen voor de 
middenklasse?

In de beleidsnota van de vice-eersteminister wordt de 
intentie aangekaart dat er één cel binnen de Bijzondere 
Belastinginspectie (BBI) zal opgericht worden die alle 
expertise en middelen zal centraliseren in het kader 
van de opvolging van de strijd tegen de ontwikkeling 
van allerhande fiscale mechanismen in het kader van 
de grootschalige internationale belastingontduiking. De 
spreker meent dat het goed is om de kennis inzake com-
plexe aangelegenheden te bundelen en op die manier 
expertise op te bouwen. De spreker stelt zich echter de 
vraag of de BBI hiervoor het juiste orgaan is binnen de 
fiscale administratie. Geeft de vice-eersteminister hier-
mee niet de boodschap dat elke persoon die beschikt 
over een vermogen sowieso een fraudeur is?

Het regeerakkoord gaat uit van het principe dat de 
belastingplichtige te goeder trouw is maar de spreker stelt 
vast dat in het wetsontwerp betreffende de effectentaks 
de omkering van de bewijslast wordt ingevoerd waarbij 
de belastingplichtige moet bewijzen dat hij niet onder 
een belasting valt. De spreker hoopt dat deze bepaling 
niet de voorbode is van een algemeen principe.

Met betrekking tot de aanbevelingen van de bijzondere 
commissie Panama Papers, stelt de spreker vast dat 
deze aanbevelingen nog steeds niet allemaal uitgevoerd 
zijn. De uitvoering van de aanbevelingen van de onder-
zoekscommissie inzake grootschalige fraude heeft ook 
10 jaar in beslag genomen maar de spreker stelt vast 
dat in de beleidsverklaring van de vice-eersteminister 
deze aanbevelingen louter als inspiratie zullen dienen. 
Het lijkt erop dat de vice-eersteminister en zijn admi-
nistratie die beleidsaanbevelingen zullen uitvoeren die 

il est important de déterminer les recettes attendues 
de chaque mesure dans ce domaine. D’autant que le 
gouvernement actuel espère récupérer pas moins de 
2,5 milliards d’euros d’ici 2024. Ce montant ne repré-
sente du reste qu’une partie des recettes escomptées, 
car la lutte contre la fraude fait également partie des 
efforts variables que le gouvernement entend fournir. Le 
vice-premier ministre pourrait-il apporter des précisions 
quant aux mesures et à leurs recettes respectives afin 
de donner une image précise des recettes attendues 
de la lutte contre la fraude?

Le gouvernement actuel a par ailleurs l’ambition de 
réduire l’écart de TVA. Aujourd’hui, l’administration fis-
cale n’est pas d’accord sur la façon dont l’écart de TVA 
est calculé. Quelles mesures le vice-premier ministre 
compte-t-il prendre pour combler l’écart de TVA et com-
ment peut-il garantir que cette opération n’entraînera 
pas une augmentation cachée des charges pour les 

classes moyennes?

Dans sa note de politique générale, le vice-premier 
ministre exprime l’intention de créer au sein de l’Ins-
pection spéciale des Impôts (ISI) une cellule unique qui 
centralisera toute l’expertise et tous les moyens dans 
le cadre du suivi de la lutte contre le développement de 
toute une série de mécanismes fiscaux dans le contexte 
de la fraude fiscale internationale à grande échelle. 
L’intervenant estime qu’il est bon de mettre en commun 
les connaissances sur des questions complexes afin de 
développer l’expertise. Il se demande toutefois si l’ISI 
est bien l’organe approprié en la matière. Ne crée-t-on 
pas ainsi le sentiment que toute personne qui possède 
un patrimoine est automatiquement coupable de fraude?

L’accord de gouvernement part du principe que le 
contribuable est de bonne foi, mais l’intervenant constate 
que le projet de loi instaurant une taxe sur les comptes-
titres renverse la charge de la preuve: le contribuable doit 
prouver qu’il n’est pas assujetti à un impôt. L’intervenant 
espère que cette disposition ne préfigure pas la géné-
ralisation de cette règle.

En ce qui concerne les recommandations de la com-
mission spéciale Panama Papers, l’intervenant constate 
que celles-ci n’ont toujours pas été entièrement exé-
cutées. La mise en œuvre des recommandations de 
la commission d’enquête parlementaire sur les grands 
dossiers de fraude fiscale a, elle aussi, pris dix ans, 
mais l’intervenant souligne que d’après la déclaration de 
politique générale du vice-premier ministre, ces recom-
mandations serviront uniquement de source d’inspiration. 
On a le sentiment que le vice-premier ministre et son 
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hen schikken. Kan de vice-eersteminister hierover meer 
duiding verschaffen?

Gelet op het belang van de fraudebestrijding, was 
het volgens de spreker een goed idee geweest om net 
zoals zijn voorganger, met name de heer Johan Van 
Overtveldt (N-VA), een aparte beleidsnota in te dienen 
betreffende de fraudebestrijding. In de vorige legislatuur 
was het parlement daar vragende partij voor en heeft de 
toenmalige minister daar ook gevolg aan gegeven. Zou 
de vice-eersteminister in het kader van de toekomstige 
beleidsnota’s op deze suggestie kunnen ingaan?

Tot slot merkt de spreker op dat de vice-eersteminister 
de intentie heeft om voldoende middelen en personeel 
te verzamelen om de strijd tegen de fraude zo effectief 
en efficiënt mogelijk te voeren. De spreker merkt echter 
op dat er geen specifieke aanwijzingen zijn in de budget-
taire tabellen van de FOD Financiën die wijzen op een 
ingrijpende investering in de middelen voor het personeel 
betreffende de fraudebestrijding. Integendeel zelfs, hij 
stelt vast dat de budgetten grotendeels op gelijke hoogte 
blijven en dat sommige budgetten zelfs dalen. Waar zal 
de vice-eersteminister de middelen en het personeel 
vinden om elk jaar opnieuw die enorme opbrengsten 
uit de strijd tegen de fiscale fraude binnen te halen?

De spreker is opgetogen over het feit dat de douane-
diensten regelmatig vermeld worden in de beleidsver-
klaring van de regering en dit in het kader van de strijd 
tegen de drugshandel en de georganiseerde criminaliteit. 
De douanediensten hebben naast een louter fiscaal-
administratieve rol ook een belangrijke veiligheidsrol. 
De spreker stelt echter wel vast dat er slechts weinig tot 

geen coördinatie is met de andere bevoegde diensten 
zoals de politiediensten en de parketten. Hij vindt ook 
geen enkele verwijzing terug naar het stroomplan dat 
tijdens de vorige legislatuur werd ontwikkeld. De spreker 
meent dat het bijzonder belangrijk is dat de samenwerking 
tussen de verschillende bevoegde diensten ook tijdens 
de komende legislatuur geïntensifieerd wordt.

Met betrekking tot de inning en de invordering van de 
belastingen, stelt de spreker vast dat de vice-eerstemi-
nister pleit voor een billijke berekening van de verschul-
digde belastingen. Wat verstaat de vice-eersteminister 
concreet met betrekking tot de term “billijk”? Wenst de 
vice-eersteminister het wettelijkheidsbeginsel inzake 
belastingen anders in te vullen? Volgens de spreker 
bestaat de fiscale rechtvaardigheid erin dat de belas-
tingen correct en zo volledig mogelijk geïnd worden en 
dat diegenen, die hun belastingen niet correct betalen 
en frauderen, ook efficiënt aangepakt worden.

administration appliqueront les recommandations qui 
leur conviennent. Le vice-premier ministre pourrait-il 
fournir des précisions en la matière?

Eu égard à l’importance de la lutte contre la fraude, 
il aurait été judicieux de déposer une note de politique 
générale distincte consacrée à ce thème, comme l’avait 
fait le prédécesseur du vice-premier ministre, M. Johan 
Van Overtveldt (N-VA). Celui-ci avait ainsi donné suite à 
la demande faite en ce sens par le Parlement au cours 
de la législature précédente. Le vice-premier ministre 
pourrait-il, lui aussi, tenir compte de cette suggestion 
dans le cadre de ses futures notes de politique générale?

Enfin, l’intervenant fait observer que le vice-premier 
ministre a l’intention de réunir les moyens et le person-
nel suffisants pour mener la lutte contre la fraude de la 
manière la plus efficace et la plus efficiente possible. 
L’intervenant fait toutefois remarquer que rien n’indique 
spécifiquement dans les tableaux budgétaires du SPF 
Finances un investissement significatif dans les moyens 
pour le personnel affecté à la lutte contre la fraude. Au 
contraire, il constate que les budgets restent en grande 
partie au même niveau et que certains sont même réduits. 
Où le vice-premier ministre va-t-il trouver les moyens et 
le personnel nécessaires pour percevoir chaque année 
ces énormes recettes de la lutte contre la fraude fiscale?

L’intervenant se félicite que les services des douanes 
soient régulièrement mentionnés dans la note de poli-
tique générale du vice-premier ministre dans le cadre 
de la lutte contre le trafic de drogue et le crime organisé. 
En plus de leur rôle purement administratif et fiscal, 
les services des douanes jouent un rôle important en 
matière de sécurité. L’intervenant constate toutefois qu’il 

n’y a guère voire pas de coordination avec les autres 
services compétents tels que les services de police et 
les parquets. Il ne trouve pas non plus de référence au 
stroomplan élaboré au cours de la précédente législature. 
L’intervenant estime qu’il est crucial que la collaboration 
entre les différents services compétents soit également 
intensifiée au cours de la législature à venir.

En ce qui concerne la perception et le recouvrement 
des impôts, l’intervenant observe que le vice-premier 
ministre prône un calcul équitable des impôts dus. 
Qu’entend précisément le vice-premier ministre par “équi-
table”? Le vice-premier ministre souhaite-t-il interpréter 
différemment le principe de légalité en matière fiscale? 
L’intervenant estime que la justice fiscale consiste à 
veiller à percevoir correctement et le plus complètement 
possible les impôts et à agir efficacement contre tous 
ceux qui ne paient pas leurs impôts correctement et 
qui fraudent.
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In 2021 zal de fiscale administratie onderzoeken of 
een wetswijziging mogelijk is om de geldelijke sancties, 
penale boetes en verbeurdverklaringen in te vorderen 
volgens het Wetboek van de minnelijke en gedwongen 
invordering. Het is cruciaal in het kader van een rechts-
staat dat strafsancties worden uitgevoerd en zeker in het 
kader van penale boetes is de inningsratio bedroevend 
laag. De spreker hoopt bijgevolg dat er op dat gebied 
zeer grote vorderingen kunnen gemaakt worden in de 
loop van de komende jaren.

De beleidsverklaring van de minister van Justitie bevat 
een aantal elementen over een betere inning van penale 
boetes en een onmiddellijke inning van verkeersboetes 
maar er wordt echter met geen woord gerept over een 
betere coördinatie of digitalisering die leidt tot een betere 
informatie-uitwisseling tussen de FOD Financiën en de 
FOD Justitie.

Tot slot wil de spreker meer uitleg van de vice-eer-
steminister met betrekking tot de wijze waarop de ap-
plicatie FIRST (Federal Integrated Recovery System 
and Transfers) zal aangewend worden en hoe de vice-
eersteminister de ambitie van de FOD Financiën om het 
shared service center van de federale overheid te zijn 
voor de invordering van fiscale en niet-fiscale schulden 
zal realiseren. Dat is volgens de spreker een bijzonder 
ambitieuze doelstelling.

Met betrekking tot de vereenvoudiging en de moder-
nisering van de fiscale wetgeving en de administratie, 
merkt de spreker op dat de vice-eersteminister met 
betrekking tot de Europese richtlijn over e-commerce 
een bevraging heeft gelanceerd. Dat is vreemd omdat 

deze richtlijn nog moet omgezet worden en de lidstaten 
bij de omzetting van een richtlijn niet mogen afwijken 
van de inhoud van de richtlijn. Wat is het doel van deze 
bevraging? Waarom wordt een dergelijke graad van 
transparantie niet aan de dag gelegd in het kader van 
de andere projecten die op stapel staan?

Daarnaast haakt de spreker in op het voornemen 
van de vice-eersteminister om werk te maken van een 
kwalitatief beheer van de gegevens betreffende het 
patrimonium. In het kader van het sociaal beleid, en 
meer bepaald in de strijd tegen armoede, zal de fiscale 
administratie ook maximaal haar databanken toegankelijk 
maken voor de OCMW’s. De spreker vraagt zich af of 
ook het centraal bankregister hierbij wordt inbegrepen?

Daarnaast is er ook een paragraaf gewijd aan het 
voorstel vereenvoudigde aangifte (VVA) waarover een 
zeer kritisch rapport is geschreven door de federale 
ombudsman. Deze VVA’s zijn een zeer twijfelachtige 
vorm van dienstverlening. Vooreerst mag de fiscale 

En 2021, l’administration fiscale examinera si une 
modification législative est possible afin de recouvrer 
les sanctions pécuniaires, les amendes pénales et les 
confiscations conformément au Code du recouvrement 
amiable et forcé des créances fiscales et non fiscales. Il 
est crucial dans le cadre de l’État de droit que des sanc-
tions pénales soient mises en œuvre, et, certainement 
en ce qui concerne les amendes pénales, le taux de 
recouvrement est tristement faible. L’intervenant espère 
dès lors que des progrès très significatifs pourront être 
réalisés dans ce domaine dans les années à venir.

L’exposé d’orientation politique du ministre de la 
Justice contient une série d’éléments concernant une 
meilleure perception des amendes pénales et une per-
ception immédiate des amendes de circulation mais ne 
mentionne rien au sujet d’une meilleure coordination 
ou numérisation permettant un échange d’informations 
plus efficace entre le SPF Finances et le SPF Justice.

Enfin, l’intervenant souhaite que le vice-premier 
ministre apporte plus de précisions concernant les 
modalités d’utilisation de l’application FIRST (Federal 
Integrated Recovery System and Transfers) et la manière 
dont il réalisera l’ambition du SPF Finances de devenir 
le centre de services partagés des autorités fédérales 
pour le recouvrement des dettes fiscales et non fiscales. 
L’intervenant estime qu’il s’agit d’un objectif particuliè-
rement ambitieux.

En ce qui concerne la simplification et la moderni-
sation de la législation et de l’administration fiscales, 
l’intervenant fait observer que le vice-premier ministre 
a lancé une consultation au sujet de la directive euro-
péenne sur le commerce électronique. C’est curieux car 

cette directive doit encore être transposée et les États 
membres ne peuvent pas déroger au contenu d’une 
directive lors de sa transposition. Quel est l’objectif 
de cette consultation? Pourquoi n’est-il pas fait preuve 
d’un tel degré de transparence dans le cadre des autres 
projets en chantier?

L’intervenant aborde en outre l’intention du vice-pre-
mier ministre de s’atteler à une gestion qualitative des 
données patrimoniales. Dans le cadre de la politique 
sociale, et plus particulièrement de la lutte contre la 
pauvreté, l’administration fiscale permettra également 
au maximum aux CPAS d’accéder à ses banques de 
données. L’intervenant se demande si cela s’appliquera 
également au registre central des banques?

En outre, un paragraphe est également dédié à la 
proposition de déclaration simplifiée (PDS) au sujet de 
laquelle le médiateur fédéral a écrit un rapport très cri-
tique. Ces PDS constituent une forme de prestation de 
services très douteuse. Premièrement, l’administration 
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administratie deze VVA’s niet opleggen aan de belasting-
plichtigen omdat deze VVA’s fouten blijken te bevatten 
waardoor de onachtzame burger duizenden euro’s teveel 
aan belastingen betaalt. De spreker stelt vast dat hij in 
de beleidsverklaring van de vice-eersteminister geen 
aanwijzingen vindt om het beleid rondom de VVA’s bij 
te sturen. De spreker beschouwt dit als een hiaat in de 
kwaliteitsvolle dienstverlening die de vice-eersteminister 
als prioriteit naar voren schuift.

In het kader van het uitbouwen van partnerships was 
er in het verleden een project opgestart in samenwer-
king met de grote ondernemingen teneinde het typische 
conflictmodel te vermijden tussen de fiscus en de on-
derneming in het kader van de horizontale controle. De 
fiscus moet thans de rol van partner aannemen en niet 
langer die van controleur. De beleidsverklaring van de 
vice-eersteminister heeft het in deze dan ook over de 
CTCP of Co-operative Tax Compliance Programme. Gelet 
op de alsmaar complexer wordende fiscale wetgeving 

vindt de spreker het een goed idee dat deze initiatieven 
verder worden uitgebouwd maar de spreker zou het 
interessant vinden om dergelijke initiatieven ook uit te 
bouwen ten aanzien van kmo’s.

Inzake de administratieve lasten en de kostenvermin-
dering zal de samenwerking met andere stakeholders 
(banken, sociale secretariaten …) voor het leggen van 
vereenvoudigde derdenbeslagen verder worden uitge-
werkt zodat de administratieve lasten voor alle partijen 
verminderen. Niet enkel de overheid is trouwens schuld-
eiser ook particuliere schuldeisers hebben baat bij de 
afbouw van die lasten. Zal de afbouw van die lasten ook 
oog hebben voor een gelijk speelveld met die private 
schuldeisers?

Daarnaast wordt ook de aangifteplicht inzake rechts-
personenbelasting herbekeken. Momenteel wordt een 
studie uitgevoerd om na te gaan of er voor bepaalde 
categorieën belastingplichtigen een vrijstelling van de 
aangifteplicht kan plaatsvinden door gebruik te maken 
van een VVA. Afhankelijk van het resultaat van deze 
studie zal worden nagegaan of een wetgevend initiatief 
is vereist. Kan de vice-eersteminister meedelen of de 
fiscale administratie beschikt over de gegevens van de 
private rechtspersonen die onderworpen zijn aan deze 
rechtspersonenbelasting en is de vice-eersteminister 
van mening dat een private rechtspersoon die geen 

jaarrekening neerlegt eveneens vrijgesteld kan worden 
van de aangifteplicht?

Tot slot kaart de spreker de harmonisering van de 
boekhoudkundige verplichtingen in fiscale wetboe-
ken aan. De heer Wim Van der Donckt (N-VA), een 
collega-kamerlid van de spreker, heeft een wetsvoorstel 

fiscale ne peut pas imposer ces PDS aux contribuables 
car il s’avère que celles-ci contiennent des erreurs ayant 
pour effet que le citoyen négligent paie des milliers 
d’euros d’impôts en trop. L’intervenant observe qu’il ne 
trouve aucune indication d’une correction de la politique 
relative aux PDS dans l’exposé d’orientation politique 
du vice-premier ministre. L’intervenant estime qu’il s’agit 
d’une lacune dans le service qualitatif que le vice-premier 
ministre prône comme priorité.

Dans le cadre du développement des partenariats, un 
projet a été lancé dans le passé en coopération avec les 
grandes entreprises afin d’éviter le modèle conflictuel 
typique entre les autorités fiscales et les entreprises 
dans le contexte du contrôle horizontal. L’administration 
fiscale doit aujourd’hui jouer le rôle de partenaire et non 
plus de contrôleur. L’exposé d’orientation politique du 
vice-premier ministre renvoie dès lors, à ce propos, au 
CTCP ou Programme coopératif de conformité fiscale 
(Co-operative Tax Compliance Programme). Compte 

tenu de la complexité croissante de la législation fis-
cale, l’intervenant pense qu’il serait bon de développer 
davantage ces initiatives, mais il trouverait également 
intéressant de développer de telles initiatives pour les 
PME.

En ce qui concerne la charge administrative et la 
réduction des coûts, la coopération avec d’autres parties 
prenantes (banques, secrétariats sociaux, etc.) pour les 
saisies-arrêts simplifiées sera affinée afin de réduire la 
charge administrative pour toutes les parties. En effet, 
les autorités publiques ne sont pas les seuls créanciers 
et les créanciers particuliers bénéficieront également 
de la réduction de ces charges. La réduction de ces 
charges garantira-t-elle également des conditions de 
concurrence équitables avec ces créanciers privés?

En outre, l’obligation de déposer une déclaration 
en ce qui concerne l’impôt des personnes morales 
sera également réexaminée. Une étude actuellement 
en cours vise à déterminer si certaines catégories de 
contribuables peuvent être dispensées de l’obligation de 
déclaration grâce à une PDS (proposition de déclaration 
simplifiée). En fonction des résultats de cette étude, il sera 
déterminé si une initiative législative est nécessaire. Le 
vice-premier ministre peut-il indiquer si l’administration 
fiscale dispose des coordonnées des personnes morales 
privées soumises à cet impôt sur les personnes morales 
et estime-t-il qu’une personne morale privée qui ne 

dépose pas de comptes annuels peut également être 
dispensée de l’obligation de déclaration?

Enfin, l’intervenant évoque l’harmonisation des obli-
gations comptables dans les codes fiscaux. M. Wim 
Van der Donckt (N-VA), collègue député de l’intervenant, 
a présenté une proposition de loi (DOC 55 0862/001 
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(DOC 55 862/001 tot 003) ingediend om de fiscale boek-
houding voor vrije beroepen af te schaffen. Is het enkel 
de bedoeling om de fiscale verplichtingen op elkaar af 
te stemmen, of leeft de intentie om verder te gaan en de 
economische boekhouding ter controle als basismiddel 
te beschouwen zoals bij de winsten?

De heer Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen) stipt 
aan dat de kernwoorden – fiscale rechtvaardigheid, 
vereenvoudiging, transparantie en duurzaamheid – die 
de voorziene fiscale hervorming stutten hem als muziek 
in de oren klinken. Niemand zal de nood aan fiscale 
vereenvoudiging in twijfel trekken en deze vereenvoudi-
ging zal de nood aan meer transparantie die leeft bij de 
belastingplichtige kunnen lenigen. Deze vereenvoudiging 
zal bovendien ook de finaliteit van het belastingsysteem 
blootleggen en de broodnodige legitimiteit verschaffen 
aan het fiscaal stelsel.

Daarnaast zet de vice-eersteminister zeer sterk in op 
meer fiscale rechtvaardigheid. Dit element is voor de 
fractie van de spreker bijzonder belangrijk. Het huidige 
belastingstelsel is op een aantal aspecten compleet 
scheefgetrokken waardoor de sterkste schouders zowel 
betreffende de particulieren als de bedrijven niet altijd 
de meest zware fiscale lasten dragen.

Vandaar is het uitermate belangrijk dat de geplande 
fiscale hervorming van deze regering nieuwe fiscale even-
wichten creëert teneinde meer fiscale rechtvaardigheid 
te realiseren. Hij verwijst hierbij naar het verlagen van de 
belastingen op arbeid, en meer specifiek voor de lage 
inkomens, en naar een verhoging van de fiscale bijdrage 
van de belastingplichtigen met de breedste schouders.

Bovendien hamert de spreker ook op het belang van 
het element duurzaamheid dat een belangrijke plaats 
krijgt toebedeeld in de toekomstige fiscale hervorming. 
De enorme uitdagingen inzake klimaatverandering die 
de samenleving op de proef zal stellen kunnen pas vol-
waardig aangepakt worden indien de beleidsmaatregelen 
geschraagd worden door een duurzame, groene fiscaliteit.

Met betrekking tot het streven naar meer fiscale 
rechtvaardigheid, is de spreker bijzonder opgetogen 
over het actieplan tegen de fiscale fraude dat de vice-
eersteminister zal ontwikkelen teneinde de broodnodige 
strijd tegen deze vorm van fraude te intensifiëren. Daarbij 
is hij bijzonder tevreden met het voornemen van de vice-
eersteminister om een College inzake de coördinatie van 
de strijd tegen de fiscale en sociale fraude op te richten.

Dit College is van vitaal belang om de noodzakelijke 
inspanningen in de strijd tegen de fraude te coördineren 
en kan een antwoord bieden op de sterke daling ten 

à 003) visant à abolir la comptabilité fiscale des profes-
sions libérales. L’intention est-elle seulement d’aligner les 
obligations fiscales ou d’aller plus loin et de considérer la 
comptabilité économique comme un moyen de contrôle 
de base, comme pour les bénéfices?

M. Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen) fait observer 
que les mots clés qui sous-tendent la réforme fiscale 
prévue – justice fiscale, simplification, transparence 
et durabilité – lui plaisent énormément. Personne ne 
doute de la nécessité d’une simplification fiscale, et 
cette simplification permettra de répondre au besoin de 
plus de transparence exprimé par les contribuables. En 
outre, cette simplification exposera également la finalité 
du régime fiscal et lui conférera la légitimité dont il a 
tant besoin.

En outre, le vice-premier ministre mise beaucoup sur 
une plus grande justice fiscale. Cet élément est parti-
culièrement important pour le groupe de l’orateur. Le 
régime fiscal actuel étant complètement faussé, à certains 
égards, les épaules les plus robustes ne supportent pas 
toujours les charges fiscales les plus lourdes, tant pour 
les particuliers que pour les entreprises.

Il est donc extrêmement important que la réforme 
fiscale prévue par le gouvernement actuel vise à établir 
de nouveaux équilibres fiscaux afin de parvenir à une 
plus grande justice fiscale. Il renvoie à cet égard à la 
réduction des impôts sur le travail, plus particulièrement 
pour les bas revenus, et à l’augmentation de la contri-
bution fiscale des contribuables ayant les épaules les 
plus robustes.

En outre, l’intervenant souligne l’importance de la 
durabilité, qui aura une place importante dans la future 
réforme fiscale. Les énormes défis du changement cli-
matique auxquels la société sera confrontée ne pourront 
être pleinement relevés que si les mesures politiques 
sont étayées par une fiscalité durable et écologique.

En ce qui concerne la poursuite d’une plus grande 
justice fiscale, l’intervenant salue tout particulièrement le 
plan d’action contre la fraude fiscale que le vice-premier 
ministre va développer pour intensifier la lutte nécessaire 
contre cette forme de fraude. Il souligne en particulier 
l’intention du vice-premier ministre de créer un collège 
chargé de coordonner la lutte contre la fraude fiscale 
et la fraude sociale.

Ce collège sera essentiel pour coordonner les efforts 
nécessaires dans le cadre de la lutte contre la fraude 
et pourrait permettre de répondre à la forte baisse – de 
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belope van 25 % tussen 2014 en 2019 van het aantal 
medewerkers van de fiscale administratie die ingezet 
wordt in de strijd tegen de fiscale fraude. De spreker is 
dan ook van mening dat ondanks de coördinatie een 
toename van het aantal fraudebestrijders onontbeerlijk 
is in de nabije toekomst om een volwaardige strijd tegen 
de fiscale fraude te kunnen leveren.

Vervolgens haakt de spreker in op de btw-kloof waarbij 
de vice-eersteminister de inning van de btw-inkomsten 
wil verhogen teneinde de kloof te dichten. Hierdoor zullen 
de fiscale inkomsten stijgen zonder dat de fiscale druk 
zal toenemen. Kan de vice-eersteminister al wat meer 
duiding verschaffen bij de concrete maatregelen die hij 
zal nemen teneinde de btw-kloof te dichten?

Daarnaast stipt de spreker het voornemen aan van 
de vice-eersteminister om aan de hand van de BBI en 
de dienst Coördinatie Anti-Fraude (CAF) bijkomende 
antifraude maatregelen uit te werken waarbij de aanbe-
velingen van de bijzondere commissie inzake Panama 
Papers en internationale fiscale fraude van 31 oktober 
2017 als inspiratie kunnen dienen. Welke specifieke aan-
bevelingen zullen door de vice-eersteminister prioritair 
worden geoperationaliseerd? Zullen er fiscale experten 
alsook leden van het College inzake de coördinatie van 
de strijd tegen de fiscale en sociale fraude betrokken 
worden bij de concrete uitwerking van de aanbevelingen? 
Zal de vice-eersteminister in navolging van de onthul-
lingen betreffende de FinCEN Files en de hoorzittingen 
die reeds in deze commissie hebben plaatsgevonden 
specifieke beleidsvoorstellen formuleren teneinde een 
adequaat antwoord te bieden op vele vragen die de 
onthullingen in het kader van de FinCEN Files hebben 

opgeroepen?

Vervolgens gaat de spreker dieper in op het voorne-
men van de vice-eersteminister om het fiscaal stelsel 
duurzamer te maken in het kader van de voorziene fiscale 
hervorming. Hij verwijst hierbij onder andere naar de 
vereenvoudigingen in het kader van het mobiliteitsbudget 
alsook naar de vergroening van het wagenpark van de 
bedrijfswagens. Bovendien zal er in het kader van de 
grote fiscale hervorming ook gestreefd worden naar het 
uitbetalen van de werknemers in euro’s in plaats van in 
extralegale voordelen zoals bedrijfs- of salariswagens.

De spreker benadrukt dat een van de principes die de 
vice-eersteminister naar voren schuift in het kader van 
de vergroening van de fiscaliteit, met name het principe 
dat de vervuiler betaalt, bijzonder belangrijk is voor zijn 
fractie. Dit principe draagt in zich de doelstelling om 
het gebruik van fossiele brandstoffen te ontmoedigen 
teneinde erin te slagen om de CO

2
-uitstoot drastisch te 

25 % entre 2014 et 2019 – du nombre d’agents de l’ad-
ministration fiscale chargés de la lutte contre la fraude 
fiscale. L’intervenant est en effet d’avis que, malgré la 
coordination, une augmentation du nombre d’agents 
chargés de la lutte contre la fraude sera indispensable 
dans un avenir proche pour pouvoir mener une lutte à 
part entière contre la fraude fiscale.

L’intervenant poursuit en évoquant l’écart de TVA 
et la volonté du vice-premier ministre d’améliorer le 
prélèvement des recettes de TVA en vue de combler 
cet écart. Cela permettra d’augmenter les recettes 
fiscales sans pour autant accroître la pression fiscale. 
Le vice-premier ministre pourrait-il déjà donner plus de 
précisions sur les mesures concrètes qu’il prendra pour 
combler l’écart de TVA?

L’intervenant évoque ensuite l’intention du vice-premier 
ministre d’élaborer, avec l’aide de l’ISI et du Service 
coordination anti-fraude (CAF), des mesures anti-fraude 
supplémentaires, pour lesquelles les recommandations 
de la Commission spéciale sur les Panama Papers et la 
fraude fiscale internationale du 31 octobre 2017 pourraient 
servir de source d’inspiration. Quelles recommandations 
spécifiques seront-elles mises en œuvre en priorité par 
le vice-premier ministre? Des experts fiscaux et des 
membres du Collège de coordination de la lutte contre 
la fraude fiscale et sociale seront-ils associés à la mise 
en œuvre concrète de ces recommandations? À la suite 
des révélations sur les fichiers FinCEN et des auditions 
qui ont déjà eu lieu au sein de cette commission, le 
vice-premier ministre formulera-t-il des propositions 
stratégiques spécifiques afin d’apporter une réponse 
adéquate aux nombreuses questions suscitées par les 
révélations sur les fichiers FinCEN?

L’intervenant poursuit en évoquant plus en détail 
l’intention du vice-premier ministre de rendre la fiscalité 
plus durable dans le cadre de la réforme fiscale prévue. 
Dans ce contexte, il renvoie notamment aux simplifica-
tions opérées dans le cadre du budget mobilité et du 
verdissement du parc automobile des voitures de société. 
En outre, l’un des objectifs de la grande réforme fiscale 
sera de remplacer l’octroi d’avantages extralégaux aux 
travailleurs, comme des voitures de société ou des voi-
tures-salaires, par une augmentation de leur salaire net.

L’intervenant souligne que l’un des principes mis 
en avant par le vice-premier ministre dans le cadre 
du verdissement de la fiscalité, à savoir le principe du 
pollueur-payeur, est particulièrement important pour 
son groupe. Ce principe a pour objectif de décourager 
l’utilisation des combustibles fossiles afin de réussir à 
réduire drastiquement les émissions de CO

2
, de manière 
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verminderen zodoende de klimaatdoelstellingen van het 
Akkoord van Parijs te kunnen respecteren.

Hij hamert er echter wel op dat elk fiscaal initiatief in 
dat opzicht budgetneutraal moet zijn. De globale belas-
tingdruk mag niet stijgen ten gevolge van de invoering 
van groene fiscale maatregelen zoals een koolstoftaks of 
een CO

2
-taks. Het is evident dat de fiscale opbrengsten 

die voortspruiten uit deze taksen opnieuw herverdeeld 
worden onder de bevolking en de kmo’s. Deze herver-
deling is cruciaal opdat de ecologische transitie hand 
in hand kan gaan met de sociale rechtvaardigheid die 
deze transitie de nodige legitimiteit bij de bevolking zal 
verschaffen. Beide elementen zijn dus onlosmakelijk 
met elkaar verbonden.

Deze elementen zullen ook opgenomen worden in 
de denkoefening die de vice-eersteminister samen met 
zijn collega-minister van Klimaat, met name mevrouw 
Zakia Khattabi (Ecolo-Groen), zal opstarten in het kader 
van de ontwikkeling van een koolstoftaks. De spreker 
hoopt van harte dat het debat rondom de vergroening 
van de fiscaliteit in een serene sfeer kan verlopen waar-
bij de uitgangspunten van de beleidsverklaring van de 
vice-eersteminister betreffende de fiscale hervorming als 
kader kunnen dienen. In het kader van de vergroening 
van de fiscaliteit zal de spreker evenzeer uitkijken naar 
de initiatieven die de vice-eersteminister zal nemen om 
een einde te maken aan het niet-belasten van kerosine. 
Deze beleidskeuze is belangrijk met betrekking tot de 
verplichtingen en de ambities verbonden aan de kli-
maatdoelstellingen opgenomen in het klimaatakkoord 
van Parijs.

De spreker kijkt tevens uit naar de initiatieven die de 

vice-eersteminister zal nemen om de vergroening van 
de financiële producten te stimuleren. Hij verwijst hierbij 
naar het proces van divestment waarbij overheden hun 
financiële beleggingen systematisch heroriënteren in de 
richting van groene, lees meer klimaatneutrale, financiële 
producten die niet langer meer investeren in de koolsto-
fintensieve industrieën van het verleden zoals steenkool 
en aardolie. Deze maatregelen hebben geen negatieve 
impact op de begroting en zullen de belastingdruk voor 
de bevolking niet verhogen maar hebben wel een enorme 
positieve impact op het investeringsklimaat ten voordele 
van de sectoren die de energietransitie zullen vormgeven 
teneinde de klimaatneutrale economie te realiseren.

Daarnaast is de ontwikkeling van het investeringsbe-
leid onder deze regering een belangrijk aandachtspunt 
voor de spreker en meer bepaald de rol van de Federale 
Participatie- en Investeringsmaatschappij (FPIM) als cen-
trale actor met betrekking tot dit beleid. Het is belangrijk 
dat de investeringsbeslissingen van de FPIM gestuurd 

à pouvoir respecter les objectifs climatiques de l’Accord 
de Paris.

Toutefois, l’intervenant insiste sur le fait que toute 
initiative fiscale prise en la matière devra être budgétai-
rement neutre. La pression fiscale globale ne doit pas 
augmenter en raison de l’instauration de mesures fiscales 
écologiques comme une taxe carbone ou une taxe CO

2
. 

Il est évident que les recettes fiscales générées par ces 
taxes seront redistribuées à la population et aux PME. 
Cette redistribution est cruciale pour que la transition 
écologique puisse s’accompagner de la justice sociale 
qui donnera à cette transition la légitimité nécessaire 
auprès de la population. Ces deux éléments sont donc 
intrinsèquement liés.

Ces éléments seront aussi pris en compte dans le 
cadre de la réflexion que le vice-premier ministre ouvrira 
avec sa collège ministre du Climat, Mme Zakia Khattabi 
(Ecolo-Groen), dans le cadre de l’élaboration d’une 
taxe carbone. L’intervenant espère sincèrement que 
le débat sur le verdissement de la fiscalité pourra se 
dérouler dans un climat serein, pour lequel les principes 
fondamentaux relatifs à la réforme fiscale figurant dans 
l’exposé d’orientation politique du vice-premier ministre 
pourraient servir de cadre. Toujours dans le cadre du 
verdissement de la fiscalité, l’intervenant attend égale-
ment avec impatience les initiatives que le vice-premier 
ministre prendra pour mettre fin à l’absence de taxation 
du kérosène. Ce choix politique est important au regard 
des obligations et des ambitions liées aux objectifs 
climatiques fixés dans l’accord de Paris sur le climat.

L’intervenant attend aussi avec impatience les initiatives 

que le vice-premier ministre prendra pour promouvoir 
le verdissement des produits financiers. Il renvoie à cet 
égard au processus de désinvestissement par lequel 
des pouvoirs publics réorientent systématiquement 
leurs placements financiers vers des produits financiers 
verts, c’est-à-dire plus neutres sur le plan climatique, qui 
n’investissent plus dans les industries à forte intensité 
de carbone du passé, comme le charbon et le pétrole. 
Si ces mesures n’ont aucune répercussion budgé-
taire et n’augmenteront pas la pression fiscale sur la 
population, elles ont un effet positif considérable sur 
le climat d’investissement et profitent aux secteurs qui 
façonneront la transition énergétique afin de parvenir à 
une économie climatiquement neutre.

Par ailleurs, le développement de la politique d’inves-
tissement sous ce gouvernement, et plus particulièrement 
le rôle joué par la Société fédérale de participations et 
d’investissement (SFPI) en sa qualité d’acteur central 
de la mise en œuvre de cette politique, constituera un 
point d’attention important pour l’intervenant. Il importe 
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en bepaald worden door criteria inzake ecologische en 
sociale duurzaamheid zodat de FPIM als volwaardig 
Belgisch overheidsfonds, via haar investeringsbeleid, 
de transformatie van de huidige economie naar een 
duurzame koolstofarme economie kan ondersteunen.

Vervolgens haakt de spreker in op het transformatie-
fonds dat in de schoot van deze regering zal opgericht 
worden teneinde de relance van de economie in de 
nasleep van de coronapandemie te oriënteren op basis 
van duurzame beleidskeuzes op sociaal en ecologisch 
vlak. De beleidsverklaring van de vice-eersteminister laat 
optekenen dat de investeringscriteria van dit fonds op dit 
ogenblik onderzocht worden. Kan de vice-eersteminister 
reeds meer uitleg verschaffen bij de ontwikkeling van 
deze investeringscriteria?

Tot slot benadrukt de spreker dat zijn fractie een 
partner wil zijn van de vice-eersteminister bij de uitwer-
king van de fiscale hervorming. De spreker wijst op het 
bijzonder grote belang van de fiscaliteit als hefboom in 
de ontwikkeling van een meer duurzame samenleving 
en economie en dit zowel op ecologisch als sociaal ge-
bied. De voorziene fiscale hervorming zal dan ook een 
sleutelrol spelen bij de realisatie van deze economische 
en maatschappelijke transitie.

De heer Ahmed Laaouej (PS) stipt aan dat de vice-
eersteminister een bijzonder belangrijk departement erft. 
Hij benadrukt dat hij niet bijster hoog oploopt met één van 
zijn voorgangers, met name de heer Johan Van Overtveldt 
(N-VA), minister van Financiën binnen de regering Michel I, 
omdat deze minister slechts uitblonk in het innemen van 

ideologisch gekleurde standpunten op het Europese 
beleidsniveau terwijl hij het dagelijkse bestuur van zijn 
administratie verwaarloosde.

Deze ideologisch gekleurde positionering van de 
heer Van Overtveldt heeft ervoor gezorgd dat België 
op Europees gebied mee op de rem is gaan staan ten 
opzichte van beleidsinitiatieven die erop gericht waren 
om de agressieve fiscale ontduikingsmechanismes aan 
te pakken maar ook ten opzichte van allerhande fiscale 
initiatieven die wilden inspelen op de meest recente 
evoluties van het economisch systeem dat gekenmerkt 
wordt door fundamentele veranderingen zoals de sterke 
digitalisering van de economie waarvan de steile opkomst 
van de GAFA-reuzen één van de meest opvallende 
karakteristieken is.

Deze fiscale initiatieven waren erop gericht om be-
ter in te spelen op de veranderende wijze waarop het 
economische systeem rijkdom creëert. Op die manier 
heeft België en de Europese Unie heel wat kansen 

que les décisions d’investissement de la SFPI soient 
dictées et déterminées par des critères de durabilité 
environnementale et sociale afin que la SFPI, en sa 
qualité de fonds public belge à part entière, puisse 
soutenir, au travers de sa politique d’investissement, la 
transformation de l’économie actuelle en une économie 
durable à faibles émissions de carbone.

Le membre aborde ensuite la question du Fonds 
de transformation qui sera mis en place au sein de ce 
gouvernement afin d’orienter la relance de l’économie, 
rendue nécessaire par la pandémie de coronavirus, 
sur la base de choix politiques sociaux et écologiques 
durables. L’exposé d’orientation politique du vice-premier 
ministre indique que les critères d’investissement de ce 
fonds sont en cours d’examen. Le vice-premier ministre 
peut-il déjà fournir plus d’informations sur l’élaboration 
de ces critères d’investissement?

Enfin, l’intervenant souligne que son groupe veut être 
un partenaire du vice-premier ministre dans l’élaboration 
de la réforme fiscale. Il pointe l’importance particulière 
de la fiscalité en tant que levier du développement d’une 
société et d’une économie plus durables, tant sur le 
plan écologique que social. La réforme fiscale prévue 
jouera dès lors un rôle clé dans la réalisation de cette 
transition économique et sociale.

M. Ahmed Laaouej (PS) relève pour sa part que le 
vice-premier ministre hérite d’un département particuliè-
rement important. Il souligne qu’il n’appréciait guère l’un 
de ses prédécesseurs, à savoir M. Johan Van Overtveldt 
(N-VA), ministre des Finances au sein du gouvernement 
Michel Ier, car ce ministre n’a excellé qu’à prendre des 

positions à connotation idéologique au niveau de la 
politique européenne tout en négligeant la gestion 
quotidienne de son administration.

Ce positionnement idéologique de M. Van Overtveldt 
a eu pour effet que la Belgique a fait partie de ces pays 
qui ont freiné non seulement des initiatives politiques 
visant à lutter contre les mécanismes agressifs d’évasion 
fiscale, mais aussi toutes sortes d’initiatives fiscales 
destinées à répondre aux évolutions les plus récentes du 
système économique caractérisé par des changements 
fondamentaux tels que la forte numérisation de l’écono-
mie, dont l’une des caractéristiques les plus frappantes 
est la montée en flèche des géants du GAFA.

Ces initiatives fiscales visaient à mieux répondre à 
l’évolution de la manière dont le système économique 
crée de la richesse. La Belgique et l’Union européenne 
ont ainsi manqué de nombreuses occasions d’exploiter 
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laten liggen om nieuwe fiscale inkomstenbronnen aan te 
boren zoals bijvoorbeeld de introductie van een GAFA-
taks teneinde de winsten van de grote digitale reuzen 
op een correcte manier te belasten. De spreker stelt 
vast dat de vice-eersteminister in zijn beleidsverklaring 
aangeeft dat hij niet langer de uitgangspunten van zijn 
voorganger respecteert, maar er net wel voor opteert dat 
België haar rol ten volle speelt op het Europese niveau 
met betrekking tot deze beleidsinitiatieven in het kader 
van een meer adequate taxatie van de internetreuzen, 
de invoering van een taks op financiële transacties of 
een meer effectieve bestrijding van de fiscale fraude.

In het kader van de invoering van een GAFA-taks zal 
de regering de internationale of Europese initiatieven 
afwachten tot en met 2023 alvorens op eigen houtje een 
voorstel van een nationale GAFA-taks te implementeren. 
De spreker roept de vice-eersteminister echter op om 
geen afwachtende houding in te nemen en in afwachting 
van deze deadline reeds zelf de nodige stappen te zet-

ten om een volwaardige denkoefening in de steigers te 
zetten teneinde de invoering van een nationale GAFA-
taks voor te bereiden.

Inzake de toepassing van de btw-richtlijn wacht de 
vice-eersteminister evenzeer niet op de Europese Unie 
om stappen vooruit te zetten. Zijn administratie zal een 
bevraging organiseren onder de bevolking. De uitdaging 
inzake de toepassing van de btw-richtlijn bestaat erin dat 
een aantal economische activiteiten onderworpen zijn 
aan de btw-heffing omdat deze activiteiten plaatsvinden 
binnen een duidelijk afgebakend nationaal territorium 
terwijl er economische activiteiten zijn die echter aan 
de btw-heffing ontsnappen omdat deze economische 
activiteiten niet aan een duidelijk omschreven territoriale 
entiteit kunnen worden toegeschreven. Deze ongelijke 
fiscale behandeling werkt marktverstorend en creëert 
oneerlijke concurrentie.

De spreker vraagt zich echter af waarom de vice-
eersteminister opteert voor een bevraging in het kader 
van een bijzonder technische materie. Het lijkt hem 
vooral belangrijk om een kalender op te stellen teneinde 
zo snel mogelijk deze fiscale ongelijkheid weg te wer-
ken want elke dag dat deze ongelijkheid blijft bestaat 
betekent opnieuw een dag waarbij de overheid poten-
tiële fiscale inkomsten verliest zeker in het licht van de 
boom die de e-commerce kent sinds de uitbraak van 
de coronapandemie.

De spreker benadrukt dat er heel veel werk op de 
plank ligt met betrekking tot de Europese en internati-
onale fiscaliteit. De fractie van de spreker zal dan ook 
de werkzaamheden van de vice-eersteminister op dat 
gebeid bijzonder nauw opvolgen. De recente economi-
sche evolutie, gekenmerkt door een fel doorgedreven 

de nouvelles sources de recettes fiscales, comme par 
exemple l’introduction d’une taxe GAFA afin de taxer 
correctement les bénéfices des grands géants du numé-
rique. Le membre note que le vice-premier ministre 
indique dans son exposé d’orientation politique qu’il ne 
respecte plus les principes de son prédécesseur, mais 
qu’il préfère que la Belgique joue pleinement son rôle 
au niveau européen en ce qui concerne ces initiatives 
politiques visant à une taxation plus adéquate des géants 
de l’Internet, à l’instauration d’une taxe sur les transac-
tions financières ou encore à lutter plus efficacement 
contre la fraude fiscale.

Dans le cadre de l’introduction d’une taxe GAFA, le 
gouvernement attendra les initiatives internationales ou 
européennes jusqu’en 2023 avant de mettre en œuvre 
sa propre proposition de taxe GAFA nationale. Toutefois, 
l’intervenant appelle le vice-premier ministre à ne pas 
adopter une attitude attentiste et, en attendant cette 
échéance, à prendre lui-même les mesures nécessaires 

pour lancer un véritable exercice de réflexion en vue 
de préparer l’introduction d’une taxe GAFA au niveau 
national.

En ce qui concerne l’application de la directive TVA, 
le vice-premier ministre n’attendra pas non plus l’Union 
européenne pour aller de l’avant. Son administration 
va organiser une enquête auprès de la population. Le 
défi en ce qui concerne l’application de la directive TVA 
est qu’un certain nombre d’activités économiques sont 
soumises à la TVA parce que ces activités ont lieu sur 
un territoire national clairement défini, alors qu’il y a des 
activités économiques qui échappent à la TVA parce 
qu’elles ne peuvent être attribuées à une entité territoriale 
clairement définie. Cette inégalité de traitement fiscal 
fausse le marché et crée une concurrence déloyale.

L’intervenant se demande cependant pourquoi le 
vice-premier ministre a opté pour un questionnaire 
dans le cadre d’une matière particulièrement technique. 
Il lui semble surtout important d’établir un calendrier 
afin d’éliminer cette inégalité fiscale le plus rapidement 
possible, car chaque jour où cette inégalité persiste 
signifie un autre jour où les pouvoirs publics perdent 
des recettes fiscales potentielles, surtout à la lumière du 
boom du e-commerce depuis le début de la pandémie 
de coronavirus.

L’intervenant souligne qu’il y a beaucoup de pain 
sur la planche au niveau de la fiscalité européenne et 
internationale. Le groupe du membre suivra donc de 
très près les travaux du vice-premier ministre dans ce 
domaine. L’évolution économique récente, caractérisée 
par une numérisation féroce et une forte intensité des 
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digitalisering en een hoge intensiteit aan internationale 
geldstromen heeft tot gevolg dat het basisprincipe dat de 
rijkdom belast wordt daar waar hij wordt geproduceerd 
niet langer meer overeind blijft staan. Het is belangrijk 
om dit principe opnieuw te bevestigen en dit kan het 
best gebeuren op het Europese of internationale toneel.

Vervolgens haakt de spreker in op de invoering van 
een taks op financiële transacties. Deze taks heeft nooit 
de bedoeling gehad om de intensiteit van de financiële 
geldstromen af te remmen maar neemt wel het specu-
latieve gedeelte van de vele internationale verrichtingen 
in het vizier. Het is bijgevolg bijzonder belangrijk om aan 
de hand van heldere en welomschreven criteria dat spe-
culatieve gedeelte van de financiële geldstromen door 
middel van een financiële transactietaks te belasten 
teneinde onevenwichten en speculatieve zeepbellen in 
het internationale kapitaalverkeer, die een ontwrichtend 
effect kunnen hebben op de internationale economische 
ontwikkeling, zo sterk mogelijk te beperken.

De afgelopen jaren hebben verschillende EU-lidstaten 
op basis van hun nationale fiscale wetgeving allerhande 
uitzonderingen in het leven geroepen waardoor de 
belastbare basis van de financiële transactietaks veel 
kleiner is geworden. Dit is een jammerlijke evolutie 
omdat het doel er moet in bestaan om de belastbare 
basis zo breed mogelijk te houden teneinde het hef-
fingspercentage van de financiële transactietaks zo laag 
mogelijk te kunnen houden. Hoe lager deze taks, hoe 
minder marktverstoring er zal optreden en hoe minder 
de onderworpen entiteiten zich zullen trachten te ont-
trekken aan de heffing.

De fiscale opbrengsten van deze financiële trans-

actietaks kunnen toegewezen worden aan het budget 
van de Europese instellingen. Op die manier kan men 
onrechtstreeks de budgettaire factuur van de Europese 
Unie ten aanzien van de individuele lidstaten verminde-
ren. De financiële transactietaks kan dus indirect ook 
op het nationale niveau bijdragen tot extra beschikbaar 
middelen.

Vervolgens haakt de spreker in op een ander fiscaal 
onderwerp dat de Europese Unie beroert met name het 
dossier van de minimumbelasting voor multinationals. 
De strijd tegen de agressieve fiscale optimalisatietech-
nieken is de afgelopen jaren geïntensifieerd waarbij er 
reeds veel nationale fiscale wetgeving is ontwikkeld om 
deze praktijken aan banden te leggen.

Desalniettemin bestaat er nog steeds een voldoende 
grote grijze zone waarvan de multinationals volop gebruik 
maken teneinde de potentiële belastingdruk te verlagen 
aan de hand van allerhande ontduikingsmechanismen. 
Vandaar dat het Europese niveau het meest pertinente 

flux financiers internationaux, fait que le principe de base 
selon lequel la richesse est taxée là où elle est produite, 
n’est plus respecté. Il est important de réaffirmer ce 
principe et le mieux de le faire sur la scène européenne 
ou internationale.

L’intervenant enchaîne avec l’instauration d’une taxe 
sur les transactions financières. Cette taxe n’a jamais 
eu pour objectif de freiner l’intensité des flux financiers, 
mais de s’attaquer au volet spéculatif des innombrables 
opérations internationales. Il est donc particulièrement 
crucial d’imposer, sur la base de critères clairs et bien 
définis, cette part spéculative au moyen d’une taxe sur 
les transactions financières afin de limiter autant que 
faire se peut les déséquilibres et les bulles spéculatives 
des mouvements internationaux de capitaux, qui peuvent 
perturber le développement économique international.

Ces dernières années, différents États membres de 

l’Union européenne ont mis sur pied, dans leur légis-
lation fiscale nationale, toutes sortes d’exceptions par 
lesquelles la base imposable de la taxe sur les tran-
sactions financières a été fortement réduite. C’est une 
évolution regrettable car l’objectif doit être de garder la 
base imposable la plus large possible afin que le taux 
d’imposition de la taxe sur les transactions financières 
puisse rester le plus bas possible. Plus cette taxe sera 
faible, plus le marché sera stable et moins les entités 
assujetties s’efforceront de se soustraire à la taxe.

Le produit de cette taxe sur les transactions financières 

peut être affecté au budget des institutions européennes. 
Nous pourrions ainsi réduire indirectement la facture 
budgétaire de l’Union européenne à l’égard des différents 
États membres. La taxe sur les transactions financières 
peut donc, elle aussi, contribuer indirectement à la mise 
à disposition de moyens financiers supplémentaires au 
niveau national.

L’intervenant épingle ensuite une autre thématique 
fiscale qui agite l’Union européenne, à savoir le dos-
sier sur l’impôt minimum pour les multinationales. La 
lutte contre les techniques agressives d’optimisation 
fiscale s’est durcie ces dernières années, donnant lieu 
à un grand nombre de dispositions fiscales nationales 
censées brider de telles pratiques.

Malgré tout, une zone grise suffisamment importante 
demeure dont les multinationales tirent habilement parti 
pour réduire la charge fiscale potentielle à l’aide de 
toutes sortes de mécanismes d’évasion fiscale. C’est la 
raison pour laquelle le niveau européen apparaît comme 
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beleidsniveau is om deze problematiek grondig aan te 
pakken vetrekkende vanuit het principe dat de winst van 
een onderneming wordt belast op de plaats waar deze 
winst geproduceerd wordt. Dit principe zal ervoor zorgen 
dat de voornaamste motieven van de multinationals 
om zich te bezondigen aan agressieve fiscale planning 
zullen verdwijnen.

Hij merkt hierbij op dat sinds het begin van de jaren ’90 
de EU-lidstaten aan de hand van de Europese fiscale 
wetgeving de ontwikkeling van de agressieve fiscale 
optimalisatietechnieken hebben aangemoedigd. Hij geeft 
hierbij het voorbeeld van de invoering van het verbod op 
de dubbelbelasting van een economische winst. Ofwel 
wordt de bedrijfswinst belast, ofwel wordt het uitgekeerde 
dividend belast. Dit heeft er thans toe geleid dat noch 
de winst noch het dividend worden belast ten gevolge 
van de agressieve fiscale optimalisatietechnieken die 
de multinationals hanteren om hun bedrijfswinsten te 
maximaliseren. De spreker vraagt zich luidop af hoeveel 

tientallen, zelfs honderden, miljarden euro’s de publieke 
overheden de afgelopen decennia hebben verloren aan 
fiscale inkomsten.

Ten opzichte van de crisis van de overheidsfinanciën, 
veroorzaakt door de uitbraak van de coronapandemie, 
waarbij de EU-lidstaten een groot deel van hun econo-
mische activiteit zijn kwijtgespeeld, moet het mogelijk 
zijn om een meerderheid van de ministers van Financiën 
van de EU-lidstaten te overtuigen van het feit dat het 
een kwestie van overleven is voor het Europese ont-
wikkelingsmodel om een helder en intelligent fiscaal 
systeem te ontwikkelen ten opzichte van deze laakbare 
praktijken betreffende de fiscale optimalisering die door 
de multinationals worden aangewend.

Het is volgens de spreker cruciaal om in dit dossier 
op Europees niveau stappen vooruit te zetten omdat de 
uitwerking van een fiscaal beleid jegens dergelijke prak-
tijken de nodige fiscale inkomsten kan genereren zonder 
de fiscale druk te verhogen. Deze extra inkomsten zijn 
trouwens broodnodig in het kader van de financiering 
van de relanceplannen en het behoud van de levens-
standaard in Europa.

Vervolgens gaat de spreker dieper in op de strijd tegen 
de drugshandel. België heeft op internationaal gebied 
een bijzonder slechte reputatie aangezien de haven 
van Antwerpen de draaischijf is op wereldvlak van de 
internationale cocaïnehandel. In het vraagstuk van de 
drugshandel heeft de vice-eersteminister een belangrijk 
rol te spelen omdat hij beschikt over een instrument 
waarvoor de drugshandelaars bijzonder beducht zijn, 
met name de douane.

le niveau stratégique le plus pertinent pour s’attaquer 
en profondeur à cette problématique, en partant du 
principe que les bénéfices d‘une entreprise seront taxés 
là où ces bénéfices sont produits. Ce principe fera en 
sorte que les principales motivations pour lesquelles 
les multinationales se livrent à de la planification fiscale 
agressive disparaîtront.

À cet égard, il fait observer que depuis le début des 
années ’90, les États membres de l’Union européenne 
ont encouragé, à l’aide de la législation fiscale euro-
péenne, le développement de techniques d’optimisation 
fiscale agressive. Il en veut pour exemple l’instauration 
de l’interdiction de la double imposition d’un bénéfice 
économique: soit c’est le bénéfice d’exploitation qui 
est taxé, soit ce sera le dividende distribué aux action-
naires. Cette disposition s’est toutefois traduite par le 
fait que ni le bénéfice, ni le dividende ne sont taxés en 
raison des techniques d’optimisation fiscale agressive 
utilisées par les multinationales pour maximiser leurs 

bénéfices. L’intervenant demande ouvertement combien 
de dizaines, voire de centaines de milliards d’euros de 
recettes fiscales ont ainsi échappé aux pouvoirs publics 
ces dernières années.

En ce qui concerne la crise des finances publiques 
provoquée par le déclenchement de la pandémie de 
coronavirus, laquelle a fait perdre aux États membres de 
l’Union européenne une grande partie de leurs activités 
économiques, il doit être possible de convaincre une 
majorité de ministres des Finances européens qu’il en 
va de la survie du modèle de développement européen 
d’élaborer un système fiscal clair et intelligent pour lutter 
contre ces pratiques coupables d’optimisation fiscale 
utilisées par les multinationales.

Il est crucial pour l’intervenant de poursuivre ce dos-
sier au niveau européen, dès lors que l’élaboration 
d’une politique fiscale à l’égard de telles pratiques 
pourrait générer les recettes fiscales nécessaires sans 
augmenter la pression fiscale pour autant. Ces recettes 
supplémentaires sont d’ailleurs vitales pour financer les 
plans de relance et maintenir le niveau de vie en Europe.

L’intervenant aborde ensuite le chapitre de la lutte 
contre le trafic de stupéfiants. Au niveau international, la 
Belgique a acquis une très mauvaise réputation puisque 
le port d’Anvers est devenu la plaque tournante mondiale 
du trafic international de cocaïne. Dans ce dossier, le 
vice-premier ministre a un rôle important à jouer car il 
dispose d’un instrument que redoutent particulièrement 
les trafiquants: la douane.
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Hierbij stelt zich natuurlijk de vraag naar bijkomende 
investeringen, zowel inzake personeel, als inzake mo-
derne scan- en opsporingsapparatuur, maar ook naar 
een betere samenwerking tussen de fiscale adminis-
tratie, de politiediensten, de verschillende parketten en 
de antiwitwascel.

De enorme bedragen die de drugsbendes verdienen 
stellen hen in staat om zich te bewapenen en om een 
schrikbewind te voeren binnen de woonwijken van 
bepaalde grootsteden. Bijgevolg is het van bijzonder 
groot belang om de buit van deze drugsbendes in het 
vizier te nemen. De buit zijn de drugs zelf maar ook de 
enorme sommen geld die de handel in drugs genereert.

Om deze geldstromen beter te kunnen opvolgen, be-
schikt de vice-eersteminister over een ander belangrijk 
instrument, en dat is de regulering van de banksector. 
De spreker benadrukt dat de strijd tegen de financiële 
criminaliteit, waaronder de drugshandel ressorteert, 
een van de belangrijkste opdrachten is van de federale 
overheidsdienst Financiën. Hij stipt hierbij aan dat men 
nooit uit het oog mag verliezen dat wanneer een persoon 
niet in staat is om de herkomst van zijn financiële mid-
delen helder te duiden, de zoektocht naar de herkomst 
ervan kan leiden naar de ontdekking van criminele 
activiteiten. Het is op die manier dat de legendarische 
Amerikaanse maffiabaas Al Capone tegen de juridische 
lamp is gelopen omdat hij gedagvaard werd in het kader 
in een onderzoek naar het witwassen van geld.

Vervolgens stipt de spreker aan dat niet enkel de 
douane maar ook andere diensten kunnen ingeschakeld 

worden in de strijd tegen de drugshandel zoals de BBI, 
de Centrale Dienst voor de Bestrijding van Corruptie 
(CDBC), de antiwitwascel, het federaal parket, het College 
van de procureurs-generaal. Vandaar dat het voornemen 
van de vice-eersteminister om een College betreffende 
de coördinatie van de strijd tegen de fiscale en sociale 
fraude op te richten bijzonder effectief zal zijn in de strijd 
tegen de georganiseerde criminaliteit.

Binnen dit College zullen alle relevante betrokken 
spelers de nodige informatie uitwisselen betreffende de 
grote lijnen van de bestaande fraude alsook betreffende 
de meest adequate inzet van middelen en onderzoeks-
methoden. Dit College kan uitgroeien tot het belangrijkste 
instrument in het kader van de bestrijding van de fiscale 
fraude en de georganiseerde misdaad. Hij roept de vice-
eersteminister dan ook op om zo snel mogelijk werk te 
maken van de oprichting van dit College.

Met betrekking tot de fiscale hervorming, wijst de 
spreker erop dat het belangrijk is dat deze hervorming 

À cet égard, il faudra bien évidemment prévoir des 
investissements supplémentaires, tant en matière de 
personnel que de matériel (scanners et équipements 
de détection modernes), mais également améliorer la 
coopération entre l’administration fiscale, les services 
de police, les différents parquets et la cellule de lutte 
contre le blanchiment.

Les énormes montants engrangés par les bandes de 
narcotrafiquants leur permettent de s’armer et de mener 
un régime de terreur dans les banlieues de certaines 
grandes villes. Par conséquent, il est particulièrement 
important de cibler le butin de ces bandes de narcotrafi-
quants. Ce butin comprend non seulement les drogues 
proprement dites mais aussi les énormes sommes 
d’argent générées par le trafic de drogues.

Pour pouvoir mieux contrôler ces flux financiers, le 
vice-premier ministre dispose d’un autre instrument 
important, à savoir la régulation du secteur bancaire. 
L’intervenant souligne que la lutte contre la criminalité 
financière, dont relève le trafic de drogues, est l’une des 
principales missions du Service public fédéral Finances. 
À cet égard, il précise qu’il ne faut jamais perdre de vue 
que lorsqu’un individu n’est pas en mesure d’indiquer 
clairement l’origine de ses ressources financières, la 
recherche de leur origine peut conduire à la découverte 
d’activités criminelles. C’est ainsi que le légendaire chef 
mafieux américain Al Capone a pu être traduit en justice 
parce qu’il a été cité à comparaître dans le cadre d’une 
enquête sur le blanchiment d’argent.

Ensuite, l’intervenant souligne que non seulement 
les douanes mais aussi d’autres services peuvent être 

impliqués dans la lutte contre le trafic de drogues, comme 
l’ISI, l’Office central pour la répression de la corruption 
(OCRC), la cellule antiblanchiment, le parquet fédéral, 
le Collège des procureurs généraux. C’est pourquoi 
l’intention du vice-premier ministre de créer un Collège 
chargé de coordonner la lutte contre la fraude fiscale 
et sociale sera particulièrement efficace dans la lutte 
contre la criminalité organisée.

Au sein de ce Collège, tous les acteurs compétents 
concernés échangeront les informations nécessaires 
sur les grandes lignes de la fraude existante ainsi que 
sur le déploiement le plus approprié des ressources et 
des méthodes d’enquête. Ce collège pourrait devenir 
l’instrument principal dans le cadre de la lutte contre la 
fraude fiscale et le crime organisé. Le membre appelle 
dès lors le vice-premier ministre à s’atteler le plus rapi-
dement possible à la création de ce Collège.

En ce qui concerne la réforme fiscale, l’intervenant 
souligne qu’il est important que cette réforme renforce 
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de progressiviteit en het herverdelend karakter van het 
belastingsysteem versterkt. De spreker wijst erop dat 
de vice-eersteminister over een aantal belangrijke in-
strumenten beschikt in het kader van de uitvoering van 
deze fiscale hervorming. Hij verwijst hierbij onder meer 
naar de HRF en haar studie- en documentatiedienst.

Deze dienst beschikt over modellen die hem toelaten 
om aan de hand van een staal van de belastingplichti-
gen na te gaan of een specifieke fiscale maatregel erin 
slaagt om de kloof tussen de inkomens van de belas-
tingplichtigen kleiner te maken. Hij dringt er dus bij de 
vice-eersteminister op aan om elke maatregel in het 
kader van deze fiscale hervorming te toetsen aan zijn 
herverdelende capaciteiten alvorens deze te integreren 
binnen het beleidskader van de fiscale hervorming.

Bovendien benadrukt de spreker dat deze fiscale 
hervorming geen negatieve sociale neveneffecten mag 
genereren zoals ook is vastgelegd in het regeerakkoord 
en de beleidsverklaring van de vice-eersteminister.

Inzake de aanpassing van de fiscaliteit inzake de 
salaris- en de bedrijfswagens, meent de spreker dat 
het belangrijk is om de impact op de inkomsten van de 
gezinnen in kaart te brengen. Hij meent dat zo goed als 
iedereen er intussen van overtuigd is dat het wagenpark 
verder moet vergroend worden maar hij pleit hierbij 
toch ook om voldoende realisme aan de dag te leggen 
waarbij hij oproept om werk te maken van intelligente 
fiscale incentives zodoende de sociale repercussies 
van een ingrijpende wijziging van de fiscaliteit betref-
fende de mobiliteit tot een minimum te beperken en de 
belastingplichtige maximaal aan te zetten tot een meer 

deugdzaam gedrag inzake mobiliteit. Een dergelijk 
aanpak zal de instemming wegdragen van zijn fractie.

Met betrekking tot de implementatie van de aanbevelin-
gen van de bijzondere commissie Panama Papers merkt 
de spreker op dat er een niet onaardig aantal oorspron-
kelijke aanbevelingen gesneuveld zijn in de zoektocht 
naar een globaal politiek akkoord in de schoot van de 
bijzondere commissie. Hij roept de vice-eersteminister 
dan ook op om het originele verslag van de experten, 
met name de professoren Mark Delanote (UGent/VUB) 
en Marc Bourgeois (ULg), terug op te dissen teneinde de 
oorspronkelijke lijst met de bijzonder ambitieuze aanbe-
velingen van onder het stof te halen. Deze aanbevelingen 
kunnen, samen met de nog niet geïmplementeerde 
aanbevelingen die het voorwerp hebben uitgemaakt 
van een politiek akkoord, door de vice-eersteminister 
geïmplementeerd worden in het kader van een verdere 
aanscherping van de strijd tegen de fiscale fraude.

la progressivité et le caractère redistributif du système 
fiscal. L’intervenant souligne que le vice-premier ministre 
dispose d’un certain nombre d’instruments importants 
dans le cadre de la mise en œuvre de cette réforme 
fiscale. À cet égard, il fait notamment référence au CSF 
et à son service d’étude et de documentation.

Ce service dispose de modèles lui permettant de 
vérifier, au moyen d’un échantillon de contribuables, si 
une mesure fiscale spécifique parvient à réduire l’écart 
entre les revenus des contribuables. Le membre insiste 
donc auprès du vice-premier ministre pour que chaque 
mesure envisagée dans le cadre de cette réforme fiscale 
soit évaluée sur la base de ses capacités de redistri-
bution avant d’être intégrée dans le cadre politique de 
la réforme fiscale.

En outre, l’intervenant souligne que cette réforme 
fiscale ne doit pas générer des dommages sociaux 
collatéraux, comme le stipulent également l’accord de 
gouvernement et l’exposé d’orientation politique du 
vice-premier ministre.

En ce qui concerne l’ajustement de la fiscalité en 
matière de voitures salaires et de voitures de société, 
l’intervenant estime qu’il est important d’en mesurer 
l’impact sur les revenus des ménages. Il estime que 
presque tout le monde est maintenant convaincu qu’il 
convient de verdir davantage le parc automobile, mais il 
recommande également à cet égard de faire preuve de 
suffisamment de réalisme, en demandant de prévoir des 
incitants fiscaux intelligents afin de réduire à un minimum 
les répercussions sociales d’une profonde modification 
de la fiscalité en matière de mobilité et d’inciter au maxi-
mum le contribuable à adopter un comportement plus 

vertueux en matière de mobilité. Une telle approche 
recueillera l’assentiment de son groupe.

En ce qui concerne la mise en œuvre des recom-
mandations de la commission spéciale Panama Papers, 
l’intervenant souligne qu’un nombre non négligeable de 
recommandations initiales ont été abandonnées dans 
la recherche d’un accord politique global au sein de la 
commission spéciale. Il appelle dès lors le vice-premier 
ministre à reprendre le rapport initial des experts, à 
savoir les professeurs Mark Delanote (UGent/VUB) et 
Marc Bourgeois (ULg), afin de ressortir la liste initiale 
de recommandations particulièrement ambitieuses. Ces 
recommandations, ainsi que les recommandations non 
encore mises en œuvre qui ont fait l’objet d’un accord 
politique, peuvent être mises en œuvre par le vice-pre-
mier ministre dans le cadre d’un nouveau renforcement 
de la lutte contre la fraude fiscale.
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Vervolgens haakt de spreker in op de kwestie van het 
personeelsbeleid binnen de FOD Financiën. Hij meent 
dat de steile vermindering van het aantal personeelsle-
den binnen de FOD Financiën niet kan gerechtvaardigd 
worden door de toegenomen digitalisering van de werking 
van de FOD Financiën. Hij meent dat er dus de afgelopen 
jaren een desinvestering heeft plaatsgevonden in het 
menselijk kapitaal van de FOD Financiën. Deze trend 
moet gestopt en omgebogen worden.

Daarnaast merkt de spreker op dat hij steevast gepleit 
heeft voor een grote mate van autonomie in het kader van 
de uitoefening van de fiscale controle door de betrokken 
ambtenaren. De introductie van de risicoanalyse, het 
datawarehouse en de datamining heeft ervoor gezorgd 
dat er een standaardisering van de fiscale controlefunctie 
heeft plaatsgevonden waardoor de autonomie van de 
fiscale controleurs de afgelopen jaren werd ingeperkt. 
Deze inperking zorgde op haar beurt dan weer voor 
de nodige frustratie bij het controlerend personeel. Hij 

roept de vice-eersteminister dan ook op om in dialoog 
te treden met de leidinggevende ambtenaren binnen 
zijn fiscale administratie teneinde de autonomie van de 
fiscale controleurs te verhogen zodat zij opnieuw het 
gevoel hebben dat zij hun controlefunctie naar behoren 
kunnen uitvoeren.

De heer Wouter Vermeersch (VB) merkt op dat de vice-
eersteminister in deze regering gestart als minister van 
Financiën. Op 2 oktober 2020 werden de parlementsleden 
door de eerste minister op de hoogte gebracht van het 
feit dat de strijd tegen de fraude een bevoegdheid was 
van elke functionele minister. De spreker heeft intus-
sen echter moeten vaststellen dat sinds zondagnacht 
18 oktober 2020 de regering het geweer van schouder 
veranderde. De bevoegdheden binnen de regering wer-
den herschikt en de vice-eersteminister werd overnacht 
ook nog de coördinator van fraudebestrijding.

Daarnaast merkt de spreker op dat de voorliggende 
beleidsverklaring, op z’n zachtst gezegd, nogal wollig is. 
Nu weet hij niet of dat, al dan niet, een bewuste strategie 
is, aangezien wolligheid toch zowat het bekendste han-
delsmerk van CD&V is geworden. De actualiteit inzake 
fiscaliteit is allesbehalve wollig. Deze regering is nog 
geen 2 maanden aan de slag en er liggen al 5 nieuwe 
belastingen op tafel.

Zo kondigde de regering drie weken geleden een 
uitbreiding van de effectentaks aan, die zich aandient als 
een onversneden vermogensbelasting. Een week later 
kondigde diezelfde regering een stijging van de accijnzen 
op tabak aan. De spreker catalogeert deze accijnsver-
hoging dan ook als een platte pestbelasting. Een week 
geleden kondigde de minister van Klimaat, met name 

L’intervenant aborde ensuite la question de la politique 
des ressources humaines au sein du SPF Finances. Il 
estime que la réduction abrupte des effectifs au sein du 
SPF Finances ne peut être justifiée par la numérisation 
accrue du fonctionnement du SPF Finances. Il estime 
que l’on a donc désinvesti, ces dernières années, dans 
le capital humain du SPF Finances. Cette tendance doit 
être arrêtée et inversée.

En outre, l’intervenant souligne qu’il a toujours plaidé 
en faveur d’une large autonomie dans le cadre de l’exer-
cice du contrôle fiscal par les fonctionnaires concernés. 
L’introduction de l’analyse de risques, du datawarehouse 
et du datamining a entraîné une standardisation de la 
fonction de contrôle fiscal, ce qui a limité l’autonomie des 
contrôleurs fiscaux ces dernières années. Cette limitation 
a, à son tour, engendré inévitablement une frustration 
parmi les contrôleurs. Il appelle dès lors le vice-premier 
ministre à engager le dialogue avec les fonctionnaires 

dirigeants au sein de son administration fiscale afin 
d’accroître l’autonomie des contrôleurs fiscaux pour 
qu’ils aient à nouveau le sentiment de pouvoir exercer 
leur fonction de contrôle comme il se doit.

M. Wouter Vermeersch (VB) souligne que le vice-pre-
mier ministre a débuté dans ce gouvernement en tant que 
ministre des Finances. Le 2 octobre 2020, les membres 
du Parlement ont été informés par le premier ministre 
que la lutte contre la fraude était une compétence de 
chaque ministre fonctionnel. Entre-temps, l’intervenant 
a toutefois dû constater que depuis la nuit du dimanche 
18 octobre 2020, le gouvernement a changé son fusil 
d’épaule. Les compétences au sein du gouvernement ont 
été remaniées et le vice-premier ministre a également 
encore été chargé, pendant la nuit, de la coordination 
de la lutte contre la fraude.

En outre, l’intervenant fait observer que l’exposé 
d’orientation politique à l’examen est, pour le moins, 
assez flou. Mais il ne sait pas s’il s’agit ou non d’une 
stratégie délibérée, car le flou est en quelque sorte 
devenu la marque de fabrique du CD&V. Or, l’actualité 
fiscale est loin d’être floue. Ce gouvernement travaille 
depuis moins de 2 mois et 5 nouvelles taxes sont déjà 
sur la table.

Il y a trois semaines, le gouvernement a par exemple 
annoncé une nouvelle version de la taxe sur les comptes-
titres, qui se présente comme un véritable impôt sur la 
fortune. Une semaine plus tard, ce même gouverne-
ment a annoncé une augmentation des accises sur le 
tabac. L’intervenant qualifie dès lors cette augmentation 
des accises de taxe purement vexatoire. Il y a une 
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mevrouw Zakia Khattabi (Ecolo-Groen), de invoering aan 
van een koolstoftaks, die niets meer of niets minders 
is dan een zoveelste aanslag op de middenklasse. Tot 
slot gooide vorige week donderdag een arrest van het 
Europees Hof, een belasting op huurinkomsten weer 
op de regeringstabel. Deze belasting vertegenwoordigt 
een mogelijke hold-up op de huiseigenaars. En afgelo-
pen zaterdag had vice-eersteminister en minister van 
Mobiliteit, de heer Georges Gilkinet (Ecolo-Groen) het 
in de krant De Standaard over de invoering van een 
SUV-taks naar Frans voorbeeld. Dit komt simpelweg 
neer op het verder uitpersen van de automobilist als 
melkkoe van de staatskas.

De partijvoorzitters van de meerderheid rollen net niet 
vechtend over straat, maar al dat gebekvecht van de 
nieuwe regeringspartijen kan natuurlijk niet verhullen dat 
dit een belastingregering wordt, die zijn gelijke nog niet 
heeft gekend in de Belgische geschiedenis. Nog geen 
2 maanden is deze nieuwe regering aan de slag en een 

paars-groene belastingtsunami rolt over Vlaanderen. 
Deze regering is een onvervalste belastingregering. De 
liberalen beloofden geen nieuwe belastingen, maar zij 
moeten sinds de effectentaks, belasting na belasting 
slikken.

Deze regering is echter niet enkel een belastingrege-
ring, het wordt ook een echte vechtcoalitie. Sinds dag één 
timmert de regering-De Croo aan een “tous ensemble”-
gevoel. De nieuwe federale regering benoemde zichzelf 
ook tot de coalitie van de “grote verbinding”, maar nie-
mand kan natuurlijk blind blijven voor het aanhoudende 
gebekvecht tussen de partijvoorzitters.

Het regeerakkoord is nog geen 2 maand oud of het 
wordt al op twee cruciale punten geschonden. Vooreerst 
zouden er geen nieuwe belastingen worden ingevoerd 
behalve in het kader van budgettaire discussies. Er 
werd dus vanuit gegaan dat nieuwe belastingen pas 
ter sprake zouden komen bij de begrotingscontrole 
van maart 2021. Thans liggen er al minstens 5 nieuwe 
belastingen op de plank.

Daarnaast zou er een eerlijke bijdrage komen van 
die personen met de grootste draagkracht, met respect 
voor het ondernemerschap, maar de nieuwe effecten-
taks viseert ook vennootschappen en zelfstandigen. De 
paars-groene partijen hebben de burgers en de onder-
nemingen in dit land nu al minstens twee keer bedrogen.

Deze dubbele woordbreuk zet de deur wagenwijd 
open voor miljarden euro’s aan nieuwe belastingen en 

semaine, la ministre du Climat, Mme Zakia Khattabi 
(Ecolo-Green), a annoncé l’instauration d’une taxe 
carbone, qui n’est ni plus ni moins qu’un énième impôt 
sur la classe moyenne. Enfin, jeudi dernier, un arrêt de 
la Cour européenne a remis la taxation des revenus 
locatifs sur la table du gouvernement. Cette taxation 
représente un possible hold-up sur les propriétaires. Et 
samedi dernier, le vice-premier ministre et ministre de la 
Mobilité, M. Georges Gilkinet (Ecolo-Groen), a évoqué 
dans le journal De Standaard l’instauration d’une taxe 
sur les SUV basée sur le modèle français. Cela revient 
tout simplement à presser davantage la vache à lait du 
Trésor public qu’est l’automobiliste.

Les présidents des partis de la majorité ne se déchirent 
pas publiquement, mais toutes ces querelles des partis de 
la nouvelle coalition ne peuvent évidemment pas occul-
ter le fait que ce gouvernement sera un gouvernement 
taxateur, dont il n’existe encore aucun équivalent dans 
l’histoire belge. Ce nouveau gouvernement ne travaille 

pas encore depuis deux mois qu’un tsunami fiscal arc-
en-ciel déferle sur la Flandre. Ce gouvernement est un 
véritable gouvernement taxateur. Les libéraux ont promis 
qu’il n’y aurait pas de nouvelles taxes, mais depuis la 
taxe sur les comptes-titres, ils doivent gober une taxe 
après l’autre.

Ce gouvernement n’est toutefois pas seulement un 
gouvernement taxateur, il sera aussi un véritable gouver-
nement de dissensions. Depuis le premier jour, le gou-
vernement De Croo s’emploie à construire un sentiment 
d’unité (“tous ensemble”). Le nouveau gouvernement 
fédéral s’est également autoproclamé coalition de la 
“grande union”, mais personne ne peut évidemment 
ignorer les querelles permanentes entre les présidents 
de parti.

L’accord de gouvernement n’a pas encore deux mois 
qu’il est déjà violé sur deux points cruciaux. Tout d’abord, 
aucune nouvelle taxe ne devait être instaurée, sauf dans 
le cadre des discussions budgétaires. On pouvait donc 
supposer que de nouvelles taxes ne seraient envisa-
gées que lors du contrôle budgétaire de mars 2021. Or, 
au moins 5 nouvelles taxes sont actuellement déjà en 
préparation.

Une contribution équitable devrait en outre être deman-
dée aux personnes qui ont davantage de moyens, dans 
le respect de l’entrepreneuriat. Pourtant, la nouvelle taxe 
sur les comptes-titres n’épargne ni les sociétés, ni les 
indépendants. Les partis de la coalition arc-en-ciel ont 
déjà dupé les citoyens et les entreprises de ce pays à 
deux reprises au moins.

Ce double parjure ouvre grand la porte à des milliards 
d’euros de nouvelles taxes. Avec le gouffre budgétaire 
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omwille van de begrotingsputten van de Zweedse rege-
ring en de hoge kostprijs van het nieuwe paars-groene 
beleid, zal deze regering bij élke begrotingsopmaak en 
bij élke begrotingscontrole op zoek moeten gaan naar 
nieuwe belastingen.

Bij de start van een nieuwe regering moet men steeds 
de volgende vraag stellen: wie gaat dat allemaal betalen? 
Ook op dat punt blijft de voorliggende beleidsverklaring 
bijzonder vaag, want het is natuurlijk bijzonder makkelijk 
om een akkoord te vinden tussen partijen als niet duide-
lijk is wie de factuur zal betalen. 1/3 van de budgettaire 
inspanning zal komen uit inkomsten, nieuwe belastingen 
dus, en 1/3 zal komen uit diverse maatregelen, wat 
meestal ook nieuwe belastingen zijn.

Al ruim 20 jaar zijn de liberalen aan de macht en 
verkondigen ze tegen nieuwe belastingen te zijn. De 
belastingdruk en het overheidsbeslag zijn echter al-
leen maar gestegen. Ook met deze regering dreigt 
dit opnieuw het geval te worden. Bovendien zal elke 
nieuwe belasting vooral een belasting voor de Vlaming 
worden. De Vlamingen zullen het Vivaldi-gelag betalen. 
De spreker merkt op dat thans 70 % van de belastingen 
door Vlaanderen en Vlaamse bedrijven in Brussel wor-
den opgehoest. Wie nieuwe belastingen invoert, zal die 
minstens voor 70 % in Vlaanderen halen.

De spreker stelt vast dat de vice-eersteminister even-
eens streeft naar een brede fiscale hervorming. Voor 
de liberale familie in deze regering volstaat het dat de 
vice-eersteminister tegen 2024 een studie aflevert.

De vice-eersteminister en minister van Justitie, de heer 
Vincent Van Quickenborne (Open Vld) zei in De Standaard 
hierover het volgende: “er komt geen nieuwe vermo-
gensbelasting, geen vermogenswinstbelasting, geen 
meerwaardebelasting – in tegenstelling tot de plannen 
van de N-VA. Huurinkomsten blijven onbelast, er komt 
geen vermogenskadaster en van de bedrijfswagens 
blijven we af. De erfenissen van de regering-Michel 
blijven ook intact.”

De eerste minister, met name de heer Alexander 
De Croo (Open Vld) verklaarde in De Tijd dat er vooral 
behoefte is aan fiscale rust. Maar de socialisten en CD&V 
hebben de passage dat de hervorming pas tegen 2024 op 
papier moest staan in de laatste onderhandelingsnacht 
laten schrappen uit het regeerakkoord.

De socialistische vakbond voerde gisteren de druk 
nog verder op. De topman van het ABVV, met name de 
heer Robert Vertenueil, zei hierover het volgende: “Als 
de Vivaldi-coalitie morgen de hospitalen en de gezond-
heidssector wil herfinancieren, dan heeft ze geen andere 

creusé par la Suédoise et le coût élevé de la nouvelle 
politique arc-en-ciel, ce gouvernement devra partir sys-
tématiquement en quête de nouvelles taxes, à chaque 
confection du budget et à chaque contrôle budgétaire.

À tout nouveau gouvernement, la question doit être 
posée: qui va donc payer tout cela? Sur ce point égale-
ment, l’exposé d’orientation politique à l’examen reste 
particulièrement vague – rien de plus simple que de 
parvenir à un accord entre les parties si l’on ignore qui, 
au juste, règlera la facture. Un tiers de l’effort budgétaire 
proviendra des recettes, c’est-à-dire de nouveaux impôts, 
et un tiers viendra de mesures diverses – ce qui signifie 
généralement aussi de nouveaux impôts.

Cela fait déjà plus de vingt ans que les libéraux sont 
au pouvoir et qu’ils proclament leur opposition à de 
nouvelles taxes. Pourtant, la pression fiscale et les 
prélèvements publics n’ont cessé d’augmenter. Ce gou-
vernement risque de suivre les mêmes traces. En outre, 
tout nouvel impôt sera surtout un impôt qui touche les 
Flamands. Ce sont eux qui règleront la facture Vivaldi. 
L’intervenant note qu’à l’heure actuelle, 70 % des impôts 
sont payés par la Flandre et les entreprises flamandes 
de Bruxelles. Tout nouvel impôt sera dès lors prélevé à 
70 % au moins en Flandre.

L’intervenant constate que le vice-premier ministre 
s’efforce également de mettre en place une vaste ré-
forme fiscale. La famille libérale de ce gouvernement 
se contentera de voir le vice-premier ministre remettre 
une étude d’ici 2024.

Le vice-premier ministre et ministre de la Justice, 
M. Vincent Van Quickenborne (Open Vld), a déclaré 
dans De Standaard qu’il n’y aurait pas de nouvel impôt 
sur la fortune, ni d’impôt sur les gains en capital, ni 
d’impôt sur les plus-values – contrairement aux projets 
de la N-VA. Les revenus locatifs resteraient exonérés 
d’impôts, il n’y aurait pas de cadastre des fortunes et les 
voitures de société ne seraient pas impactées. L’héritage 
du gouvernement Michel serait également préservé.

Le premier ministre, M. Alexander De Croo (Open Vld), 
avait déclaré dans De Tijd qu’une paix fiscale, surtout, 
était nécessaire. Pourtant, lors de la dernière nuit des 
négociations, les socialistes et le CD&V ont fait supprimer 
de l’accord de gouvernement le passage prévoyant que 
la réforme ne devait être mise sur papier que pour 2024.

Hier, le syndicat socialiste a encore fait grimper la pres-
sion. Le haut dirigeant de la FGTB, M. Robert Vertenueil, 
a déclaré à ce sujet que si la coalition Vivaldi voulait 
refinancer les hôpitaux et le secteur de la santé demain, 
elle n’aurait d’autre choix que d’augmenter les moyens 
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keuze dan de middelen van de staat en de sociale zeker-
heid op te krikken.” Daarvoor schoof hij drie pistes naar 
voren: ofwel nieuwe belastingen, ofwel een hervorming 
van het huidige belastingstelsel om de roerende en 
onroerende inkomsten te belasten, ofwel een taks op 
financiële transacties. Wat is nu het standpunt van de 
regering? Wil de vice-eersteminister een brede fiscale 
hervorming op papier of wil hij die effectief doorvoeren 
tegen 2024? Is die brede fiscale hervorming een taak 
van deze regering of van de volgende regering?

De spreker merkt op dat de coronacrisis doorheen 
het regeerakkoord, de begroting en deze beleidsver-
klaring waart. De vice-eersteminister is als minister van 
Financiën verantwoordelijk voor de inkomstenzijde van 
de begroting. Deze inkomstenzijde is in belangrijke mate 
aangetast door de coronacrisis.

Op 30 oktober jongstleden werd de ontwerpbegroting 
ingediend bij Europa. Men kan zich verschillende vragen 
stellen bij de ontwerpbegroting die werd ingediend bij 
Europa. De spreker stelt hierbij vast dat de coronamaa-
tregelen momenteel geraamd worden op 17,53 miljard 
euro of 3,9 % van het bbp. Dat is volgens hem een 
onderschatting van de reële uitgaven.

Trouwens, ook de minderinkomsten lijken volgens de 
spreker in reële termen veel groter te zijn dan weerge-
geven in de ontwerpbegroting. In juni 2020 was er nog 
sprake van ongeveer 20 miljard euro minderinkomsten 
door de coronacrisis. Wat is de situatie vandaag? Heeft 
de vice-eersteminister zicht op de inkomstenzijde van 
de begroting en op de actuele grootteorde van de min-
derinkomsten? Kan de vice-eersteminister dat toch 
even toelichten?

Bovendien heeft de topman van KBC, met name 
Johan Thijs, opgemerkt in verschillende media dat de 
tweede coronagolf lijkt mee te vallen. Hij wijst erop dat 
de meeste Belgische klanten die gebruikmaken van 
een uitstel van betaling van hun lening dat reeds in 
het voorjaar hebben aangevraagd en sindsdien zijn er 
amper nog bijkomende aanvragen bijgekomen. VOKA 
drong er intussen onder meer ook al op aan om het 
moratorium te verlengen en ook tot in 2021 te laten 
doorlopen. De heer Johan Thijs is het daar echter niet 
mee eens en hij stelde voor om elk individueel dossier 
te laten beoordelen door de bevoegde bank. Wat is het 
standpunt van de vice-eersteminister betreffende het 
moratorium? Moet dit moratorium verlengd worden tot 
diep in 2021 of ziet hij meer heil in een opschorting en 
een individuele benadering door de banken?

De paars-groene regering geeft de mond vol over 
“eerlijke fiscaliteit”, maar raakt uiteindelijk niet verder dan 
rommelen in de fiscale marge. De nieuwe effectentaks 

de l’État et de la sécurité sociale. Il a proposé trois pistes 
pour ce faire: soit de nouvelles taxes, soit une réforme du 
système fiscal actuel pour imposer les revenus mobiliers 
et immobiliers, soit une taxe sur les transactions finan-
cières. Qu’en pense ce gouvernement? Le vice-premier 
ministre souhaite-t-il avoir une vaste réforme fiscale 
couchée sur papier, ou entend-il la mettre concrètement 
en œuvre d’ici 2024? Cette vaste réforme fiscale est-elle 
à l’ordre du jour de ce gouvernement, ou écherra-t-elle 
au gouvernement suivant?

L’intervenant remarque que la crise du coronavirus a 
laissé son empreinte sur l’accord de gouvernement, sur 
le budget et sur cet exposé d’orientation politique. En 
tant que ministre des Finances, le vice-premier ministre 
est responsable du volet “recettes” du budget, lequel 
a été gravement impacté par la crise du coronavirus.

Le projet de budget a été soumis à l’Europe le 30 oc-
tobre dernier. Ce projet soulève bien des questions. 
L’intervenant constate que les mesures liées au coro-
navirus sont actuellement estimées à 17,53 milliards 
d’euros, soit 3,9 % du PIB. Selon lui, il s’agit là d’une 
sous-estimation des dépenses réelles.

Il estime par ailleurs que la chute des recettes semble 
nettement plus importante en réalité que ce qu’indique 
le projet de budget. En juin 2020, il était encore question 
de 20 milliards d’euros de manque à gagner découlant 
la crise du coronavirus. Où en est ce chiffre aujourd’hui? 
Le vice-premier ministre sait-il où en sont les recettes, 
dans le budget, et quel est l’ordre de grandeur actuel de 
leur diminution? Pourrait-il faire la clarté sur la situation?

De plus, Johan Thijs, qui dirige la KBC, a indiqué dans 
plusieurs médias que la deuxième vague de coronavirus 
ne semblait pas aussi grave que prévu. Il souligne que 
la plupart des clients belges qui ont recours au report 
de remboursement de leur emprunt l’ont déjà demandé 
au printemps et que presque aucune autre demande 
n’a été reçue depuis lors. Entre-temps, le VOKA a déjà 
demandé, entre autres, que le moratoire soit prolongé 
jusqu’en 2021. M. Johan Thijs n’est toutefois pas d’accord 
avec cela et propose que chaque dossier individuel soit 
évalué par la banque compétente. Quelle est la position 
du vice-premier ministre à propos de ce moratoire? 
Devrait-il être prolongé jusqu’en 2021 ou juge-t-il pré-
férable de le suspendre et d’opter pour une approche 
individuelle de la part des banques?

Le gouvernement arc-en-ciel parle souvent d’une 
“fiscalité équitable” mais ne modifie finalement la fis-
calité que de manière marginale. La nouvelle taxe sur 
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is een opgelapte versie van vorige effectentaks. Dit is 
dan ook typisch Belgisch loodgieterswerk.

De totale Belgische belastingdruk behoort tot de abso-
lute wereldtop. In de personenbelasting stelt de spreker 
vast dat wie werkt, spaart, onderneemt en kinderen 
opvoedt, zich blauw betaalt. Wie de fiscale trukendoos 
kent, en dure boekhouders kan inschakelen, ontsnapt 
hieraan. Zo is men stilaan een nieuwe klasse van wer-
kende armen aan het creëren, met name alleenstaande 
ouders, senioren en kleine zelfstandigen.

De hoge belastingen op het arbeidsinkomen ont-
moedigen mensen ook om een job te gaan zoeken of 
meer te werken. Ze vormen één van de oorzaken van 
de lage werkzaamheidsgraad. Ze maken arbeid ook 
duur, remmen de jobcreatie door bedrijven af en wegen 
op het concurrentievermogen. En in het kader van die 
bredere fiscale hervorming wil de spreker peilen naar 
het ambitieniveau van de vice-eersteminister met een 
concrete maatstaf inzake de personenbelasting. De 
belastingbrief in de personenbelasting telt vandaag 
meer dan 800 codes. Op hoeveel codes mikt de vice-
eersteminister eindigen tegen 2024?

In de vennootschapsbelasting merkt de spreker op 
dat heel wat van de zelfstandigen en kmo’s gebukt gaan 
onder een verstikkende belastingdruk die zwaarder 
doorweegt dan in de buurlanden. Toch slagen heel 
wat, veelal grotere bedrijven, erin om via vluchtroutes 
naar belastingparadijzen en agressieve fiscale plan-
ning nauwelijks belastingen te betalen. Anderzijds, kan 

niemand om de vaststelling heen dat de overheid in dit 
land bedrijven relatief gezien meer subsidieert dan in 
het buitenland.

Het komende economisch herstel biedt dit land een 

unieke kans om de belastingen grondig te hervormen. 
De fiscaliteit voor de burgers en de bedrijven moet 
dan ook grondig hervormd worden. Belastingtarieven 
moeten vereenvoudigd worden en afgestemd worden 
op de buurlanden. Allerhande fiscale aftrekposten, be-
lastingverminderingen en uitzonderingsregels moeten 
verdwijnen. Hoe meer inwoners en ondernemingen aan 
belastingen ontsnappen, hoe meer het economisch en 
sociaal herstel aan de gemeenschap zal ontsnappen.

Hoe dan ook moet, en daar verschilt de spreker fun-
damenteel met de paars-groene partijen van mening, 
moet voor de fractie van de spreker de totale fiscale druk 
naar beneden door minder en lagere aanslagvoeten. De 
belastingen kunnen, mits een aantal randvoorwaarden, 

les valeurs mobilières n’est qu’une réédition rafistolée 
de la taxe précédente. C’est un travail de plomberie 
typiquement belge.

La pression fiscale totale de la Belgique se situe au 
sommet mondial absolu. En ce qui concerne l’impôt des 
personnes physiques, l’intervenant constate que ceux 
qui travaillent, épargnent, entreprennent et élèvent des 
enfants sont fortement imposés tandis que les contri-
buables qui connaissent les astuces fiscales et peuvent 
faire appel à des comptables onéreux échappent au fisc. 
C’est ainsi que se crée progressivement une nouvelle 
classe de travailleurs pauvres constituée de parents 
isolés, de personnes âgées et de petits indépendants.

Les impôts élevés sur les revenus du travail décou-
ragent également les gens de chercher un emploi ou de 
travailler davantage. Ils sont l’une des causes du faible 
taux d’emploi. Ils rendent également le travail coûteux, 
inhibent la création d’emplois par les entreprises et 
pèsent sur la compétitivité. De plus, concernant cette 
réforme fiscale élargie, l’orateur souhaite évaluer le niveau 
d’ambition du vice-premier ministre à partir d’une mesure 
concrète concernant l’impôt des personnes physiques. 
La déclaration fiscale des personnes physiques com-
porte aujourd’hui plus de 800 codes. Combien de codes 
le vice-premier ministre vise-t-il à conserver en 2024?

En ce qui concerne la fiscalité des entreprises, l’interve-
nant fait observer qu’un grand nombre d’indépendants et 
de PME sont écrasés par une pression fiscale étouffante 
et plus lourde que dans les pays voisins. Cependant, de 
nombreuses entreprises, pour la plupart de grande taille, 
parviennent à ne payer pratiquement aucun impôt en 
empruntant des voies d’évasion vers les paradis fiscaux 

et grâce à une planification fiscale agressive. D’autre 
part, personne ne peut ignorer que les pouvoirs publics 
belges subventionnent les entreprises relativement plus 
que les pouvoirs publics à l’étranger.

La prochaine reprise économique offrira à la Belgique 
une occasion unique de réformer sa fiscalité en profon-
deur. La fiscalité doit donc être réformée en profondeur 
pour les citoyens et les entreprises. Les taux d’impo-
sition doivent être simplifiés et alignés sur ceux des 
pays voisins. Toutes sortes de déductions fiscales, de 
réductions d’impôt et d’exceptions doivent disparaître. 
Plus les contribuables et les entreprises échapperont à 
l’impôt, plus la reprise économique et sociale échappera 
à la collectivité.

Quoi qu’il en soit, et c’est un point sur lequel la posi-
tion de l’intervenant se distingue fondamentalement de 
celle des partis arc-en-ciel, le groupe de l’intervenant 
estime que la pression fiscale totale devrait être réduite 
en prévoyant des taux d’imposition moins nombreux et 
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wel degelijk naar omlaag. Een slimme belastingverla-
ging betekent een zuurstofkuur voor de economie. De 
belastingen verlagen is bij uitstek een sociale maatregel, 
die via een versterking van de koopkracht van de hard-
werkende Vlamingen, economische groei stimuleert. Zo 
kunnen minder belastingen uiteindelijk leiden tot meer 
inkomsten voor de staatskas. Het fiscale draagvlak 
vergroot bovendien opnieuw, net als de bereidheid om 
solidair te zijn.

Deze paars-groene regering is het eens geraakt om 
deze legislatuur, wat heet “een grote en brede fiscale 
hervorming” uit te werken. Maar hoe die er dan moet 
uitzien is nog onduidelijk. Vervolgens wordt in deze be-
leidsverklaring een aantal open deuren ingetrapt, zaken 
die de spreker al jaren in regeerakkoord na regeerakkoord 
leest. Vooreerst moet de personenbelasting worden 
vereenvoudigd. Hoeveel generaties politici zouden dat 

nu al niet beloofd hebben? In België worden niet alleen 
de politieke mandaten doorgegeven van vader op zoon, 
maar blijkbaar ook de politieke beloftes.

Daarnaast moet de belastbare basis moet worden 
verbreed. De personenbelasting moet dus eenvoudiger 
worden en de belastbare basis verbreed worden. Deze 
twee wollige beloftes die voor de groenen en socialis-
ten maar één ding kunnen betekenen: de vermogende 
burgers van dit land zullen meer moeten bijdragen.

In elk geval is de effectentaks niet de hervorming 
van de belastingen die nodig is. Er kan gediscussieerd 
worden over hoe zwaar de Belgische fiscus vermogen 

aanpakt, maar volgens de Europese Unie zit België op 
dit vlak in de top drie. Daarbij worden sommige zaken 
zwaar belast en andere helemaal niet. Zo haalt de 
overheid heel veel opbrengsten op uit erfbelasting en 
het verkooprecht (de vroegere registratierechten). De 
belastingen op kapitaal en vermogen kennen dezelfde 
problemen als het ganse belastingsysteem; ze zijn veel te 
ingewikkeld, kennen te veel uitzonderingen en hanteren 
te veel verschillende tarieven.

Los van het feit dat de geschatte opbrengst van de 
effectentaks, in begrotingstermen, heel beperkt is, zal 
deze effectentaks de fiscaliteit niet eenvoudiger, maar 
juist ingewikkelder maken. Bovendien worden de gaten 
in de vermogensbelasting er niet mee gedicht. De effec-
tentaks van de regering-De Croo is dan ook niet alleen 
een vorm van symboolpolitiek, maar ook een hervorming 
die de fiscaliteit nog complexer maakt en niet eerlijker. 
Omwille van deze reden is de effectentaks een domme 

moins élevés. Les impôts pourraient être effectivement 
réduits moyennant certaines conditions. Une réduction 
d’impôt intelligente serait un ballon d’oxygène pour 
l’économie. La baisse des impôts serait avant tout une 
mesure sociale qui stimulerait la croissance économique 
en renforçant le pouvoir d’achat des Flamands qui tra-
vaillent dur. En conséquence, la réduction des impôts 
pourrait entraîner, en fin de compte, une augmentation 
des recettes du Trésor public. De plus, elle permettrait 
d’élargir l’assiette fiscale et de soutenir la volonté de 
faire preuve de solidarité.

Ce gouvernement arc-en-ciel a convenu d’élaborer, 
sous cette législature, une “vaste réforme fiscale” mais on 
ne sait pas encore très bien à quoi cette réforme devrait 
ressembler. De plus, l’exposé d’orientation politique à 
l’examen enfonce quelques portes ouvertes en mention-
nant des intentions que l’intervenant a déjà lues dans 
les accords de gouvernement précédents. Tout d’abord, 
l’impôt des personnes physiques doit être simplifié. 

Combien de générations de politiciens ne l’ont-ils pas 
déjà promis? En Belgique, ce ne sont pas seulement 
les mandats politiques qui se transmettent de père en 
fils, mais manifestement aussi les promesses politiques.

En outre, la base imposable devrait être élargie. L’impôt 
des personnes physiques doit donc être simplifié et la 
base imposable doit être élargie. Ces deux promesses 
vagues des écologistes et des socialistes ne peuvent 
signifier qu’une seule chose: les citoyens aisés de ce 
pays devront contribuer davantage.

En tout état de cause, la taxe sur les comptes-titres 
ne répond pas à la réforme fiscale qui s’impose. On peut 
débattre de l’importance de la taxation du patrimoine 

par les autorités fiscales belges mais, selon l’Union 
européenne, la Belgique se situe dans le trio de tête à 
cet égard. De plus, certaines choses sont lourdement 
taxées et d’autres pas du tout. Par exemple, les pou-
voirs publics tirent d’importantes recettes des droits 
de succession et des droits de vente (anciens droits 
d’enregistrement). Les régimes de taxation du capital 
et du patrimoine posent les mêmes problèmes que 
l’ensemble du système fiscal: ils sont beaucoup trop 
compliqués, prévoient trop d’exceptions et prévoient 
trop de taux différents.

Outre qu’en termes budgétaires, le rendement estimé 
de la taxe sur les comptes-titres est très limité, cette taxe 
ne simplifiera pas la fiscalité mais elle la compliquera. 
En outre, les lacunes de l’impôt sur le patrimoine ne 
sont pas comblées. L’instauration de la taxe sur les 
comptes-titres du gouvernement De Croo ne traduit 
donc pas seulement une forme de politique symbolique, 
mais aussi une réforme qui rend la fiscalité encore plus 
complexe et pas plus juste. C’est pourquoi cette taxe sur 
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belasting. Indien de regering de fiscale koterij in dit land 
wil slopen, dan moeten de raadgevingen in het rapport 
van de Hoge Raad van Financiën (HRF) worden gevolgd.

Het rapport van de HRF toont de verschillende poli-
tieke wegen naar een totale fiscale hervorming. Binnen 
de HRF was er een consensus rond een minimumbod, 
met name het optrekken van het belastingvrije minimum 
tot het niveau van het leefloon en het schrappen van de 
bijzondere bijdrage aan de sociale zekerheid. De fractie 
van de spreker heeft hiertoe reeds twee wetsvoorstel-
len ingediend.

Deze paars-groene regering draait de indexeringsklok 
ook met een jaar terug. De bedragen die worden gehan-
teerd om de personenbelasting te berekenen, worden 
elk jaar aangepast aan de inflatie en dus geïndexeerd. 
Dat geldt voor de vrijstellingen, belastingschijven en een 
heleboel belastingverminderingen. De paars-groene 
regering heeft beslist een aantal van die verminderingen 
en vrijstellingen te bevriezen voor 4 jaar.

“Dat is een besparing om ervoor te zorgen dat we 
andere uitgaven kunnen financieren, waaronder de extra 
corona-uitgaven in de gezondheidszorg”, staat te lezen 
op de website van de federale overheidsdienst Financiën.

Tegen 2024 moet deze maatregel 66 miljoen euro 
opbrengen, een druppel op een hete plaat dus. De 
indexeringsstop geldt voor de periode 2020 tot en met 
2023 en raakt dus al aan de bedragen van dit jaar. Dit 
is juridisch mogelijk, maar de facto is dat retroactief en 
getuigt het niet echt van fiscale fair play. Waarom heeft 
deze regering voor deze aanpak gekozen? En welke 
andere uitgaven zullen hiermee worden gefinancierd?

De spreker stipt aan dat de effectentaks, veel sneller 
dan aanvankelijk verwacht, zal ingevoerd worden. Een 
aantal partijen proberen de effectentaks te verkopen als 
een tijdelijke maatregel, een solidariteitsmaatregel. Maar 
niets is natuurlijk minder waar. De regering-De Croo 
probeert deze kritiek te onderdrukken door te stellen dat 
de belasting zal gebruikt worden voor de financiering 
van de gezondheidszorg.

De vice-eersteminister verklaarde in de pers dat de mid-
delen gaan dienen ter financiering van de extra uitgaven 
in de gezondheidszorg ten gevolge van de coronacrisis 
en de extra handen aan het bed van de coronapatië nten. 
Maar dat is natuurlijk de waarheid geweld aan doen. Het 
is een misleidend verkoopspraatje. Wellicht, een leugen-
tje om bestwil. De coronacrisis wordt hier misbruikt om 
een belasting door te duwen. Er staat namelijk letterlijk 
in de teksten dat de opbrengst toegevoegd wordt aan 

les comptes-titres est une taxe stupide. Si le gouverne-
ment souhaite démanteler l’embrouillamini fiscal belge, 
il doit suivre les conseils formulées dans le rapport du 
Conseil supérieur des Finances (CSF).

Le rapport du CSF identifie les différentes voies 
politiques envisageables en vue d’une réforme fiscale 
totale. Au sein du CSF, un consensus s’est dégagé autour 
d’une proposition minimale: relèvement du minimum 
exonéré d’impôt au niveau du revenu d’intégration et 
suppression de la contribution spéciale à la sécurité 
sociale. Le groupe de l’intervenant a déjà déposé deux 
propositions de loi à cette fin.

L’actuel gouvernement arc-en-ciel retarde également 
l’horloge de l’indexation d’un an. Les montants retenus 
pour calculer l’impôt des personnes physiques sont 
adaptés chaque année à l’inflation, et donc indexés. Cela 
s’applique aux exemptions, aux tranches d’imposition et 
à de nombreuses réductions fiscales. Le gouvernement 
arc-en-ciel a décidé de geler certaines de ces réductions 
et de ces exemptions durant 4 ans.

On lit sur le site web du Service public fédéral Finances 
qu’il s’agit d’une économie pour s’assurer de pouvoir 
financer d’autres dépenses, y compris les dépenses 
supplémentaires liées au coronavirus dans le domaine 
des soins de santé.

D’ici 2024, cette mesure devrait rapporter 66 millions 
d’euros, soit pas grand-chose. Le gel de l’indexation 
s’appliquera durant la période 2020 à 2023 et affecte 
donc déjà les montants de cette année. C’est légalement 
possible, mais ce gel est de facto rétroactif et n’est pas 
un signe de fair-play fiscal. Pourquoi le gouvernement 
a-t-il opté pour cette solution? Et quelles autres dépenses 
financera-t-il par ce biais?

L’intervenant souligne que la taxe sur les comptes-
titres sera applicable beaucoup plus tôt que prévu ini-
tialement. Certains partis tentent de présenter la taxe 
sur les comptes-titres comme une mesure temporaire, 
une mesure de solidarité, mais rien n’est moins vrai. Le 
gouvernement De Croo tente de réprimer cette critique 
en déclarant que le produit de cette taxe sera utilisé 
pour financer les soins de santé.

Le vice-premier ministre a déclaré dans la presse que 
ces moyens seront utilisés pour financer les dépenses 
supplémentaires dans le secteur des soins de santé résul-
tant de la crise du coronavirus et de l’ajout de personnel 
au chevet des patients victimes du coronavirus. Mais 
c’est évidemment faux. Ces arguments sont trompeurs. 
Et s’ils partent d’une bonne intention, le vice-premier 
ministre abuse ici de la crise du coronavirus pour impo-
ser une taxe. Il est littéralement inscrit dans les textes 
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de alternatieve financieringsbronnen voor de sociale 
zekerheid. Dat is natuurlijk helemaal iets anders dan 
wat de vice-eersteminister heeft verkondigd.

In de communicatie legt de vice-eersteminister de na-
druk op de zaken die door de huidige gezondheidscrisis 
naar de voorgrond komen, maar natuurlijk wordt de vol-
ledige sociale zekerheid hiermee bijkomend gefinancierd.

Deze regering wil het fake news bestrijden, maar 
het is natuurlijk fake news om te poneren dat deze re-
gering een nieuw systeem van solidariteit invoert voor 
de redding van een deel van de sociale zekerheid. De 
term solidariteitsbijdrage is zonder meer misleidend. De 
spreker merkt op dat de bedragen ten belope van een 
paar honderd miljoen euro aan opbrengst uit de effec-
tentaks, op de totaliteit van de begroting en de sociale 
zekerheid, een rimpel in de oceaan zijn.

Wie de vice-eersteminister op de radio beluisterde had 
bovendien de indruk dat het om een tijdelijke maatregel 
zou gaan ter financiering van de bijkomende kosten van 
de coronacrisis. Maar ook dat klopt niet. Er staat nergens 
dat de belasting terug wordt afgeschaft wanneer de 
crisis voorbij is. Het doet denken aan de solidariteits-
bijdrage die zijn partijgenoot wijlen Jean-Luc Dehaene 
destijds invoerde in 1994. Deze bijdrage is achteraf ook 
permanent gebleken zelfs in verschillende periodes van 
hoogconjunctuur.

De spreker benadrukt dat deze effectentaks dus géén 
tijdelijke maatregel en ook géén maatregel is om meer 
handen aan het bed te krijgen in de ziekenhuizen. Wat 
is het dan wel? Het is een structurele nieuwe belasting 
en bovendien is het een pure vermogensbelasting. Niet 
de vruchten, de vermogenswinsten, maar wel de boom, 
het vermogen zélf, de effectenrekening as such, wordt 
belast. De spreker stelt vast dat op die manier zelfs de 
PVDA dankzij deze regering dus haar zin krijgt. Aan 
de hand van de voorliggende effectentaks komt er wel 
degelijk een extra belasting op vermogen. België kent 
reeds heel wat versnipperde vermogensbelastingen en 
behoort vandaag al tot de landen met de hoogste ont-
vangsten uit vermogen in Europa. Dit volstaat blijkbaar 
niet voor deze door links gedomineerde regering die, 
opgejaagd door de PVDA, daar dus nog een schepje 
bovenop wil doen.

De meerderheidspartijen willen ook laten uitschrijnen 
dat het hier gaat om een rijkentaks, maar het is natuurlijk 
een platte belasting op de middenklasse. Mensen met 
een kunstcollectie ter waarde van 10 miljoen euro die 
worden op geen enkele manier extra belast. Maar deze 

que ces recettes seront ajoutées aux sources alterna-
tives de financement de la sécurité sociale. C’est, bien 
sûr, complètement différent de ce que le vice-premier 
ministre a annoncé.

Dans sa communication, le vice-premier ministre met 
l’accent sur les problèmes mis en évidence par la crise 
sanitaire actuelle, mais il va de soi que toute la sécurité 
sociale sera également financée par ce biais.

Ce gouvernement veut lutter contre les nouvelles 
mensongères mais il est mensonger de dire que ce 
gouvernement va instaurer un nouveau système de 
solidarité pour sauver une partie de la sécurité sociale. 
Les mots “cotisation de solidarité” sont tout simplement 
trompeurs. L’intervenant souligne que les quelques 
centaines de millions d’euros de recettes de la taxe sur 
les comptes-titres sont peu de choses par rapport au 
budget total de la sécurité sociale.

En écoutant le vice-premier ministre à la radio, les 
auditeurs ont eu l’impression qu’il s’agissait d’une mesure 
temporaire pour financer les coûts supplémentaires de 
la crise du coronavirus mais ce n’est pas vrai non plus. 
Rien n’indique que cette taxe sera abolie après la crise. 
Elle rappelle la cotisation de solidarité introduite en 
son temps par feu Jean-Luc Dehaene, son collègue de 
parti, en 1994. Cette cotisation s’est également avérée 
permanente ultérieurement, même durant les différentes 
périodes de haute conjoncture économique.

L’intervenant souligne que cette taxe sur les comptes-
titres ne sera donc ni une mesure temporaire ni une 
mesure permettant d’augmenter le nombre de bras dis-
ponibles pour s’occuper des patients dans les hôpitaux. 
Que sera-t-elle alors? Il s’agira en réalité d’une nouvelle 
taxe structurelle qui sera, qui plus est, un véritable impôt 
sur le patrimoine. Ce ne seront pas les fruits, les gains 
en capital, qui seront taxés mais l’arbre, le capital et le 
compte-titres proprement dits. L’intervenant constate 
que, de cette manière, même le PTB obtient ce qu’il veut 
grâce à ce gouvernement. La taxe sur les comptes-titres 
à l’examen constituera effectivement un impôt supplé-
mentaire sur le patrimoine. Or, la Belgique compte déjà 
beaucoup d’impôts sur le patrimoine morcelés et figure 
déjà parmi les pays européens où les recettes perçues 
sur le patrimoine sont les plus élevées. Mais cela ne 
suffit apparemment pas à ce gouvernement dominé 
par la gauche qui, pressé par le PTB, souhaite encore 
aller plus loin.

Les partis de la majorité souhaitent aussi travestir 
cette taxe en un impôt sur le patrimoine, mais il s’agira 
évidemment d’un impôt pur et simple sur la classe 
moyenne. En effet, les contribuables possédant une 
collection d’œuvres d’art d’une valeur de 10 millions 
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taks zet wel de begroting van heel wat organisaties en 
overheden onder druk. Als zij hun begroting sluitend wil-
len houden, moeten ze op zoek naar extra financiering. 
Dit zal resulteren in een zoektocht naar nieuwe inkom-
sten en belastingen en die belanden, zoals steeds op 
de kap van de middenklasse in dit land. Op die manier 
zal deze taks onrechtstreeks gedragen wordt door de 
middenklasse.

Het is niet alleen een belasting op de middenklasse, 
het is wel degelijk ook een belasting op het ondernemer-
schap. Toen de PS en de N-VA een akkoord bereikten 
afgelopen zomer, zat daar ook een effectentaks bij. Een 
vermogensbelasting die ook de kleine belegger en de 
zelfstandige trof. Een duidelijke socialistische eis. Dat 
was toen een doorn in het oog voor de liberalen. Zo 
leek het toch aanvankelijk, maar, nu de Open Vld het 
premierschap heeft kunnen verzilveren, vanop de 7e 
plaats dan nog, voeren ze die zelfde socialistische eis in.

Aanvankelijk was het de bedoeling om een compensa-
tie te voorzien, maar dit gebeurt, zoals steeds in België, 
uiteraard niet. Ondernemers zullen deze effectentaks, 
geheel terecht overigens, zien als een extra belasting 
op ondernemen. Aandelen op naam worden niet gevi-
seerd, maar heel wat ondernemingen hebben ook nog 
een spaarpot. 

Naast het kapitaal van de eigen onderneming zit deze 
spaarpot vaak in beleggingen. Die ondernemingen waren 
al onderhevig aan een relatief nieuwe meerwaardebe-

lasting en daar komt deze effectentaks dus nog eens 
bovenop. Normaal dienen deze beleggingen om het veel 
te lage pensioen van zelfstandigen te compenseren, 
maar daarop zullen ze nu dus extra belast worden.

De fiscale loodgieterij en het fiscaal gerommel terwijl 
heel wat ondernemingen vechten voor hun voortbestaan, 
het valt niet uit te leggen. Terwijl heel wat zelfstandigen 
en ondernemers vechten voor hun zaak, is deze regering 
aan het rammelen met hun pensioen. Dit is geen solida-
riteitsbijdrage, maar een aanval op ondernemerschap.

Men viseert met deze effectentaks niet langer de per-
sonen maar de effectenrekeningen zelf. Het gaat over 
elke natuurlijke persoon, maar ook elke rechtspersoon 
die een effectenrekening heeft. Dat betekent dus dat ook 
de gewesten, de gemeenschappen, de provincies, de 
intercommunales, de autonome gemeentebedrijven, de 

d’euros ne seront nullement imposés davantage. Mais 
cette taxe mettra le budget de nombreuses organisa-
tions et pouvoirs publics sous pression. S’ils veulent 
maintenir leur budget en équilibre, ils devront trouver 
des financements supplémentaires. Ils devront dès lors 
chercher de nouvelles recettes et de nouveaux impôts et, 
comme toujours dans ce pays, c’est la classe moyenne 
qui paiera l’addition. Ainsi, cette taxe sera supportée 
indirectement par la classe moyenne.

Il ne s’agit pas seulement d’un impôt sur la classe 
moyenne, mais aussi d’un impôt visant l’entreprenariat. 
Lorsque le PS et la N-VA étaient parvenus à un accord 
l’été dernier, cet accord prévoyait aussi une taxe sur 
les comptes-titres. Un impôt sur le patrimoine qui visait 
également les petits investisseurs et les travailleurs 
indépendants. Il s’agissait d’une revendication claire-
ment socialiste qui était insupportable pour les libéraux. 
Du moins, cela semblait initialement être le cas. Mais 
maintenant que l’Open Vld a pu décrocher le poste de 

premier ministre, qui plus est après terminé en septième 
position aux élections, les libéraux accèdent à cette 
même revendication socialiste.

L’objectif initial était de prévoir une compensation mais, 
comme toujours en Belgique, il n’en sera évidemment 
rien. Les entrepreneurs considéreront, à très juste titre 
d’ailleurs, cette taxe sur les comptes-titres comme un 
impôt supplémentaire visant l’entreprenariat. Les actions 
nominatives ne seront pas visées, mais de nombreuses 
entreprises ont aussi une épargne.

Outre le capital à proprement parler de l’entreprise, 
cette épargne est souvent investie. Alors que ces entre-
prises étaient déjà assujetties à un impôt sur les plus-

values relativement récent, l’État vient donc en plus leur 
imposer une taxe sur les comptes-titres. D’ordinaire, 
ces placements servent à compenser la pension bien 
trop faible des travailleurs indépendants, mais ceux-ci 
seront donc désormais davantage imposés.

Il est incompréhensible que le gouvernement s’adonne 
à de la plomberie fiscale et à du bricolage fiscal, alors 
que de nombreuses entreprises se battent pour leur 
survie. Pendant que de nombreux travailleurs indépen-
dants et entrepreneurs se battent pour la survie de leur 
entreprise, ce gouvernement joue avec leur pension. 
Cette taxe n’est pas une cotisation de solidarité mais 
une attaque contre l’entreprenariat.

En instaurant cette taxe sur les comptes-titres, le gou-
vernement ne vise plus les détenteurs de ces comptes 
mais les comptes eux-mêmes. Cette taxe visera toute 
personne physique, mais aussi toute personne morale 
qui dispose d’un compte-titres. Cela signifie dès lors 
que les régions, les communautés, les provinces, les 
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steden en gemeenten, de agglomeraties, de OCMW’s, 
de ziekenfondsen, de universiteiten, de stichtingen, de 
vzw’s en dergelijke meer, allemaal door deze belas-
tingverhoging worden geviseerd. De federale regering 
wil zowat elke andere overheid of instelling in dit land 
gaan belasten.

Het lijkt voor de fractie van de spreker alleszins lo-
gisch dat de ene overheid geen belasting oplegt aan 
de andere, dat zegt trouwens ook de Vereniging van 
Vlaamse Steden en Gemeenten (VVSG). En als er é é n 
partij zou moeten zijn, die gevoelig is voor wat er leeft bij 
de lokale besturen, zou het toch de CD&V moeten zijn? 
Een grote meerderheid van de CD&V-burgemeesters 
staat bijzonder kritisch tegenover deze paars-groene 
coalitie, dat weet de vice-eersteminister zelf ook wel. 
En wie kan hen nu ongelijk geven, als men de eerste 
concrete beleidsdaden van deze regering ziet?

Luc Sels, de rector van de Katholieke Universiteit 
Leuven, was trouwens ook niet te spreken over deze 
nieuwe vermogensbelasting. “Het is voor een universi-
teit met een groot ziekenhuis in dezelfde rechtspersoon 
bijzonder om een (stevige) effectentaks te betalen voor 
de financiering van uitgerekend de sociale zekerheid”, 
zo schreef hij op Twitter, duidelijk verwijzend naar een 
soort vestzak-broekzakoperatie.

Die instellingen, vzw’s en stichtingen sparen in principe 
heel defensief. Aangezien spaarrekeningen zo goed als 
niets meer opbrengen, worden zij bijna verplicht om te 
beleggen in effectenrekeningen. Zij worden nu gecon-
fronteerd met een extra belasting zonder dat daar iets 
tegenover staat. Daar bovenop komen nog instapkosten, 

beurstaksen en de onzekerheid die gepaard gaat met 
beleggen.

De kans is klein dat de rente de komende jaren op-
nieuw aanzienlijk zal stijgen. Dus beleggen blijft voor 
vele burgers en organisaties de beste optie om hun 
spaargeld te laten renderen. Die negatieve reclame door 
de effectentaks is natuurlijk nefast voor de vele soorten 
institutionele en particuliere beleggers die dit land rijk is.

Velen weten natuurlijk dat het plafond van 1 miljoen 
euro met een pennentrek kan worden verlaagd. Het is 
dan ook bijzonder jammer dat beleggen opnieuw wordt 
ontmoedigd door een nieuwe belastingverhoging.

Het feit dat de publieke rechtspersonen, overheden 
dus, deze belasting moeten betalen is eigenlijk ook een 
zoveelste schandalige transfer binnen België. Het Vlaamse 

intercommunales, les régies communales autonomes, les 
villes et les communes, les agglomérations, les CPAS, 
les mutualités, les universités, les fondations, les ASBL, 
etc. seront également tous visés par cette augmentation 
d’impôt. Le gouvernement fédéral entend taxer à peu 
près toutes les autres autorités ou institutions de ce pays.

Pour le groupe de l’intervenant, il est tout à fait logique 
qu’une autorité n‘impose aucune taxe à une autre auto-
rité, comme l’indique d’ailleurs aussi la Vereniging van 
Vlaamse Steden en Gemeenten (VVSG). S’il y a bien 
un parti qui devrait être sensible aux sentiments qui 
animent les autorités locales, cela ne devrait-il pas être 
le CD&V? Une grande majorité des bourgmestres CD&V 
sont particulièrement critiques à l’égard de cette coalition 
Vivaldi, comme le sait pertinemment le vice-premier 
ministre. Et qui peut leur donner tort au vu des premières 
décisions politiques concrètes de ce gouvernement?

Luc Sels, le recteur de la Katholieke Universiteit Leuven 
(KUL) a lui aussi exprimé son mécontentement au sujet 
de ce nouvel impôt sur le patrimoine. Il a écrit sur Twitter 
qu’il est assez singulier, pour une université disposant 
d’un grand hôpital universitaire faisant partie de la même 
entité juridique, de devoir payer une (lourde) taxe sur 
les comptes-titres pour financer la sécurité sociale, en 
renvoyant ainsi clairement à la volonté du gouvernement 
de donner d’une main tout en reprenant de l’autre.

En principe, ces institutions, asbl et fondations écono-
misent de manière très défensive. Puisque les comptes 
d’épargne ne rapportent pratiquement plus rien, elles 
sont presque obligées d’investir à l’aide de comptes-
titres. Le gouvernement leur impose désormais un 
impôt supplémentaire sans rien leur accorder en retour. 

À cela s’ajoutent les frais d’entrée, les taxes boursières 
et l’incertitude liée aux placements.

Il est peu probable que les taux d’intérêt augmentent 
de nouveau significativement au cours des prochaines 
années. Par conséquent, les placements demeureront 
pour nombre de citoyens et d’organisations la meilleure 
option pour faire fructifier leur épargne. Cette publicité 
négative induite par la taxe sur les comptes-titres est 
évidemment néfaste pour les nombreux investisseurs 
institutionnels et privés que compte ce pays.

Beaucoup savent évidemment que le plafond d’un mil-
lion d’euros pourra très aisément être revu à la baisse. Il 
est dès lors particulièrement regrettable de décourager 
une nouvelle fois les investisseurs en prévoyant une 
nouvelle augmentation d’impôt.

Le fait que les personnes morales de droit public, 
c’est-à-dire des autorités publiques, doivent payer cette 
taxe constitue en réalité un énième transfert belgo-belge 
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gewest, de provincies, de gemeenten, de OCMW’s gaan 
moeten afdokken in de mate dat ze effectenrekeningen 
hebben ter waarde van meer dan 1 miljoen euro. Het 
gaat allemaal in de federale kas.

Die federale overheid is verantwoordelijk voor de in-
komsten en de uitgaven van de sociale zekerheid, maar 
gaat nu wel de centen zoeken bij de lokale overheden. 
De deelstaten en de lokale overheden gaan dus mee de 
federale sociale zekerheid financieren. Dit is opnieuw 
een transfer van diegenen die spaarzaam zijn naar zij 
die alles verteren en schulden opbouwen. Dit element 
komt nog eens bovenop het feit dat de meeste van die 
effectenrekeningenhouders sowieso in Vlaanderen 
terug te vinden zijn, en bovenop het feit dat dit land 
momenteel in een ongezien sociale en economische 
crisis is aanbeland.

Elke overheid in dit land zal álle middelen nodig hebben 
om een herstelbeleid te voeren. De regionale en lokale 
overheden worden door het federale niveau gemolken 
en beperkt in hun mogelijkheden om vrij te investeren, 
net nu dat absoluut noodzakelijk is. Dit gaat in tegen het 
idee achter de staatshervorming. Via een achterpoort –
een belasting op de spaarcenten van de gemeenten, de 
provincies en de deelstaten – organiseert deze regering 
nu een transfer richting de federale sociale zekerheid, 
een bodemloze put.

Het is voor de spreker onaanvaardbaar dat deze 
regering nu ook de lokale en regionale overheden laat 
bijdragen om de federale put te dempen. Het eerste se-

rieuze wetgevend werk van deze paars-groene regering 
leert de spreker toch wel het é é n en ander. Vooreerst 
wordt de coronapandemie misbruikt als voorwendsel om 
een belastingverhoging door te duwen om de federale 
sociale zekerheid en begroting te spijzen. Daarnaast 
wordt de coronacrisis misbruikt om een structurele nieuwe 
belasting te verkopen als een tijdelijke crisismaatregel. 
Een ronduit misleidend verkoopspraatje. Daarbij gaat het 
om een onversneden vermogensbelasting, een duidelijk 
linkse eis, die niet alleen burgers, maar ook het onder-
nemerschap en andere overheden viseert. Wat wordt 
verkocht als een rijkentaks raakt de allerrijksten niet, 
maar treft – zoals steeds – de middenklasse. De grote 
reikwijdte van deze belasting is een regelrechte aanval 

op het ondernemerschap. Het resultaat bestaat erin dat 
beleggen, in tijden van historisch lage rentes, voor de 
zoveelste keer ontmoedigd wordt en dat de paars-groene 
regeringspartijen een nieuwe transfer van noord naar 
zuid in België organiseren. Het is duidelijk dat links en 

scandaleux. La Région flamande, les provinces, les 
communes et les CPAS devront payer la taxe dans la 
mesure où ils disposent de comptes-titres d’une valeur 
supérieure à un million d’euros. Toutes les recettes de 
cette taxe iront droit dans les caisses de l’autorité fédérale.

Ce gouvernement fédéral est responsable des re-
cettes et des dépenses de la sécurité sociale mais va 
désormais ponctionner les autorités locales. Les entités 
fédérées et les autorités locales contribueront donc au 
financement du système fédéral de sécurité sociale. Il 
s’agit une nouvelle fois de prendre l’argent de ceux qui 
économisent pour le donner à ceux qui dépensent tout 
et accumulent des dettes. À cela s’ajoute le constat 
que la plupart des titulaires de comptes-titres résident 
en Flandre et que notre pays traverse actuellement une 
crise sociale et économique inédite.

Chaque gouvernement de ce pays aura besoin de tous 
les moyens à sa disposition pour mettre en œuvre une 
politique de relance. L’autorité fédérale souhaite ponc-
tionner les autorités régionales et locales et restreindre 
leur capacité à investir librement, alors que ces investis-
sements sont aujourd’hui absolument nécessaires. Cela 
va à l’encontre de l’idée qui sous-tend notre structure 
institutionnelle. En empruntant une porte dérobée – la 
levée d’un impôt sur l’épargne des communes, des 
provinces et des entités fédérées – ce gouvernement 
organise un transfert financier au bénéfice du système 
fédéral de sécurité sociale, qui est un puits sans fond.

L’intervenant estime qu’il est inacceptable que ce 
gouvernement décide de faire aussi passer à la caisse 
les autorités locales et régionales pour combler le dé-

ficit fédéral. Le premier grand travail législatif de ce 
gouvernement Vivaldi permet à l’intervenant de tirer 
plusieurs enseignements. Premièrement, la pandémie 
de coronavirus est utilisée comme prétexte pour faire 
passer une augmentation d’impôts destinée à alimenter 
la sécurité sociale et le budget fédéraux. En outre, le 
gouvernement se sert de la crise du coronavirus pour 
vendre un nouvel impôt structurel sous la forme d’une 
mesure de crise temporaire. Il s’agit d’un argument de 
vente totalement fallacieux. Cette taxe sur les comptes-
titres constitue un impôt pur et simple sur le patrimoine, 
une revendication clairement de gauche, qui vise non 
seulement l’entreprenariat mais aussi d’autres auto-
rités. Ce que le gouvernement nous vend comme un 

impôt sur les riches ne touchera pas les plus fortunés 
mais – comme toujours- la classe moyenne. Le champ 
d’application étendu de cette taxe est une attaque en 
règle contre l’entreprenariat. Elle aura pour résultat de 
décourager pour la énième fois les investissements, en 
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Wallonië in dit land mogen bepalen, maar Vlaanderen 
uiteindelijk de rekening moet betalen.

De spreker stelt vast dat er in het verleden er al wat 
pogingen zijn geweest om grote vermogens meer te 
belasten, zij het zonder al te veel succes. Het belasten 
van grote vermogens is niet alleen politiek, maar ook 
juridisch niet zo evident.

De oorspronkelijke effectentaks werd vorig jaar noch-
tans door het Grondwettelijke Hof vernietigd. De nieuwe 
effectentaks komt er veel sneller dan verwacht. De haast 
om deze taks kostte wat het kost na enkele weken door 
te duwen, schept bij de fractie van de spreker alvast 
weinig vertrouwen. Het doet bij de spreker alvast de 
verwachting toenemen dat die belasting ook nu weer 
een gedrocht wordt. En de vraag is of de reparatie van 
de effectentaks opnieuw de juridische toets doorstaat 
of uiteindelijk een begrotingsflop wordt.

Het verleden heeft nu toch al voldoende aangetoond 
dat haast en spoed bij het rommelen aan de fiscale 
wetgeving zelden goed is. Snelheid is enkel goed als 
deze ook doeltreffend en wettelijk is. Helaas lijkt de 
effectentaks-bis, de fouten uit het verleden te herhalen. 
De spreker verwijst hierbij naar de discriminatie van 
effecten op rekening versus effecten op naam en de 
arbitraire limiet van 1 miljoen euro. Meerdere fiscale 

experten verwachten dat het opnieuw tot een procedu-
reslag zal komen voor het Grondwettelijk Hof omdat de 
taks zou discrimineren.

De spreker merkt op dat het grensbedrag ten belope 
van 1 miljoen euro opnieuw een harde grens is. Dit duidde 
vorige keer op discriminatie volgens het Grondwettelijk 
Hof. De vraag die men zich kan stellen is waarom een 
eigenaar van een effectenportefeuille van 1 miljoen euro 
wel een taks moet betalen, maar de eigenaar van een 
kunstcollectie of een onroerend patrimonium van 10 mil-
joen euro niet. Beschouwt de vice-eersteminister deze 
vaststelling dan niet als discriminerend? En waarom houdt 
deze regering vast aan het bedrag van 1 miljoen euro? 
Is dat het criterium om een rijke persoon van een niet-
rijke persoon te onderscheiden? Dat lijkt op het eerste 
zicht een arbitraire, willekeurige grens.

ces temps de taux d’intérêt historiquement bas, et de 
permettre aux partis de la coalition Vivaldi d’organiser 
un nouveau transfert Nord-Sud. Il est clair que, dans ce 
pays, c’est la gauche et la Wallonie qui peuvent décider 
mais c’est la Flandre qui, au final, doit régler l’addition.

L’intervenant constate que, dans le passé, plusieurs 
tentatives ont déjà été entreprises afin de taxer davan-
tage les gros patrimoines, sans trop de succès. La 
question de l’imposition des gros patrimoines n’est pas 
seulement épineuse sur le plan politique, elle l’est aussi 
sur le plan juridique.

La taxe initiale sur les comptes-titres a pourtant été 
annulée par la Cour constitutionnelle l’année dernière. 
La nouvelle taxe sur les comptes-titres arrive beaucoup 
plus rapidement que prévu. L’empressement avec lequel 
le gouvernement tente de faire passer coûte que coûte 
cette taxe après quelques semaines d’exercice n’inspire 
en tout cas guère confiance au groupe de l’intervenant. 
Cela ne fait en tout cas que conforter la conviction de 
l’intervenant que cette taxe est une nouvelle monstruo-
sité. Et la question est de savoir si la réparation de la 
taxe sur les comptes-titres survivra cette fois à l’épreuve 
juridique ou si elle se transformera finalement en un 
flop budgétaire.

Le passé nous a pourtant déjà suffisamment démontré 
qu’il est rarement judicieux de faire preuve d’empres-
sement et d’urgence dans l’élaboration de la législation 
fiscale. La célérité n’est judicieuse que si elle est égale-
ment efficace et légale. Malheureusement, la taxe sur les 
comptes-titres bis semble réitérer les erreurs du passé. 
L’intervenant renvoie à cet égard à la discrimination 
créée entre les titres en compte et les titres nominatifs, 

ainsi qu’au seuil arbitraire d’un million d’euros. Plusieurs 
experts fiscaux s’attendent à ce que la taxe soit de 
nouveau contestée devant la Cour constitutionnelle au 
motif qu’elle serait discriminatoire.

L’intervenant fait observer que le montant limite 
d’un million d’euros est de nouveau une limite dure. 
La Cour constitutionnelle a estimé la dernière fois qu’il 
s’agissait d’une discrimination la dernière fois. On est 
en droit de se demander pourquoi le propriétaire d’un 
portefeuille de titres d’un million d’euros doit payer un 
impôt contrairement au propriétaire d’une collection d’art 
ou d’un patrimoine immobilier de 10 millions d’euros. Le 
vice-premier ministre ne considère-t-il pas cela comme 
une discrimination? En outre, pourquoi ce gouvernement 
se cramponne-t-il au montant d’un million d’euros? 
S’agit-il du critère permettant de distinguer une personne 
riche d’une autre qui ne l’est pas? Cette limite semble 
arbitraire à première vue.



1578/021DOC 5532

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

In tegenstelling tot de vorige effectentaks die door 
de regering-Michel I werd ingevoerd, worden niet al-
leen aandelen, obligaties, beleggingsfondsen en war-
rants aan de belasting onderworpen, maar ook andere 
financiële producten zoals opties, futures, swaps en 
vastgoedcertificaten. Aandelen op naam worden vrij-
gesteld. Beschouwt de vice-eersteminister dat niet als 
discriminerend?

De spreker stelt vast dat heel wat overheden, instel-
lingen en organisaties geviseerd worden. Zal de vice-
eersteminister uitzonderingen voorzien?

De enigen die de dans lijken te ontspringen zijn de 
banken. Zij zijn volgens de aard van hun beroepswerk-
zaamheid verplicht om effectenrekeningen aan te houden. 
Maar wat met de vakbonden? Sommige fiscale experts 
zeggen dat de vakbonden de dans ontspringen want die 
hebben geen rechtspersoonlijkheid. Hun oorlogskassen, 
die zich bovendien vaak in het buitenland bevinden, 
zouden buiten de scope van deze effectentaks blijven. 
Andere fiscale experts zeggen dan weer dat de rechts-
persoonlijkheid geen invloed heeft op deze belasting 
omdat de effectenrekening zélf wordt geviseerd en 
niet de organisatie. De vakbonden willen voorlopig niet 
reageren. Kan de vice-eersteminister hieromtrent de 
nodige duidelijkheid scheppen?

Om te vermijden dat mensen hun effectenportefeuille 
opsplitsen om onder de drempel van 1 miljoen euro te 
komen, voerde de regering een antimisbruikbepaling in. 
Personen die voor 30 oktober 2020 drie effectenportefeuil-
les van elk 500 000 euro hadden, moeten de belasting 
niet betalen. Personen die hun effectenportefeuille van 

1,5 miljoen euro na die datum opsplitsen, betalen wel 
een effectentaks. Die antimisbruikbepaling is echter niet 
gekoppeld aan wetgeving. Ze hanteert als startdatum 
30 oktober 2020, de dag waarop over de effectentaks 
gecommuniceerd werd in de pers. Ook dit element lijkt 
volgens de spreker op willekeur.

Een antimisbruikbepaling betekent ook dat een reke-
ninghouder zelf moet bewijzen dat het splitsen van een 
rekening of het verlagen van bedrag niet als bedoeling 
heeft de belasting te ontwijken. Dat komt neer op het 
omkeren van de bewijslast. Hoe zit dat nu met deze 
antimisbruikbepaling? En vreest de vice-eersteminister 
niet dat deze voorwerp zal vormen van discussie en 
juridische procedures?

De spreker geeft aan dat er voor de opbrengst van 
deze effectentaks een bedrag van 398 miljoen euro 
wordt voorzien. Het bedrag staat echter niet vermeld in 

Contrairement à la précédente taxe sur les comptes-
titres, qui avait été instaurée par le gouvernement Michel, 
non seulement les actions, les obligations, les fonds de 
placement et les warrants sont soumis à la taxe, mais 
également d’autres produits financiers, tels que les 
options, les futures, les swaps et les certificats immo-
biliers. Les actions nominatives sont exemptées. Le 
vice-premier ministre ne considère-t-il pas cela comme 
discriminatoire?

L’intervenant observe que nombre d’autorités, d’ins-
titutions et d’organisations sont visées. Le vice-premier 
ministre prévoira-t-il des exceptions?

Les banques semblent être les seules à y échapper. 
En raison de la nature de leur activité, elles sont tenues 
de détenir des comptes-titres. Mais qu’en est-il des 
syndicats? Selon certains experts fiscaux, les syndicats 
échappent à la taxe car ils n’ont pas de personnalité 
juridique. Leurs “trésors de guerre”, qui se trouvent en 
outre souvent à l’étranger, seraient hors de portée de 
cette taxe sur les comptes-titres. D’autres experts fiscaux, 
en revanche, affirment que la personnalité juridique n’a 
aucune incidence sur cette taxe car c’est le compte-
titres lui-même qui est visé et non l’organisation. Les 
syndicats ne veulent pas réagir pour l’instant. Le vice-
premier ministre peut-il apporter la clarté nécessaire 
en la matière?

Afin d’empêcher les propriétaires de portefeuille 
de titres de les fractionner pour passer sous le seuil 
du million d’euros, le gouvernement a prévu une dis-
position anti-abus. Les personnes qui possédaient trois 
portefeuilles de titres de 500 000 euros chacun avant 
le 30 octobre 2020 ne doivent pas payer la taxe. Les 

personnes qui fractionnent leur portefeuille de titres 
d’un montant de 1,5 million d’euros après cette date 
paieront en revanche une taxe sur les comptes-titres. 
Toutefois, cette disposition anti-abus n’est pas liée à la 
législation. Elle entre en vigueur le 30 octobre 2020, jour 
où la taxe sur les comptes-titres a été communiquée 
dans la presse. L’intervenant estime que cet élément 
semble également être arbitraire.

Une disposition anti-abus signifie également que 
le titulaire d’un compte doit prouver lui-même que le 
fractionnement d’un compte ou la réduction d’un mon-
tant sur un compte n’a pas pour but d’éluder la taxe. 
Cela revient à renverser la charge de la preuve. Qu’en 
est-il de cette disposition anti-abus? Et le vice-premier 
ministre ne craint-il pas qu’elle fasse l’objet de litiges et 
de procédures judiciaires?

L’intervenant indique que cette taxe sur les comptes-
titres devrait générer des recettes s’élevant à un montant 
de 398 millions d’euros. Le montant ne figure toutefois 
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de daartoe voorziene tabel van de Middelenbegroting en 
dat is volgens de spreker geen vergissing. Het bedrag 
wordt echter meegenomen in andere rubriek, genaamd 
de bijkomende ontvangsten. Kan de vice-eersteminister 
meer toelichting geven bij de beweegredenen van deze 
keuze? Waarom werd er door deze regering überhaupt 
besloten om dit bedrag op te nemen in de begroting 
aangezien er nog heel veel onzekerheid bestaat bij de 
daadwerkelijke uitvoering van de effectentaks?

De spreker merkt op dat de belastingbetaler nog maar 
net de effectentaks heeft moeten slikken of daar komt 
al een nieuwe belasting aan. De minister van Klimaat, 
met name mevrouw Zakia Khattabi (Ecolo-Groen), 
schreef in haar beleidsnota dat ze voorstellen zal doen 
om onmiddellijk een koolstoftarifering in te voeren. De 
koolstoftaks van deze paars-groene regering is gebo-
ren. Een nieuwe belasting op de middenklasse, die zich 
vooral in Vlaanderen laat voelen. Opnieuw wordt wie 

werkt, spaart en onderneemt geviseerd.

Afgelopen weekend bevestigde de vice-eersteminister 
en minister van Mobiliteit, met name Georges Gilkinet 
(Ecolo-Groen) dat hij een voorstander is van de invoe-
ring van een SUV-taks. Frankrijk voert een taks in op 
het gewicht van de wagen en de minister van Mobiliteit 
vindt dat een logische keuze. Deze taks komt bovenop 
de stadstol die pendelaars in Brussel al te wachten 
staat. De auto is vandaag reeds de melkkoe van de 
staatskas en dat zal met deze regering alleen nog maar 
erger worden.

In de bevoegde commissie benadrukte de minister 

van Klimaat dat een taks op CO
2
-uitstoot er moet ko-

men in het kader van een globale fiscale hervorming. 
Wie de beleidsverklaring van de minister van Financiën 
leest, stelt vast dat een koolstoftaks en een SUV-taks 
wel degelijk een belangrijke optie zijn in de brede fis-
cale hervorming die de vice-eersteminister volgens het 
regeerakkoord moet uitdokteren. De beleidsverklaring 
vermeldt hierover het volgende: “Ik zal de fiscaliteit 
laten bestuderen om ze klimaatvriendelijker te maken. 
We vertrekken van het principe dat de vervuiler betaalt, 
waarbij we het gebruik van fossiele brandstoffen zo veel 
mogelijk willen ontmoedigen door de invoering van een 
fiscaal sturend instrument.” (DOC 55 1610/009, blz. 33). 
Steunt de vice-eersteminister de koolstoftaks en de SUV-

taks van zijn collega-ministers? En zullen deze taksen 
ingevoerd worden voor 2024 of na 2024?

Vervolgens merkt de spreker op dat vorige week de 
Europese Unie België dwong om de huurinkomsten 

pas dans le tableau du budget des Voies et Moyens 
prévu à cet effet, ce qui, de l’avis de l’intervenant, n’est 
pas une erreur. Le montant est en revanche repris dans 
une autre rubrique, appelée “recettes supplémentaires”. 
Le vice-premier ministre est-il en mesure d’expliquer 
ce qui a motivé ce choix? Pourquoi ce gouvernement 
a-t-il décidé d’inscrire absolument ce montant dans le 
budget, dès lors qu’il subsiste une grande incertitude 
quant à la mise en œuvre effective de la taxe sur les 
comptes-titres?

L’intervenant signale que le contribuable n’a pas 
encore eu le temps de digérer la taxe sur les comptes-
titres qu’une nouvelle taxe se profile déjà à l’horizon. La 
ministre du Climat, à savoir Mme Zakia Khattabi (Ecolo-
Green), a écrit dans sa note de politique générale qu’elle 
fera des propositions pour introduire immédiatement une 
tarification du carbone. La taxe carbone de ce gouver-
nement arc-en-ciel est née. Il s’agit d’un nouvel impôt 
sur la classe moyenne, qui se fera ressentir surtout en 

Flandre. Une fois de plus, ceux qui travaillent, épargnent 
et entreprennent seront visés.

Le week-end dernier, le vice-premier ministre et ministre 
de la Mobilité, à savoir M. Georges Gilkinet (Ecolo-Groen), 
a confirmé être favorable à l’instauration d’une taxe sur 
les SUV. La France introduit une taxe sur le poids des 
voitures et le ministre de la Mobilité considère que ce 
choix est logique. Cette taxe viendra s’ajouter au péage 
urbain qui attend les navetteurs à Bruxelles. La voiture 
est déjà la vache à lait du Trésor public actuellement et 
cela ne fera qu’empirer avec ce gouvernement.

La ministre du Climat a souligné au sein de la commis-

sion compétente qu’une taxe sur les émissions de CO
2
 

doit être instaurée dans le cadre d’une réforme fiscale 
globale. Il apparaît à la lecture de l’exposé d’orientation 
politique du ministre des Finances qu’une taxe sur le 
carbone et une taxe sur les SUV sont bel et bien une 
option importante dans la vaste réforme fiscale que 
le vice-premier ministre doit élaborer conformément 
à l’accord de gouvernement. À cet égard, l’exposé 
d’orientation politique mentionne ce qui suit: “Je vais 
faire réaliser une étude sur la fiscalité afin de la rendre 
plus respectueuse du climat et de l’environnement. Nous 
partons du principe du pollueur-payeur, dans lequel nous 
voulons décourager autant que possible l’utilisation des 
combustibles fossiles en introduisant un instrument de 

pilotage fiscal.” (DOC 55 1610/009, page 33). Le vice-
premier ministre soutient-il la taxe carbone et la taxe sur 
les SUV de ses collègues ministres? Par ailleurs, ces 
taxes seront-elles instaurées avant 2024 ou après 2024?

L’intervenant signale ensuite que, la semaine der-
nière, l’Union européenne a contraint la Belgique à 
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anders te belasten. De Belgische belasting op buiten-
lands vastgoed is al jaren een doorn in het oog van de 
Europese Unie. Het Europees Hof van Justitie veroor-
deelde de discriminatie tussen buitenlandse en bin-
nenlandse huurinkomsten al in april 2018, maar omdat 
de Zweedse regering, inclusief de N-VA, en nadien ook 
de regering-Wilmès I het dossier niet oplosten, begon 
de Europese Commissie een tweede procedure in juli 
2019. Het Europees Hof van Justitie oordeelde dat die 
taxatie in strijd is met het vrij verkeer van kapitaal. Het 
arrest van afgelopen donderdag stelt vast dat België 
geen uitvoering gaf aan het eerste arrest en bovendien 
kan België geen beroep meer aantekenen.

De spreker stelt vast dat de hete aardappel dus ge-
woon werd doorgeschoven van de ene regering naar 
de andere. De meerderheidspartijen hadden kunnen 
en moeten weten dat dit heikele dossier moest worden 
opgelost. Het Europees Hof van Justitie veroordeelt 

België nu tot een boete van 2 miljoen euro en zolang 
er geen aangepaste belastingwetgeving is, moet de 
overheid ook dagelijks een dwangsom van 7 500 euro 
betalen. Dat is het gevolg van het Belgische non-beleid.

Het is ondertussen duidelijk dat de paars-groene 
meerderheidspartijen er over dit punt niet uitgeraakt 
zijn aan de onderhandelingstafel. Ook tijdens de on-
derhandelingen werd de hete aardappel dus gewoon 
doorgeschoven. Die hete aardappel belandt nu op het 
bord van de kersverse minister van Financiën.

De vice-eersteminister belooft binnen enkele weken 
een oplossing. België moet zijn wetgeving aanpassen om 
de ongelijke behandeling van binnen- en buitenlandse 

huurinkomsten weg te werken. Welke impact zal een 
aanpassing van de fiscaliteit hieromtrent hebben op de 
belastinginkomsten voor de overheid? Welke oplossing 
stelt de vice-eersteminister voor? En waarom denkt de 
vice-eersteminister dat zo’n oplossing dit keer wel de 
toets van Europa zal doorstaan?

Volgens fiscaal expert Michel Maus, professor fiscaal 
recht aan de VUB, is er maar één optie, met name de 
gelijkschakeling van de fiscale behandeling van Belgische 
en buitenlandse huurinkomsten. Dat betekent dat ook in 
België de werkelijke huurinkomsten worden belast. Gaat 
de vice-eersteminister akkoord met die visie?

De vraag stelt zich of de oplossing van de kwestie 
van de taxatie van de huurinkomsten geen onderdeel 
zal uitmaken van die bredere fiscale hervorming die de 
vice-eersteminister voorstelt, met een grotere bijdrage 
van inkomens uit vermogen. Enkele weken geleden 
sprak de vice-eersteminister Vincent Van Quickenborne 
(Open Vld) zich in De Standaard al nadrukkelijk uit 

taxer différemment les revenus locatifs. La taxe belge 
sur les biens immobiliers à l’étranger exaspère l’Union 
européenne depuis des années. La Cour de justice de 
l’Union européenne avait déjà condamné la discrimina-
tion entre les revenus locatifs étrangers et nationaux en 
avril 2018, mais comme la coalition suédoise, y compris 
la N-VA, puis le gouvernement Wilmès n’ont pas résolu 
le dossier, la Commission européenne a entamé une 
deuxième procédure en juillet 2019. La Cour de justice 
de l’Union européenne a statué que cette taxation 
était contraire à la libre circulation des capitaux. L’arrêt 
de jeudi dernier constate que la Belgique ne s’est pas 
conformée au premier arrêt et, de plus, la Belgique ne 
peut plus introduire de recours.

L’intervenant constate que les gouvernements suc-
cessifs se sont donc défaussés du dossier sur le gou-
vernement suivant. Les partis de la majorité auraient pu 
et dû savoir que ce dossier délicat devait être résolu. 
La Cour de justice de l’Union européenne condamne à 

présent la Belgique à une amende de 2 millions d’euros 
et tant qu’il n’y aura pas de législation fiscale adaptée, 
l’État devra également payer une astreinte journalière de 
7 500 euros. C’est le résultat de la non-politique belge.

Il apparaît clairement dans l’intervalle que les partis de 
la majorité arc-en-ciel n’ont pas remédié à ce problème 
autour de la table des négociations. Le dossier a égale-
ment été tout simplement reporté lors des négociations. 
Ce dossier se retrouve maintenant sur le bureau du tout 
nouveau ministre des Finances.

Le vice-premier ministre promet une solution d’ici 
quelques semaines. La Belgique doit adapter sa légis-
lation afin de remédier à l’inégalité de traitement des 

revenus locatifs nationaux et étrangers. Quel sera l’impact 
d’un ajustement du système fiscal à cet égard sur les 
recettes fiscales de l’État? Quelle solution le vice-pre-
mier ministre propose-t-il? Et pourquoi le vice-premier 
ministre pense-t-il qu’une telle solution résistera cette 
fois-ci à l’épreuve de l’Europe?

Selon l’expert fiscal Michel Maus, professeur de droit 
fiscal à la VUB, il n’y a qu’une seule option, à savoir 
aligner le traitement fiscal des revenus locatifs belges 
et étrangers. Cela signifie que les revenus locatifs réels 
seront également taxés en Belgique. Le vice-premier 
ministre partage-t-il ce point de vue?

La question se pose de savoir si la solution à la ques-
tion de la taxation des revenus locatifs ne fera pas 
partie de cette réforme fiscale plus large proposée par 
le vice-premier ministre, réforme qui impliquerait une 
plus grande contribution des revenus de la propriété. Il 
y a quelques semaines, le vice-premier ministre Vincent 
Van Quickenborne (Open Vld) a déjà exprimé sa vive 
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tegen een belasting op huurinkomsten. De heer Joris 
Vandenbroucke, federaal parlementslid namens sp.a, 
daarentegen liet optekenen in Knack dat een belasting 
op huurinkomsten in dat verband een optie is. Wie 
vertegenwoordigt in deze de regering? En wat is het 
standpunt van de regering?

De vice-eersteminister laat in zijn beleidsverklaring 
optekenen dat België een constructieve rol zal spelen 
in het kader van de Europese fiscale harmonisatie en 
de samenwerkingsprojecten tussen de lidstaten van 
de Europese Unie. In hoeverre is de vice-eersteminis-
ter bereid om de fiscale autonomie prijs te geven aan 
Europese Unie?

Fiscaliteit is en blijft voor de spreker een bevoegdheid 
van, voor en door de lidstaten. De fiscale onafhankelijk-
heid van de lidstaten mag niet opgegeven worden. Begin 
2019 kwam de Europese Commissie met een voorstel 
om de unanimiteit op Europees niveau in fiscale dos-
siers af te schaffen. Dat zou een drama zijn voor kleinere 
lidstaten, zoals België.

De Europese Commissie zoekt steeds meer naar 
instrumenten om de macht van de lidstaten verder uit-
hollen. Voorlopig maakt het voorstel van de Europese 
Commissie echter geen kans. Een aantal kleinere lidstaten 
zullen – gelukkig maar – op hun achterste poten staan. 
Toch verdient deze poging van de Europese Commissie 
de nodige aandacht.

Dergelijke voorstellen liggen vaak een aantal jaren 
in de schuif, tot er een momentum opduikt, meestal bij 
een crisis en dan wordt deze plots doorgevoerd. Dat 
weet de vice-eersteminister ondertussen wel, want hij 
past die tactiek zelf toe bij de effectentaks.

Zo werden afgelopen zomer, onder het mom van de 
coronacrisis, ook voor het eerst gemeenschappelijke 
schulden gemaakt en Europese belastingen in het 
vooruitzicht gesteld. Dankzij de huidige unanimiteitsregel 
kunnen er geen achterkamerdeals of coalities gevormd 

worden tegen de belangen van de kleine lidstaten in. 
Het geheel van de onderhandelingen moet dus met 
respect voor de kleinere lidstaten en in alle openheid 
worden gevoerd. De stem van de Belgische minister 
van Financiën weegt even veel als die van de Franse 
minister van Financiën. Het zou onverantwoord zijn om 
dat vetorecht in een dergelijke gevoelige en belangrijke 
materie op te geven.

opposition à une taxation des revenus locatifs dans De 
Standaard. Par contre, M. Joris Vandenbroucke, député 
fédéral, a fait savoir dans Knack au nom du sp.a qu’une 
taxe sur les revenus locatifs est une option. Qui repré-
sente le gouvernement dans cette matière? Et quelle 
est le point de vue du gouvernement?

Le vice-premier ministre a indiqué dans son exposé 
d’orientation politique que la Belgique jouerait un rôle 
constructif dans le cadre de l’harmonisation fiscale 
européenne et des projets de coopération entre les 
États membres de l’Union européenne. Dans quelle 
mesure le vice-premier ministre est-il prêt à renoncer 
à l’autonomie fiscale au profit de l’Union européenne?

L’intervenant considère que la fiscalité est et restera 
une compétence des États membres, pour et par les États 
membres. L’autonomie fiscale des États membres ne 
doit pas être abandonnée. Début 2019, la Commission 
européenne a présenté une proposition visant à abolir 
l’unanimité au niveau européen en matière fiscale. Ce 
serait une tragédie pour les petits États membres, tels 
que la Belgique.

La Commission européenne intensifie sa recherche 
d’instruments visant à vider de sa substance le pouvoir 
des États membres. Mais pour l’instant, la proposition 
de la Commission européenne n’a aucune chance 
d’aboutir. Une série de petits États membres se dres-
seront heureusement sur leurs ergots. Pour autant, 
cette tentative de la Commission européenne requiert 
l’attention nécessaire.

De telles propositions restent souvent dans les tiroirs 
pendant plusieurs années, jusqu’à ce qu’une dynamique 
apparaisse, généralement lors d’une crise, puis elles 
sont soudainement mises en œuvre. Le vice-premier 
ministre le sait bien entre-temps, car il applique lui-
même cette tactique en ce qui concerne la taxe sur les 
comptes-titres.

Cet été, pour la première fois, sous le prétexte de la 
crise du coronavirus, des dettes communes ont égale-
ment été contractées et des taxes européennes ont été 
envisagées. Grâce à la règle actuelle de l’unanimité, 
aucun accord ou coalition ne peut être forgé en coulisse 

contre les intérêts des petits États membres. L’ensemble 
des négociations doit dès lors être mené dans le respect 
des petits États membres et en toute transparence. La 
voix du ministre belge des Finances pèse autant que 
celle de son homologue français. Il serait irresponsable 
de renoncer à ce droit de veto dans un matière aussi 
sensible et importante.
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De spreker geeft aan dat het een goede zaak is dat 
de lidstaten in alle vrijheid samenwerken rond het be-
lasten van de digitale sector, of rond het bestrijden van 
belastingontduiking, maar de lidstaten moeten zelf het 
laatste woord kunnen houden, en niet overstemd worden 
door een meerderheid onder leiding van Fransen en 
Duitsers. Unanimiteit moet op het gebied van fiscaliteit 
en belastingen de regel blijven. De Europese Unie is een 
geheel van nationale staten die samenwerken waar nodig.

De spreker benadrukt dat het ontoelaatbaar is dat de 
Europese Unie zonder de toestemming van de nationale 
staten de portefeuille van hun burgers wil beheren. Die 
autonomie mogen de lidstaten nooit opgeven. In hoeverre 
is de vice-eersteminister bereid om de fiscale autonomie 
prijs te geven aan Europa? Zal de vice-eersteminister 
de unanimiteit inzake fiscale aangelegenheden blijven 
verdedigen op Europees vlak?

De regering streeft ook naar een vorm van digitale 
taxatie. Sinds de goedkeuring van het Europese herstel-
plan deze zomer heeft de Europese Unie de toelating om 
zelf deze belasting te heffen. Wie moet die inkomsten 
uit de digitaks ontvangen? In de begrotingstabel staan 
deze inkomsten ingeschreven in de Belgische begroting, 
maar België heeft er mee ingestemd dat de Europese 
Unie deze bedragen kan innen als eigen middelen. 
Moeten de inkomsten van de digitax dan niet worden 
ingeschreven op de Europese begroting?

De regering streeft ook naar een OESO-taks van 
300 miljoen euro tegen 2024. In hoeverre wordt een der-
gelijke OESO-taks voor grote ondernemingen realistisch 

geacht, gegeven het feit dat een reeks OESO-landen 
dwars lijken te liggen? Daar wordt in deze begrotingsta-
bel, op het eerste zicht, geen rekening mee gehouden.

Vervolgens merkt de spreker op dat de beleidsver-
klaring van de vice-eersteminister heel diep inging op 
de kwestie van de digitalisering en dit voor ongeveer 
de helft van de beleidsverklaring. Elektronische cor-
respondentie wordt de regel, papier de uitzondering. 
De bruine enveloppe zal dus verdwijnen en dat wordt 
een enorme uitdaging.

De fiscus wil af van papier, maar verstuurt wel nog 
21 miljoen brieven per jaar. Bijna 600 000 Belgen zien 
het niet zitten hun belastingaangifte elektronisch in te 
dienen. Een papierloze fiscus is echter ook nachtmerrie 
voor bpost, zeker als het initiatief een omschakeling naar 
e-government inluidt. De Belgische overheid was goed 
voor 12,2 procent of één achtste van de groepsomzet 
van bpost.

L’intervenant souligne que c’est une bonne chose 
que les États membres puissent coopérer librement 
dans le domaine de la taxation du secteur numérique 
ou de la lutte contre la fraude fiscale. Il estime toutefois 
que les États membres doivent pouvoir avoir le dernier 
mot et ne pas être dominés par une majorité menée par 
les Français et les Allemands. L’unanimité doit rester 
la règle en matière d’imposition et de fiscalité. L’Union 
européenne est un ensemble d’États nationaux qui 
coopèrent lorsque cela s’avère nécessaire.

L’intervenant souligne qu’il est inacceptable que 
l’Union européenne veuille gérer le portefeuille des 
citoyens des États nationaux sans le consentement de 
ces États. Les États membres ne doivent jamais renoncer 
à cette autonomie. Dans quelle mesure le vice-premier 
ministre est-il prêt à renoncer à l’autonomie fiscale au 
profit de l’Europe? Continuera-t-il à défendre l’unanimité 
en matière fiscale au niveau européen?

Le gouvernement s’efforce également de mettre en 
place une forme de taxation numérique. Depuis l’adoption 
du plan de relance européen cet été, l’Union européenne 
est autorisée à prélever elle-même cette taxe. Qui doit 
percevoir les recettes de la taxe numérique? Dans le 
tableau budgétaire, ces recettes sont inscrites dans le 
budget belge, mais la Belgique a accepté que l’Union 
européenne puisse percevoir ces montants en tant que 
ressources propres. Les recettes de la taxe numérique 
ne devraient-elles pas dès lors être inscrites dans le 
budget européen?

Le gouvernement mise également sur une taxe de 
l’OCDE de 300 millions d’euros d’ici 2024. Dans quelle 
mesure une telle taxe pour les grandes entreprises est-

elle réaliste, étant donné qu’un certain nombre de pays 
de l’OCDE semblent s’y opposer? À première vue, le 
tableau budgétaire n’en tient pas compte.

L’intervenant constate ensuite que l’exposé d’orien-
tation politique du vice-premier ministre traite de façon 
très approfondie de la question de la numérisation, qui 
occupe environ la moitié de ce document. La correspon-
dance électronique sera la règle, le papier l’exception. 
L’enveloppe brune va donc disparaître, ce qui constitue 
un défi considérable.

Les autorités fiscales veulent abandonner le papier, 
mais elles envoient encore 21 millions de lettres par an. 
Près de 600 000 Belges ne souhaitent pas introduire leur 
déclaration d’impôt par voie électronique. Une adminis-
tration fiscale sans papier est également un cauchemar 
pour bpost, en particulier si cette initiative annonce un 
passage à l’e-government. Les pouvoirs publics belges 
représentaient 12,2 % – soit un huitième – du chiffre 
d’affaires du groupe bpost.
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De nakende digitalisering leidt naadloos tot een aantal 
vragen over de FOD Financiën als moderne organisatie 
en aantrekkelijke werkgever. Inzake de werking van de 
FOD Financiën zijn er een aantal pijnpunten die moeten 
worden aangepakt zoals een betere informatiedoorstro-
ming tussen de belastingdiensten en de politie, bijvoor-
beeld in het kader van de illegale drugshandel waarbij 
de inkomsten van drugstrafiek zouden door de fiscus 
zouden moeten worden belast, maar de fiscus krijgt deze 
info niet doorgestuurd vanuit de politiediensten. Er is dus 
nood aan een goede databank en informatiedoorstroming.

Daarnaast is er ook nood aan een betere informa-
tiedoorstroming van de fiscus en de Rijksdienst voor 
Sociale Zekerheid (RSZ) om misbruiken te bestrijden. 
De spreker pleit ervoor om akkoorden sluiten met landen 
als Marokko , Turkije en Tunesië om onroerend goed 
of bankrekeningen van onderdanen op te sporen. Alle 
inwoners van België zijn belastbaar op hun wereldin-
komen, dus onroerend goed en bankrekeningen in die 
landen moeten bekend worden voor de fiscus.

Ook inzake de werking van de FOD Financiën zijn er 
een aantal pijnpunten die moeten worden aangepakt. 
Ambtenaren ontvangen 1 euro per dag telewerk. Men 
hoeft alleen maar te kijken naar de bedragen die de 
Dienst Voorafgaande beslissingen in fiscale zaken aan 
bedrijven voorstelt voor telewerken om te zien dat dit 
bedrag belachelijk laag is.

Inspecteurs van de Bijzondere Belastinginspectie 
(BBI) en de diensten van grote bedrijven (GO) worden 
in sommige gevallen juridisch vervolgd door ontevreden 
“klanten”. Ze kunnen een beroep doen op de juridische 

dienst van de FOD Financiën maar dat volstaat vaak 
niet en moeten dus noodgedwongen een juridische 
bijstandsverzekering afsluiten op eigen kosten.

Momenteel ontvangen ambtenaren van de belas-
tingadministratie ook kosten eigen aan de werkgever die 
belastbaar zijn, terwijl dit niet het geval is voor gelijkaar-
dige ambtenaren van de RSZ. Is de vice-eersteminister 
bereid om deze pijnpunten verder te bekijken om de 
fiscus als moderne organisatie en aantrekkelijke werk-
gever neer te zetten?

Tot slot merkt de spreker op dat de minister van 
Financiën niet alleen bevoegd is voor de fiscus, maar 
ook voor de douane. In zijn beleidsverklaring pleit de 
vice-eersteminister ook voor een performante en ef-
ficiënte douane.

De spreker heeft de voorganger van de huidige minister 
van Financiën, met name de heer Alexander De Croo 

Dans la perspective de la numérisation imminente, il 
est permis de se demander si le SPF Finances est une 
organisation moderne et un employeur attractif. Il faudra 
améliorer certains points au niveau du fonctionnement 
du SPF Finances, en veillant notamment à organiser 
une meilleure circulation de l’information entre le fisc 
et la police: ainsi, par exemple, les revenus du trafic de 
drogue devraient être imposés par le fisc, mais cette 
information n’est pas transmise au fisc par les services de 
police. Il est donc nécessaire de disposer d’une banque 
de données de qualité et d’un bon flux d’informations.

Il convient par ailleurs d’améliorer l’échange d’informa-
tions entre le fisc et l’Office national de sécurité sociale 
(ONSS) de façon à lutter contre les abus. L’intervenant 
plaide pour que des accords soient conclus avec des 
pays comme le Maroc, la Turquie et la Tunisie afin de 
tracer les biens immobiliers ou les comptes en banque 
de ressortissants de ces pays. Toutes les personnes qui 
habitent en Belgique sont imposables sur leurs revenus 

mondiaux. Les biens immobiliers et les comptes bancaires 
détenus dans ces pays doivent donc être connus du fisc.

Certains problèmes devront également être résolus 
en ce qui concerne le fonctionnement du SPF Finances. 
Les fonctionnaires reçoivent 1 euro par jour de télétravail. 
Or, il s’agit d’un montant dérisoire par rapport à ceux que 
le Service des décisions anticipées en matière fiscale 
propose aux entreprises pour le télétravail.

Les inspecteurs de l’Inspection spéciale des impôts 
(ISI) et des services des grandes entreprises (GE) sont 
parfois poursuivis en justice par des “clients” mécontents. 
Ils peuvent faire appel à cet égard au service juridique 

du SPF Finances, mais ce n’est souvent pas suffisant 
et ils sont donc contraints de souscrire une assurance 
protection juridique à leurs frais.

Aujourd’hui, les agents de l’administration fiscale 
reçoivent également une indemnité afférente à des 
frais qui sont propres à l’employeur; or, cette indemnité 
est imposable, alors que ce n’est pas le cas pour leurs 
homologues de l’ONSS. Le vice-premier ministre est-il 
disposé à se pencher sur ces problèmes afin de faire 
de l’administration fiscale une organisation moderne et 
un employeur attractif?

L’intervenant souligne enfin que le ministre des 
Finances est compétent non seulement pour le fisc, 
mais aussi pour la douane. Dans son exposé d’orienta-
tion politique, le vice-premier ministre plaide également 
pour une douane performante et efficace.

L’intervenant a interrogé à diverses reprises le 
prédécesseur du ministre des Finances – qui était 
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(Open Vld), thans eerste minister, herhaaldelijk onder-
vraagd over de douane, de Vlaamse havens en de vele 
slachtoffers van de gigantische hoeveelheden drugs 
die Vlaanderen binnenstromen. De Antwerpse haven 
is dé drugsdraaischijf van Europa en de belangrijkste 
toegangspoort voor cocaïne uit Zuid-Amerika. Dat bleek 
begin deze maand nog, toen 11,5 ton cocaïne werd ge-
vonden in de haven van Antwerpen. Volgens het federaal 
parket betrof het de grootste overzeese drugsvangst ooit 
op wereldniveau. De douane verwacht dat dit jaar de 
recordvangst van 61 ton opgetekend in 2019 opnieuw 
gehaald en zelfs overtroffen zal worden.

Uit een gezamenlijk rapport van de Verenigde Naties 
en de Werelddouaneorganisatie blijkt dat in de havens 
van Zuid-Amerika steeds meer cocaïne wordt onder-
schept. De douanediensten van deze havens hebben 
in 2019 maar liefst 63 ton cocaïne onderschept richting 

Europa, waarvan de helft bestemd was voor de ha-
ven van Antwerpen. Men zou dan denken, als er meer 
onderschept wordt bij vertrek, er minder onderschept 
wordt bij aankomst.

Maar niets is echter minder waar. In 2019 werd er nooit 
eerder zoveel cocaïne in beslag genomen in de haven 
van Antwerpen. In de krant De Morgen werd begin dit 
jaar een voormalige Colombiaanse drugsbaron geïn-
terviewd en die was ronduit vernietigend voor België. 
Hij verklaarde onder meer het volgende: “Zwaar geweld 
zoals in Colombia kan ook in Antwerpen. Verscheidene 
drugskartels hebben al aardig voet aan de grond gekregen 
in België. Het kan niet dat die drugsmaffia onopgemerkt 
blijven. Dit wijst erop dat zij connecties hebben bij politici, 
politie, leger en andere sectoren. Wat er in Antwerpen 
gebeurt, is hallucinant. Slechts een heel kleine fractie 
van de containers in de haven wordt gecontroleerd. Vijftig 
jaar geleden waren we al in staat om een man naar de 
maan te sturen, maar België slaagt er vandaag blijkbaar 
nog niet in om drugs in containers op te sporen.”

De drugstrafiek in België is onder de verantwoordelijk-
heid van de voorgaande ministers van Financiën, met 
name de heren Van Overtveldt en De Croo, kunnen 
uitgroeien tot een miljardenbusiness. En intussen gaat 
Antwerpen al gebukt onder een spiraal van drugsgeweld: 

brandstichtingen, granaataanslagen en beschietingen. 
Welke maatregelen zal deze regering en specifiek ook de 
douane nemen om deze onaanvaardbare trend te keren? 
Krijgen de douaniers, die voor alle duidelijkheid moeten 
roeien met de riemen die zij hebben, meer mensen, 

M. Alexander De Croo (Open Vld), notre premier ministre 
actuel – sur les douanes, sur les ports flamands et sur 
les nombreuses victimes de la drogue qui pénètre en 
quantités considérables en Flandre. Le port d’Anvers est 
la plaque tournante du trafic de drogue en Europe et la 
principale porte d’entrée pour la cocaïne en provenance 
d’Amérique du Sud. C’est ce qui a encore été confirmé 
au début de ce mois, lorsque 11,5 tonnes de cocaïne 
ont été découvertes dans le port d’Anvers. D’après le 
parquet fédéral, il s’agissait de la plus grande saisie de 
drogue outre-mer jamais réalisée au niveau mondial. Les 
douanes s’attendent à ce que le record de 61 tonnes 
saisies qui a été enregistré en 2019 soit à nouveau atteint 
voire dépassé cette année.

Il ressort d’un rapport conjoint des Nations unies et de 
l’Organisation mondiale des douanes qu’on intercepte 
de plus en plus de cocaïne dans les ports d’Amérique 
du Sud. En 2019, les services douaniers de ces ports 
ont intercepté pas moins de 63 tonnes de cocaïne à 

destination de l’Europe, dont la moitié à destination du 
port d’Anvers. On pourrait penser que si on intercepte 
davantage de drogue lors du départ, on en interceptera 
moins à l’arrivée.

Mais rien n’est moins vrai. Des saisies record de 
cocaïne ont eu lieu en 2019 dans le port d’Anvers. Le 
journal De Morgen a publié au début de cette année 
une interview d’un ancien baron de la drogue colom-
bien qui s’est révélée accablante pour la Belgique. 
On peut notamment y lire ce qui suit: “Des violences 
graves comme en Colombie peuvent aussi se produire 
à Anvers. Plusieurs cartels de la drogue sont déjà bien 
implantés en Belgique. Il est impossible que cette mafia 
de la drogue passe inaperçue. Cela signifie qu’elle a 
des connexions dans le monde politique, dans la police, 
dans l’armée et dans d’autres secteurs. Ce qui se passe 
à Anvers est hallucinant. Seule une partie infime des 
conteneurs présents dans le port sont contrôlés. Il y 
a cinquante ans, on réussissait à envoyer un homme 
sur la lune, mais la Belgique ne parvient apparemment 
toujours pas aujourd’hui à détecter de la drogue dans 
des conteneurs” (traduction).

En Belgique, le trafic de drogue a pu se développer 
sous la responsabilité des précédents ministres des 
Finances, MM. Van Overtveldt et De Croo, pour devenir un 
business qui rapporte des milliards d’euros. Aujourd’hui, 
Anvers est confrontée à une spirale de violence liée à 

la drogue: incendies criminels, attaques à la grenade et 
fusillades. Quelles sont les mesures que le gouvernement 
actuel et en particulier la douane comptent prendre pour 
inverser cette tendance inacceptable? Les douaniers 
qui, soyons clairs, sont contraints de travailler avec les 
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middelen en bevoegdheden om deze gewelddadige 
miljardenbusiness eindelijk kordater aan te pakken?

De spreker stelt vast dat thans slechts 2 % van de 
containers gecontroleerd wordt. Met de regelmaat van de 
klok is die ene scantunnel op linkeroever steeds defect. 
De spreker meent dan ook dat dit euvel dringend moet 
aangepakt worden.

Vervolgens haakt de spreker in op het vraagstuk 
van de inning van alle fiscale en niet-fiscale schulden 
moet volgens de beleidsverklaring plaatsvinden door 
een centrum maar speelt de vice-eersteminister ook 
met het idee voor de verrekening van schulden van de 
Staat ten aanzien van de belastingplichtige. Deze be-
leidskeuze kan belangrijk zijn voor de vele leveranciers 
die maanden moeten wachten alvorens ze vergoed 
worden door de overheid voor geleverde diensten. Zal 
de vice-eersteminister ook opteren voor deze vorm van 
verrekening?

De spreker merkt op dat er in het kader van de fiscale 
administratieve procedure een medewerkingsplicht is. 
Daarnaast bestaat er ook een zwijgrecht waarbij geen 
enkele persoon mag gedwongen worden om zichzelf te 
beschuldigen. In de beleidsverklaring schrijft de vice-
eersteminister hierover het volgende: “In het kader van 
de tegenstelling tussen de fiscale medewerkingsver-
plichting en het zwijgrecht in de strafrechtelijke sfeer 
moet worden onderzocht in welke mate de wetgever het 
administratief karakter van het fiscaal onderzoek verder 
dient af te lijnen.” (DOC 55 1610/009, blz. 9). Bedoelt de 
vice-eersteminister met deze zinsnede dat er eventueel 

ook een zwijgrecht kan gelden voor de belastingplichtige 
tijdens de administratieve procedure en niet enkel tijdens 
de strafrechtelijke procedure?

Inzake het fiscaal beleid en de optimalisatie schrijft de 
vice-eersteminister in zijn beleidsverklaring het volgende: 
“Het nieuwe belastingstelsel moet zo worden opgezet 
dat de mogelijkheden op het vlak van optimalisatie 
tot een minimum worden beperkt of ontmoedigd met 
het oog op de correcte toepassing van de belasting.” 
(DOC 55 1610/009, blz. 29). Binnen het fiscaal recht 
waren gedurende lange tijd een aantal principes van 
toepassing in de fiscale wetgeving zoals het feit dat de 
belastingplichtige mag kiezen voor de minst belaste optie 
indien hij alle rechtsgevolgen van zijn keuze respecteert. 
Deze passage in de beleidsverklaring doet de spreker 
vermoeden dat de vice-eersteminister deze beginselen 
wil omkeren, met name de verplichte keuze voor de 
meest belaste weg. Kan de vice-eersteminister hierbij 
meer toelichting verschaffen?

moyens du bord, obtiendront-ils plus de moyens humains 
et financiers et davantage de compétences pour lutter 
enfin plus énergiquement contre ce trafic violent, qui 
rapporte des milliards?

L’intervenant constate que seuls 2 % des conteneurs 
sont actuellement contrôlés. Le tunnel à scanner installé 
sur la rive gauche tombe très régulièrement en panne. 
L’intervenant estime qu’il faut remédier d’urgence à 
cette situation.

L’intervenant aborde ensuite la question du recouvre-
ment de toutes les dettes fiscales et non fiscales qui, 
selon l’exposé d’orientation politique, doit être effectué 
par un centre. Le vice-premier ministre envisage-t-il 
également d’opérer une compensation concernant les 
dettes contractées par l’État à l’égard des contribuables? 
Ce choix politique peut être important pour les nombreux 
fournisseurs qui doivent attendre plusieurs mois avant 
d’obtenir des pouvoirs publics le paiement de leurs 
services. Le vice-premier ministre optera-t-il également 
pour cette forme de compensation?

L’intervenant souligne qu’il existe une obligation de 
coopération dans le cadre de la procédure administra-
tive fiscale. Il y a également un droit au silence en vertu 
duquel nul ne peut être forcé de s’accuser. On peut 
lire ce qui suit à cet égard dans l’exposé d’orientation 
politique du vice-premier ministre: “Dans le cadre de 
l’opposition entre l’obligation de coopération fiscale et 
le droit au silence en matière pénale il convient d’exa-
miner dans quelle mesure le législateur devrait préciser 
davantage la nature administrative de l’enquête fiscale.” 
(DOC 55 1610/009, p. 9). Cela signifie-t-il qu’un droit au 
silence pourrait éventuellement s’appliquer au contribuable 

non seulement pendant la procédure pénale, mais aussi 
pendant la procédure administrative?

En ce qui concerne la politique fiscale et l’optimisation, 
le vice-premier ministre écrit, dans sa note d’orien-
tation politique, que “[l]e nouveau système fiscal mis 
en place doit être construit de manière à [réduire au 
minimum] les possibilités de faire de l’optimisation fis-
cale et de permettre la correcte application de l’impôt” 
(DOC 55 1610/009, p. 29). En matière de droit fiscal, un 
certain nombre de principes ont été longtemps appli-
cables, comme le fait que le contribuable peut opter 
pour la voie la moins imposée s’il respecte toutes les 
conséquences juridiques de son choix. Ce passage de 
la note d’orientation politique fait penser à l’intervenant 
que le vice-premier ministre a l’intention d’inverser ces 
principes, et d’imposer en particulier la voie la plus 
imposée. Le vice-premier ministre pourrait-il fournir des 
éclaircissements à cet égard?



1578/021DOC 5540

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

De heer Kurt Ravyts (VB) stelt vast dat de strijd tegen 
de fiscale en sociale fraude een belangrijk element is van 
de beleidsverklaring van de vice-eersteminister. Deze 
strijd is tevens belangrijk voor deze regering aangezien 
zij rekent op de vele inkomsten van deze strijd teneinde 
nieuwe beleidsinitiatieven opnieuw te kunnen financieren.

De spreker wil zich niet moeien met het oktoberdebatje 
tussen de premier, de vice-eersteminister zelf en de N-VA 
over het al niet structurele karakter van de 1 miljard euro 
opbrengst uit de fiscale fraude die deze regering wil 
binnenhalen. Maar de spreker stemt natuurlijk in met 
de visie van collega Loones die stelde dat de precieze 
grootorde van de opbrengsten uit deze strijd allerminst 
gegarandeerd is.

De spreker heeft moeten vaststellen dat hij een beetje 
op de vice-eersteminister lijkt. Zeker niet fysiek, aange-
zien de vice-eersteminister zowat 35 centimeter meer 
meet dan de spreker en zijn BMI ligt ongetwijfeld wat 
lager maar naar het schijnt is de spreker net als de 
vice-eersteminister een man van nuance, die zoekt naar 
oplossingen en gelijkgezinden. En naar het schijnt is de 
vice-eersteminister dan een product van zijn “genuan-
ceerde” partij. Bij de spreker ontspruit die gelijkenis met 
de vice-eersteminister misschien wel uit een andere 
bron. De vraag is immers of een politieke partij überhaupt 
moet genuanceerd zijn over fiscale fraude.

De spreker speelt wat met het woord “nuance” omdat 

hij van mening is dat er rond de bestrijding van de fiscale 
fraude, ondanks het aanhoudend marxistisch spervuur 
van collega Van Hees, en dat is dan wel structureel, in 
deze commissie zowel door de regering Michel, als door 
de restregering en dus via het beleid van zijn voorganger, 
wel degelijk stappen zijn gezet in de fraudebestrijding.

De spreker is echter van mening dat de fraudebe-
strijding nog verder kan geoptimaliseerd worden. De 
bijzondere commissie Panama Papers besliste via 
een aanbeveling dat de bevoegde ministers jaarlijks 
aan de Kamer van volksvertegenwoordigers verslag 
zouden uitbrengen over de tenuitvoerlegging van haar 
aanbevelingen. Dat verslag moest voor analyse aan 
het Rekenhof worden voorgelegd, vooraleer het door 
de bevoegde commissie zou worden besproken. De 
spreker stelt vast dat deze aanbeveling de afgelopen 
jaren jammer genoeg dode letter is gebleven.

M. Kurt Ravyts (VB) constate que la lutte contre la 
fraude fiscale et sociale est un élément important de 
la note d’orientation politique du vice-premier ministre. 
Cette lutte constitue d’ailleurs un élément important 
pour ce gouvernement, dès lors qu’il compte sur les 
nombreuses recettes que cette lutte devrait produire 
pour financer de nouvelles politiques.

L’intervenant indique ne pas vouloir se mêler à la 
petite discussion qui a eu lieu en octobre entre le pre-
mier ministre, le vice-premier ministre et la N-VA sur 
la nature structurelle ou non des recettes, estimées 
à un milliard d’euros, que ce gouvernement espère 
tirer de la lutte contre la fraude fiscale. En revanche, 
M. Ravyts souscrit évidemment à l’avis de son collègue 
M. Loones, qui soulignait que l’ordre de grandeur exact 
des recettes de la lutte contre la fraude fiscale n’est en 
aucun cas garanti.

L’intervenant a constaté par ailleurs qu’il ressemblait 
un peu au vice-premier ministre. Certainement pas 
physiquement, vu que le vice-premier ministre mesure 
environ 35 centimètres de plus que lui et que son IMC est 
certainement un peu plus bas que le sien, mais M. Ravyts 
pense être, tout comme le vice-premier ministre, un 
homme de nuances, à la recherche de solutions et de 
personnes partageant les mêmes idées. Il lui semble 
que le vice-premier ministre est à ce titre un produit de 
son parti: nuancé. Dans son propre cas, l’intervenant 
imagine que cette ressemblance avec le vice-premier 
ministre provient d’une autre source. Quoi qu’il en soit, 
la question est de savoir si un parti politique doit être 
nuancé en matière de fraude fiscale.

L’intervenant joue un peu avec le mot “nuance” car il 

estime qu’en matière de la lutte contre la fraude fiscale, 
malgré le les tirs de barrage marxistes constants de 
M. Van Hees – fait structurel, celui-là –, des mesures 
ont bel et bien été prises, au sein de la commission, 
afin de lutter contre la fraude fiscale, et ce, tant par le 
gouvernement Michel que le gouvernement en affaires 
courantes qui lui a succédé.

L’intervenant estime toutefois que la lutte contre la 
fraude peut encore être optimisée. La commission spé-
ciale “Panama papers” avait décidé, par le biais d’une 
recommandation, que les ministres compétents feraient 
annuellement rapport à la Chambre des représentants sur 
la mise en œuvre de ses recommandations. Ce rapport 
était censé être soumis ensuite à la Cour des comptes 
pour analyse, avant d’être examiné par la commission 
compétente. Or l’intervenant constate que, ces dernières 
années, cette recommandation est malheureusement 
restée lettre morte.
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Desalniettemin stelt de spreker vast dat er inderdaad 
een aantal stappen vooruit zijn gezet zoals bijvoorbeeld 
inzake de rulings met bedrijven die in belastingparadij-
zen opereren, een betere gegevensuitwisseling met het 
buitenland, de harmonisering van de fiscale procedures, 
de omzetting van een aantal Europese richtlijnen, enzo-
voort. Er zijn ook inzake justitie stappen vooruit gezet. 
De spreker verwijst hierbij naar het meer gestroomlijnd 
overleg tussen het gerecht en de fiscus in het kader van 
de una via-wetgeving.

De spreker stelt vast dat de vice-eersteminister de voor-
bije weken al veel werk heeft geleverd. De Ministerraad 
van 23 oktober 2020 keurde op zijn voorstel een ontwerp 
van Koninklijk Besluit goed tot oprichting van een College 
tot coördinatie van de strijd tegen de fiscale en sociale 
fraude. Dit college zal bestaan uit de administraties, di-
recties en instellingen betrokken bij de fraudebestrijding 
alsook bepaalde procureurs-generaal en de federale 
procureur. De spreker kijkt alvast uit naar de verdere 

concretisering van het actieplan.

De stipt aan dat de vice-eersteminister heeft aange-
kondigd dat de antifraudediensten ook méér personeel 
krijgen. Ambitieuze woorden vergen ook ambitieuze 
daden. Rond de kwantitatieve evolutie van het fiscaal 
controlepersoneel was de vorige legislatuur in ieder 
geval veel te doen. Er was toch wel wat syndicale on-
rust binnen de FOD Financiën. Daarnaast verwijst de 
spreker naar de besparingsplannen bij de verschillende 
administratie. Hoe kan de vice-eersteminister deze 
elementen met elkaar rijmen?

De spreker heeft het voorbije anderhalf jaar meer-
dere schriftelijke vragen gesteld over het probleem 
van het vermogen van veroordeelden. Er zouden nu 
meer magistraten ingezet worden teneinde de straf-
uitvoeringsonderzoeken te voeren zodat de boetes en 
verbeurdverklaringen geen dode letter meer blijven.

In ieder geval is het duidelijk dat de courante praktijk 
van de minnelijke schikkingen, waarbij het volgens de 
parketten meer loont om een aanzienlijk geldsom als 
minnelijke schikking op te strijken dan om een proces 
te voeren maatschappelijk, toch wel wat gevoelig ligt. 
De signaalwaarde is hier niet gering, met name het 
signaal dat zelfs ernstige fiscale fraude justitieel door de 
vingers kan worden gezien, als men maar zijn ontdoken 
belasting regulariseert.

Vervolgens stipt de spreker aan dat er blijkbaar ook 
multidisciplinaire onderzoeksteams (METEM’s) wor-
den opgericht in elk van de vijf gedeconcentreerde 

M. Ravyts note néanmoins qu’un certain nombre de 
progrès ont été réalisés, comme l’interdiction des rulings 
avec des entreprises actives dans des paradis fiscaux, 
l’amélioration des échanges d’informations avec les 
pays étrangers, l’harmonisation des procédures fiscales, 
la transposition de plusieurs directives européennes, 
etc. Des mesures ont également été prises dans le 
domaine de la justice. L’intervenant évoque à cet égard 
la concertation plus encadrée entre la justice et le fisc 
dans le cadre de la législation una via.

L’intervenant constate que le vice-premier ministre 
a déjà, ces dernières semaines, accompli un travail 
important. Le Conseil des ministres du 23 octobre 2020 
a en effet approuvé, sur sa proposition, un projet d’arrêté 
royal portant création d’un Collège pour la lutte contre la 
fraude fiscale et sociale. Ce collège sera composé des 
administrations, directions et institutions associées à la 
lutte contre la fraude, ainsi que de certains procureurs 
généraux et du procureur fédéral. L’intervenant attend 

déjà avec impatience la concrétisation du plan d’action.

Réagissant à l’annonce du ministre selon laquelle les 
effectifs des services de lutte contre la fraude seront 
renforcés, l’intervenant souligne que les paroles ambi-
tieuses nécessitent également des actes ambitieux. Au 
cours de la législature précédente, il y a en tout cas eu 
beaucoup à faire sur le plan de l’évolution quantitative du 
personnel affecté aux contrôles fiscaux. Cette évaluation 
a donné lieu à une certaine nervosité syndicale au sein 
du SPF Finances. L’intervenant évoque par ailleurs les 
plans d’économies au sein des différentes adminis-
trations. Comment le vice-premier ministre pourra-t-il 
concilier ces éléments?

Au cours des dix-huit derniers mois, l’intervenant a 
adressé au ministre compétent plusieurs questions écrites 
concernant le problème du patrimoine des personnes 
condamnées. Il semble à présent qu’un plus grand 
nombre de magistrats se verront confier des enquêtes 
pénales d’exécution, de manière à ce que les amendes 
et les confiscations ne restent plus lettre morte.

Quoi qu’il en soit, il est clair que la pratique actuelle 

des transactions – les parquets estimant qu’il vaut mieux 
obtenir une grosse somme d’argent par le biais d’une 
transaction que de mener un procès – pose problème 
sur le plan sociétal. La valeur de signal de cette pratique 
n’est pas insignifiante, dès lors qu’elle laisse penser que 
même une fraude fiscale grave peut être tolérée sur 
le plan judiciaire, à condition que l’impôt éludé fasse 
ensuite l’objet d’une régularisation.

L’intervenant souligne ensuite le fait qu’apparemment, 
des équipes d’enquête multidisciplinaires (“MOTEM”) 
seront mises en place dans chacune des cinq directions 
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gerechtelijke directies met het oog op een effectievere 
aanpak van grensoverschrijdende fraude. Binnen de 
fiscus wordt de expertise rond complexe internationale 
private constructies samengebracht binnen één cel. De 
spreker vindt dit een goede piste.

Daarnaast kan de spreker niet om de vaststelling heen 
dat de socialistische partners ook een beetje de pen 
hebben vastgehouden bij een aantal zaken rond fiscale 
fraudebestrijding in het regeerakkoord. De spreker heeft 
op 24 juni 2020 met belangstelling het opiniestuk van 
collega Vandenbroucke gelezen in De Tijd, getiteld “De 
drietrapsraket voor een fraudebeleid dat werkt”. Hierbij 
komt de grotere rol voor het Centraal aanspreekpunt 
(CAP) aan bod waarbij de banken verplicht zullen wor-
den om niet alleen de rekeningnummers, maar nu ook 
de saldi van alle Belgische rekeningnummers over te 
maken, de versterking van het justitiële apparaat en 
het einde van de regularisaties. Het stelsel van fiscale 

en sociale regularisatie stopt voor deze paars-groene 
regering blijkbaar op 31 december 2023.

Het huidige systeem, in het fiscale jargon benoemd 
als “EBA (Eenmalige Bevrijdende Aangifte) quater”, 
werd in 2016 nochtans ingevoerd als een permanent 
systeem met een jaarlijkse verhoging van de tarieven 
van de regularisatieheffing tot en met 1 januari 2020. 
Door de stopzetting van dit systeem hoopt de regering 
op extra inkomsten. De spreker twijfelt hier echter aan 
en met hem enkele experten zoals Michel Maus.

Tot slot haakt de spreker in op de kwestie van de btw-
gap. Hij meent dat het belangrijk is om deze btw-gap 
aan te pakken en de kloof tussen wat de overheid zou 
moeten ontvangen en wat ze werkelijk int aan BTW te 
verkleinen tot het niveau van de buurlanden. De btw-kloof 
raamt het inkomstenverlies als gevolg van fraude en 
ontduiking, belastingontwijking, faillissementen, financi-
ele insolventie en misrekeningen. Hoewel de algemene 
btw-kloof (d.w.z. het verschil tussen de verwachte en 
feitelijk geïnde btw-inkomsten in de EU-lidstaten) nog 
steeds zeer aanzienlijk is, is de situatie de afgelopen 
jaren enigszins verbeterd. De cijfers afkomstig van de 
Europese Commissie voorspellen voor 2020 echter een 
kentering in deze ontwikkeling, met een mogelijk verlies 

van 164 miljard euro in 2020. De aanzienlijke btw-kloof 
tijdens de voorbije jaren, gekoppeld aan de ramingen 
voor 2020 die het effect van de coronapandemie zullen 
weerspiegelen, illustreert eens te meer de noodzaak 
van een alomvattende hervorming van de btw-regels 
van de EU om een einde te stellen aan btw-fraude, en 
van grotere samenwerking tussen de lidstaten om de 

judiciaires déconcentrées afin de s’attaquer plus effica-
cement à la fraude transfrontalière. Au sein de l’admi-
nistration fiscale, l’expertise en matière de construc-
tions fiscales privées internationales complexes sera 
rassemblée au sein d’une seule cellule. L’intervenant 
pense qu’il s’agit là d’une bonne piste.

L’intervenant est par ailleurs forcé de constater que 
les partenaires socialistes ont également tenu un peu le 
crayon, dans l’accord de gouvernement, sur un certain 
nombre de questions relatives à la lutte contre la fraude 
fiscale. Le 24 juin 2020, l’intervenant a lu avec intérêt, 
dans De Tijd, l’opinion de son collègue Vandenbroucke 
dans un article intitulé “De drietrapsraket voor een 
fraudebeleid dat werkt”. Cet article met notamment en 
avant le rôle renforcé du point de contact central (PCC), 
auquel les banques seront obligées de communiquer 
non seulement les numéros de compte, mais aussi, 
dorénavant, les soldes de tous les comptes bancaires 
belges. Il y est également question du renforcement de 

l’appareil judiciaire et de la fin des régularisations. Pour 
le gouvernement arc-en-ciel en effet, le système de 
régularisation fiscale et sociale prendra apparemment 
fin le 31 décembre 2023.

Le système actuel, appelé dans le jargon fiscal “DLA 
(déclaration libératoire unique) quater”, avait pourtant 
été établi en 2016 au titre de système permanent, et 
prévoyait une majoration annuelle des taux applicables 
au prélèvement lié à la régularisation jusqu’au 1er janvier 
2020 inclus. En mettant fin à ce système, le gouverne-
ment espère dégager des revenus supplémentaires, ce 
dont l’intervenant doute, comme en doutent également 
certains experts, comme, par exemple, M. Michel Maus.

L’intervenant évoque enfin la question de l’écart de 
TVA. Il estime qu’il est important de s’attaquer à ce 
problème et de réduire l’écart entre la TVA due et les 
recettes effectivement perçues par l’État en le rame-
nant au même niveau que celui qui prévaut chez nos 
voisins. L’écart de TVA est une estimation de la perte 
de recettes due à la fraude et à l’évasion fiscales, aux 
faillites, à l’insolvabilité financière et aux erreurs de 
calcul. Bien que l’écart de TVA global (c’est-à-dire l’écart 
entre les recettes de TVA prévues et les recettes de 
TVA effectivement perçues par les États membres de 
l’UE) reste très important, la situation s’est légèrement 
améliorée au cours des dernières années. Les chiffres 
de la Commission européenne prévoient toutefois une 

inversion de la tendance en 2020, avec une perte possible 
de 164 milliards d’euros. L’écart de TVA considérable 
constaté ces dernières années, couplé aux estimations 
pour 2020, qui refléteront l’impact de la pandémie de 
coronavirus, montre une fois de plus la nécessité à la 
fois d’une réforme globale de la réglementation TVA 
au sein de l’UE, afin de mettre un terme à la fraude à 
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inning van de btw te bevorderen en tegelijk legitiem 
zakendoen te beschermen.

Ondanks de invoering van de witte kassa op 1 juli 
2016 is de vooruitgang in België ter zake toch niet zo 
spectaculair. In andere landen waar een  systeem van 
elektronische kassa’s werd ingevoerd, zoals Hongarije, 
verkleinde de kloof wel. In 2017 was de Belgische btw-
kloof voor het eerst breder dan het gemiddelde van 
de EU. Ondertussen blijf het wachten op een definitief 
btw-stelsel op Europees niveau.

In dat definitief btw-stelsel zouden voor alle lidstaten 
dezelfde regels gelden en zouden ze dezelfde vrijheid 
krijgen bij de vaststelling van btw-tarieven. In plaats van 
een uitbreiding van de al omvangrijke lijst van goederen 
en diensten waarvoor verlaagde btw-tarieven zijn toe-
gestaan (bijlage III) zou er een “negatieve lijst” komen 
met rubrieken waarvoor geen verlaagde tarieven mogen 
gelden. In de beoogde nieuwe geharmoniseerde regel-
geving zouden de lidstaten er ook voor moeten zorgen 
dat het voordeel van de verlaagde tarieven terechtkomt 
bij de eindverbruiker en dat met deze tarieven een 
doelstelling van algemeen belang wordt nagestreefd.

Voorts moeten de lidstaten ervoor zorgen dat het ge-
wogen gemiddelde btw-tarief voor handelingen waarvoor 
geen btw-aftrek mogelijk is, altijd hoger is dan 12 %. Over 
deze voorstellen wordt door de lidstaten en de Europese 
Commissie nog verder onderhandeld, zowel over de 
link met de invoering van het definitieve btw-stelsel als 
over de “negatieve lijst”, waarvoor sommige lidstaten 

voorstellen om het principe van de “positieve lijst” (cf. 
huidige Bijlage III van de btw-richtlijn) te prefereren.

Naar aanleiding van het uitstel van de invoering van de 
nieuwe btw-regels voor e-commerce tot 1 juli 2021 meent 
de spreker dat het nuttig zou kunnen zijn dat er toch eens 
een stand van zaken wordt gegeven in deze commissie 
omtrent de Europese btw-kwestie.

Vervolgens haakt de spreker in op de het onderwerp 
van de FinCEN Files. Op 10 november jongstleden waren 
de vier Belgische grootbanken en de Nationale Bank 
van België (NBB) te gast in deze commissie rond de 
kwestie van de FinCEN-files. Blijkbaar krijgt 18 % van 
de financiële instellingen in België een hoog risicopro-
fiel van de NBB. Dit hoog risico is gelinkt aan de vele 
private banking-activiteiten van de betrokken banken 

la TVA, et d’une coopération renforcée entre les États 
membres, afin de favoriser la perception de la TVA tout 
en protégeant les entreprises qui font des affaires de 
manière légitime.

Malgré l’introduction, le 1er juillet 2016, de la caisse 
enregistreuse intelligente, les progrès réalisés en Belgique 
dans ce domaine ne sont pas très spectaculaires. Dans 
d’autres pays où un système de caisse électronique a 
été introduit, comme la Hongrie, l’écart de TVA s’est 
réduit. En 2017, l’écart de TVA en Belgique a dépassé 
pour la première fois la moyenne de l’UE. Depuis lors, 
on attend toujours un système de TVA définitif au niveau 
européen.

Dans un tel système définitif, tous les États membres 
seraient soumis aux mêmes règles et disposeraient de 
la même marge de manœuvre pour fixer les taux de 
TVA. Au lieu d’étendre la liste déjà longue des biens 
et services pouvant être soumis à des taux de TVA 
réduits (annexe III), il y aurait une “liste négative” de 
catégories de biens et de services auxquels il serait 
interdit d’appliquer des taux réduits. Dans le cadre de 
la nouvelle réglementation harmonisée envisagée, les 
États membres devraient également veiller à ce que les 
taux réduits profitent effectivement au consommateur 
final et poursuivent un objectif d’intérêt général.

En outre, les États membres devraient veiller à ce que 
le taux moyen pondéré de TVA sur les opérations pour 
lesquelles aucune déduction de la TVA n’est possible 
soit toujours supérieur à 12 %. Ces propositions font 
encore l’objet de négociations entre les États membres 
et la Commission européenne, tant en ce qui concerne 
l’instauration du système définitif de TVA qu’en ce qui 

concerne la “liste négative”, par rapport à laquelle cer-
tains États membres proposent de privilégier le principe 
de la “liste positive” (comme l’actuelle annexe III de la 
directive TVA).

Dans le cadre du report de l’instauration des nouvelles 
règles de TVA applicables à l’e-commerce jusqu’au 
1er juillet 2021, l’intervenant estime qu’il pourrait être utile 
de faire le point, au sein de cette commission, à propos 
de la question de la TVA européenne.

L’intervenant enchaîne ensuite sur la question des 
Fichiers FinCEN. Le 10 novembre dernier, les quatre 
plus grandes banques belges et la Banque nationale 
de Belgique (BNB) ont été invitées, au sein de cette 
commission, pour s’exprimer à ce sujet. Apparemment, 
la BNB attribue un profil de risque élevé à 18 % des 
établissements financiers en Belgique. Ce risque élevé 
est lié aux nombreuses activités de private banking des 
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die uiteraard een hoog risico kunnen vormen. Slechts 
58 % heeft een medium tot laag risicoprofiel.

De spreker stelt wel vast dat de controle-actieradius 
van de NBB gelukkig minstens kwantitatief stijgt. De 
NBB staat open voor wijzigingen aan de manier van 
werken rond de Sanctiecommissie. De middelen van 
de auditeur van de NBB zullen nog worden verhoogd. 
In die zin denkt de spreker dat de commotie rond het 
dossier wel voor vooruitgang heeft gezorgd. De finan-
ciële sector doet een oproep aan de regering om een 
platform op te richten om informatie uit te wisselen in 
de strijd tegen witwassen waarin nieuwe witwastrends 
en witwastypologieën zouden worden besproken. De 
banken willen trouwens ook partners zijn in de strijd 
tegen het witwassen, willen zelf meer betrokken worden, 
willen meer zijn dan louter informanten. Welke stappen 
zal de regering hier omtrent nemen?

De beleidsverklaring en beleidsnota bevatten samen-
gevat veel goede intenties. De spreker hoopt dat de 
vice-eersteminister deze allemaal kan verwezenlijken. 
De fractie van de spreker zal dit ondersteunen maar het 
dossier Credit Suisse toont bijvoorbeeld aan dat er nog 
steeds juridische beperkingen zij die fiscale onderzoe-
ken bemoeilijken en dit ondanks het feit dat er inzake 
informatie-uitwisseling veel vooruitgang werd geboekt 
ten opzichte van enkele jaren geleden. verder dan enkele 
jaren geleden. De spreker besluit dan ook het nodige 
realisme aan de dag te leggen betreffende de ambities 
in het kader van de fraudebestrijding.

De heer Benoît Piedboeuf (MR) benadrukt dat de 
beleidsverklaring van de vice-eersteminister bijzonder 
helder is alsook bijzonder veel enthousiasme uitstraalt.

Vooreerst haakt de spreker in op het voornemen 
van de vice-eersteminister om sterk in te zetten op de 
vereenvoudiging van de fiscale wetgeving. In een ver 
verleden werkte de spreker als fiscaal adviseur en had 
hij ook ervaring met de belastingaangiftes in Frankrijk 
en het Groothertogdom Luxemburg. De Belgische be-
lastingaangiftes lijken meer op een telefoonboek met 
ontelbare fiscale codes. Deze wirwar aan fiscale codes 
genereert op haar beurt heel veel verwarring en fouten 
die vervolgens moeten rechtgezet worden. De spreker 
pleit er resoluut voor om werk te maken van deze vereen-
voudiging met het oog op het versterken van de fiscale 
rechtvaardigheid die gekenmerkt wordt door een verdere 
lastendaling op arbeid zeker voor wat betreft de midden 
en laagste inkomens. Iedereen moet zijn deel van de 
fiscale lasten betalen maar wel in overeenstemming met 
de economische draagkracht van elke belastingbetaler.

banques concernées, activités pouvant bien évidemment 
engendrer un risque élevé. Seuls 58 % ont un profil de 
risque moyen à faible.

L’intervenant constate que le rayon d’action de la BNB 
en matière de contrôle est heureusement en hausse, 
du moins sur le plan quantitatif. La BNB est disposée 
à revoir la manière de travailler de la Commission des 
sanctions. Les moyens alloués à l’auditeur de la BNB 
seront encore relevés. En ce sens, l’intervenant considère 
que l’émoi suscité par ce dossier a effectivement permis 
des avancées. Le secteur financier lance un appel au 
gouvernement en vue de créer une plateforme d’échange 
d’informations dans le cadre de la lutte contre le blan-
chiment de capitaux, qui se pencherait sur de nouvelles 
tendances et typologies en matière de blanchiment. Du 
côté des banques, la volonté est d’ailleurs de se posi-
tionner comme partenaires, et non plus comme simples 
informateurs, et de s’impliquer davantage dans la lutte 
contre le blanchiment. Quelles seront les mesures prises 

par le gouvernement en la matière?

En résumé, l’exposé d’orientation politique et la note 
de politique générale contiennent une foule de bonnes 
intentions. L’intervenant espère que le vice-premier 
ministre pourra toutes les réaliser. Le groupe de l’inter-
venant accordera son soutien, mais le dossier du Crédit 
Suisse montre qu’il reste toujours des restrictions juri-
diques qui compliquent les enquêtes fiscales, et ce, 
bien que de grands progrès aient été réalisés en termes 
d’échange d’informations par rapport à il y a quelques 
années. En guise de conclusion, l’intervenant estime 
que les ambitions en matière de lutte contre la fraude 
devront avoir la dose de réalisme nécessaire.

M. Benoît Piedboeuf (MR) souligne que l’exposé 
d’orientation politique du vice-premier ministre est par-
ticulièrement limpide et déborde d’enthousiasme.

D’abord, l’intervenant rebondit sur l’intention du vice-
premier ministre de jouer la carte de la simplification de 
la législation fiscale. Dans un lointain passé, il a lui-même 
exercé le métier de conseiller fiscal et a pu se familia-
riser aux déclarations fiscales de France et du Grand-
Duché de Luxembourg. Avec leurs innombrables codes 
fiscaux, les déclarations fiscales belges ressemblent 
à des annuaires téléphoniques. Ce micmac de codes 
fiscaux sème à son tour une grande confusion et génère 
une kyrielle d’erreurs qui doivent ensuite être rectifiées. 
L’intervenant soutient résolument cette volonté de sim-
plification en vue de renforcer la justice fiscale, laquelle 
se caractérise par une baisse continue des charges sur 
le travail, surtout en ce qui concerne les bas et moyens 
revenus. Tout le monde doit payer sa part de charges 
fiscales, mais cette charge doit être à la mesure de la 
capacité financière de chaque contribuable.
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Daarnaast haakt de spreker in op de zoveelste ver-
hoging van de accijnzen op tabak. Hij stelt vast dat een 
dergelijke maatregel ervoor zorgt dat de consument zijn 
koopgedrag gaat aanpassen teneinde de verhoging van 
de accijnzen te ontlopen waardoor de totale inkomsten 
uit accijnzen ondanks de verhoging lager dreigen uit te 
vallen. Hij pleit er daarom voor om de resoluut te opteren 
voor een grondige hervorming van de belastbare basis 
waarop de accijnzen thans worden geheven.

Inzake de tijdelijke verlaging van de taxshelter, merkt 
de spreker op dat de taxshelter een bijzonder waardevol 
instrument is. Hij stipt echter aan dat er twee belangrijke 
elementen zijn die moeten aangepast worden. Ten eerste 
moet de behandeltermijn van vier jaar ingekort worden 
omdat de lengte van deze termijn zowel door de fiscale 
administratie als door de gebruiker van de taxshelter voor 
eigen particuliere belangen wordt gebruikt waardoor de 
efficiëntie van deze maatregel sterk verminderd wordt. 
Daarnaast moet er eindelijk werk gemaakt worden van 

een exhaustieve lijst van uitgaven die in aanmerking ko-
men voor het systeem van taxshelter. Op dit ogenblik is 
er een permanent dispuut tussen de fiscale administratie 
en de bedrijven die een beroep wensen te doen op het 
systeem van de taxshelter net omwille van het feit dat 
een dergelijke lijst ontbreekt.

De spreker stipt aan dat de vice-eersteminister tijdens 
zijn betoog met geen enkel woord heeft gerept over de 
grensarbeiders. In het kader van de coronacrisis en de 
verhoogde inzet van telewerk is het noodzakelijk dat er 
met de buurlanden, met name Nederland, Duitsland, 
Frankrijk en het Groothertogdom Luxemburg, akkoorden 
worden afgesloten om een aantal pijnpunten die omwille 
van de coronacrisis aan de oppervlakte zijn gekomen 
via bilaterale akkoorden definitief te beslechten. De 
spreker heeft hieromtrent een aantal concrete voorstel-
len die hij ten gepaste tijde met de vice-eersteminister 
wil aankaarten.

In het kader van het verzamelen van meer en meer 
informatie in publieke databaken zoals het versterken 
van het CAP, vraagt de spreker zich af aan de hand van 
welke voorwaarden de betrokken fiscale ambtenaren 
deze gegevensbanken kunnen consulteren.

Met betrekking tot de toepassing van datamining binnen 
de fiscaliteit, zal er een studie plaatsvinden tussen de fis-
cale administratie en de Gegevensbeschermingsautoriteit 
(GBA). Aangezien deze bepaling deel uitmaakt van het 
regeerakkoord, verwacht de spreker dan ook dat de 
vice-eersteminister deze beleidsintentie bevestigt.

Tot slot wil de spreker graag van de vice-eersteminister 
vernemen op welke wijze de vice-eersteminister de 

Parallèlement, l’intervenant aborde la énième aug-
mentation des accises sur le tabac. Il constate que 
cette mesure pousse le consommateur à modifier ses 
habitudes d’achat afin d’échapper à la hausse, de sorte 
que les recettes totales provenant des accises pourraient 
s’avérer moindres malgré la hausse des accises. Il pré-
conise dès lors d’opter pour une réforme approfondie de 
l’assiette qui sert actuellement de base pour leur calcul.

Quant à une diminution temporaire du régime de 
tax-shelter, l’intervenant insiste sur le fait que c’est un 
instrument particulièrement précieux. Il relève néan-
moins deux éléments majeurs qu’il convient d’adapter. 
Tout d’abord, il faut raccourcir le délai de traitement de 
quatre ans parce que cette durée est utilisée tant par 
l’administration fiscale que par l’utilisateur du tax-shel-
ter pour servir des intérêts particuliers, ce qui diminue 
fortement l’efficacité de cette mesure. Ensuite, il faut 
enfin s’attaquer à la rédaction d’une liste exhaustive des 

dépenses qui entrent en ligne de compte dans le régime 
du tax-shelter. À l’heure actuelle, l’administration fiscale 
et les entreprises qui souhaitent recourir au système du 
tax-shelter sont en conflit permanent, précisément parce 
que cette liste fait défaut.

L’intervenant souligne que le vice-premier ministre n’a 
pas dit un seul mot à propos des travailleurs frontaliers 
au cours de son exposé. Dans le contexte de la crise 
de coronavirus et compte tenu du recours accru au 
télétravail, il convient de conclure des accords avec nos 
voisins, en particulier avec les Pays-Bas, l’Allemagne, 
la France et le Grand-Duché de Luxembourg, afin de 
régler définitivement, au travers d’accords bilatéraux, 
certains problèmes posés par la crise du coronavirus. 
L’intervenant a fait plusieurs propositions concrètes en 
ce sens. Il souhaite en débattre en temps utile avec le 
vice-premier ministre.

Concernant la collecte d’informations de plus en plus 
nombreuses dans les banques de données publiques, 
par exemple suite au renforcement du PCC, l’intervenant 
s’interroge sur les conditions dans lesquelles les agents 
concernés du fisc peuvent consulter ces banques de 
données.

En ce qui concerne l’application du datamining en 
matière de fiscalité, une étude sera menée conjointement 
par l’administration fiscale et l’Autorité de protection des 
données (APD). Ce projet étant inscrit dans l’accord 
de gouvernement, l’intervenant attend du vice-premier 
ministre qu’il confirme cette intention politique.

Enfin, l’intervenant souhaiterait que le vice-pre-
mier ministre lui explique comment il sélectionnera les 
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begunstigde organisaties zal selecteren in het kader 
van de giften van tweedehandsgoederen.

De heer Steven Matheï (CD&V) stelt vast dat de be-
leidsnota en de beleidsverklaring Financiën een heel 
breed speelveld hebben.

De spreker onderscheidt vijf belangrijke thema’s:

1. Heel wat concrete maatregelen

In tegenstelling tot de kritiek van de andere par-
tijen merkt de heer Matheï heel wat concrete en kleine 
maatregelen in de beleidsnota en beleidsverklaring die 
rechtstreeks invloed hebben op de burgers, bedrijven, 
handelaars en verenigingen. De spreker geeft het con-
crete voorbeeld van een jong gezin met bouwplannen 
dat nu een oud gebouw kan kopen, afbreken en een 
nieuwe energiezuinige woning kan heropbouwen aan 
6 % btw. Dit is goed voor de economie, voor het gezin in 
kwestie en voor het klimaat. Ook wordt de fiscale druk 
op de gezinnen verlicht door een aantal maatregelen 
zoals de verhoging van het maximumbedrag voor de 
belastingvermindering van de kinderopvang en de ver-
hoging van de belastingvrije som voor de opvang van 
zorgbehoevende oudere familieleden.

Ook op het vlak van digitalisering worden er heel 
wat nieuwe initiatieven ontwikkeld. Het uniek portaal 
MyMinfin wordt verder uitgebouwd. De FOD Financiën 
zal de bestaande eBOX verder uitbouwen tot een digitale 
brievenbus waarbij burgers en ondernemingen documen-
ten op een beveiligde manier kunnen verzenden naar 
de overheid en omgekeerd. In de toekomst zullen ook 
belastingen kunnen worden betaald met een QR-code 
en zal digitaal een afbetalingsplan kunnen worden aan-
gevraagd. De burgers die niet mee zijn met het digitale 
verhaal worden daarbij niet aan hun lot overgelaten. 
Het project Reach Out wordt verder uitgevoerd om niet-
digitale burgers proactief te kunnen bereiken.

Ook ten aanzien van de handelaars worden er nieuwe 
concrete maatregelen ingevoerd. Heel wat van deze 

maatregelen kaderen in de strijd tegen de gezondheids-
crisis die ook een economische crisis is geworden. 
Zo werd er wederopbouwreserve ingevoerd waardoor 
bedrijven fiscaal worden gestimuleerd om reserves op 
te bouwen. Om een gelijk speelveld te creëren voor de 
kleine buurtwinkels en de kmo’s zal de btw-wetgeving 
worden aangepast om producten die uit het buitenland 
komen te onderwerpen aan het zelfde btw-tarief als 
producten vervaardigd in België. Ook de digitaks waar 

organisations bénéficiaires dans le cadre des dons de 
biens d’occasion.

M. Steven Matheï (CD&V) constate que la note de 
politique et l’exposé d’orientation politique des Finances 
expriment des ambitions très étendues.

L’intervenant distingue cinq thèmes principaux:

1. De nombreuses mesures concrètes

Contrairement à ce qu’indiquent les critiques des autres 
partis, M. Matheï a décelé, dans la note de politique et 
dans l’exposé d’orientation politique, de nombreuses 
petites mesures concrètes qui auront un impact direct 
sur les citoyens, les entreprises, les commerçants et 
les associations. L’intervenant donne l’exemple concret 
d’un jeune ménage ayant des projets de construction. 
Celui-ci pourra dorénavant acheter un vieux bâtiment, 
le démolir et reconstruire une nouvelle habitation éco-
nome en énergie en bénéficiant d’une TVA à 6 %. Ce 
sera bon pour l’économie, pour ce ménage et pour le 
climat. La pression fiscale sur les familles sera également 
réduite grâce à des mesures telles que l’augmentation 
du montant maximal de la réduction d’impôt pour la 
garde d’enfants et l’augmentation de la quotité du revenu 
exemptée d’impôt pour l’accueil de membres âgés de 
la famille nécessitant des soins.

Maintes nouvelles initiatives sont également en cours 
de développement dans le domaine de la numérisation. 
Le portail unique MyMinfin est en cours d’extension. Le 
SPF Finances poursuivra le développement de l’eBOX 
existante pour en faire une boîte aux lettres numérique 
où les citoyens et les entreprises pourront envoyer 
des documents aux autorités de manière sécurisée 
et vice versa. À l’avenir, il sera également possible de 
payer ses impôts avec un code QR et de demander un 
plan de paiement par voie numérique. Les citoyens qui 
ne maitrisent pas le numérique ne seront pas laissés 
pour compte. Le projet Reach Out sera poursuivi afin 
de pouvoir atteindre les citoyens non numériques de 
manière proactive.

De nouvelles mesures concrètes seront également 
introduites à l’égard des commerçants. Nombre de ces 

mesures s’inscrivent dans le cadre de la lutte contre la 
crise sanitaire, qui est également devenue une crise 
économique. Ainsi, on a instauré une réserve de recons-
titution, offrant aux entreprises une incitation fiscale à 
constituer des réserves. Afin de créer des conditions 
équitables pour les petits commerces locaux et les PME, 
la législation sur la TVA sera adaptée pour soumettre les 
produits provenant de l’étranger au même taux de TVA 
que les produits fabriqués en Belgique. La digitaxe, que 
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deze regering verder haar schouders zal onder zetten 
moet in dat perspectief worden bekeken.

Verder worden ook onze vele vrijwilligers en vereni-
gingen door de minister niet vergeten. Ontelbare vereni-
gingen en feitelijke verenigingen spannen zich met de 
hulp van miljoenen vrijwilligers in om het maatschappelijk 
leven te laten draaien. Op fiscaal vlak doet de minister 
het voorstel om naar een voorstel van vereenvoudigde 
aangifte voor de rechtspersonenbelasting te gaan. Op 
die manier kan heel wat administratieve overlast voor 
deze verenigingen en vrijwilligers vermeden worden.

2. Link naar andere domeinen

Een tweede verdienste van de beleidsnota is dat er 
een lijn wordt uitgeworpen naar andere domeinen, waar-
onder veiligheid. De spreker verwijst naar de recente 
grote drugsvangst in Antwerpen waarbij 11,5 ton coca-
ine werd onderschept met een totale straatwaarde van 

900 miljoen euro. De douanediensten zullen het project 
om tot een 100 % scanning van alle containertrafiek te 
komen verder uitwerken.

Ook de hele georganiseerde criminaliteit die onder-
liggend is aan de drugshandel dient kordaat te worden 
aangepakt. De lokale CD&V-burgemeesters zijn dan ook 
verheugd dat de minister een actieplan heeft ontwikkeld 
om het witwassen van geld afkomstig van drugshandel 
tegen te gaan.

3. Aanpak van de fraude

Veel geld gaat verloren aan fraude en moet worden 
opgehoest door mensen die wel eerlijk hun belastingen 
betalen. Deze regering heeft de duidelijke ambitie om 
paal en perk te stellen aan de fraude. De aanbevelingen 
van de bijzondere parlementaire commissie “Panama 
Papers” zullen hierbij als leidraad dienen. De coördinatie 
zal gebeuren door het College voor de fraudebestrijding 
dat een antifraudeplan zal opstellen. Voor de fraudebe-
strijding zal gebruik gemaakt worden van datamining 
maar er zal ook werk worden gemaakt van een betere 
samenwerking tussen de betrokken overheidsdiensten, 
politie, parket en buitenlandse overheden.

4. Eerlijke fiscaliteit

Eerlijke fiscaliteit moet ertoe bijdragen dat het recht-
vaardigheidsgevoel bij de bevolking verbetert. Op in-
ternationaal vlak zal de regering meewerken aan de 
totstandkoming van een digitaks en een minimumbe-
lasting voor bedrijven zodat ook de grote internationale 
bedrijven een eerlijke fiscale bijdrage leveren. Als er 

ce gouvernement continuera à défendre, doit également 
être considérée dans cette perspective.

En outre, le ministre n’oublie pas les nombreux béné-
voles et associations. D’innombrables associations et 
associations de fait œuvrent avec l’aide de millions de 
bénévoles pour assurer le bon fonctionnement de la vie 
sociale. Sur le plan fiscal, le ministre propose de passer 
à une proposition de déclaration simplifiée pour l’impôt 
des personnes morales, ce qui allégera grandement 
la charge administrative de ces associations et ces 
bénévoles.

2. Lien vers d’autres domaines

Un deuxième mérite de la note de politique générale 
est qu’elle jette des ponts vers d’autres domaines, dont 
la sécurité. Le membre fait référence à la récente grande 
saisie de drogue opérée à Anvers, où 11,5 tonnes de 
cocaïne ont été interceptées pour une valeur totale de 

revente de 900 millions d’euros. Les services douaniers 
poursuivront le développement du projet afin de parve-
nir à un scannage de 100 % de l’ensemble du trafic de 
conteneurs.

Il faut également s’attaquer résolument à l’ensemble 
de la criminalité organisée qui sous-tend le trafic de 
drogue. Les bourgmestres locaux du CD&V se félicitent 
dès lors du fait que le ministre ait élaboré un plan d’action 
pour lutter contre le blanchiment d’argent provenant du 
trafic de drogue.

3. Lutte contre la fraude

La fraude fait perdre beaucoup d’argent, et ce sont les 
gens qui paient leurs impôts honnêtement qui doivent 
régler l’addition. Ce gouvernement a clairement l’ambition 
de mettre un terme à la fraude. Les recommandations de 
la commission parlementaire spéciale “Panama Papers” 
serviront de fil conducteur. La coordination sera assurée 
par le Collège pour la lutte contre la fraude, qui élaborera 
un plan de lutte contre la fraude. Dans la lutte contre la 
fraude on recourra au datamining et on renforcera la 
collaboration entre les services publics concernés, la 
police, le parquet et les autorités étrangères.

4. Une fiscalité équitable

Une fiscalité équitable doit contribuer à améliorer le 

sentiment de justice au sein de la population. Au niveau 
international, le gouvernement contribuera à la création 
d’une digitaxe et d’un impôt minimum pour les entre-
prises afin que les grandes entreprises internationales 
apportent également une contribution fiscale équitable. 
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internationaal niet veel schot in de zaak komt, zal ons 
land zelf initiatieven nemen.

Ook op nationaal vlak worden er een aantal maat-
regelen genomen zoals de afschaffing van de fiscale 
ontsnappingspistes zoals de kaasroute. Daarnaast 
zal ook een eerlijke bijdrage worden gevraagd van de 
burgers en de bedrijven met de zwaarste schouders via 
de effectentaks. Ook het voordelige fiscale statuut van 
de topsporters zal worden herzien.

5. Toekomstgerichte maatregelen

Tot slot heeft de beleidsnota de verdienste dat heel wat 
maatregelen aansluiting vinden met de toekomst (future 
proof). Het gaat dan onder meer om investeringen in 
duurzaamheid en digitalisering via het Transformatiefonds 
van de FPIM. De grote fiscale hervorming die deze re-
gering op de rails zal zetten zal leiden tot een groenere 

en klimaatvriendelijke fiscaliteit met als basis het recente 
rapport van de Hoge Raad van Financiën. Daarbij zul-
len de lasten op arbeid worden verlaagd met speciale 
aandacht voor de promotieval en zal de belastbare ba-
sis worden verbreed. De hervorming zal leiden tot een 
vereenvoudigde fiscaliteit die de inning en invordering 
ook makkelijker maakt.

De heer Matheï besluit dat de minister een heel uit-
gebalanceerde toekomstvisie heeft gepresenteerd die 
dichtbij de mensen staat en gefocust is op een eerlijke 
en toekomstgerichte fiscaliteit.

De heer Marco Van Hees (PVDA-PTB) verwondert 
er zich vooreerst over dat de beleidsnota en beleidsver-
klaring van de minister van Financiën eigenlijk in niets 
verschilt met het beleid van de regering Michel. Alleszins 
geven de nota’s geen blijk van een links progressief 
beleid alhoewel vier van de zeven regeringspartijen tot 
het linkse kamp behoren.

De spreker kondigt aan dat hij op vier thema’s zal 
ingaan.

1. De organisatie van de FOD Financiën

De heer Van Hees ontwaart een tegenstelling in de 
beleidsnota van de minister. Enerzijds heeft de minister 
hoge verwachtingen van de strijd tegen de fiscale fraude, 
anderzijds wenst de minister de FOD Financiën zo slank 
mogelijk te maken door het personeelsbestand af te 
bouwen. Hoe valt dit met elkaar te rijmen? Om de strijd 
tegen de fiscale fraude op te drijven zullen er juist meer 
belastingambtenaren nodig zijn. De spreker wijst erop dat 
de fiscus 10 jaar geleden nog 30 000 personeelsleden 

En cas d’enlisement du dossier au niveau international, 
notre pays prendra lui-même des initiatives.

Au niveau national également, un certain nombre de 
mesures seront prises, telles que la suppression des 
voies d’évasion fiscale comme la “route du fromage”. 
En outre, les citoyens et les entreprises les plus nantis 
seront également invités à apporter une contribution 
équitable via la taxe sur les comptes-titres. Le statut 
fiscal avantageux des athlètes de haut niveau sera 
également revu.

5. Des mesures tournées vers l’avenir

Enfin, la note de politique générale a le mérite de 
prévoir beaucoup de mesures tournées vers l’avenir 
(futur proof). Il s’agit notamment d’investissements dans 
la durabilité et la numérisation via le Fonds de trans-
formation de la SFPI. La grande réforme fiscale que ce 
gouvernement va engager conduira à une fiscalité plus 

verte et plus respectueuse du climat, en se basant sur 
le récent rapport du Conseil supérieur des finances. Les 
charges sur le travail y seront réduites, une attention 
particulière étant accordée au piège à la promotion, et 
la base imposable sera élargie. La réforme aboutira à 
un système fiscal simplifié qui facilitera également la 
perception et le recouvrement.

M. Matheï conclut que le ministre a présenté une 
vision très équilibrée de l’avenir, proche des citoyens et 
axée sur une fiscalité équitable et tournée vers l’avenir.

M. Marco Van Hees (PVDA-PTB) s’étonne tout d’abord 
que la note de politique générale et l’exposé d’orienta-
tion politique du ministre des Finances ne diffèrent en 
rien de la politique du gouvernement Michel. En tout 
cas, ces documents ne témoignent pas d’une politique 
progressiste de gauche, bien que quatre des sept partis 
de la coalition gouvernementale appartiennent au camp 
de la gauche.

L’intervenant annonce qu’il abordera quatre thèmes:

1. L’organisation du SPF Finances

M. Van Hees relève une contradiction dans la note 
de politique générale du ministre. D’une part, le ministre 
attend beaucoup de la lutte contre la fraude fiscale 
et, d’autre part, il souhaite dégraisser au maximum 
le SPF Finances en réduisant ses effectifs. Comment 
peut-on concilier ces deux objectifs? Afin d’intensifier 
la lutte contre la fraude fiscale, il faudra davantage 
d’agents du fisc. Le membre rappelle qu’il y a dix ans, 
le personnel de l’administration fiscale comptait encore 
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telde, terwijl er nu nog maar 21 000 personeelsleden 
zijn of 20 000 VTE’s.

De vakbonden van de fiscale administraties klagen over 
een catastrofale situatie bij de FOD Financiën. Er is veel 
te weinig personeel om alle taken te kunnen vervullen. 
Het is dan ook onbegrijpelijk dat de minister nog lineaire 
besparingen van 2 % plant op het werkingsbudget van 
de FOD. Alleen al in 2021 zal er 23 miljoen euro worden 
bespaard op personeelskosten wat zal leiden tot een 
verlies van 541 arbeidsplaatsen. De combinatie van de 
lineaire en variabele besparingen bij de FOD Financiën 
zal tegen het einde van de regeerperiode in 2024 zelfs 
leiden tot een verlies van 3 787 arbeidsplaatsen. Hoe 
denkt de minister de hoge vooropgestelde opbrengst 
van de strijd tegen de fiscale fraude te kunnen halen 
met minder personeel? Op welke kosten zal de minister 
naast het personeel verder nog besparen om zijn doel-
stellingen te halen?

Wat de douane betreft staat in beleidsverklaring te lezen 
dat de minister meer douanebeambten zal aanwerven 
om een 100 % scanning mogelijk te maken van de ha-
ventrafiek. Nochtans is de douaneadministratie, de meest 
zwaarst getroffen administratie van de FOD Financiën 
op vlak van personeelsbesparingen. Hoe verklaart de 
minister deze paradox?

Enkel de controlediensten zullen volgens de minister 
ontsnappen aan de personeelsbesparingen. De BBI 
zal zelfs meer personeelsleden krijgen. De voorganger 
van de minister heeft dezelfde aankondiging gedaan. 
Nochtans werd in de praktijk het personeelsbestand 
van de controlediensten afgebouwd: in 2016 waren er 
nog 4 314 personeelsleden, terwijl dat aantal in 2020 is 

teruggebracht naar 3 827 personeelsleden. Zal de 
minister zich engageren om het aantal controleurs niet 
verder te verminderen?

De spreker gelooft ook niet in het riedeltje dat vaak 
wordt gebruikt dat een intensiever gebruik van datamining 
minder controleurs zal vergen. Datamining helpt enkel 
om dossiers te selecteren maar helpt niet om te contro-
leren, daarvoor zijn er nog controleurs nodig. Bovendien 
blijkt deze datamining ook niet altijd accuraat te werken.

Daarnaast begrijpt de spreker ook niet waarom de Cel 
belastingparadijzen van de FOD Financiën maar vier 
personeelsleden telt, terwijl er massa’s gegevens komen 
over betalingen van en naar deze belastingparadijzen. 
Hoe worden deze gegevens allemaal gecontroleerd met 
zo weinig personeel? Hetzelfde probleem stelt zich ook 
bij de dienst Transfer Pricing. Zal de minister voor beide 

30 000 personnes, alors qu’aujourd’hui, elle n’en compte 
plus que 21 000, soit 20 000 ETP.

Les syndicats des administrations fiscales se plaignent 
d’une situation catastrophique au sein du SPF Finances. 
Le personnel est bien trop peu nombreux pour pouvoir 
accomplir toutes les tâches. Il est dès lors incompré-
hensible que le ministre prévoie encore des économies 
linéaires de 2 % sur le budget de fonctionnement du SPF. 
Rien qu’en 2021, 23 millions d’euros seront économisés 
sur les frais de personnel, ce qui entraînera la perte de 
541 postes. La combinaison des économies linéaires 
et variables au sein du SPF Finances conduira même 
à la perte de 3 787 emplois d’ici la fin de la législature 
en 2024. Comment le ministre pense-t-il pouvoir obtenir 
le rendement élevé attendu de la lutte contre la fraude 
fiscale avec moins de personnel? Sur quelles dépenses, 
outre le personnel, le ministre procédera-t-il à des éco-
nomies pour atteindre ses objectifs?

S’agissant des douanes, l’exposé d’orientation politique 
indique que le ministre recrutera davantage de douaniers 
pour permettre le scannage intégral du trafic portuaire. 
Or, l’administration des douanes est l’administration du 
SPF Finances la plus touchée en termes d’économies de 
personnel. Comment le ministre explique-t-il ce paradoxe?

Selon le ministre, seuls les services de contrôle échap-
peront aux économies de personnel. L’ISI verra même 
ses effectifs renforcés. Le prédécesseur du ministre a 
fait la même annonce. Mais, en pratique, l’effectif des 
services de contrôle a été réduit: alors qu’il comptait 
encore 4 314 collaborateurs en 2016, l’effectif n’en 
comptait plus que 3 827 en 2020. Le ministre s’enga-

gera-t-il à ne plus poursuivre la diminution du nombre 
de contrôleurs?

L’intervenant ne croit pas non plus à la vieille rengaine 
selon laquelle une utilisation plus intensive du datami-
ning nécessitera moins de contrôleurs. Le datamining 
n’aide qu’à sélectionner des dossiers, pas à les contrôler. 
Cette tâche nécessite donc encore des contrôleurs. En 
outre, ce datamining ne fournit pas toujours un résultat 
rigoureux.

Par ailleurs, l’intervenant ne comprend pas non plus 
pourquoi la Cellule Paradis fiscaux du SPF Finances ne 
compte que quatre membres, alors qu’une masse des 
données afflue sur des versements effectués par ou 
pour des paradis fiscaux. Comment toutes ces données 
sont-elles contrôlées avec un personnel aussi réduit? 
Le même problème se pose pour la cellule Prix de 
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diensten die essentieel zijn in de strijd tegen de fiscale 
fraude extra personeel aanwerven?

De minister kondigt in zijn beleidsverklaring aan dat 
in 2021 het basketsysteem zal worden opgestart waarbij 
de taken verdeeld worden over een groter geografisch 
gebied met het oog op een flexibele inzet van mede-
werkers op basis van hun competenties en een gelijke 
behandeling van de belastingplichtigen. Volgens de 
vakbonden wordt dit systeem enkel ingevoerd om het 
gebrek aan personeel te maskeren. Door ambtenaren in 
een groter gebied te laten opereren kan een lokaal per-
soneelstekort beter worden opgevangen maar uiteraard 
verandert dat niets aan het structureel personeelstekort 
bij de FOD Financiën.

Ook de toegankelijkheid van de FOD Financiën voor 
de bevolking doet volgens de heer Van Hees serieuze 
vragen rijzen. De FOD Financiën blijkt heel laagdrem-
pelig te zijn voor gefortuneerde belastingplichtigen die 
bij Dienst voor voorafgaande beslissingen in fiscale 
zaken (rulingdienst) een goedkeuring op maat kunnen 
bekomen voor hun fiscale constructies. De gewone 
belastingplichtige blijft echter vaak in de kou staan. 
De belastingkantoren zijn minder toegankelijk door de 
verdere centralisatie waardoor heel wat lokale kantoren 
de deuren hebben gesloten. Daarenboven wordt meer 
en meer gewerkt met callcenters met ellenlange wacht-
tijden. Bovendien zijn de belastingambtenaren voor de 
bevolking niet bereikbaar via e-mail.

Het is een goede zaak dat de minister gerichte con-
troles aankondigt voor de internationale ondernemingen. 
Echter vraagt de spreker zich af of de Administratie grote 

ondernemingen wel over voldoende personeel beschikt.

De heer Van Hees wijst erop dat in zeven Europese 
landen bij de fiscus een aparte dienst bestaat om de 
belastingplichtigen met een heel groot vermogen te 
controleren. Een studie van de Amerikaanse professor 
Gabriel Zucman heeft aangetoond dat bij grote vermo-
gens 5 000 keer meer fiscale fraude voorkomt dan bij 
gewone belastingplichtigen. Daarom raadt ook de OESO 
aan om dergelijke dienst op te richten binnen de schoot 
van de fiscus. Hoe denkt de minister daarover?

Wat de benoemingen betreft merkt de spreker op 
dat er nog steeds geen vervanger is gekomen voor de 
heer Frank Philipsen, administrateur generaal van de 
Bijzonder belastinginspectie. Zijn functie is reeds twee 
jaar vacant. Na een selectieronde zijn twee kandidaten 
weerhouden die van de FOD Financiën komen maar 
die niet over ervaring beschikken inzake de strijd tegen 
de fiscale fraude. Waarom werden er geen kandidaten 
van de BBI weerhouden? Hoe is het gesteld met de 

transfert. Le ministre renforcera-t-il les effectifs de ces 
deux services qui sont essentiels dans la lutte contre 
la fraude fiscale?

Dans son exposé d’orientation politique, le ministre 
annonce le lancement, en 2021, du système “BASKET”, 
qui permettra de répartir les tâches sur une zone géo-
graphique plus large en vue d’un déploiement flexible 
des collaborateurs sur la base de leurs compétences 
et de l’égalité de traitement des contribuables. Selon 
les syndicats, ce système ne serait instauré que pour 
masquer la pénurie de personnel. En permettant à des 
fonctionnaires d’opérer sur une zone plus large, il est plus 
facile de palier une pénurie locale de personnel, mais 
ce dispositif ne résout bien évidemment pas la pénurie 
structurelle de personnel au sein du SPF Finances.

Aux yeux de M. Van Hees, l’accessibilité du SPF 
Finances à la population soulève également de sérieuses 
questions. En revanche, le SPF Finances s’avère très 
accessible pour les contribuables fortunés qui peuvent 
obtenir auprès du Service des décisions anticipées en 
matière fiscale (“ruling”) une approbation personnalisée 
pour leurs constructions fiscales. Le contribuable lambda, 
par contre, reste souvent sur sa faim. Les bureaux fiscaux 
sont moins accessibles en raison de la centralisation 
poussée, de sorte que bon nombre de bureaux locaux 
ont fermé leurs portes. En outre, la tendance est aux 
centres d’appels et à leurs interminables listes d’attente. 
Qui plus est, les fonctionnaires fiscaux ne sont pas 
joignables par e-mail pour la population.

Il est positif que le ministre annonce des contrôles 
ciblés pour les entreprises internationales. L’intervenant 
demande toutefois si l’Administration Grandes entreprises 

dispose effectivement d’un personnel suffisant.

M. Van Hees relève que dans sept pays européens, 

l’administration fiscale s’est dotée d’un service distinct 
chargé de contrôler les contribuables extrêmement for-
tunés. Une étude réalisée par le professeur américain, 
Gabriel Zucman, a montré que parmi les grandes for-
tunes, la fraude fiscale est 5 000 fois plus répandue que 
chez un contribuable ordinaire. C’est pourquoi l’OCDE 
recommande la création d’un tel service au sein du fisc. 
Quelle est la position du ministre à ce sujet?

S’agissant des nominations, l’intervenant fait obser-
ver que M. Frank Philipsen, administrateur général de 
l’Inspection spéciale des impôts, n’a toujours pas été 
remplacé. Son poste est vacant depuis deux années 
déjà. Au terme d’une procédure de sélection, deux can-
didats issus du SPF Finances ont été retenus, mais ils 
ne disposent d’aucune expérience en matière de lutte 
contre la fraude fiscale. Pourquoi n’a-t-on pas retenu 
de candidats issus de l’ISI? Où en est la procédure 
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selectieprocedure en welke selectiecriteria zullen er 
worden gehanteerd?

Met betrekking tot de fiscale attachés bij de perma-
nente vertegenwoordiging van België bij de Europese 
Unie die door de Zweedse regering werden benoemd 
merkt de spreker op dat deze niet echt actief waren op 
het vlak van de strijd tegen de fiscale fraude. Overweegt 
de minister om deze personen te vervangen gezien 
het feit dat de strijd tegen de fiscale fraude voor deze 
regering een prioriteit is geworden?

Verder gaat de spreker in op de tewerkstelling van 
vrouwen bij de FOD Financiën. Vrouwen blijken niet 
door het glazen plafond te geraken. Zo is het directie-
comité van de FOD Financiën buiten 1 vrouw volledig 
samengesteld uit mannen. Welke actie zal de minister 
ondernemen om deze situatie te verbeteren?

Een tijd geleden opperde de heer Philipsen, topman 
van de BBI, het idee om de belastingambtenaren die ge-
detacheerd zijn bij de parketten en bij de Centrale Dienst 
voor de bestrijding van de Georganiseerde Economische 
en Financiële Delinquentie van de Federale Politie terug 
te halen. De spreker vindt dit een bijzonder slecht idee 
aangezien zowel de Federale Politie als de parketten 
kampen met een tekort aan fiscale experten. Wat denkt 
de minister van dat idee?

Om procedurele problemen op te lossen kondigt de 

minister op korte termijn een ad hoc terbeschikking-
stelling aan van gespecialiseerde fiscale ambtenaren 
in het kader van een fiscaal strafonderzoek onder de 
rechtstreekse leiding van een magistraat. Samen met 
de versterking van de gemengde onderzoeksteams bij 
justitie, de zogenaamde MOTEM’s, kan zo een regeling 
op korte termijn een aantal uitdagingen inzake una via 
oplossen. Is een permanente detachering van fiscale 
ambtenaren naar de parketten dan niet efficiënter?

Uit het fraudedossier bij Credit Suisse is gebleken 
dat buitenlandse belastingdiensten veel sneller over de 
gegevens konden beschikken dan de Belgische BBI. Zou 
het in dat kader niet opportuun zijn om aan een deel van 
het personeel van de BBI onderzoeksbevoegdheden 

te geven?

Wat het vermogensregister betreft stelt de spreker 
vast dat deze regering weinig stappen zal ondernemen, 
alhoewel de strijd tegen de fiscale fraude een speerpunt 
wordt in het nieuwe beleid. Het is onbegrijpelijk dat de 
minister weigert werk te maken van een vermogensre-
gister maar de OCMW’s wel toegang wil geven tot het 

de sélection et quels seront les critères de sélection 
utilisés à cet effet?

S’agissant des attachés fiscaux auprès de la 
Représentation permanente de la Belgique auprès 
de l’Union européenne désignés par le gouvernement 
suédois, l’intervenant fait observer que ceux-ci ne se 
sont pas montrés très actifs en matière de lutte contre 
la fraude fiscale. Le ministre envisage-t-il de remplacer 
ces personnes, dès lors que la lutte contre la fraude 
fiscale est devenue une priorité de ce gouvernement?

L’intervenant aborde également la question de l’emploi 
des femmes au sein du SPF Finances: elles semblent 
ne pas pouvoir y dépasser le plafond de verre. À l’ex-
ception d’une seule femme, le comité de direction du 
SPF Finances est exclusivement composé d’hommes. 
Quelles mesures le ministre prendra-t-il pour rectifier 
cette situation?

Il y a quelque temps, M. Philipsen, directeur de l’ISI, 
avait suggéré de réintégrer les fonctionnaires fiscaux 
détachés auprès des parquets et de l’Office central pour 
la lutte contre la délinquance économique et financière 
organisée de la Police fédérale. L’intervenant juge cette 
idée particulièrement mauvaise, la Police fédérale et 
le parquet souffrant tous deux d’une pénurie d’experts 
fiscaux. Que pense le ministre de cette suggestion?

Afin de résoudre les problèmes de procédure, le 
ministre annonce une mise à disposition ad hoc à court 
terme d’agents fiscaux spécialisés dans le cadre d’une 
enquête pénale fiscale sous la direction directe d’un 
magistrat. Avec le renforcement des équipes d’enquête 
mixtes à la justice, les “MOTEM”, un tel règlement pour-
rait ainsi résoudre à court terme un certain nombre de 
problèmes liés à una via. Un détachement permanent de 
fonctionnaires fiscaux auprès des parquets ne serait-il 
pas plus efficace?

Le dossier de fraude lié au Crédit Suisse a démontré 
que les autorités fiscales étrangères étaient à même 
d’obtenir les informations beaucoup plus rapidement que 
l’ISI belge. Ne serait-il dès lors pas opportun d’accorder 
des pouvoirs d’investigation à une partie du personnel 
de l’ISI?

En ce qui concerne le registre patrimonial, l’interve-
nant constate que ce gouvernement prendra bien peu 
de mesures, alors que la lutte contre la fraude fiscale 
constitue un fer de lance de la nouvelle politique. Il est 
incompréhensible que le ministre refuse d’œuvrer à un 
registre patrimonial, mais veuille accorder aux CPAS 
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kadaster. Blijkbaar geldt de strijd tegen de fiscale fraude 
dus alleen voor de armen en niet voor de rijken.

Met betrekking tot het UBO-register meldt de spre-
ker dat een aantal ondernemingen hun verplichtingen 
niet vervullen waaronder de holding Akkermans en 
Van Haaren. Zal de minister toezien op de naleving van 
deze verplichtingen?

Wat de rekrutering van nieuw personeel betreft kondigt 
de minister snelle aanwervingen aan via alternatieve 
screenings buiten Selor om. Waarom volstaan de aan-
wervingsprocedures van Selor niet? Is het niet beter om 
Selor dan te hervormen?

2. De strijd tegen de fiscale fraude.

De heer Van Hees wijst op de paradox die hij heeft 
vastgesteld. Enerzijds beoogt deze regering onrealis-
tische opbrengsten te halen uit de strijd tegen fiscale 
fraude en anderzijds worden er aanzienlijke besparingen 
gepland bij de FOD Financiën. Hoe zal de minister dit 
met elkaar rijmen?

Wat de evaluatie van de fraude betreft hebben in-
ternationale studies aangetoond dat België zich in het 
koppeloton bevindt van de landen waar fiscale fraude 
plaatsvindt. Jaarlijks zou de Belgische staat ongeveer 
30 miljard euro aan inkomsten verliezen door fiscale 
fraude. Omdat officiële cijfers over fraude in België 
ontbreken zou het interessant kunnen zijn om de fiscale 
fraude op een officiële manier te meten, te evalueren en 
evoluties te onderzoeken. Op die manier zou ook kunnen 
worden geverifieerd of de vooropgestelde opbrengst van 
de strijd tegen de fiscale fraude in de begroting wordt 
gehaald. Meestal worden deze opbrengsten in de be-
groting onrealistisch hoog ingeschat. Ook de Europese 
Commissie hecht in haar advies over het Belgische ont-
werpbegrotingsplan weinig geloof aan de vooropgestelde 
opbrengst ervan. Zoals er gegevens bestaan over de 
btw-kloof (VAT gap of het verschil tussen de werkelijke 
opbrengst en de mogelijke opbrengst uit btw) zouden 
er ook gegevens moeten bestaan over dergelijke kloof 
met betrekking tot andere delen van de fiscaliteit.

De minister is ook verantwoordelijk voor de coördi-
natie van de strijd tegen de fraude. Het was maar na 
een mondelinge vraag ingediend door de spreker dat 
de regering de minister heeft aangesteld voor deze 
coördinatie. Blijkbaar was de regering dus vergeten om 
daarvoor een minister aan te stellen. Tot zijn verbazing 
stelt de heer Van Hees vast dat de beleidsverklaring en 
de beleidsnota van de minister geen gecoördineerd plan 
van aanpak bevat. Van enig overleg met de ministers 
die verantwoordelijk zijn voor de strijd tegen de sociale 

l’accès au cadastre. Manifestement, la lutte contre la 
fraude fiscale ne s’applique qu’aux pauvres et non aux 
riches.

En ce qui concerne le registre UBO, l’intervenant rap-
porte que plusieurs entreprises ne respectent pas leurs 
obligations, dont le holding Akkermans & Van Haaren. 
Le ministre veillera-t-il au respect de ces obligations?

Au niveau des recrutements de personnel, le ministre 
annonce un recrutement rapide via des screenings alter-
natifs aux modules Selor. Pourquoi les procédures de 
recrutement du Selor ne suffisent-elles pas? Ne serait-il 
pas préférable, dès lors, de réformer le Selor?

2. La lutte contre la fraude fiscale

M. Van Hees souligne le paradoxe qu’il a identifié: d’une 
part, ce gouvernement ambitionne de tirer des recettes 
irréalistes de la lutte contre la fraude fiscale et, d’autre 
part, il prévoit de réaliser d’importantes économies au 
sein du SPF Finances. Comment le ministre entend-il 
concilier tout cela?

En ce qui concerne l’évaluation de la fraude, des 
études internationales ont établi que la Belgique figurait 
dans le peloton de tête des pays où la fraude fiscale 
était répandue. Chaque année, elle priverait l’État belge 
d’environ 30 milliards d’euros de recettes. En l’absence 
de chiffres officiels sur la fraude en Belgique, il pour-
rait être judicieux de mesurer, d’évaluer et d’étudier 
l’évolution de la fraude fiscale de manière officielle. 
Cela permettrait également de vérifier si les recettes 
escomptées de la lutte contre la fraude fiscale sont 
bien atteintes – habituellement, leur estimation dans 
le budget est bien trop élevée pour être réaliste. Dans 
l’avis qu’elle a rendu sur le projet de plan budgétaire 
belge, la Commission européenne n’a guère accordé 
plus de foi aux chiffres de ces recettes escomptées. 
Tout comme il existe des données sur l’écart de TVA 
(“VAT gap”, soit la différence entre les recettes réelles 
et les recettes potentielles de la TVA), nous devrions 
également pouvoir disposer de chiffres sur des écarts 
analogues dans d’autres domaines fiscaux.

Le ministre est également responsable de la coor-
dination de la lutte contre la fraude. Ce n’est toutefois 
qu’après une question orale introduite par l’intervenant 
que le gouvernement lui a confié la charge de cette 
coordination; il avait donc manifestement oublié de 
nommer un ministre à cette fin. M. Van Hees s’étonne 
de constater l’absence de plan d’action coordonné dans 
l’exposé d’orientation politique et la note de politique 
générale du ministre. Il n’y est pas davantage question 
de consultation avec les ministres en charge de la lutte 
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en economische fraude is evenmin sprake. Op heel 
wat bouwwerven is sprake van massale fraude zowel 
op fiscaal als op sociaal vlak. Hoe is het gesteld met de 
controles van inspectieteams op het terrein?

Wat de aanpak van de fiscale fraude betreft zal de 
minister zich inspireren op de aanbevelingen van de bij-
zondere commissie “internationale fiscale fraude/Panama 
Papers” (DOC 54 2749/001). De spreker hoopt alvast dat 
de minister ambitieuzer zal zijn dan de regering Michel 
die niet zeer actief is geweest om deze aanbevelingen 
uit te voeren. Het is evenwel eigenaardig dat de minister 
geen melding maakt van de aanbevelingen die belangrijk 
zijn. Er wordt niets over vermeld.

In 2021 zal er verder worden ingezet op het verhogen 
van het aantal deelnemers binnen het Co-operative Tax 
Compliance Programme (CTCP) bij grote ondernemingen. 
Kan de fiscus zijn rol van controleur nog vervullen in dit 
project? Ook hier ziet de spreker een voorkeursbehande-
ling van de fiscus voor grote ondernemingen waarvan 
gewone belastingplichtigen alleen maar kunnen dromen. 
Is er al een evaluatie gebeurd van dit project? Is het de 
bedoeling dat dit programma de fiscale controle bij grote 
ondernemingen gaat vervangen?

Ook op het vlak van het bankgeheim merkt de spreker 
weinig wijzigingen op. België blijft één van de weinige 
landen waar het bankgeheim overeind blijft. De fiscus 
zal voortaan ook inzage krijgen in het saldo van de 
rekeningen die worden geregistreerd door het Centraal 
Aanspreekpunt bij de Nationale Bank. Het struikelblok 
blijft echter dat de fiscus aanwijzingen van fraude moet 
kunnen aantonen vooraleer inzage tot de rekeningen 

kan worden verleend. Volgens de voorzitter van de 
rulingdienst bevindt er zich maar liefst 50 miljard euro 
zwart geld op Belgische rekeningen. Daarom pleit hij 
voor de opheffing van het bankgeheim in België. Het is 
voor de heer Van Hees onbegrijpelijk dat een regering 
die de strijd tegen de fiscale fraude zo belangrijk acht 
toch vast blijft houden aan het bankgeheim. Hoe kan de 
minister rechtvaardigen dat de Belgische fiscus beter 
op de hoogte is van de buitenlandse rekeningen van de 
Belgische belastingplichtigen dan van hun Belgische 
rekeningen?

Daarnaast kondigt de minister aan dat er tegen 
eind 2023 een einde zal worden gesteld aan de fiscale 
regularisaties. De huidige regularisatieronde blijkt alvast 
niet echt succesvol te zijn. Zullen deze regularisaties 
plaatsvinden onder de bestaande voorwaarden of zul-
len zij worden versoepeld? Hoe denkt de minister de 
50 miljard euro zwart geld op de Belgische rekeningen 
te kunnen realiseren als het bankgeheim blijft bestaan? 

contre la fraude sociale et économique. Les fraudes tant 
sur le plan fiscal que social seraient massives sur de 
nombreux chantiers. Où en sont les contrôles effectués 
par les équipes d’inspection sur le terrain?

En ce qui concerne la lutte contre la fraude fiscale, 
le ministre compte s’inspirer des recommandations 
de la commission spéciale “sur les Panama Papers 
et la fraude fiscale internationale” (DOC 54 2749/001). 
L’intervenant espère qu’il se montrera plus ambitieux 
que le gouvernement Michel, qui n’a pas été très actif 
dans la mise en œuvre de ces recommandations. Il est 
toutefois surprenant que le ministre ne mentionne pas 
les recommandations qui sont importantes. Rien n’est 
indiqué à cet égard.

Il est prévu de poursuivre en 2021 les efforts visant à 
augmenter le nombre de participants au Co-operative 
Tax Compliance Programme (CTCP) dans les grandes 
entreprises. Le fisc pourra-t-il encore jouer son rôle de 
contrôleur dans ce projet? L’intervenant estime qu’ici 
aussi, les grandes entreprises bénéficient de la part du 
fisc d’un traitement de faveur par rapport aux contri-
buables ordinaires. Ce projet a-t-il déjà fait l’objet d’une 
évaluation? Ce programme est-il destiné à remplacer le 
contrôle fiscal des grandes entreprises?

L’intervenant a par ailleurs noté peu de changements 
dans le domaine du secret bancaire. La Belgique reste 
l’un des rares pays où le secret bancaire est maintenu. 
Dorénavant, le fisc aura également accès au solde des 
comptes enregistrés par le Point de contact central de la 
Banque nationale. Mais pour avoir accès aux comptes, 
le fisc devra pouvoir prouver l’existence d’indices de 
fraude. D’après le président du Service des décisions 

anticipées, les comptes belges abritent pas moins de 
50 milliards d’euros d’argent noir. Il plaide dès lors pour 
la levée du secret bancaire en Belgique. M. Van Hees ne 
comprend pas qu’un gouvernement qui attache autant 
d’importance à la lutte contre la fraude fiscale s’accroche 
au secret bancaire. Comment le ministre peut-il justifier 
le fait que le fisc belge soit mieux informé au sujet des 
comptes étrangers des contribuables belges qu’au sujet 
des comptes belges de ceux-ci?

Le ministre a par ailleurs décidé de supprimer la 
possibilité de régularisation fiscale d’ici la fin de l’an-
née 2023. L’actuel cycle de régularisation n’est déjà 
pas très fructueux. Ces régularisations auront-elles lieu 
dans les mêmes conditions qu’aujourd’hui ou y aura-t-il 
un assouplissement? Comment le ministre compte-t-il 
obtenir un résultat en ce qui concerne les 50 milliards 
d’euros d’argent noir présents sur les comptes belges 
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De heer Van Hees voorspelt dat de regularisaties niet 
veel effect zullen hebben.

Met betrekking tot de fiscale paradijzen zet de minister 
het beleid van zijn voorganger voort om bedrijven die 
actief zijn in belastingparadijzen uit te sluiten van fiscale 
steunmaatregelen. De spreker is van mening dat dit beleid 
niet streng genoeg is. Er moet een algemeen verbod 
komen voor bedrijven en particulieren om gebruik te ma-
ken van fiscale paradijzen tenzij kan worden aangetoond 
dat er sprake is van reële economische activiteit. In de 
praktijk stelt de spreker vast dat de uitsluiting van fiscale 
steunmaatregelen door multinationale ondernemingen 
kan worden omzeild door andere niet-Belgische filialen 
van hun groep actief te laten zijn in fiscale paradijzen. Is 
de minister bereid om dit achterpoortje dicht te rijden? 
Met betrekking tot de Belgische lijst van de fiscale pa-
radijzen merkt de spreker op dat vele fiscale paradijzen 
er niet op staan zoals bijvoorbeeld aan aantal Europese 
lidstaten. Wanneer zal deze lijst worden herzien op basis 

van objectief vaststelbare criteria?

De minister zal laten evalueren en bekijken hoe een 

charter kan worden opgesteld, rekening houdend met 
de maatschappelijke, sociale en economische evoluties. 
Een gedragscode inzake wederzijds respect en profes-
sionalisme zal in overleg met de stakeholders worden 
ontwikkeld (DOC 55 1610/009, p. 31). Gaat het hier over 
het bestaand charter met de belastingplichtige of gaat 
het om een specifiek charter in het kader van de strijd 
tegen de fiscale fraude? Enkele jaren geleden heeft de 
Raad van Europa forse kritiek geuit op het bestaande 
charter met de belastingplichtige omdat het de controles 
van de BBI bemoeilijkte.

3. De Fiscaliteit

Vooreerst wenst de spreker van de minister te verne-
men wat er precies begrepen moet worden onder recht-
vaardige fiscaliteit. Het belangrijkste kenmerk van een 
rechtvaardige fiscaliteit is volgens de heer Van Hees de 
progressiviteit van de belastingen. Hoe kan de minister 
verklaren dat er in zijn beleidsverklaring en beleidsnota 
geen sprake is van deze progressiviteit?

De minister neemt zich ook voor om de gezinsfisca-
liteit te verlichten. Proportioneel worden de gezinnen in 
België momenteel veel zwaarder belast dan de bedrijven. 
Betekent dit dat de gezinnen voortaan minder zullen 
worden belast en de bedrijven zwaarder worden belast?

Verder kondigt deze regering ook een grote hervorming 
aan van de fiscaliteit. De minister verwijst hiervoor naar 
het recente rapport van de Hoge Raad van Financiën 

si le secret bancaire est maintenu? M. Van Hees prédit 
que les régularisations n’auront pas beaucoup d’effet.

En ce qui concerne les paradis fiscaux, le ministre 
poursuit la politique de son prédécesseur, qui consiste 
à ne pas accorder de mesures fiscales de soutien 
aux entreprises qui opèrent dans des paradis fiscaux. 
L’intervenant estime que cette politique n’est pas assez 
sévère. Il faut imposer aux entreprises et aux particuliers 
une interdiction générale de recourir à des paradis fis-
caux, à moins qu’il puisse être démontré qu’il existe une 
activité économique réelle. L’intervenant constate dans 
la pratique que les multinationales peuvent contourner 
l’exclusion des mesures fiscales de soutien en confiant 
les activités au sein des paradis fiscaux à des filiales 
non belges de leur groupe. Le ministre est-il disposé 
à remédier à ce problème? En ce qui concerne la liste 
belge des paradis fiscaux, l’intervenant souligne que 
nombreux sont ceux qui n’y figurent pas. C’est notamment 
le cas de plusieurs États membres européens. Quand 

cette liste sera-t-elle révisée sur la base de critères 
objectivement déterminables?

Le ministre a l’intention de faire évaluer de quelle 
façon une charte pourrait être élaborée, en tenant compte 
des évolutions sociétales, sociales et économiques. Un 
code de conduite sur le respect mutuel et le profession-
nalisme sera élaboré en concertation avec les parties 
prenantes (DOC 55 1610/009, p. 31). Est-ce de l’actuelle 
charte du contribuable qu’il est question en l’espèce ou 
d’une charte spécifique dans le cadre de la lutte contre 
la fraude fiscale? Il y a quelques années, le Conseil de 
l’Europe a vivement critiqué la charte du contribuable, 
car elle rend les contrôles de l’ISI plus difficiles.

3. La fiscalité

L’intervenant demande tout d’abord au ministre ce 
qu’il y a lieu d’entendre par fiscalité juste. M. Van Hees 
estime que la caractéristique principale d’une fiscalité 
juste est la progressivité de l’impôt. Comment le ministre 
explique-t-il que son exposé d’orientation politique et 
sa note de politique générale n’évoquent pas cette 
progressivité?

Le ministre s’est également engagé à alléger l’impo-
sition des ménages. Proportionnellement, les ménages 
sont actuellement beaucoup plus lourdement imposés 
que les entreprises en Belgique. Cela signifie-t-il que 
les ménages seront désormais moins taxés et que les 
entreprises seront plus lourdement taxées?

Ce gouvernement annonce également une impor-
tante réforme fiscale. Le ministre se réfère à cet égard 
au récent rapport du Conseil supérieur des finances 
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“Verlaging van de lastendruk op arbeid en mogelijkhe-
den voor de financiering ervan” dat als basis zal dienen. 
Echter bevat dit rapport maar liefst zes verschillende 
scenario’s zonder enige vorm van consensus tenzij 
de vaststelling dat ons fiscaal systeem te complex is 
en teveel uitzonderingsregimes bevat. Er ligt dus nog 
veel werk op de plank. In dat kader stelt de spreker 
ook vast dat de inventaris van de fiscale uitgaven die 
normaal bij middelenbegroting wordt gevoegd dit jaar 
ontbreekt. Wanneer zal deze inventaris ter beschikking 
worden gesteld?

Een van de doelen van de fiscale hervorming is om 
de strijd tegen de armoede op te voeren. Hoe zal de 
minister dat aanpakken? De spreker wijst erop dat de 
vorige regering met de taxshift de armoede juist heeft 
doen toenemen. Niet alleen heeft de taxshift ertoe geleid 
dat de sociale bijdragen werden verlaagd waardoor de 
sociale zekerheid minder middelen kreeg. Bovendien heeft 
de taxshift er ook toe geleid dat de personenbelasting 

die progressief is werd verlaagd en de consumptiebelas-
ting die per definitie niet progressief is werd verhoogd. 
Daardoor werden de mensen die leven van een uitkering 
en onder de armoedegrens leven zwaar getroffen. Zal 
de minister bij de uitwerking van de fiscale hervorming 
de progressiviteit van de fiscaliteit verhogen, in het 
bijzonder voor de personenbelasting?

Deze regering wil ook opnieuw werk maken van een 
nieuwe effectentaks. De heer Van Hees meent dat deze 
taks vooral symbolisch zal zijn aangezien uitgegaan 
wordt van een lage opbrengst. Deze opbrengst verte-
genwoordigt maar 0,08 % van het financieel vermogen 
van 500 miljard euro waarover de 1 % rijkste burgers 
beschikt. De spreker wijst erop dat de vorige effectentaks 
door het Grondwettelijk Hof werd vernietigd, net als de 
speculatietaks. Deze taks is voornamelijk symbolisch 
omdat het bankgeheim blijft bestaan en geen werk wordt 
gemaakt van een vermogenskadaster. Bovendien blijven 
de grootste vermogens buiten schot omdat die gebruik 
maken van aandelen op naam die uitgesloten zijn van de 
effectentaks. Volgens de heer Van Hees is het duidelijk 
dat deze regering niet serieus werk wil maken van een 
vermogensbelasting en dat het vooral gaat om aan-
kondigingspolitiek. De effectentaks heeft ook een paar 
neveneffecten. Zo zouden de publieke overheden zoals 
provincies en gemeenten ook onderworpen worden aan 
de effectentaks. Kan de minister dit bevestigen? Heeft 
de minister een zicht over hoeveel effectenrekeningen 
er aangehouden worden door publieke overheden?

Wat de vennootschapsbelasting betreft stelt de spre-
ker vast dat deze regering de hervorming van de vorige 

intitulé “Réduction des prélèvements sur le travail et 
les possibilités de financement”, qui lui servira de base. 
Toutefois, ce rapport propose pas moins de six scé-
narios différents sans aucune forme de consensus, 
abstraction faite du constat que notre système fiscal est 
trop complexe et prévoit trop d’exceptions. Il reste donc 
beaucoup de choses à faire. À ce propos, l’intervenant 
note également que l’inventaire des dépenses fiscales 
normalement joint au budget des moyens fait défaut 
cette année. Quand cet inventaire sera-t-il disponible?

L’un des objectifs de la réforme fiscale est d’inten-
sifier la lutte contre la pauvreté. Comment le ministre 
abordera-t-il cette question? L’intervenant souligne 
que le tax shift du gouvernement précédent a, en fait, 
aggravé la pauvreté. Outre que cette réforme a entraîné 
une réduction des cotisations de sécurité sociale qui a 
entraîné une diminution des ressources de la sécurité 
sociale, le tax shift a entraîné une réduction de l’impôt 

progressif des personnes physiques et une augmentation 
de l’imposition de la consommation qui, par définition 
n’est pas progressive. En conséquence, les personnes 
vivant des allocations et les personnes vivant sous 
le seuil de pauvreté ont été gravement touchées. Le 
ministre augmentera-t-il la progressivité de l’imposition, 
notamment de l’impôt des personnes physiques lors de 
l’élaboration de la réforme fiscale?

Ce gouvernement souhaite également instaurer une 
nouvelle taxe sur les comptes-titres. M. Van Hees estime 
que cette taxe sera principalement symbolique, obser-
vant que de faibles rendements sont postulés, ceux-ci 
ne représentant que 0,08 % du patrimoine financier de 
500 milliards d’euros dont dispose le 1 % des citoyens 
les plus riches. L’intervenant souligne que la taxe sur 
les comptes-titres a été annulée par la Cour constitu-
tionnelle, tout comme la taxe sur la spéculation. Cette 
taxe est principalement symbolique dès lors que le 
secret bancaire reste intact et qu’il n’est pas question 
de créer un registre du patrimoine. En outre, les grosses 
fortunes ne sont pas touchées car les intéressés font 
usage d’actions nominatives qui ne sont pas soumises 
à la taxe sur les comptes-titres. Selon M. Van Hees, il 
est clair que ce gouvernement ne souhaite pas sérieu-
sement introduire un impôt sur la fortune et qu’il s’agit 
principalement d’une politique d’annonces. La taxe sur 
les comptes-titres aura en outre des effets secondaires. 
Par exemple, les autorités publiques telles que les pro-
vinces et les communes seront également soumises à 
cette taxe. Le ministre peut-il le confirmer? Le ministre 
a-t-il une vue d’ensemble du nombre de comptes-titres 
détenus par des autorités publiques?

En ce qui concerne l’impôt des sociétés, l’intervenant 
constate que ce gouvernement poursuit la réforme du 
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regering verderzet. Met deze hervorming beoogde de 
vorige regering het tarief van de vennootschapsbelasting 
te verlagen in ruil voor de afschaffing van de fiscale niches 
en een minimumbelasting van 7,5 %. Deze hervorming 
heeft volgens de spreker totaal gefaald. Uit onderzoek 
van zijn partij blijkt dat de 50 ondernemingen die in 
België de grootste fiscale voordelen hebben gekregen 
gemiddeld 1,7 % belastingen hebben betaald. De spreker 
constateert dat België voor vele grote ondernemingen 
een fiscaal paradijs blijft, zelfs voor het Groothertogdom 
Luxemburg en Zwitserland. Het ziet er naar uit dat de 
minister op dit vlak niet veel zal ondernemen.

De taxshift van de vorige regering heeft ertoe geleid 
dat de begunstigden van sociale uitkeringen en de gepen-
sioneerden niet konden mee genieten van de verlaging 
van de personenbelasting door de niet indexering van 
de belastingvermindering voor vervangingsinkomens. 
Voor dit jaar werd zelfs een verlaging van deze belas-
tingvermindering voorzien. Zal deze regering die een 

verhoging van het minimumpensioen vooropstelt actie 
ondernemen om deze negatieve effecten tegen te gaan?

Vervolgens gaat de spreker dieper in op de CO
2
-taks. 

Hierover lijkt wat spanning en onenigheid te bestaan 
binnen de regering. De minister van Financiën blijft er 
vaag over terwijl de minister van Klimaat, Leefmilieu, 
Duurzame Ontwikkeling en Green Deal in haar be-
leidsnota aankondigt dat deze taks er zeker zal komen. 
Wat zal de regering nu concreet ondernemen? De heer 
Van Hees wijst erop dat de afschaffing van de taks op 
de grote vermogens en de invoering van een CO

2
-taks 

in Frankrijk heeft geleid tot hevig volksprotest van de 
“gele hesjes”. Een CO

2
-taks treft voornamelijk de laag-

ste inkomens en draagt in de praktijk weinig bij tot een 
duurzamer klimaat. Daarom raadt de spreker de regering 
aan om zeer voorzichtig te werk te gaan bij de invoering 
van dergelijke taks. Welke vorm zal de CO

2
-taks aan-

nemen? Welk tarief zal worden toegepast en zal deze 
taks progressief, regressief of proportioneel zijn?

Vervolgens behandelt de spreker het thema van de 
bedrijfswagens. De beleidsverklaring van de minister 
bepaalt dat alle nieuwe bedrijfswagens tegen 2026 broei-
kasgasvrij moeten zijn (DOC 55 1610/009, p. 32). De 
regering gaat het systeem van de salariswagens wel 
hervormen maar niet afschaffen. Hoe zal de regering 
dan de verkeerscongestie oplossen die veroorzaakt 

wordt daar de vele salariswagens? Waarom wenst de 
regering deze fiscale ongelijkheid in stand te houden? 
Waarom promoot de regering niet eerder het openbaar 
vervoer in plaats van de salariswagens? Hoe kadert 
het behoud van de salariswagens in de geplande grote 

gouvernement précédent visant à réduire le taux de 
l’impôt des sociétés en échange de la suppression des 
niches fiscales et d’un taux d’imposition minimum de 
7,5 %. Selon l’intervenant, cette réforme a totalement 
échoué. Une étude réalisée par son parti indique en effet 
que les 50 entreprises qui ont bénéficié des principaux 
avantages fiscaux en Belgique ont payé, en moyenne, 
1,7 % d’impôts. L’intervenant constate que la Belgique 
reste un paradis fiscal pour de nombreuses grandes 
entreprises, même pour le Grand-Duché de Luxembourg 
et la Suisse. Il semble que le ministre ne fera pas grand-
chose à cet égard.

Le tax shift du gouvernement précédent a eu pour 
conséquence que les bénéficiaires d’allocations sociales 
et les retraités n’ont pas pu bénéficier de la réduction de 
l’impôt des personnes physiques en raison de la non-
indexation de la réduction d’impôt pour les revenus de 
remplacement. Pour cette année, un abaissement de 
cette réduction fiscale a même été prévu. Ce gouver-

nement, qui propose d’augmenter la pension minimum, 
prendra-t-il des mesures pour contrer ces effets négatifs?

L’intervenant examine ensuite plus en détail la taxe 
sur le CO

2
. Il semble y avoir des tensions et des désac-

cords à ce sujet au sein du gouvernement. Le ministre 
des finances reste vague tandis que la ministre du 
climat, de l’environnement, du développement durable 
et du Green Deal annonce, dans sa note de politique, 
que cette taxe sera certainement introduite. Que fera 
concrètement le gouvernement? M. Van Hees souligne 
que l’abolition de la taxe sur les grosses fortunes et 
l’instauration d’une taxe sur le CO

2
 ont suscité une vive 

protestation populaire de la part des “gilets jaunes” en 
France. La taxe sur le CO

2
 touche principalement les 

revenus les plus bas et ne contribue guère, en pratique, 
à un climat plus durable. L’intervenant conseille donc 
au gouvernement d’être très prudent s’il instaure cette 
taxe. Quelle sera la forme de la taxe sur le CO

2
? Quel 

sera le taux appliqué et cet impôt sera-t-il progressif, 
régressif ou proportionnel?

Ensuite, l’intervenant aborde le thème des voitures de 
société. L’exposé d’orientation politique du ministre indique 
que tous les nouveaux véhicules de société devront 
être neutres en carbone pour 2026 (DOC 55 1610/009, 
p. 32). Le gouvernement va donc réformer le système 
des voitures de société, mais pas l’abolir. Comment le 
gouvernement résoudra-t-il dès lors les embouteillages 

causés par le grand nombre de voitures de société? 
Pourquoi le gouvernement souhaite-t-il conserver cette 
inégalité fiscale? Pourquoi le gouvernement ne promeut-
il pas les transports publics au lieu des voitures de 
société? Comment le maintien des voitures de société 
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fiscale hervorming? Was het niet juist de bedoeling om 
de fiscale uitzonderingsregimes af te schaffen?

Met betrekking tot de onroerende fiscaliteit brengt de 
spreker het arrest van 12 november jongstleden van het 
Europees Hof van Justitie in herinnering waarbij België 
wordt veroordeeld tot een boete en een dwangsom omwille 
van de verschillende fiscale behandeling tussen huurin-
komsten afkomstig van Belgische onroerende goederen 
en huurinkomsten van onroerende goederen gelegen 
in het buitenland. Hoe zal de minister deze ongelijkheid 
wegwerken? Daarnaast bestaat er ook een andere fiscale 
ongelijkheid namelijk tussen huurinkomsten en andere 
inkomsten. Huurinkomsten worden in België namelijk 
belast op basis van het kadastraal inkomen en niet op 
basis van de reële huurprijzen. Dit kadastraal inkomen 
is sinds 1975 echter niet meer aangepast wat ertoe leidt 
dat het kadastraal inkomen van kleine huizen sneller is 
gestegen dan dat van grote villa’s. Bovendien zijn de 

gemeentelijke opcentiemen op dat kadastraal inkomen 
in rijke gemeenten veel lager dan in de arme gemeen-
ten. Plant de minister na bijna 50 jaar een aanpassing 
(perequatie) van het kadastraal inkomen?

Wat de GAFA-taks betreft neemt de regering zich 
voor om tegen 2023 zelf een initiatief te nemen als de 
onderhandelingen die op internationaal vlak lopen op 
niets uitdraaien. Hoe zal deze taks er dan uitzien? Wat zal 
als belastbare basis worden genomen en welke tarieven 
zullen worden toegepast? Hoe zullen de internationale 
ondernemingen worden verplicht om deze GAFA-taks 
te betalen?

Met betrekking tot de Europese richtlijnen inzake be-

lastingontwijking neemt de minister zich voor om deze 
richtlijnen rigoureus om te zetten in Belgisch recht. Wat 
bedoelt de minister hiermee? Betekent dit dat de minister 
in tegenstelling tot zijn voorganger wel werk zal maken 
van een rigoureuze omzetting?

Wat de vrijstelling van bedrijfsvoorheffing betreft 
stelt de spreker vast dat de verschillende vrijstellin-
gen momenteel 3 miljard euro vertegenwoordigen. In 
de begroting 2021 wordt de impact van de vrijstelling 
zelfs ingeschat op bijna 4 miljard euro. Kan de minister 
verduidelijken vanwaar dit extra miljard komt? Welke 
bedragen vertegenwoordigen de nieuwe vrijstellingen?

De beleidsverklaring meldt dat de minister maatre-
gelen zal nemen om de btw-kloof tussen datgene wat 
de overheid zou moeten ontvangen en datgene wat de 
overheid werkelijk int (de zgn. “VAT Gap”) te verkleinen 
tot het niveau van onze buurlanden. België heeft op dat 
vlak een grote achterstand opgelopen ten opzichet van 
de meeste Europese landen die de btw-kloof hebben 

s’inscrit-il dans le cadre de la grande réforme fiscale 
prévue? N’était-il pas précisément prévu d’abolir les 
régimes fiscaux d’exception?

En ce qui concerne la fiscalité immobilière, l’interve-
nant rappelle l’arrêt de la Cour de justice européenne 
du 12 novembre dernier condamnant la Belgique à une 
amende et à une astreinte en raison de la différence 
de traitement fiscal entre les revenus locatifs des biens 
immobiliers belges et les revenus locatifs des biens 
immobiliers situés à l’étranger. Comment le ministre 
va-t-il éliminer cette inégalité? Il existe également une 
autre inégalité fiscale entre les revenus locatifs et les 
autres revenus. En Belgique, les revenus locatifs sont 
en effet imposés sur la base du revenu cadastral et non 
sur la base des loyers réels. Or, le revenu cadastral 
n’a pas été actualisé depuis 1975, ce qui signifie que 
le revenu cadastral des petites maisons a augmenté 
plus rapidement que celui des grandes villas. De plus, 
les centimes additionnels communaux appliqués au 

revenu cadastral sont beaucoup plus faibles dans les 
communes riches que dans les communes pauvres. 
Le ministre prévoit-il une adaptation (péréquation) du 
revenu cadastral après près de 50 ans?

En ce qui concerne la taxe GAFA, le gouvernement 

entend prendre lui-même une initiative d’ici 2023 si les 
négociations en cours au niveau international n’abou-
tissent pas. À quoi cette taxe ressemblera-t-elle? Quelle 
sera la base imposable et quels seront les taux appliqués? 
Comment les entreprises internationales seront-elles 
obligées de payer cette taxe GAFA?

S’agissant des directives européennes contre l’évasion 

fiscale, le ministre souhaite les transposer rigoureuse-
ment en droit belge. Qu’entend le ministre par-là? Cela 
signifie-t-il que le ministre s’emploiera effectivement 
à une transposition rigoureuse contrairement à son 
prédécesseur?

Concernant l’exonération du précompte professionnel, 
l’intervenant observe que les différentes exonérations 
représentent actuellement 3 milliards d’euros. L’impact 
de l’exonération est même évalué à près de 4 milliards 
d’euros dans le budget 2021. Le ministre est-il en mesure 
de préciser d’où vient ce milliard supplémentaire? Quels 
montants représentent les nouvelles exonérations?

L’exposé d’orientation politique indique que le ministre 
prendra des mesures afin de ramener l’écart de TVA 
entre ce que l’État devrait recevoir et ce qu’il perçoit 
réellement (le “VAT gap”) au niveau des pays voisins. 
La Belgique a accumulé un retard considérable à cet 
égard par rapport à la plupart des pays européens qui 
ont réduit l’écart de TVA. Comment le ministre réduira-t-il 
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verkleind. Hoe zal de minister de btw-kloof verkleinen? 
Wat zal de minister anders doen ten opzichte van zijn 
voorgangers?

4. Financiële ethiek

De heer Van Hees uit zijn bezorgdheid over de staats-
garantie voor de leningen die door de banken worden 
verstrekt. De minister kondigt aan dat hij met de banken 
zal onderhandelen om het uitstel van betaling (morato-
rium) en de staatsgarantie voor kredieten te verlengen. 
De spreker stelt echter vast dat de staatsgarantie in de 
praktijk niet werkt aangezien de banken zeer terughou-
dend zijn om kredieten te verlenen. Vanwaar komt deze 
terughoudendheid en hoe kan eraan worden geremedi-
eerd? In plaats van het bestaande systeem te verlengen 
zou de minister er beter aan doen om het systeem eerst 
te evalueren en te verbeteren.

Verder neemt de minister zich voor om de banken 

aan te sporen om zoveel mogelijk de reële economie 
te ondersteunen. Welke maatregelen heeft de minister 
daarvoor in petto? Het is duidelijk dat de private banken 
terughoudend zijn om leningen te verstrekken uit vrees 
voor de eraan verbonden risico’s. Is het dan nu niet het 
moment voor de overheid om in te grijpen en Belfius dat 
een 100 % overheidsbank is op te dragen om kredieten 
te verstrekken aan kmo’s en gezinnen?

Vervolgens gaat de spreker in op het lot van Belfius als 
bank die 100 % eigendom is van de overheid. Er zijn drie 
scenario’s mogelijk: Belfius wordt volledig geprivatiseerd, 
Belfius krijgt een publieke opdracht als overheidsbank 
of Belfius blijft zoals nu een overheidsbank die fungeert 
als een private bank. Welke van deze scenario’s zal het 
worden?

Volgens de beleidsverklaring zal de toegang tot ba-
sisbankdiensten voor kwetsbare groepen, die een aan-
gepaste dienstverlening nodig hebben, zoals personen 
met een handicap, ouderen of personen die geen digitale 
toegang tot bankdiensten hebben worden verbeterd. De 
spreker merkt op dat vele banken hun dienstverlening 
afbouwen door kantoren te sluiten en geldautomaten 
weg te nemen. Zal de minister minimumnormen opleg-

gen als er geen akkoord wordt bereikt met de banken? 
Is er nieuws van de banken omtrent de gezamenlijke 
uitbating van de geldautomaten?

Daarnaast zal de minister ook de mogelijkheid on-
derzoeken om een aantal instellingen samen te voegen 
zoals het studie- en informatiecentrum van de NBB, het 
Federaal Planbureau (FPB) en de studiedienst van de 
Centrale Raad voor het bedrijfsleven. De spreker stelt 

l’écart de TVA? En quoi la façon de procéder du ministre 
différera-t-elle de celle de ses prédécesseurs?

4. Éthique financière

M. Van Hees exprime son inquiétude quant à la garantie 
de l’État pour les prêts accordés par les banques. Le 
ministre annonce qu’il négociera avec les banques en 
vue de prolonger le report de paiement (moratoire) et la 
garantie d’État pour les crédits. L’intervenant constate 
toutefois que la garantie d’État ne fonctionne pas dans la 
pratique car les banques sont très réticentes à accorder 
des crédits. D’où vient cette réticence et comment y 
remédier? Au lieu de prolonger le système existant, le 
ministre ferait mieux d’évaluer et d’améliorer le système 
en premier lieu.

Le ministre souhaite également encourager les 

banques à soutenir autant que possible l’économie 
réelle. Quelles mesures le ministre envisage-t-il de 
prendre à cet effet? Il est clair que les banques privées 
sont réticentes à accorder des prêts car elles craignent 
les risques qui y sont liés. Le moment n’est-il pas venu 
pour l’État d’intervenir et de charger Belfius, qui est une 
banque à 100 % publique, d’accorder des crédits aux 
PME et aux ménages?

L’intervenant se penche ensuite sur le sort de Belfius 
en tant que banque détenue à 100 % par l’État. Trois 
scénarios sont possibles, à savoir Belfius est entièrement 
privatisé; Belfius est chargée d’une mission de service 
public en tant que banque d’État ou Belfius reste une 
banque publique agissant comme une banque privée, tel 
que c’est le cas actuellement. Lequel de ces scénarios 
se concrétisera-t-il?

D’après l’exposé d’orientation politique, l’accès aux ser-
vices bancaires de base sera amélioré pour les groupes 
vulnérables qui ont besoin de services adaptés, tels que 
les personnes en situation de handicap, les personnes 
âgées ou celles qui n’ont pas d’accès numérique aux 
services bancaires. L’intervenant signale que nombre 
de banques réduisent leur offre de services en fermant 
des agences et en supprimant des distributeurs de 

billets. Le ministre imposera-t-il des normes minimales 
faute d’accord avec les banques? A-t-on des nouvelles 
des banques au sujet de l’exploitation commune des 
distributeurs de billets.

Le ministre examinera par ailleurs aussi la possibilité 
de fusionner certaines institutions telles que le centre 
d’études et d’information de la BNB, le Bureau fédéral 
du Plan (BFP) et le service d’études du Conseil Central 
de l’économie (CCE). L’intervenant observe que tant la 
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vast dat zowel de NBB als het FPB geweigerd hebben 
om een advies uit te brengen over zijn wetsvoorstel tot 
invoering van een solidaire coronataks op multimiljonairs 
(DOC 55 1169/001). Waarom kunnen de NBB en de FPB 
geen advies verlenen? Waarom denkt de minister na over 
een fusie van deze diensten? Stelt het geen probleem om 
diensten van de NBB en de FPB samen te voegen daar 
de NBB deels privaat is en de FPB 100 % publiek is?

Tot slot gaat de spreker nog in op de FPIM. Waarom 
krijgt de FPIM zoveel geld toegestopt om te investeren 
in private bedrijven waarover de overheid weinig of 
geen zeggenschap heeft? Waarom wordt dat geld niet 
geïnvesteerd in publieke projecten zoals huisvesting of 
klimaatbeleid?

De heer Christian Leysen (Open Vld) mekt op dat in 

een West-Europees land als België dat een gemengde 
markteconomie combineert met een hoog overheidsbe-
slag de minister van Financiën een sleutelrol vervult. De 
minister is de verkeersleider van de geldstromen tussen 
de diverse delen van onze samenleving. Deze taak is 
uiterst noodzakelijk maar daarom niet altijd even populair.

Als ondernemer heeft de heer Leysen in de voor-
bijedrie decennia ervaren dat de overheid al lang niet 
belasting heft om het geld te krijgen dat het nodig heeft, 
maar dat de overheid altijd het geld nodig heeft dat het 
krijgt. Keuzes maken, kiezen en ook nee durven zeggen, 
realloceren van uitgaven en besparen om te investeren: 
het zijn woorden die uit de parlementaire woordenschat 
verdwenen lijken te zijn.

Vandaag omwille van de pandemie, staan we nog 
een stap verder: de overheid heeft het geld uitgegeven 
dat er niet is, zonder zich te bekommeren over wie de 
facturen zal betalen. De nulrente wordt gehanteerd als 
toverstok dat alle problemen zal oplossen.

De spreker hoopt dat deze regeringsploeg in de 
volgende jaren – met veel moed – een einde aan zal 
maken met deze slechte gewoonte. Deze regering moet 
terug gaan naar het uitgangspunt: belastingen heffen 
om op basis van keuzes het geld van de burgers zinvol 
en zorgzaam te besteden aan de financiering van de 

fundamentele overheidstaken en aan een verantwoorde 
herverdeling van de welvaart.

De FOD Financiën was volgens de heer Leysen tot 
een decennium geleden een ambtelijk anachronisme. 
Door het beleid van de voorgangers van de minister van 
Financiën, uit de huidige meerderheid en oppositie, kwam 
er een substantiële inhaalbeweging. Het is belangrijk dat 
de minister de kans krijgt om die beweging door te trek-
ken. Belastingen zullen nooit iets aangenaams worden, 

BNB que le BFP ont refusé d’émettre un avis au sujet 
de sa proposition de loi instaurant une taxe corona de 
solidarité sur les multimillionnaires (DOC 55 1169/001). 
Pourquoi la BNB et le BFP ne peuvent-ils pas émettre 
d’avis? Pourquoi le ministre envisage-t-il une fusion de 
ces services? La fusion de services de la BNB et du 
BFP n’est-elle pas problématique dès lors que la BNB 
est en partie privée et que le BFP est à 100 % public?

Enfin, l’intervenant évoque encore la SFPI. Pourquoi 
la SFPI se voit-elle verser tant d’argent afin d’investir 
dans des entreprises privées dans lesquelles l’État n’a 
guère voire n’a pas voix au chapitre? Pourquoi cet argent 
n’est-il pas investi dans des projets publics tels que le 
logement ou la politique climatique?

M. Christian Leysen (Open Vld) souligne que le 
ministre des Finances joue un rôle clé dans un pays 
d’Europe occidentale tel que la Belgique qui combine 
une économie de marché mixte avec un niveau élevé 
de prélèvements publics. Le ministre contrôle les flux 
d’argent entre les différentes parties de notre société. 
Cette tâche est nécessaire au plus haut point mais pas 
toujours populaire pour cette raison.

En tant qu’entrepreneur, M. Leysen a constaté au cours 
des trois dernières décennies que l’État ne prélève pas 
des impôts pour obtenir l’argent dont il a besoin, mais 
qu’il a toujours besoin de l’argent qu’il reçoit. Faire des 
choix, trancher et aussi oser dire non, réaffecter les 
dépenses et économiser pour investir: ce sont des mots 
qui semblent avoir disparu du vocabulaire parlementaire.

Aujourd’hui, en raison de la pandémie, un nouveau 
pas a été franchi: l’État a dépensé l’argent dont il ne 
disposait pas, sans se soucier de savoir qui paierait les 
factures. Le taux d’intérêt zéro est utilisé comme une 
baguette magique qui résoudra tous les problèmes.

L’intervenant espère que cette équipe gouvernemen-
tale – avec beaucoup de courage – mettra fin à cette 
mauvaise habitude dans les prochaines années. Ce 
gouvernement doit revenir au principe initial, à savoir 
prélever des impôts afin d’affecter l’argent des citoyens 
de manière sensée et avec soin, en fonction des choix, 

pour financer les tâches fondamentales de l’État et 
redistribuer les richesses de manière responsable.

M. Leysen considère que, jusqu’à il y a dix ans, le 
SPF Finances était un anachronisme administratif. La 
politique des prédécesseurs du ministre des Finances, 
de la majorité et de l’opposition actuelles, a permis 
d‘initier un important mouvement de rattrapage. Il est 
important que le ministre ait la possibilité de poursuivre ce 
mouvement. Les impôts ne deviendront jamais quelque 
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maar heldere en duidelijke regels, billijke tarieven en een 
faire behandeling kunnen het wel acceptabel maken 
voor de belastingplichtige en zullen het fiscaal civisme 
versterken. Om dat mogelijk te maken moet de fiscus 
op de meest efficiënte manier kunnen werken.

Alles begint bij een verdere doordachte en doelgerichte 
digitalisering op alle niveau’s en bij alle processen binnen 
de organisatie en een gemakkelijke data-uitwisseling met 
andere overheden en actoren. De aanzetten gegeven in 
de beleidsnota voor 2021 tonen aan dat de juiste richting 
is gekozen. Het moet de opdracht van de FOD Financiën 
zijn om digitaal koploper te blijven en zo de richting aan 
te geven voor andere federale overheidsinstellingen 
op het vlak van procesbeheer, gebruik van artificiële 
intelligentie maar ook bijvoorbeeld inzake open data 
of digitale facturatie. Ook in de e-government strategie 
van de federale overheid moet de FOD Financiën mee 
het voortouw nemen.

Ook de burger moet daar de vruchten van kunnen 
plukken. Het eindpunt van die digitalisering is dat de 
belastingplichtige via bijvoorbeeld de applicatie Myminfin 
nog meer dan vandaag zijn fiscale historiek en alle fis-
cale data kan raadplegen en alle mogelijke handelingen 
kan doen. Dat is een goed voorbeeld van het only once 
principe dat door alle overheidsdiensten zou moeten 
worden toegepast.

De digitalisering moet ook verdere disruptie op vlak 
van regelgeving en procedures mogelijk maken. Tal 
van formulieren en aanslagen worden overbodig. De 
spreker hoopt dat dit voor minder “tick the box” regels 
kan zorgen zoals de UBO-registers die goed bedoeld 

zijn, maar enkel tijd, energie en geld kosten.

Er dient over te worden gewaakt dat de vereenvou-
digingen die aan de ene kant gerealiseerd worden, niet 
gecompenseerd worden door de drang om een fiscaal 
doelgroepenbeleid te gaan voeren. Als de minister 
ervoor pleit om de gezinsfiscaliteit aan te passen aan 
de nieuwe vormen van samenleven dient ook gedacht 
te worden aan de alleenstaanden. Zo niet, dreigt de 
fiscaliteit alleen maar complexer te worden.

Het regeerakkoord stelt inzake administratieve ver-
eenvoudiging heldere doelstellingen voor de verschil-
lende overheidsdepartementen. Hoe ziet de minister de 
concrete samenwerking met zijn andere collega’s om 
die doelstellingen te halen?

chose d’agréable, mais des règles claires et sans équi-
voque, des taux et un traitement équitable peuvent les 
rendre acceptables pour le contribuable et renforceront 
le civisme fiscal. Pour que cela soit possible, le fisc doit 
pouvoir travailler de la manière la plus efficace possible.

Tout commence par la poursuite d’une numérisation 
réfléchie et ciblée à tous les niveaux et dans tous les 
processus au sein de l’organisation et par un échange 
facile de données avec d’autres autorités et acteurs. 
L’impulsion donnée dans la note de politique générale 
pour 2021 montre que la bonne direction a été choisie. 
Le SPF Finances doit avoir pour mission de rester en 
tête du peloton numérique et de montrer ainsi la voie 
aux autres institutions publiques fédérales en matière 
de gestion des processus, d’utilisation de l’intelligence 
artificielle mais aussi, par exemple, en matière d’open 
data ou de facturation numérique. Le SPF Finances 
doit également prendre l’initiative dans la stratégie de 
l’autorité fédérale en matière d’e-gouvernement.

Les citoyens devraient également pouvoir en récolter 
les fruits. L’objectif final de cette numérisation est de 
permettre encore plus qu’aujourd’hui au contribuable 
de consulter son historique et toutes ses informations 
fiscales et de réaliser toutes les opérations possibles, par 
le biais de l’application Myminfin par exemple. Il s’agit 
d’un bon exemple de l’application du principe only once, 
qui devrait être appliqué par tous les services publics.

La numérisation devrait également permettre de pro-
céder à de nouvelles simplifications en matière de régle-
mentations et de procédures. De nombreux formulaires et 
déclarations deviendront superflus. L’intervenant espère 
que la numérisation permettra de réduire le nombre de 

procédures consistant seulement à cocher des cases, 
comme les enregistrements UBO qui poursuivent un 
but louable mais qui requièrent du temps, de l’énergie 
et de l’argent.

Il faudra veiller à ce que les simplifications qui sont 
réalisées d’un côté ne soient pas contrebalancées par 
la volonté de mener une politique fiscale visant des 
groupes-cibles. Lorsque le ministre plaide pour une 
adaptation de la fiscalité des ménages aux nouvelles 
formes de cohabitation, il doit également songer aux 
personnes isolées. Dans le cas contraire, la fiscalité 
risque de devenir encore plus complexe.

L’accord de gouvernement fixe des objectifs clairs en 
matière de simplification administrative pour les diffé-
rents départements. Comment le ministre envisage-t-il 
la coopération concrète avec ses autres collègues pour 
atteindre ces objectifs?
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In de beleidsverklaring van de minister is ook sprake 
van de verdere uitbouw van interne controle en interne 
audit en over de toepassing van uitgavenanalyses (spen-
ding reviews). Het zou een goede zaak zijn als spending 
reviews en zero based budgetting in bestuurscultuur 
van de federale overheid zouden kunnen worden geïn-
tegreerd. Hoe ziet de minister dit proces van hernieuwd 
en eigentijds begrotingsbeleid concreet en hoe zal de 
samenwerking hieromtrent met de staatssecretaris van 
Begroting gebeuren?

De spreker waarschuwt de regering om bij de uitwer-
king van nieuw beleid toch ook budgettair waakzaam 
te blijven. Vele burgers vragen zich af of de overheid 
niet teveel geld uitgeeft. Terecht vragen zij zich af wie 
de factuur zal betalen en of het geld door de overheid 
wel goed wordt besteed.

De laatste maanden zijn zowel de superkern als het 

parlement zeer royaal geweest naar de burgers en de 
bedrijven toe. Uiteraard heeft de spreker begrip voor 
de tweede coronagolf. Maar toch roept hij op om doel-
gerichter te werk te gaan bij het toekennen van tege-
moetkomingen voor bedrijven en personen. Het wordt 
tijd om na te denken over het post-COVID-19-tijdperk en 
rekening te houden met gewijzigde levenspatronen en 
marktvraag in verschillende sectoren. De heer Leysen 
wenst niet te eindigen met een zombie-economie en 
een staat die op een faillissement afstevent.

Een aantal van de werven die in de beleidsnota wor-
den aangehaald genieten de bijzondere aandacht van 
de spreker. Zo is er de strijd tegen de drugsmisdaad. De 
heer Leysen hoopt dat de minister de samenwerking met 

de ministers van Binnenlandse Zaken en Justitie verder 
intensiveert op dit vlak. Hij pleit ervoor om in 2021 werk 
te maken van een gestructureerd integriteitsbeleid binnen 
douane en accijnzen om de ondermijnende effecten van 
de drugshandel maximaal tegen te gaan.

Gezien de massale schaal waarop drugsgeld onze 
reguliere economie insijpelt is de stap naar fraudebe-
strijding met focus naar de grote internationale criminele 
organisaties bijzonder klein. De efficiënte inzet van 
methodieken van datamining en artificiële intelligentie 
moeten leiden tot stappen vooruit in deze strijd.

Er wacht de minister ook een herculestaak om ons 
fiscaal landschap moderner, eenvoudiger en rechtvaar-
diger te maken én dat te doen op een maatschappelijk 

L’exposé d’orientation politique du ministre évoque 
aussi la poursuite du développement du contrôle interne 
et de l’audit interne, ainsi que l’application d’analyses 
des dépenses (spending reviews). Il serait judicieux 
d’intégrer les analyses des dépenses et le budget à base 
zéro dans la culture administrative de l’administration 
fédérale. Comment le ministre envisage-t-il concrètement 
ce processus novateur et contemporain de politique 
budgétaire et comment se déroulera la coopération avec 
la secrétaire d’État au Budget à cet égard?

L’intervenant demande au gouvernement de continuer 
tout de même à faire preuve de vigilance budgétaire 
dans le cadre de l’élaboration de nouvelles politiques. 
De nombreux citoyens se demandent si l’État n’est pas 
trop dépensier. Ils se demandent à juste titre qui paiera 
la facture et si l’argent est dépensé judicieusement par 
l’État.

Ces derniers mois, tant le Conseil des ministres élargi 
que le Parlement se sont montrés très généreux envers 
les citoyens et les entreprises. Même si l’intervenant 
comprend que nous traversons la deuxième vague de 
l’épidémie de coronavirus, il demande toutefois d’adopter 
une approche plus ciblée dans l’octroi d’indemnisations 
aux entreprises et aux citoyens. Il serait temps de réfléchir 
à l’après-COVID-19 et de prendre en compte les modes 
de vie bouleversés et la demande du marché dans 
différents secteurs. M. Leysen refuse de se retrouver 
avec une économie zombie et un État voué à la faillite.

Plusieurs chantiers évoqués dans la note de politique 
générale à l’examen ont fait l’objet d’une attention par-
ticulière de la part de l’intervenant. C’est par exemple 
le cas de la lutte contre la narcocriminalité. M. Leysen 

espère que le ministre intensifiera encore la coopération 
avec les ministres de l’Intérieur et de la Justice dans ce 
domaine. Il plaide pour que le gouvernement œuvre en 
2021 à l’élaboration d’une politique d’intégrité structurée 
au sein de l’administration des douanes et accises afin 
d’enrayer au maximum les effets néfastes du trafic de 
drogue.

Compte tenu de l’ampleur de l’infiltration de l’argent 

de la drogue dans notre économie régulière, il sera 
particulièrement difficile de lutter contre la fraude en se 
concentrant sur les organisations criminelles interna-
tionales de grande envergure. L’utilisation efficace des 
méthodes d’exploration des données et de l’intelligence 
artificielle devrait permettre d’obtenir des avancées 
dans cette lutte.

Le ministre aura également la tâche herculéenne 
de rendre notre fiscalité plus moderne, plus simple et 
plus juste, de manière socialement (et écologiquement) 
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(sociaal en ecologisch) verantwoorde en economisch 
stimulerende manier zonder een verdere stijging van 
de fiscale druk.

Deze coalitie wil werken aan een nieuw België met 
krachtige deelstaten. Het fundament hiervan is een land 
waarin werken loont – zowel voor de burger als voor de 
overheid – door een verdere modernisering van onze 
arbeidsmarkt waarbij via gerichte sociale maatregelen 
niemand wordt achtergelaten. België moet evolueren 
naar een land waar de overheid kostenbewust handelt 
en terug aanknoopt met begrotingsdiscipline. Hiervoor 
is moed nodig en niet enkel wat intentieverklaringen. Dat 
alles realiseren is onmogelijk zonder een eigentijdse, 
eenvoudig opgebouwde en ondernemingsvriendelijke 
fiscaliteit.

Een verschuiving van de bovenmatig hoge lasten 
op arbeid naar andere vormen van fiscaliteit is voor de 
spreker een evidentie. Solied voorbereidend werk om 
die omschakeling mogelijk te maken werd reeds verricht 
door de Hoge Raad voor Financiën. De spreker raadt 
iedereen aan om het advies van de Hoge Raad te lezen.

Rechtvaardige fiscaliteit veronderstelt en betekent voor 
de burger ook dat de opgehaalde middelen efficiënt en 
zinvol worden aangewend. Daarom is een echt begro-
tingsbeleid nodig na een ongekende gezondheidscrisis 
en twee jaar van voorlopige twaalfden en een stuurloos 
en soms kwistig parlement. Efficientiewinsten, re-allocatie 
van middelen, en het wegsnijden van kosten die niet 
maatschappelijk kunnen worden verantwoord mogen 
bij de overheid niet langer taboe zijn.

Tot slot spreekt de heer Leysen zijn steun uit bij de 
uitwerking van de beleidsverklaring en beleidsnota van 
de minister.

De heer Joris Vandenbroucke (sp.a) wijst erop dat uit 
de nog steeds wild rond zich heen grijpende crisis is ge-
bleken hoe belangrijk solidariteit is om onze samenleving 
draaiende te houden. Er moet aan herinnerd worden dat 
belastingen dienen om deze solidariteit te financieren. 
Iedereen vindt het evident dat hij meteen terecht kan bij 

een huisarts, dat ziekenhuizen op korte tijd hun capaciteit 
verhogen en dat het zorgpersoneel dag en nacht klaar 
staat. Mensen die op technische werkloosheid worden 
gezet in sectoren die zwaar getroffen zijn, hebben de 
garantie dat zij een inkomen behouden. Daarnaast werd al 
een hel batterij aan fiscale maatregelen in het parlement 
goedgekeurd om bedrijven door deze crisis te sleuren.

responsable et économiquement stimulante, sans tou-
tefois augmenter davantage la pression fiscale.

Cette coalition entend moderniser la Belgique en la 
dotant d’entités fédérées fortes. Le pilier fondamental 
de ce projet consistera à faire en sorte que le travail 
paie dans notre pays – tant pour les citoyens que pour 
les pouvoirs publics – en poursuivant la modernisa-
tion de notre marché du travail, tout en prévoyant des 
mesures sociales ciblées garantissant que personne ne 
sera laissé pour compte. La Belgique doit devenir un 
pays qui dépense avec parcimonie et qui renoue avec 
la discipline budgétaire. Cela demande du courage, et 
pas seulement quelques déclarations d’intention. Tous 
ces objectifs seront impossibles à concrétiser sans une 
fiscalité moderne, simple et favorable aux entreprises.

Pour l’intervenant, il est évident qu’il faudra opérer 
un glissement d’une fiscalité excessivement élevée sur 
le travail vers d’autres formes de fiscalité. Le Conseil 
supérieur des finances a déjà effectué des travaux 
préparatoires de qualité pour concrétiser ce glissement. 
L’intervenant recommande à tout un chacun de prendre 
connaissance de l’avis de ce Conseil.

Pour le citoyen, une fiscalité équitable suppose et signi-
fie également que les moyens collectés sont utilisés de 
manière efficace et judicieuse. C’est pourquoi il convient 
de mener une vraie politique budgétaire après une crise 
sanitaire inédite ainsi que deux années de douzièmes 
provisoires et de Parlement sans majorité mais parfois 
prodigue. Les gains d’efficacité, la réaffectation des 
moyens et la réduction des coûts socialement injustifiés 
ne doivent plus être un tabou pour l’État.

M. Leysen conclut son intervention en exprimant son 
soutien à la mise en œuvre de l’exposé d’orientation 
politique et de la note de politique générale du ministre.

M. Joris Vandenbroucke (sp. a) souligne que la crise 
qui continue de nous frapper durement a démontré à 
quel point la solidarité est vitale au fonctionnement de 
notre société. Il faut rappeler que les impôts servent 
à financer cette solidarité. Chacun considère qu’il est 
normal de pouvoir se faire ausculter directement par un 

médecin généraliste, que les hôpitaux puissent augmenter 
rapidement leur capacité d’accueil et que le personnel 
soignant soit disponible jouer et nuit. Les travailleurs 
mis en chômage technique dans des secteurs qui ont 
été durement touchés ont la garantie de conserver un 
revenu. En outre, un train de mesures fiscales a déjà 
été approuvé au Parlement pour aider les entreprises 
à sortir de cette crise.
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Het is allemaal verre van vanzelfsprekend. Maar het 
is er allemaal wel omdat er massaal beroep kan worden 
gedaan op solidariteit. Deze solidariteit wordt gefinan-
cierd door een belastingsysteem dat gebaseerd is op het 
even eenvoudige als evidente principe dat de sterkste 
schouders de zwaarste lasten dragen. Dit principe ligt 
ook aan de basis van dit regeerakkoord en wordt ook 
vertaald in de beleidsverklaring en beleidsnota van de 
minister van Financiën.

Deze regering heeft de afspraak gemaakt om het me-
chanisme dat die solidariteit moet organiseren, grondig 
te hertimmeren, met name ons belastingsysteem. Die 
ambitie is meer dan terecht. Een rechtvaardig, trans-
parant en eenvoudig belastingsysteem is een van de 
hoekstenen van onze welvaartsstaat. Dat was ooit ook 
zo en dat heeft jaren lang ons land vooruit geholpen. 
Helaas is dat vandaag is dat niet meer het geval.

2,5 miljoen belastingplichtigen hebben hulp nodig om 
hun aangifte correct in te dienen omdat het zo verschrik-
kelijk complex geworden is. Waar mensen die gaan 
werken om hun brood te verdienen tot de helft moeten 
afstaan van hun inkomsten – alleenstaanden nog meer 
dan de gehuwden – is ons belastingsysteem blind voor 
het toenemend aandeel van inkomsten uit vermogen.

Onze fiscaliteit is ook niet aangepast aan het feno-
meen van multinationals die met hun winsten jongleren 
en Europese lidstaten in een race to the bottom hebben 
gestort, laat staan aan de big tech bedrijven die, dankzij 
deze crisis, floreren als nooit tevoren maar niet of amper 
bijdragen aan de maatschappij.

Het belastingsysteem is evenmin aangepast aan de 

sociologische realiteit. Het traditionele kostwinnersmodel 
waarop ons belastingsysteem is gebouwd, bestaat al 
lang niet meer. Daarnaast bestaat er het fenomeen van 
belastingontwijking en fraude: mensen en bedrijven die 
hun middelvinger opsteken naar de samenleving. Zij wil-
len wel genieten van de lusten maar willen geen lasten 
dragen. Ons vreselijk complex fiscaal systeem met een 
oerwoud aan regeltjes vormt de ideale biotoop voor wie 
frauduleuze routes wenst uit te stippelen.

Het resultaat van deze situatie is dat te veel mensen 
vandaag te veel belastingen betalen omdat een kleine 
groep te weinig bijdraagt. Finaal halen de complexiteit 
en onrechtvaardigheden van ons belastingsysteem 
het vertrouwen van heel veel mensen in de sociale 
welvaartsstaat onderuit. Dat vertrouwen moet worden 
hersteld door ons belastingsysteem te hervormen en 
waterdicht te maken.

Tout cela est loin d’être une évidence. Mais tout cela 
est possible parce que nous pouvons massivement faire 
appel à la solidarité. Cette solidarité est financée par un 
système fiscal basé sur le principe simple et évident en 
vertu duquel les épaules les plus fortes portent le fardeau 
le plus lourd. Ce principe est également à la base de 
cet accord de gouvernement et se traduit également 
dans l’exposé d’orientation politique et dans la note de 
politique générale du ministre des Finances.

Ce gouvernement a pris l’engagement de revoir en 
profondeur le mécanisme qui est censé organiser cette 
solidarité, à savoir notre système fiscal. Cette ambition est 
plus que justifiée. Un système fiscal équitable, transparent 
et simple est l’une des pierres angulaires de notre État 
social solidaire. C’était aussi le cas autrefois, et cela a 
aidé notre pays à aller de l’avant pendant des années. 
Malheureusement, ce n’est plus le cas aujourd’hui.

2,5 millions de contribuables ont besoin d’aide pour 
soumettre correctement leur déclaration, tant la chose 

est devenue complexe. Alors que des personnes qui 
travaillent pour gagner leur vie doivent restituer la moitié 
de leurs revenus – les isolés encore plus que les per-
sonnes mariées notre système fiscal reste aveugle face 
à la part croissante des revenus du patrimoine.

Notre fiscalité n’est pas adaptée non plus au phéno-
mène des multinationales qui jonglent avec leurs profits 
et ont plongé les États membres de l’UE dans une spi-
rale descendante, sans parler des grandes entreprises 
technologiques qui, grâce à la crise actuelle, prospèrent 
comme jamais mais ne contribuent pas, ou à peine, à 
la société.

Le système fiscal n’est adapté non plus à la réalité 
sociologique. Le modèle traditionnel de soutien de famille 
sur lequel repose notre système fiscal a cessé d’exister 
depuis longtemps. À cela s’ajoute les phénomènes 
de l’évasion et de la fraude fiscales, qui sont le fait de 
personnes et d’entreprises qui font un doigt d’honneur 
à la société en profitant volontiers de ses bienfaits sans 
vouloir pour autant en supporter la charge. Notre système 
fiscal terriblement complexe, avec sa jungle de petites 
règles, constitue le biotope idéal pour ceux qui sont à 
l’affut de chemins frauduleux.

Le résultat de cette situation est qu’aujourd’hui, trop 
de personnes paient trop d’impôts parce qu’un petit 
groupe contribue trop peu à la société. En fin de compte, 
la complexité et les injustices de notre système fiscal 
sapent la confiance de nombreuses personnes en l’État 
social solidaire. Cette confiance doit être restaurée en 
réformant notre système fiscal et en y colmatant les 
brèches.
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In het regeerakkoord en uw beleidsverklaring ontwaart 
de spreker twee grote werven om dit waar te kunnen 
maken:

1. De bredere fiscale hervorming

Een bredere fiscale hervorming moet ons belasting-
systeem moderniseren, vereenvoudigen, meer recht-
vaardig en meer neutraal maken. Wat de sp.a-fractie 
betreft, mag geen heilig huisje ontzien worden om dit 
aan te pakken. Bij alles wat we hierin ondernemen, moet 
het principe voorop staan dat de sterkste schouders de 
zwaarste lasten dragen. Elke ingreep, elke maatregel 
moet gericht zijn op vereenvoudiging en moet perfect 
uitlegbaar zijn aan de bevolking.

De spreker beseft dat een bredere fiscale hervorming 
behoorlijk wat tijd in beslag zal nemen. Hij verwacht 
van de minister dat allereerst werk zal worden gemaakt 

van een concreet voorstel dat ervoor zorgt dat er een 
eerlijke bijdrage komt van die personen die de grootste 
draagkracht hebben om bij te dragen. Die bijdrage moet 
meer dan symbolisch zijn, die bijdrage mag op geen 
enkele manier de middenklasse raken maar moet een 
faire bijdrage zijn van de grootste vermogens, die bo-
vendien ook juridisch waterdicht is. Deze maatregel zal 
een eerste geloofwaardigheidstest zijn en zal de mensen 
ervan moeten overtuigen dat het deze regering menens 
is om werk te maken van eerlijke fiscaliteit. Voor de vo-
rige regering is dit op een compleet fiasco uitgedraaid 
doordat de effectentaks door het Grondwettelijk Hof al 
werd vernietigd nog voor ze goed en wel operationeel 
was. Dit is niet voor herhaling vatbaar.

Een tweede testcase rond eerlijke fiscaliteit op korte 
termijn, is de noodzakelijke hervorming van de fiscale 
en parafiscale voordelen voor beroepssporters en sport-
clubs. Wie krijgt nog uitgelegd dat topvoetballers die 
gemakkelijk het tienvoud verdienen van de gemiddelde 
werkende Belg, tot tien keer minder moet bijdragen? 
Met een jaarlijkse kost die is opgelopen tot ruim 150 mil-
joen euro, die grotendeels wordt opgeslorpt door een 
handvol eersteklasseploegen in het voetbal, is dit sys-
teem totaal ontspoord. De spreker geeft aan dat hij zelf 
daarvoor een zeer redelijk wetsvoorstel heeft ingediend 
dat breekt met deze situatie, gevolgd door voorstellen 
van collega’s Matheï en Lachaert.

De politieke fracties hebben daarvoor een parle-
mentaire werkgroep opgericht, hebben gezocht naar 
de uitgangspunten die hen binden en hebben cijfers 
opgevraagd bij ploegen uit diverse sporttakken. Het 

Dans l’accord de gouvernement et l’exposé d’orienta-
tion politique du ministre, M. Vandenbroucke distingue 
deux grands chantiers dont l’accomplissement devrait 
permettre d’atteindre cet objectif:

1. Une large réforme fiscale

Une large réforme fiscale devra moderniser et sim-
plifier notre système fiscal et le rendre plus équitable 
et plus neutre. Aux yeux du groupe sp.a, aucun tabou 
ne devrait faire obstacle à cet objectif. Dans tout ce 
que nous entreprendrons à cet égard, le principe selon 
lequel les épaules les plus fortes portent les charges 
les plus lourdes devra primer. Chaque intervention, 
chaque mesure doit tendre vers la simplification et doit 
être parfaitement explicable à la population.

L’intervenant est conscient du fait qu’une large réforme 
fiscale prendra du temps. Il attend du ministre qu’il 
commence avant tout par élaborer une proposition 

concrète qui veille à faire en sorte qu’une contribution 
équitable soit demandée à ceux qui ont la plus grande 
capacité contributive. Cette contribution doit être plus 
que symbolique; elle ne devra en aucun cas affecter la 
classe moyenne et devra déboucher sur une contribu-
tion équitable et juridiquement étanche à charge des 
personnes les plus fortunées. Cette mesure sera un 
premier test de crédibilité et devra convaincre les gens 
de la ferme intention du gouvernement de mettre en 
œuvre une fiscalité équitable. Cela n’a pas été le cas 
pour le gouvernement précédent, qui a connu sur ce 
plan un fiasco complet, étant donné que la taxe sur les 
comptes-titres a été annulée par la Cour constitution-
nelle avant même qu’elle ne soit opérationnelle. Un tel 
scénario ne peut plus se reproduire.

La nécessaire réforme des avantages fiscaux et para-
fiscaux des sportifs professionnels et des clubs sportifs 
constituera un deuxième test concret de la volonté de ce 
gouvernement de mettre en œuvre une fiscalité équitable 
à court terme. Qui peut encore expliquer au citoyen que 
des footballeurs de haut niveau, qui gagnent facilement 
dix fois plus que le Belge actif moyen, doivent contribuer 
jusqu’à dix fois moins que lui? Avec un coût annuel de 
plus de 150 millions d’euros, montant largement absorbé 
par une poignée d’équipes de football de première 
division, ce système a totalement déraillé. L’intervenant 
indique qu’il a lui-même déposé une proposition de loi 
très raisonnable qui tend à rompre avec cette situation, 
proposition qui a été suivie de celles de ses collègues, 
MM. Matheï et Lachaert.

Les groupes politiques ont créé dans ce cadre un 
groupe de travail parlementaire, ont recherché les prin-
cipes qui les lient entre eux et ont demandé des chiffres 
à des équipes de différentes disciplines sportives. Le 
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voorbereidend werk is gebeurd, het is nu tijd om knopen 
door te hakken. De minister kan rekenen op de volle 
steun van de sp.a-fractie hiervoor. Desgewenst zal de 
spreker met de collega’s zelf een consensusvoorstel 
neerleggen dat uitvoering geeft aan het regeerakkoord.

Een brede fiscale hervorming omvat ook het moderni-
seren van ons belastingssysteem. Al een hele tijd wordt 
er geworsteld met de vraag hoe we moeten omgaan met 
multinationals en de big tech bedrijven zoals Google, 
Amazon, Facebook en Apple. Het gevolg is dat die eerste 
categorie erin geslaagd is om een fiscale concurren-
tiestrijd te ontketenen tussen landen wereldwijd en de 
EU-lidstaten onderling in het bijzonder. Het resultaat is 
dat die multinationals uiteindelijk nergens nog wezenlijk 
moeten bijdragen. Die tweede categorie heeft een ver-
dienmodel waar overheden gewoonweg geen raad mee 
weten. Ze zijn overal en nergens. Het zijn handelaars 
in data, niet of amper in producten. Hun platformen die 

waardevolle big data produceren, zijn vaak gratis voor 
gebruikers. Waar en hoe stel je hiervoor een belastbare 
basis vast? De discussies over deze problemen zijn al 
enkele jaren aan de gang op het niveau van de OESO en 
de Europese Unie. Ze hebben alvast de verdienste dat 
ze blijk geven van het inzicht dat je dit best internationaal 
aanpakt. De sp.a fractie rekent erop dat ons land de in 
het regeerakkoord afgesproken voortrekkersrol zal spelen 
om een internationale oplossing mogelijk te maken. Komt 
die oplossing er niet, dan voert deze regering best zelf 
een minimumbelasting en een digitaks in. Ook hiervoor 
heeft de heer Vandenbroucke al met de collega’s van 
cdh en Défi een voorstel neergelegd. Hij benadrukt dat 
hij dat wetsvoorstel geen stof zal laten vergaren.

De ultieme toetssteen om te bepalen of ons land erin 
slaagt het basisprincipe van de sterkste schouders en 
zwaarste lasten in de praktijk te brengen, is de uitkomst 
van de bredere fiscale hervorming die op tafel moet 
liggen tegen het einde van de legislatuur. Voor sp.a is 
het alvast fundamenteel dat werken meer moet lonen. 
Mensen moeten op het einde van de maand netto meer 
overhouden van hun loon. De belastingen op inkomsten 
uit arbeid moeten gevoelig naar omlaag.

Dat is perfect mogelijk als men komaf maakt met 
twee taboes: de privileges van vermogensinkomsten 
en het oerwoud aan gunstregimes, aftrekposten en 
alternatieve loonvorming. Laat ons beginnen met het 

travail préparatoire a été accompli, et il est l’heure à 
présent de prendre certaines décisions. Le ministre 
peut compter sur le soutien total du groupe sp.a dans 
ce dossier. S’il le souhaite, l’intervenant déposera avec 
ses collègues une proposition de consensus mettant en 
œuvre l’accord de gouvernement.

Une large réforme fiscale doit également comprendre 
la modernisation de notre système fiscal. Depuis quelque 
temps déjà, on s’arrache les cheveux pour savoir comment 
traiter avec les multinationales et les grandes entreprises 
technologiques telles que Google, Amazon, Facebook et 
Apple. La conséquence de ces atermoiements est que 
les premières ont réussi à déclencher une compétition 
fiscale entre les pays du monde entier et entre les États 
membres de l’UE en particulier. Le résultat est qu’en fin 
de compte, ces multinationales ne doivent apporter une 
contribution substantielle nulle part. Quant aux grandes 
entreprises technologiques, elles fonctionnent sur la base 
d’un modèle de rétribution face auquel les autorités ne 

savent simplement pas quoi faire. Ces entreprises sont 
à la fois partout et nulle part. Ce sont des négociants en 
données: il ne s’agit pas – ou à peine – de vendre des 
produits. Leurs plates-formes, qui produisent des big data 
précieuses, sont souvent gratuites pour les utilisateurs. 
Où et comment établir une base d’imposition pour ce 
genre d’activités? Les discussions sur ces questions 
se tiennent depuis plusieurs années déjà au niveau de 
l’OCDE et de l’Union européenne. Elles ont en tout cas 
déjà le mérite de démontrer qu’il vaut mieux s’attaquer à 
cette problématique au niveau international. Le groupe 
sp.a espère fermement que notre pays jouera le rôle 
de pionnier convenu dans l’accord de gouvernement 
afin d’ouvrir la voie à une solution internationale. Si 
cette solution ne vient pas, le mieux serait alors que ce 

gouvernement instaure lui-même un impôt minimum et 
une taxe numérique. M. Vandenbroucke a d’ailleurs déjà 
soumis une proposition en ce sens avec ses collègues 
du cdH et de Défi. L’intervenant souligne qu’il ne laissera 
pas cette proposition de loi prendre la poussière.

Le test ultime pour savoir si notre pays parviendra à 
mettre en œuvre le principe fondamental selon lequel 
les épaules les plus larges doivent porter les charges les 
plus lourdes sera l’issue de la réforme fiscale plus large 
qui devrait être sur la table d’ici la fin de la législature. 
Pour le sp.a, il est en tout cas fondamental que le travail 
devienne plus rémunérateur. À la fin du mois, les gens 
devraient conserver une part nette plus important de 
leur rémunération. Les impôts sur les revenus du travail 
doivent être sensiblement revus à la baisse.

C’est parfaitement possible si l’on met fin à deux 
tabous: les privilèges dont bénéficient les revenus patri-
moniaux et la jungle de régimes préférentiels, de déduc-
tions et de rémunérations alternatives. Commençons 
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opheffen van het onderscheid tussen inkomsten uit ar-
beid en inkomsten uit vermogen. Een euro is een euro, 
of je hem nu verdient met huizen, aandelen of loon. In 
plaats van altijd dezelfde mensen te belasten met ta-
rieven die oplopen tot 50 %, laat ons de belastingbasis 
verbreden en ook andere inkomsten dan die uit werk 
mee in rekening nemen. Zo komt er ruimte vrij om de 
belastingdruk op arbeid fors te verlagen. Zo kan ook 
stevig gesnoeid worden in de alternatieve loonvormen 
en kunnen werkgevers hun mensen volledig in euro’s 
uitbetalen. Dat is een werk van langere adem en vraagt 
een taxshift die geleidelijk zal gebeuren. In het licht van 
deze brede fiscale hervorming, zijn constructies zoals het 
mobiliteitsbudget eigenlijk gemorrel in de marge maar alle 
kleine stapjes helpen. De ambitie is echter helder: een 
rechtvaardiger en eenvoudiger belastingsysteem waarbij 
wie werkt meer overhoudt op het einde van de maand.

2. De strijd tegen fiscale fraude

De strijd tegen fiscale fraude is de tweede grote 
werf waar de minister voor staat. Ieder zijn deel is niets 
te veel. Naast het principe dat de sterkste schouders 
de zwaarste lasten moeten dragen, betekent dit ook 
dat we niet kunnen tolereren dat sommigen trachten 
te ontsnappen aan wat hun aandeel moet zijn in de 
solidariteitsmechanismen waarop onze samenleving 
is vormgegeven.

De  ex- to pman  van  d e  BBI  (B i j zond ere 
Belastinginspectie) legt in zijn boek “Achter de scher-
men van de BBI” de vinger op de wonde: “Er zitten zo 
veel mazen in het net dat de fiscus een pak minder 

ophaalt dan waar de staat recht op heeft. Wat het nog 
erger maakt, is dat de belastingontwijking heel onge-
lijk verdeeld wordt, waardoor in de praktijk de sterkste 
schouders de kleinste last torsen.”

In crisistijd is het meer dan ooit noodzakelijk om de 
lekken te dichten, constructiefouten te herstellen en 
fraudeurs aan te pakken. Dat is niet alleen een principiële 
kwestie, een efficiënt en doeltreffend fraudebeleid kan 
miljarden opbrengen. Het is geld dat we nodig hebben 
om jobs te redden, te investeren en een relancebeleid 
te voeren. Zoals sommigen al hadden opgemerkt tijdens 
het investituurdebat, die miljarden staan effectief ook 
ingeschreven in de begroting.

Wie eraan twijfelt of die miljarden effectief kunnen 
opgehaald worden, beseft niet welke omvang fiscale 
fraude helaas nog steeds heeft of heeft niet de politieke 
wil om die aan te pakken. Is dit lastig? Ja. Is dit nood-
zakelijk? Absoluut.

par supprimer la distinction entre les revenus du travail 
et les revenus du patrimoine. Un euro est un euro, 
qu’il provienne de revenus locatifs, d’actions ou d’une 
rémunération. Au lieu de taxer toujours les mêmes 
personnes à des taux allant jusqu’à 50 %, élargissons 
l’assiette fiscale en prenant en compte d’autres revenus 
que ceux du travail. On dégagera ainsi une marge pour 
alléger sensiblement la pression fiscale sur le travail. 
Cela permettra également de réduire drastiquement les 
rémunérations alternatives et les employeurs pourront 
ainsi rémunérer leur personnel intégralement en euros. 
Il s’agit d’un travail de longue haleine nécessitant un tax 
shift qui se fera progressivement. Au regard de cette 
vaste réforme fiscale, les constructions telles que le 
budget mobilité sont en fait un bricolage accessoire, mais 
tous les petits pas sont utiles. Toutefois, l’ambition est 
claire: parvenir à un système fiscal plus équitable et plus 
simple, qui permette à ceux qui travaillent de conserver 
une part plus importante de leur revenu à la fin du mois.

2. La lutte contre la fraude fiscale

La lutte contre la fraude fiscale est le deuxième grand 
chantier qui attend le ministre. Chacun doit contribuer 
à sa juste mesure. Outre le principe selon lequel les 
épaules les plus larges doivent contribuer le plus, cela 
signifie également que nous ne pouvons pas tolérer que 
certaines personnes tentent d’échapper à ce qui doit 
être leur contribution aux mécanismes de solidarité sur 
lesquels repose notre société.

Dans son livre “Achter de schermen van de BBI”, 
l’ancien directeur de l’ISI (Inspection spéciale des Impôts) 
met le doigt sur le problème: ‘Il y a tellement de mailles 
dans le filet que le fisc récolte beaucoup moins que ce 

à quoi l’État a droit. Ce qui aggrave encore les choses, 
c’est que l’évasion fiscale est répartie de manière très 
inégale, si bien qu’en pratique, les épaules les plus 
larges supportent la charge a plus faible.” (traduction)

En période de crise, il est plus que jamais néces-
saire de colmater les fuites, de réparer les défauts de 
construction et de lutter contre les fraudeurs. Il ne s’agit 
pas seulement d’une question de principe. Une politique 
efficace et efficiente en matière de lutte contre la fraude 
peut rapporter des milliards. Nous avons besoin de cet 
argent pour sauver des emplois, investir et mener une 
politique de relance. Comme certains l’ont déjà souligné 
lors du débat d’investiture, ces milliards sont également 
inscrits effectivement dans le budget.

Celui qui doute qu’il soit possible de collecter réelle-
ment ces milliards ne se rend pas compte de l’ampleur 
que conserve malheureusement la fraude fiscale ou n’a 
pas la volonté politique de lutter contre ce problème. 
Est-ce difficile? Oui. Est-ce nécessaire? Absolument.
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Het doel is bereikbaar met een vernuftig gebouwde 
drietrapsraket. Trap één is een versterking van ons jus-
titieel apparaat en het verder opbouwen van expertise 
bij de fiscale administratie. Alleen door fiscale onder-
zoeksrechters en magistraten middelen en personeel 
te geven om die grote fraudedossiers af te handelen, 
zetten we een stap vooruit. De minister maakt daar werk 
van met de versterking van de MOTEM’s, de inzet van 
gespecialiseerde fiscale ambtenaren en het omzeilen 
van contraproductieve procedures.

De tweede trap in de drietrapsraket voor een frau-
debeleid dat werkt is de transparantie. In ons land is er 
nog altijd een belangrijk verschil in transparantie tussen 
inkomsten uit arbeid en inkomsten uit financieel vermo-
gen. Terwijl lonen en wedden voor de fiscus bekend zijn 
via derdepartijrapportering via de werkgever, geldt die 
derdepartijrapportering voor de meeste inkomsten uit 
financieel vermogen niet. In 29 van de 34 OESO-landen is 

derdepartijrapportering over dividenden, interesten of de 
verkoop van aandelen voor de eigen belastingplichtigen 
nochtans van toepassing. Dat ons land met de voeten 
bleef slepen, was niet langer verantwoord. Met respect 
voor de privacy en de rechten van de belastingplichtige 
wordt in het regeerakkoord een belangrijke stap vooruit 
gezet door de banksaldi van Belgische rekeningnummers 
over te maken aan het Centraal Aanspreek Punt (CAP). 
Het zijn gegevens die kunnen worden opgevraagd bij 
aanwijzing van belastingontduiking en die via datamining 
systematisch kunnen ontsloten worden om belasting-
ontduiking efficiënter op te sporen. De spreker stelt met 
tevredenheid vast dat de minister werk wil maken van 
gecoördineerde datamining waarbij de verschillende 
diensten toegang krijgen tot elkaars databanken.

Tot slot is er het regularisatievraagstuk. Een vraagstuk 
dat om de paar jaar opduikt, met voor- en tegenstan-
ders. De keuze van deze coalitie om de mogelijkheid 
tot fiscale regularisatie stop te zetten per 31 december 
2023 is fundamenteel. Dit is veel effectiever en toekomst-
gerichter dan de optie om bijvoorbeeld de boetetarie-
ven te verlagen om de laatste zondaars te lokken. De 
beslissing is genomen: over 3 jaar is het gedaan. Die 
periode biedt de mogelijkheid voor een uitgebreide en 
doordachte informatiecampagne en geeft genoeg tijd aan 
al de zwartgeldbeheerders om zich voor eens en voor 
altijd te schikken. De afschaffing van de regularisatie in 
2014 bewijst dat dat werkt. Toen leverde dat niet alleen 
een rush op, maar vooral om en bij 2 miljard euro voor 
de Schatkist. Als fraudeurs dit jaar nog weten dat het 

Le but peut être atteint grâce à une fusée à trois étages 
de conception ingénieuse. Le premier étage consiste 
à renforcer notre système judiciaire et à développer 
l’expertise au sein de l’administration fiscale. Ce n’est 
qu’en donnant aux magistrats et aux juges d’instruction 
spécialisés en matière fiscale les ressources et le per-
sonnel nécessaires pour traiter ces grands dossiers de 
fraude que nous progresserons. Le ministre s’y attèle 
en renforçant les MOTEM, en mobilisant des fonction-
naires fiscaux spécialisés et en évitant les procédures 
contreproductives.

Le deuxième étage de la fusée à trois étages pour 
une politique efficace en matière de lutte contre la fraude 
est la transparence. Dans notre pays, il subsiste une 
différence importante de transparence entre les revenus 
du travail et les revenus du patrimoine financier. Alors 
que les rémunérations et les traitements sont connus 
du fisc par le biais de la déclaration de tiers effectuée 
par l’employeur, cette déclaration de tiers ne s’applique 

pas à la plupart des revenus provenant du patrimoine 
financier. Toutefois, dans 29 des 34 pays de l’OCDE, la 
déclaration de tiers en matière de dividendes, d’intérêts 
ou de vente d’actions s’applique aux propres contri-
buables. Il ne se justifiait plus que notre pays continue 
à traîner des pieds. Dans le respect de la vie privée et 
des droits du contribuable, l’accord de gouvernement 
franchit un pas important en transférant les soldes 
bancaires des numéros de comptes belges au Point de 
contact central (PCC). Il s’agit de données qui peuvent 
être demandées en cas d’indice de fraude fiscale et 
qui peuvent être systématiquement accessibles par le 
biais du datamining afin de détecter plus efficacement 
la fraude fiscale. L’intervenant se félicite de l’intention du 
ministre de mettre en place un datamining coordonné 

qui permettra aux différents services d’accéder à leurs 
bases de données respectives.

Enfin, il y a la question de la régularisation, une ques-
tion qui revient régulièrement d’années en années et 
qui a ses partisans et ses détracteurs. Le choix de 
l’actuelle coalition de mettre fin, le 31 décembre 2023, à 
la possibilité de procéder à une régularisation fiscale est 
fondamentale. Cette décision est aussi beaucoup plus 
efficace et tournée vers l’avenir que l’option consistant, 
par exemple, à diminuer les amendes pour convaincre 
les dernières brebis égarées. La décision est tombée: 
dans trois ans, c’est fini. Ce délai permet de mener une 
campagne d’information vaste et réfléchie et accorde un 
délai suffisant au détenteur de fonds non déclarés pour 
se mettre définitivement en règle. La suppression de la 
régularisation en 2014 prouve que ça marche. À l’époque, 
elle a non seulement provoqué une ruée, mais a surtout 
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straks écht de allerlaatste kans is, kan dat niet anders 
dan een veelvoud van dat bedrag opbrengen.

De heer Vandenbroucke besluit dat de kracht van 
de coronastorm de komende jaren pas echt voelbaar 
zal zijn. Welke bedrijven halen het? Welke niet? Wie 
behoudt zijn job? Wie niet? Het werk in deze commissie 
zal essentieel zijn. Met een doortastend en doeltreffend 
fraudebeleid kunnen we geld vinden om mensen en 
bedrijven ook effectief te steunen. Er komt een zware 
verantwoordelijkheid te liggen op de minister. De spreker 
hoopt dat de minister de nodige hervormingen zal kunnen 
doorvoeren en benadrukt dat de minister daarbij op de 
volle steun kan rekenen van de sp.a-fractie.

Tot slot stelt de spreker nog een aantal specifieke 
vragen:

Betreffende de minimumbelasting voor multinationals 
is de minister duidelijk voorstander van een algemeen 
kader zonder uitzonderingsregimes. Vorige maand is 
de blauwdruk van BEPS 2.0, het inclusief kader tegen 
belastingontwijking door multinationals, door de OESO 
gepubliceerd, inclusief een impactstudie. Hoe zal de 
minister garanderen dat het concurrentievermogen van 
belangrijke sectoren van onze economie behouden blijft? 
Ziet de minister concrete implicaties voor ons Belgisch 
fiscaal systeem?

Met betrekking tot het fiscaal en parafiscaal statuut van 
professionele sporters kondigt de minister een hervorming 
aan met het oog op meer billijkheid afhankelijk van de 
draagkracht van de sport in kwestie. Welke modaliteiten 
bepalen de draagkracht van een sport?

De beleidsverklaring bepaalt dat voorafgaand aan de 
stopzetting van de mogelijkheid tot fiscale regularisatie, 
de bevraging van het Centraal aanspreekpunt bij de 
NBB (CAP) zal uitgebreid worden met de banksaldi van 
Belgische rekeningnummers. In het kader van datamining 
zal de minister in 2021 laten onderzoeken hoe het CAP 
daarbij gebruikt kan worden binnen de privacyregels 

en de rechten van de belastingplichtige. Betekent dit 
dat de toevoeging van de banksaldi pas in 2023 zal 
geschieden? Of zal dat vroeger gebeuren?

Met betrekking tot de verlenging van de crisismaa-
tregelen meldt de minister dat de gesprekken met de 
financiële sector worden verdergezet om de staatsga-
rantie voor leningen en de moratoria te verlengen. Gaat 
de minister sleutelen aan de duurtijd van moratoria en 
overbruggingskredieten? Wat is het concrete doel?

rapporté 2 milliards d’euros dans les caisses de l’État. 

Si cette année encore les fraudeurs apprennent que ce 
sera vraiment leur toute dernière chance, ce montant 
ne pourra qu’augmenter.

M. Vandenbroucke conclut que la puissance de la 
tempête provoquée par le coronavirus ne sera réellement 
perceptible que dans les prochaines années. Quelles 
entreprises résisteront? Lesquelles succomberont? Qui 
conservera son emploi? Qui le perdra? Les travaux de 
cette commission seront essentiels. Forts d’une politique 
antifraude dynamique et efficace, nous trouverons les 
fonds nécessaires pour aider les citoyens et les entre-
prises. Une lourde responsabilité repose sur les épaules 
du ministre. L’intervenant espère que ce dernier pourra 
entreprendre les réformes nécessaires et souligne qu’à 
cet égard, il pourra compter sur le soutien plein et entier 
du groupe sp.a.

Enfin, l’intervenant adresse plusieurs questions 
spécifiques:

S’agissant de l’impôt minimum pour les multinatio-
nales, le ministre est clairement favorable à un cadre 
général sans régimes d’exception. Le mois dernier, le 
Plan d’action “BEPS 2.0” pour lutter contre les pratiques 
d’érosion de la base d’imposition et le transfert de béné-
fices des entreprises multinationales, a été publié par 
l’OCDE, ainsi qu’une étude d’impact. Comment le ministre 
garantira-t-il que la compétitivité de secteurs majeurs 
de notre économie sera maintenue? Distingue-t-il des 
incidences concrètes pour notre système fiscal belge?

S’agissant du statut fiscal et parafiscal des sportifs 
professionnels, le ministre annonce une réforme en vue 
d’accroître l’équité en fonction de la capacité financière 
du sport concerné. Quelles modalités définissent la 
capacité financière d’une discipline sportive?

L’exposé d’orientation politique prévoit qu’avant la 
suppression de la possibilité de régularisation fiscale, la 
consultation du point de contact central à la BNB (PCC) 
sera étendue avec les soldes bancaires des numéros 
de comptes belges. Dans le cadre du datamining, le 
ministre fera examiner en 2021 comment le PCC peut être 
utilisé dans ce contexte, dans le respect des règles de 

protection de la vie privée et des droits du contribuable. 
Cela signifie-t-il que l’ajout des comptes bancaires 
n’interviendra qu’en 2023? Ou interviendra-t-il plus tôt?

S’agissant de la prolongation des mesures de crise, 
le ministre annonce que les discussions avec le secteur 
financier seront relancées afin de prolonger les mora-
toires et la garantie d’État sur les prêts. Le ministre va-t-il 
bidouiller la durée des moratoires et des crédits-relais? 
Quel est l’objectif concret?
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Wat het mobiliteitsbudget betreft kondigt de minister 
een vereenvoudiging en een uitbreiding aan naar de 
werknemers die geen salariswagens krijgen met de 
bedoeling om duurzame mobiliteitsalternatieven te sti-
muleren evenals het dichter bij het werk gaan wonen. 
Wat is precies de link tussen dichter bij het werk gaan 
wonen en het bestaande mobiliteitsbudget? Welke her-
vormingen heeft de minister in petto om de werknemers 
te stimuleren om dichter bij het werk te gaan wonen?

Bepaalde belastingplichtigen zullen worden aangezet 
om vrij vroeg in het proces voorafbetalingen te doen of 
provisies aan te leggen voor toekomstige schulden om 
structurele problemen te vermijden. In dat kader geeft de 
spreker het voorbeeld van mensen die twee deeltijdse 
jobs combineren maar door de coronacrisis al dan niet 
tijdelijk één van die twee jobs zijn kwijt geraakt. Beide 
werkgevers houden heel weinig bedrijfsvoorheffing af 
op basis van het lage inkomen. De totaliteit van het 
inkomen leidt echter tot een hogere belastingschaal 

waarmee bij de aftrek van de bedrijfsvoorheffing geen 
rekening is gehouden. Dit leidt ertoe dat mensen soms 
bij de afrekening heel wat belasting moeten bijbetalen 
terwijl ze daar het geld niet voor hebben. Deze mensen 
kunnen dan beroep doen op een afbetalingsplan. Echter 
slagen een aantal van deze mensen er niet in om het 
afbetalingsplan na te leven door de gevolgen van de 
coronacrisis. Welke actie zal de minister ondernemen 
om dergelijke situaties te voorkomen?

Tot slot staat de spreker nog stil bij de fiscale regulari-
saties. De minister is van mening dat een stimulus moet 
worden bedacht om de houders van zwarte kapitalen 
effectief aan te zetten om tot regularisatie over te gaan. 
Waaraan denkt de minister dan concreet?

De heer Sander Loones (N-VA) stelt vast dat er toch 
al veel onenigheid is binnen de nieuwe regering over de 
aangekondigde belastingen. Sommige regeringsleden 
wanen zich minister van Financiën terwijl ze niet over de 
bevoegdheid beschikken. Zo beweert de minister van 
Leefmilieu in haar eentje dat er een CO

2
-taks zal komen. 

De minister voor Energie neemt zo maar even de fiscale 
basis weg voor het belasten van de kerncentrales door 
resoluut te kiezen voor een kernuitstap.

De spreker betreurt dat hij de minister niet kan feli-
citeren met een halvering van de roerende voorheffing 
die op tafel lag bij de onderhandelingen tussen N-VA 
en PS en waarover een deal bestond als compensatie 
voor een effectentaks. Blijkbaar is deze verlaging van 
de roerende voorheffing niet weerhouden door deze 
paarsgroene regering.

S’agissant du budget de mobilité, le ministre annonce 
une simplification et un élargissement aux travailleurs 
qui n’ont pas de voiture de société afin de stimuler les 
alternatives de mobilité durable et la volonté d’habiter 
ou d’emménager près de son lieu de travail. Quel est 
exactement le lien entre le fait d’emménager près de 
son lieu de travail et l’actuel budget de mobilité? Quelles 
réformes le ministre envisage-t-il pour encourager les 
travailleurs à se rapprocher de leur lieu de travail?

Certains contribuables seront incités à faire des 
versements anticipés assez tôt durant le processus ou 
à faire des provisions pour couvrir des dettes futures 
afin d’éviter des problèmes structurels. Dans ce cadre, 
l’intervenant cite l’exemple de travailleurs qui combinent 
deux emplois à temps partiel et qui, en raison de la crise 
du coronavirus, ont perdu, provisoirement ou définiti-
vement, un des deux emplois. Ces deux employeurs 
retiennent très peu de précompte professionnel en raison 
du faible revenu. Le revenu total donne toutefois lieu à une 

tranche d’imposition supérieure dont il n’a pas été tenu 
compte lors de la déduction du précompte professionnel. 
Cette situation fait que dans leur décompte, certains 
contribuables doivent parfois payer une grosse somme 
d’impôts, alors qu’ils ne disposent pas de cet argent. 
Ils peuvent alors demander un plan de remboursement. 
Mais certains ne parviennent pas à respecter ce plan 
de remboursement en raison des conséquences de la 
crise sanitaire. Quelles mesures le ministre prendra-t-il 
pour éviter ce genre de situations?

Enfin, le membre aborde la question des régulari-
sations fiscales. Le ministre estime qu’il faut concevoir 
une mesure incitative pour encourager efficacement les 
détenteurs de capitaux noirs à procéder à la régularisa-
tion de ceux-ci. Qu’envisage concrètement le ministre 
à cet égard?

M. Sander Loones (N-VA) constate qu’il y a déjà 
beaucoup de bisbilles au sein du nouveau gouverne-
ment sur les taxes annoncées. Certains membres du 
gouvernement se prennent pour le ministre des Finances 
alors qu’ils ne sont pas en charge de cette compétence. 
Ainsi, la ministre de l’Environnement affirme dans son 
coin qu’il y aura une taxe sur le CO

2
. La ministre de 

l’énergie supprime pour sa part la base fiscale pour la 
taxation des centrales nucléaires en optant résolument 
pour une sortie du nucléaire.

L’intervenant regrette de ne pouvoir féliciter le ministre 
de son intention de réduire de moitié le précompte 
mobilier, une mesure qui était sur la table des négocia-
tions entre la N-VA et le PS et qui avait fait l’objet d’un 
accord en compensation d’une taxe sur comptes-titres. 
Apparemment, cette réduction du précompte mobilier 
n’a pas été retenue par cette coalition Vivaldi.
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Verder gaat de spreker nog dieper in op een aantal 
Europese fiscale dossiers.

In haar evaluatie van het ontwerpbegrotingsplan van 
België stelt de Europese Commissie dat België weer 
met de hakken over de sloot springt met dank aan de 
algemene ontsnappingsclausule. Volgens de Commissie 
zal het begrotingstekort in 2020 en in 2021 voor België 
hoger zijn dan wat deze regering vooropstelt. Ook de 
fiscale inkomsten zijn volgens de Commissie onrealis-
tisch hoog ingeschat, zeker voor wat betreft 2020. De 
impact van de sociale uitgaven op de staatsschuld is 
eveneens te positief geraamd voor 2021. Het valt op dat 
de Europese Commissie België in een groep landen 
plaats die het traditioneel niet al te nauw nemen met 
de begrotingsregels, namelijk Frankrijk, Spanje, Italië 
en Griekenland en die specifiek een extra aanbeveling 
krijgen om de houdbaarheid van de begroting op mid-
denlangetermijn in de gaten te houden. Eigenlijk bevestigt 
de Commissie dat België, op één land na, het grootste 
begrotingstekort heeft van de hele Europese Unie.

Met betrekking tot het coronaherstelfonds is de paars-
groene regering voorstander van een systeem van 
Europese obligaties om dat herstelfonds te financieren. 
Het gevolg van de gezamenlijke uitgifte van Europese 
obligaties is dat lidstaten hoofdelijk aansprakelijk en 
verantwoordelijk worden voor het beleid dat in andere 
lidstaten wordt gevoerd en voor de daaraan verbonden 
kosten. Dit betekent dat ons land mee verantwoordelijk 
zal worden voor de schulden van andere lidstaten met 
bijgevolg een impact op onze kredietwaardigheid en 
intrestlasten. Hogere intrestlasten kan ons land missen 
als kiespijn. Heeft de minister deze gevolgen al bespro-
ken met het Agentschap van de Schuld? Hoe schat 
het Agentschap van de Schuld de gevolgen in van de 
gezamenlijke uitgifte (pooling) van Europese obligaties?

Wat betreft de Bankenunie stelt de spreker 
eerst een vraag over het Europees Deposito- en 
Garantiemechanisme (EDIS). Tot waar zal de verant-
woordelijkheid gaan van de lidstaten en waar begint de 
solidariteit tussen de lidstaten? Is er werkelijk nood aan 
een garantiemechanisme op Europees niveau? De vorige 
minister van Financiën, de heer Johan Van Overtveldt, 
was van mening dat de lidstaten eerst hun risico’s moe-
ten afbouwen alvorens aan solidariteit kan worden 

gedacht. Zijn opvolger, de heer Alexander De Croo, 
was van mening dat de maatregelen om deze risico’s 
te verminderen ook effectief moeten worden uitgevoerd. 
Welke mening heeft de nieuwe minister van Financiën 
daarover? De beleidsverklaring vermeldt daarover dat 
België een pleitbezorger zal blijven van een vervolle-
digde Bankenunie en dat alle elementen van de verdere 

Le membre approfondit ensuite plusieurs dossiers 
fiscaux européens.

Dans son évaluation du projet de plan budgétaire de 
la Belgique, la Commission européenne indique que la 
Belgique s’en tire une fois de plus de justesse grâce à 
la clause dérogatoire générale. Selon la Commission, le 
déficit budgétaire de la Belgique en 2020 et 2021 sera 
supérieur aux prévisions de ce gouvernement. Selon la 
Commission, les recettes fiscales sont également suresti-
mées de façon irréaliste, surtout pour 2020. L’impact des 
dépenses sociales sur la dette publique a également été 
estimé de façon trop positive pour 2021. Il est frappant 
que la Commission européenne place la Belgique dans 
un groupe de pays qui, traditionnellement, ne sont pas 
trop regardant quant au respect des règles budgétaires, 
à savoir la France, l’Espagne, l’Italie et la Grèce, et qui 
reçoivent spécifiquement une recommandation sup-
plémentaire pour surveiller la soutenabilité budgétaire 
à moyen terme. En fait, la Commission confirme que la 

Belgique, à l’exception d’un pays, a le plus grand déficit 
budgétaire de toute l’Union européenne.

En ce qui concerne le fonds de relance corona, le 
gouvernement arc-en-ciel est favorable à un système 
d’obligations européennes pour le financement de 
ce fonds. Or, la conséquence de l’émission conjointe 
d’obligations européennes sera que les États membres 
seront conjointement et solidairement responsables des 
politiques menées par les autres États membres, ainsi 
que de leurs coûts. Cela signifie que notre pays devien-
dra solidairement responsable des dettes d’autres États 
membres, ce qui se répercutera sur notre solvabilité et 
nos charges d’intérêts. Or, des taux d’intérêt plus élevés 
pourraient être un véritable casse-tête pour notre pays. 
Le ministre a-t-il déjà discuté de ces conséquences avec 
l’Agence de la dette? Comment l’Agence de la dette 
évalue-t-elle les conséquences de l’émission conjointe 
(pooling) d’obligations européennes?

En ce qui concerne l’Union bancaire, l’orateur pose 
d’abord une question sur le mécanisme européen de 
dépôt et de garantie (EDIS). Où la responsabilité des États 
membres s’arrête-t-elle et où la solidarité entre les États 
membres commence-t-elle? Un mécanisme de garantie 
est-il vraiment nécessaire au niveau européen? Le ministre 
des finances précédent, M. Johan Van Overtveldt, était 
d’avis que les États membres devaient d’abord réduire 
leurs risques avant que la solidarité puisse être envisa-

gée. Son successeur, M. Alexander De Croo, était d’avis 
que les mesures visant à réduire ces risques devaient 
également être effectivement mises en œuvre. Quel 
est l’avis du nouveau ministre des Finances à ce sujet? 
L’exposé d’orientation politique indique que la Belgique 
continuera de plaider en faveur de l’achèvement de l’Union 
bancaire et que tous les éléments du renforcement de 
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versterking van de Bankenunie op consensuele basis 
moeten worden voortgezet. Mag daaruit worden afgeleid 
dat het vetorecht van België kan behouden blijven? De 
minister kondigt aan volop in te zetten op de versteviging 
van het crisisbeheer en de voltooiing van het Europees 
depositoverzekeringsstelsel. Zal deze paarsgroene re-
gering de lijn van de Zweedse regering voortzetten dat 
eerst de risico’s moeten worden afgebouwd alvorens 
aan solidarisering kan worden gewerkt?

Met betrekking tot de belasting op de internetspelers 
(GAFA-taks) was de voormalige minister van Financiën, 
de heer De Croo, van mening dat de invoering van deze 
taks door individuele staten een moeilijke oefening 
zal zijn. Hij wees erop dat Frankrijk dergelijke taks in 
2019 heeft ingevoerd maar ondertussen voorlopig on 
hold heeft gezet om problemen met de Verenigde Staten 
te vermijden en dat een supranationale aanpak vereist 
is om deze taks succesvol in te voeren. De opbrengst 
in Frankrijk bedroeg 280 miljoen euro tegenover een 

geraamde opbrengst van 500 miljoen euro. Minister De 
Croo was van mening dat gezien het Franse voorbeeld 
het niet aangewezen was om deze GAFA-taks enkel op 
Belgisch niveau in te voeren. Een unilateraal optreden 
van België zou zelfs schade kunnen toebrengen aan de 
eenheidsmarkt, aanleiding geven tot concurrentiever-
storing en leiden tot buitenproportionele administratieve 
lasten voor ondernemingen, dubbele of meervoudige 
belastingen en bovendien een risico inhouden op han-
delssancties van de Verenigde Staten, aldus de heer 
De Croo. Tot zijn grote verbazing stelt de heer Loones 
vast dat deze regering al een opbrengst van 100 miljoen 
euro vooropstelt komende van een Belgische GAFA-taks. 
Deelt de minister de mening van zijn voorganger de 
heer De Croo of is hij een andere mening toegedaan?

Wat tenslotte de gemeenschappelijke belastbare basis 
in de vennootschapsbelasting (Common Consolidated 
Corporate Tax Base (CCCTB)) betreft merkt de spreker 
op dat de beleidsverklaring niets vermeldt. De Verenigde 
Staten dreigen in de onderhandelingen over de GAFA-
taks te eisen dat er ook een CCCTB tot stand komt in 
de Europese Unie. Deze CCCTB is voordelig voor lan-
den met een grote industriële productiecapaciteit zoals 
Duitsland en Italië maar niet voor ons klein landje. Met 
een GAFA-taks dreigt ons land dus een kat in een zak 
te kopen. Minister De Croo was ook beducht voor de 
mogelijke nadelige gevolgen voor België als kleine ex-
porteconomie en heeft daarom een impactstudie besteld 
bij de FOD Financiën. Hoe staat de nieuwe minister daar 
tegenover? Hoe is het gesteld met deze impactstudie?

l’Union bancaire doivent être poursuivis sur une base 
consensuelle. Peut-on en déduire que le droit de veto de 
la Belgique pourra être conservé? Le ministre annonce 
qu’il s’engagera pleinement à renforcer la gestion de la 
crise et à compléter le système européen d’assurance 
des dépôts. Le gouvernement arc-en-ciel va-t-il suivre 
la même voie que la coalition suédoise, qui estimait que 
les risques devaient d’abord être réduits avant que la 
solidarité puisse s’exercer?

En ce qui concerne la taxe sur les acteurs du web (taxe 
GAFA), M. De Croo estimait, lorsqu’il était ministre des 
finances, que l’instauration de cette taxe par les États 
serait difficile. Il a souligné que la France avait introduit 
une taxe similaire en 2019 mais l’avait suspendue depuis 
lors pour éviter des problèmes avec les États-Unis, 
et qu’une approche supranationale était nécessaire 
pour réussir l’introduction de cette taxe. Les recettes 
enregistrées en France se sont élevées à 280 millions 
d’euros contre une estimation de 500 millions d’euros. Le 

ministre De Croo estimait que, compte tenu de l’exemple 
français, il n’était pas judicieux de n’introduire cette taxe 
GAFA qu’au niveau belge, une action unilatérale de la 
Belgique pouvant même nuire au marché unique, fausser 
la concurrence et entraîner des charges administratives 
disproportionnées pour les entreprises, une imposition 
double ou multiple et, en outre, un risque de sanctions 
commerciales de la part des États-Unis. À sa grande 
surprise, M. Loones constate que ce gouvernement 
prévoit déjà des recettes de 100 millions d’euros prove-
nant de la taxe GAFA instaurée en Belgique. Le ministre 
partage-t-il l’avis de son prédécesseur, M. De Croo, ou 
est-il d’un avis différent?

Enfin, l’intervenant fait observer que l’exposé d’orien-
tation politique ne mentionne nullement l’assiette com-
mune consolidée pour l’impôt des sociétés (Common 
Consolidated Corporate Tax Base). Or, dans le cadre des 
négociations sur la taxe GAFA, les États-Unis menacent 
d’exiger qu’une assiette commune consolidée pour l’impôt 
des sociétés soit également mise en place dans l’Union 
européenne. Cette assiette commune est avantageuse 
pour les pays ayant une grande capacité de production 
industrielle comme l’Allemagne et l’Italie, mais pas pour 
notre petit pays. En instaurant une taxe GAFA, notre 
pays risque donc d’acheter un chat dans un sac. Le 
ministre De Croo craignait également ses éventuelles 
conséquences négatives pour la Belgique en tant que 
petite économie exportatrice et a donc commandé une 
étude d’impact au SPF Finances. Quelle est la position 
du nouveau ministre à ce sujet? Quel est l’état d’avan-
cement de cette étude d’impact?
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De heer Loones besluit dat hij een voorstander is 
van Europese samenwerking en van de Europese in-
terne markt die van groot belang is voor onze export. 
Echter moeten de Europese budgetten verantwoord 
worden besteed en moet België er ook zijn voordeel uit 
kunnen halen. De spreker wijst erop dat de Belgische 
bijdrage aan de Europese Unie in 2018 nog 6 miljard 
euro bedroeg en dat deze bijdrage in twee jaar tijd is 
gestegen naar 7,5 miljard euro. Hopelijk wordt het extra 
anderhalf miljard euro goed besteed en kan België er 
ook de vruchten van plukken. 

B. Antwoorden van de minister

1. Fiscale hervorming

De heer Vincent Van Peteghem, vice-eersteminister 
en minister van Financiën belast met de Coördinatie van 
de fraudebestrijding, antwoordt dat een eerste reeks 

vragen betrekking hebben op de fiscale hervorming. 
Er kwamen heel wat vragen over de modernisering en 
vereenvoudiging, maar ook over de invulling van de 
hervorming, over alternatieve verloningsvormen en de 
eventuele impact op de belastingschuld.

— Wat moet er worden verstaan onder modernisering? 
(de heer Joy Donné, N-VA)

Wat de vraag van de heer Donné betreft, bevestigt de 
minister dat onder moderniseren niet alleen het updaten 
van de terminologie moet worden verstaan, maar ook 
het hervormen van het federaal belastingstelsel in het 
licht van onder meer maatschappelijke evoluties en 
nieuwe technologieën.

De minister zal laten onderzoeken op welke manier 
de fiscale regelgeving beter rekening kan houden met 
moderne samenlevingsvormen, zoals cohousing, kan-
goeroewonen en zorgwonen, daaropvolgend zal een 
wetgevend initiatief worden voorbereid.

Verder gelooft de minister dat een performante overheid 
gebaseerd is op eenvoudige en moderne administratieve 
procedures. In het kader van een grondige hervorming 
mogen de procedurele elementen dan ook niet uit het 
oog worden verloren. Buitenlandse voorbeelden tonen 
aan dat ons land op dit vlak nog heel wat efficiëntiewin-
sten kan boeken.

— Moeten we vrezen voor een belastingverhoging 
op zogenaamde alternatieve verloningsvormen? (de 
heer Joy Donné, N-VA)

Met betrekking tot de personenbelasting streeft de 
minister naar een vereenvoudiging waarbij aftrekposten, 

M. Loones conclut en indiquant qu’il est favorable 
à la coopération européenne et au marché intérieur 
européen, qui est très important pour nos exportations. 
Cependant, les budgets européens doivent être dépensés 
de manière responsable et la Belgique doit également 
pouvoir en bénéficier. L’intervenant rappelle que la 
contribution belge à l’Union européenne était encore 
de 6 milliards d’euros en 2018 et que cette contribution 
est passée à 7,5 milliards d’euros en deux ans. Il faut 
espérer que ce milliard et demi d’euros supplémentaire 
sera bien dépensé et que la Belgique pourra également 
en récolter les fruits.

B. Réponses du ministre

1. Réforme fiscale

M. Vincent Van Peteghem, vice-premier ministre et 
ministre des Finances, chargé de la Coordination de la 
lutte contre la fraude, répond qu’une première série de 

questions porte sur la réforme fiscale. De nombreuses 
questions ont été posées sur la modernisation et la 
simplification, mais également sur le contenu de la 
réforme, sur les formes alternatives de rémunération et 
sur l’impact éventuel sur la dette fiscale.

— Que faut-il entendre par modernisation? (M. Joy 
Donné, N-VA)

En ce qui concerne la question de M. Donné, le mi-
nistre confirme qu’il faut entendre par modernisation 
non seulement l’actualisation de la terminologie, mais 
aussi la réforme du système fiscal fédéral à la lumière, 
entre autres, des évolutions sociales et des nouvelles 
technologies.

Le ministre fera réaliser une étude sur la manière dont 
la réglementation fiscale pourrait mieux tenir compte des 
formes modernes de cohabitation, telles que l’habitat 
groupé, l’habitat kangourou et l’habitat accompagné. 
Une initiative législative sera ensuite préparée.

Le ministre considère en outre qu’une autorité per-
formante est basée sur des procédures administratives 
simples et modernes. Dans le cadre d’une réforme 
approfondie, il convient donc de ne pas perdre de vue 
les éléments de procédure. Les exemples étrangers 
montrent que notre pays peut encore largement gagner 
en efficacité dans ce domaine.

— Faut-il craindre un accroissement d’impôt sur 
les formes de rémunération dites alternatives? (M. Joy 
Donné, N-VA)

En ce qui concerne l’impôt des personnes physiques, 
le ministre vise une simplification qui supprimerait autant 
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belastingverminderingen en uitzonderingsregimes zo veel 
mogelijk uitdoven en waarbij een geleidelijke verschuiving 
wordt georganiseerd van alternatieve verloningsvormen 
richting verloning in euro’s.

Deze verbreding van de belastbare basis zal altijd 
gepaard gaan met een verlaging van de lasten op arbeid. 
Het gaat dus om een verschuiving van de fiscale druk. 
De totale fiscale druk zal niet toenemen aangezien de 
maatregelen van de fiscale hervorming, rekening hou-
dend met redelijke terugverdieneffecten, in evenwicht 
zullen moeten zijn.

— Zal een vereenvoudiging conflicten veroorzaken 
met andere doelstellingen? Is een doelgroepenfiscali-
teit te verzoenen met vereenvoudiging? (de heer Joy 
Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat het ene het andere niet 
uitsluit. Een fiscaal beleid houdt nu eenmaal in dat be-

paalde doelstellingen worden nagestreefd. Je kan die 
doelstellingen op heel uiteenlopende manieren berei-
ken. En ook op dat vlak is binnen het huidige federale 
belastingstelsel nog heel wat vereenvoudiging mogelijk.

— Hoeveel codes zullen er tegen 2024 over blijven 
in de aangifte voor de personenbelasting? (de heer 
Wouter Vermeersch, VB)

De minister antwoordt het in ieder geval zijn ambitie 
is om tijdens deze regeringsperiode het aantal federale 
codes te laten dalen. Hij is er zich van bewust dat het 
geen eenvoudige uitdaging zal zijn. Het toenemende 
aantal codes is immers deels te verklaren door de toe-
name van de complexiteit van onze samenleving. Ook 
de steunmaatregelen naar aanleiding van de COVID-
19-pandemie zullen volgend aanslagjaar leiden tot 
een, weliswaar tijdelijk, toenemend aantal codes op de 
belastingaangifte.

Niettemin wenst de minister op een structurele manier 
iets te doen aan dit fenomeen. In dat kader overweegt hij 
om een codetest in te voeren, zodat de impact van een 
beleidsmaatregel op de belastingaangifte kan worden 
meegenomen in het beslissingsproces.

— Wat is de timing voor de hervorming volgende 
legislatuur (de heer Joy Donné, N-VA)?

— Wordt het een brede hervorming op papier of wordt 
ze uitgewerkt vóór 2024 (de heer Wouter Vermeersch, 
VB)?

— Zullen de hervormingen deze legislatuur alleen 
worden voorbereid of zullen ze ook worden uitgevoerd? 

que possible les postes de déduction, les réductions 
d’impôt et les régimes d’exception et mettrait en place 
un glissement progressif des rémunérations alternatives 
vers des rémunérations en euros.

Cet élargissement de la base imposable ira toujours 
de pair avec une réduction de la charge sur le travail. 
Il s’agit donc d’un glissement de la pression fiscale. La 
pression fiscale globale n’augmentera pas, puisque les 
mesures de la réforme fiscale devront être équilibrées, 
en tenant compte d’effets de retour raisonnables.

— Une simplification engendrera-t-elle des conflits 
avec d’autres objectifs? Une fiscalité pour les groupes 
cibles est-elle compatible avec la simplification? (M. Joy 
Donné, N-VA)

Le ministre répond que l’un n’exclut pas l’autre. Une 
politique fiscale implique la poursuite de certains objectifs, 

que vous pouvez atteindre de manières très différentes. 
Et dans ce domaine aussi, le système fiscal fédéral 
actuel permet encore de simplifier beaucoup de choses.

— Combien de codes la déclaration à l’impôt des 
personnes physiques comptera-t-elle encore en 2024? 
(M. Wouter Vermeersch, VB)

Le ministre répond que son ambition est en tout cas 
de réduire le nombre de codes fédéraux pendant cette 
législature. Il est conscient que ce ne sera pas un défi 
facile à relever. En effet, le nombre croissant de codes 
s’explique en partie par la complexité croissante de 
notre société. Pour le prochain exercice d’imposition, les 
mesures de soutien prises dans le cadre de la pandémie 
de COVID-19 entraîneront également une augmenta-
tion, bien que temporaire, du nombre de codes dans la 
déclaration fiscale.

Néanmoins, le ministre veut s’attaquer à ce phéno-
mène d’une manière structurelle. Dans ce contexte, il 
envisage d’introduire un test de code, afin que l’impact 
d’une mesure politique sur la déclaration fiscale puisse 
être inclus dans le processus de décision.

— Quel est le calendrier de la réforme, prochaine 
législature (M. Joy Donné, N-VA)?

— S’agira-t-il d’une vaste réforme sur papier ou sera-
t-elle élaborée avant 2024 (M. Wouter Vermeersch, VB)?

— Les réformes seront-elles seulement préparées au 
cours de cette législature ou seront-elles aussi mises en 
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Zullen ze ook budgettair neutraal zijn (de heer Joy 
Donné, N-VA)?

— Gaat de minister akkoord dat elke belastingver-
hoging moet worden gecompenseerd door een even 
grote belastingverlaging (idem)?

— Zal de minister de progressiviteit van de perso-
nenbelasting maar ook van het hele belastingstelsel 
verbeteren? (de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Wat de vragen van de heer Donné, Vermeersch en 
Van Hees over timing en inhoud van de hervorming 
betreft herhaalt de minister dat de fiscale hervorming nu 
eindelijk eens in handen moet worden genomen. Deze 
taak zal niet eenvoudig zijn. De minister herhaalt de 
uitgangspunten in het regeerakkoord: lagere lasten op 
arbeid, een bredere belastbare basis, meer rechtvaardig-
heid, minder koterijen en een duurzame financiering van 
de overheid. De minister zal daarvoor niet starten van 

een wit blad: er zijn de aanbevelingen van de OESO en 
er is het studiewerk van de Hoge Raad van Financiën.

De minister heeft dus niet de ambitie om er nu nog 
eens vier jaar over na te denken en de uitvoering aan 
zijn opvolger te laten. Als het vertrouwen er is en als de 
zeven regeringspartijen tot een akkoord komen, wenst 
de minister sneller te gaan. Structurele hervormingen 
zijn de beste vorm van relance.

— Waarom werd gekozen voor een indexeringsbe-
vriezing en wat zal er mee gefinancierd worden? (de 
heer Wouter Vermeersch, VB)

En wat betreft de vraag over de indexeringsbevriezing 
bevestigt de minister dat voor de inkomstenjaren 2020 
tot 2023 de indexering van een aantal fiscale uitgaven 
zal worden bevroren, zoals in de vorige legislatuur. 
Dergelijke fiscale ingrepen zijn op microniveau weinig 
voelbaar, terwijl ze op macroniveau een betekenisvolle 
bijdrage leveren aan de algemene middelen.

— Steunt de minister de koolstoftaks en de SUV-taks 
en vóór of na 2024? (de heer Wouter Vermeersch, VB)

— Zal België wel of geen koolstoftaks opleggen? Wat 
zou het tarief daarvan zijn? Zou die proportioneel zijn? 
(de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister benadrukt dat onze fiscaliteit milieu- en 
klimaatvriendelijker moet worden gemaakt. De mogelijk-
heid om fiscale instrumenten te ontwikkelen op basis 
van het beginsel dat de vervuiler betaalt, moet worden 
onderzocht. Er liggen op dit moment geen concrete 

œuvre? Seront-elles également rendues budgétairement 
neutres (M. Joy Donné, N-VA)?

— Le ministre est-il d’accord pour que toute aug-
mentation d’impôt soit compensée par une réduction 
d’impôt équivalente (idem)?

— Le ministre va-t-il améliorer la progressivité de 
l’IPP mais également de l’ensemble du système fiscal? 
(M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

En ce qui concerne les questions de Messieurs Donné, 
Vermeersch et Van Hees sur le timing et le contenu de 
la réforme, le ministre rappelle qu’il s’agit de s’atteler 
enfin à cette réforme fiscale. Cette tâche ne sera pas 
simple. Le ministre répète les points de départ de l’accord 
de coalition: réduire les charges sur le travail, élargir 
l’assiette fiscale, plus de justice, moins de bricolages 
et un financement public durable. Le ministre ne partira 
pas d’une feuille blanche: il y a les recommandations de 

l’OCDE et il y a le travail d’étude du Conseil supérieur.

Le ministre n’a donc pas l’intention d’y réfléchir pen-
dant encore quatre ans et de laisser la mise en œuvre 
à son successeur. Si la confiance est là et que les sept 
partis au pouvoir parviennent à un accord, le ministre 
souhaite aller plus vite. Les réformes structurelles sont 
la meilleure forme de relance.

— Pourquoi un gel de l’indexation a-t-il été choisi 
et qu’est-ce qui sera financé avec ce gel? (M. Wouter 
Vermeersch, VB)

Et en ce qui concerne la question relative au gel de 
l’indexation, le ministre confirme que pour les années de 
revenus 2020 à 2023, l’indexation d’un certain nombre 
de dépenses fiscales sera gelée, comme lors de la pré-
cédente législature. Ces interventions fiscales ne sont 
pas très tangibles au niveau microéconomique, alors 
qu’au niveau macroéconomique, elles contribuent de 
manière significative aux ressources générales.

— Le ministre est-il favorable à la taxe carbone et à 
la taxe sur les SUV, et avant ou après 2024? (M. Wouter 
Vermeersch, VB)

— La Belgique va-t-elle oui ou non imposer une taxe 
carbone? Quel serait son tarif? Serait-elle proportion-
nelle? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre souligne que notre fiscalité doit être rendue 
plus respectueuse de l’environnement et du climat. La 
possibilité de développer des instruments fiscaux basés 
sur le principe du pollueur-payeur devrait être explorée. 
Il n’y a pas de propositions concrètes sur la table en ce 
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voorstellen op tafel en bijgevolg kan de minister niet 
ingaan op details. Elke maatregel zal moeten kaderen in 
het klimaatbeleid en in een bredere fiscale hervorming.

— Wat zal de impact zijn van broeikasgasvrije be-
drijfswagens tegen 2026? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat in het regeerakkoord de 
duidelijke ambitie staat dat alle nieuwe bedrijfswagens 
tegen 2026 broeikasvrij moeten zijn. Teneinde daartoe 
te komen zal de minister in de loop van 2021 voorstel-
len formuleren samen met zijn collega bevoegd voor 
Sociale Zaken. Door deze aanpassingen ruim genoeg op 
voorhand aan te nemen, kunnen ze zeker meegenomen 
worden in de investeringsbeslissingen van bedrijven en 
in het aanbod van de leasingmaatschappijen, waardoor 
zo veel als mogelijk kan worden toegewerkt naar een 
volledige vergroening van de nieuwe bedrijfswagens 
vanaf 1 januari 2026.

Als de regering wil slagen in haar opzet om zoveel 
als mogelijk het bedrijfswagenpark te vergroenen, dan 
zal ook moeten worden ingezet op een voldoende groot 
aanbod aan oplaadpunten voor elektrische wagens. 
In 2021 zal de minister dan ook de nodige initiatieven 
nemen om investeringen in laadpaalinfrastructuur te 
bevorderen.

Met het mobiliteitsbudget heeft de vorige regering 
reeds bewezen dat een hervorming van de autofiscaliteit 
niet noodzakelijk een verhoging van de belastingen met 
zich meebrengt. De minister heeft de ambitie om die 
weg verder te bewandelen.

— Waarom geeft de minister geen voorkeur aan 
openbaar vervoer in plaats van bedrijfswagens? (de 
heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister beklemtoont dat een groenere fiscaliteit 
geen of-of-verhaal is maar een en-en-verhaal.

Om die reden zet de minister niet alleen in op een 
vergroening van het bedrijfswagenpark, maar ook op 
een uitbreiding van het mobiliteitsbudget. Op die ma-
nier worden duurzame mobiliteitsalternatieven, zoals 
openbaar vervoer, fietsen, enz., alsook het dicht bij het 
werk (gaan) wonen gestimuleerd.

— Autofiscaliteit: Bij het nemen van maatregelen moet 
men aandacht hebben voor de portemonnee van de 

moment et le ministre ne peut donc pas entrer dans les 
détails. Chaque mesure devra s’inscrire dans le cadre 
d’une politique climatique et d’une réforme fiscale plus 
large.

— Quel sera l’impact des voitures de société sans 
émissions de gaz à effet de serre d’ici 2026? (M. Joy 
Donné, N-VA)

Le ministre répond que l’accord de coalition énonce 
clairement l’ambition que toutes les nouvelles voitures 

de société doivent être neutres en carbone d’ici 2026. 
Pour y parvenir, le ministre formulera des propositions 
dans le courant de 2021, en collaboration avec son 
collègue chargé des affaires sociales. En adoptant 
ces ajustements suffisamment à l’avance, ils peuvent 
certainement être inclus dans les décisions d’investis-
sement des entreprises et dans les offres des sociétés 
de leasing, de sorte qu’il est possible de travailler autant 
que possible à une écologisation complète des nouvelles 
voitures de société à partir du 1er janvier 2026.

Si le gouvernement veut réussir à rendre le parc auto-
mobile le plus écologique possible, il devra également 
se concentrer sur une offre suffisamment importante de 
points de recharge pour les voitures électriques. En 2021, 
le ministre prendra donc les initiatives nécessaires pour 
promouvoir les investissements dans les infrastructures 
des stations de recharge.

Avec le budget mobilité, le gouvernement précédent 
a déjà prouvé par le passé qu’une réforme de la fiscalité 
automobile n’implique pas nécessairement une augmen-
tation des taxes. Le ministre a l’ambition de poursuivre 
dans cette voie.

— Pourquoi le ministre ne donne-t-il pas la préférence 
aux transports publics, plutôt qu’aux voitures de société? 
(M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre souligne qu’un système fiscal plus éco-
logique n’est pas une question d’une seule alternative, 
mais de choix multiples.

C’est pourquoi le ministre ne se concentre pas seule-
ment sur l’écologisation du parc automobile des entre-
prises, mais aussi sur l’augmentation du budget consacré 
à la mobilité. De cette manière, on encouragera les 
alternatives de mobilité durable (telles que les transports 
publics, le vélo, etc.) ainsi que la volonté d’habiter (ou 
d’emménager) près de son lieu de travail.

— Fiscalité automobile: Il faut faire attention au por-
tefeuille des ménages en prenant les mesures et il faut 
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gezinnen en bijvoorbeeld fiscale aanmoedigingsmaat-
regelen nemen in plaats van strafmaatregelen (de heer 
Ahmed Laaouej, PS)

De minister antwoordt dat de vorige regering met 
het mobiliteitsbudget in de vorige legislatuur reeds een 
belangrijke eerste stap heeft gezet in de richting van een 
groenere fiscaliteit, op een aanmoedigende manier en 
niet op een penaliserende wijze.

Verder is het de intentie van de minister om de beslis-
singen van burgers en ondernemingen in de toekomst te 
sturen, en dus niet om hun beslissingen uit het verleden 
te bestraffen. Dat sluit ook aan bij datgene wat hierover 
te lezen staat in het regeerakkoord in het kader van de 
bredere fiscale hervorming: “Er wordt rekening gehouden 
met lopende contracten op een redelijke en billijke wijze;”

— Wat is de link tussen dichter bij huis werken en 
het huidige mobiliteitsbudget? Wat beoogt de minister 
daarmee? (de heer Joris Vandenbroucke, sp.a)

De minister antwoordt dat het mobiliteitsbudget in het 
leven werd geroepen om werknemers en pendelaars 
bewuster te doen omgaan met hun mobiliteit. Dichter 
bij huis werken betekent minder mobiliteit, wat een 
win-win is voor de betrokkene en de maatschappij. De 
werknemer geniet van tijdswinst, de samenleving van 
milieuwinst. In die zin wenst de minister “dichter bij het 
werk (gaan) wonen” verder stimuleren.

— Wat zijn volgens de minister de modaliteiten die 
de draagkracht van een sport bepalen? (de heer Joris 
Vandenbroucke, sp.a)

De minister antwoordt dat voor wat het begrip “draag-
kracht” betreft, logischerwijs wordt gekeken naar de 
sporten en competities waar geld heen vloeit. Uit bere-
keningen blijkt dat de (para)fiscale voordelen voor zo’n 
70 à 80 % geconcentreerd zitten in het professionele 
voetbal. En binnen het professionele voetbal nemen de 
G5 zo’n 40 % voor hun rekening. Als je dan ingrijpt, dan 
zal de impact natuurlijk altijd het grootst zijn bij diegenen 
die nu het meest begunstigd worden.

2. Effectentaks

— Wat is de exacte opbrengst van de effectentaks: 
398 of 429 miljoen euro (de heer Joy Donné, N-VA)?

De minister antwoordt dat de opbrengst van de soli-

dariteitsbijdrage (effectentaks) voor het jaar 2021 wordt 
begroot op 398 miljoen euro en vanaf het jaar 2022 op 429 
miljoen euro. Uit de ervaring met de vorige effectentaks 
is gebleken dat 7 % van de betrokken belastingplichtigen 

par exemple prendre des mesures fiscales d’encou-
ragement et non punitives. (M. Ahmed Laaouej, PS).

Le ministre répond qu’avec le budget mobilité, le 
gouvernement précédent a fait un premier pas important 
vers une fiscalité plus verte, de manière encourageante 
et non pénalisante.

En outre, le ministre a l’intention d’orienter les décisions 
des citoyens et des entreprises à l’avenir, et non de punir 
leurs décisions du passé. Cela est également conforme 
à ce qui est énoncé dans l’accord de coalition dans le 
cadre de la réforme fiscale plus large: “En tenant compte 
des contrats en cours de manière raisonnable et juste;”.

— Quel est le lien entre le fait de travailler plus près 
de chez soi et le budget mobilité actuel? Quel est le but 
du ministre? (M. Joris Vandenbroucke, sp.a.)

Le ministre répond que le budget mobilité a été créé 
pour sensibiliser les employés et les navetteurs à leur 
mobilité. Travailler plus près de chez soi signifie moins 
de mobilité, ce qui est une situation gagnant-gagnant 
pour l’individu et la société. Le travailleur bénéficie d’un 
gain de temps, la société de gains environnementaux. 
En ce sens, le ministre veut stimuler davantage le fait 
de “(viser à) vivre plus près du travail”.

— Quelles sont selon le ministre les modalités 
qui déterminent la capacité d’un sport? (M. Joris 
Vandenbroucke, sp.a)

Le ministre répond qu’en ce qui concerne le concept 
de “capacité”, on examine logiquement les sports et les 
compétitions vers où va de l’argent. Les calculs montrent 
qu’environ 70 à 80 % des avantages (para)fiscaux sont 
concentrés dans le football professionnel. Au sein du 
football professionnel, la part des G5 représente en outre 
environ 40 %. Si vous intervenez, l’impact sera bien 
sûr toujours plus grand sur ceux qui sont maintenant 
les plus favorisés.

2. Taxe sur les comptes-titres

— Quel est le rendement exact de la taxe sur les 
comptes-titres: 398 ou 429 millions d’euros? (M. Joy 
Donné, N-VA)?

Le ministre répond que le produit de la contribution 
de solidarité (taxe sur les comptes-titres) est budgétisé à 
398 millions d’euros pour 2021 et à 429 millions d’euros 
à partir de 2022. Lors de la précédente taxe sur les 
comptes-titres, il est apparu que 7 % des redevables 
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de taks niet heeft betaald in het eerste jaar. Daarom is 
de opbrengst voor 2022 iets hoger ingeschat dan die 
van 2021.

— De effectentaks: dit zal een symbolische taks zijn. 
Waarom zouden we de grootste vermogens die aandelen 
op naam hebben, uitsluiten? Zullen de gemeenten onder 
de maatregel vallen? Kent de minister de bedragen voor 
de gemeenten? (de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister ontkent dat de solidariteitsbijdrage louter 
symbolisch is. Het gaat om een bijdrage van 429 miljoen 
euro die tastbaar en betekenisvol is.

— Waarvoor zal de opbrengst van de effectentaks 
worden gebruikt? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat de opbrengst van de solida-
riteitsbijdrage in 2021 voor een bedrag van 319 miljoen 
euro zal worden aangewend voor de financiering van 
de RSZ globaal beheer van de loontrekkenden en voor 
een bedrag van 79 miljoen euro voor de financiering van 
de RSVZ globaal beheer van de zelfstandigen. Samen 
geeft dit een bedrag van 398 miljoen euro, wat perfect 
overeenkomt met de begrote opbrengst voor 2021.

— Hoe zit het met de omkering van de bewijslast bij 
de effectentaks? Waarom wordt een eigenaar van een 
effectenrekening met 1 miljoen euro wel belast en een 
kunstcollectie van 1 miljoen euro niet? Werd het drem-
pelbedrag van 1 miljoen euro arbitrair gekozen? Vindt de 
minister het niet discriminerend dat aandelen op naam 
uitgesloten zijn? Overweegt de minister uitzonderingen 
bijvoorbeeld voor organisaties? Zullen de vakbonden 
belastingplichtig zijn als rechtspersonen? Wat is de wet-
telijke basis voor het gebruik van de antimisbruikbepaling? 
Waarom is de opbrengst ervan niet opgenomen op de 
juiste plaats in de middelenbegroting en waarom is ze 
überhaupt opgenomen zonder dat de taks zeker is en 
stand zal houden? (de heer Wouter Vermeersch, VB)

De minister antwoordt dat de Ministerraad het vooront-
werp van wet heeft goedgekeurd op maandag 2 novem-
ber 2020. Het voorontwerp is momenteel hangende bij 
de Raad van State voor een advies op een termijn van 

30 dagen. Het voorontwerp zal verder worden gevalideerd 
in het licht van het advies van de Raad van State. Het 
is daarom voorbarig om de exacte inhoud ervan hier nu 
reeds te bespreken. Dat zal gebeuren in het kader van 
de parlementaire werkzaamheden.

— Wat zullen de gevolgen zijn als de effectentaks 
sneuvelt voor het Grondwettelijk Hof (de heer Joy Donné, 
N-VA)?

concernés n’ont pas payé la taxe la première année. 
C’est pourquoi l’on s’attend à un rendement un peu 
supérieur en 2022 qu’en 2021.

— La taxe sur les comptes-titres: ce sera une taxe 
symbolique. Pourquoi exclure les plus grandes fortunes 
qui ont des actions nominatives? Est-ce que les com-
munes seront visées par la mesure? Connaissez-vous 
les montants liés aux communes? (M. Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

Le ministre conteste que la contribution de solidarité 
serait purement symbolique. Il s’agit d’une contribution 
de 429 millions d’euros concrète et significative.

— À quoi servira le produit de la taxe sur les comptes-
titres? (M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre répond que le produit de la contribution 
de solidarité sera utilisé en 2021 pour un montant de 
319 millions d’euros pour financer la gestion globale des 
salariés de l’ONSS et pour un montant de 79 millions 
d’euros pour financer la gestion globale des indépen-
dants de l’ONSS. Au total, cela donne un montant de 
398 millions d’euros, ce qui correspond parfaitement 
aux recettes budgétisées pour 2021.

— Qu’en est-il de l’inversion de la charge de la preuve 
pour la taxe sur les comptes-titres? Pourquoi le proprié-
taire d’un compte-titres d’un million d’euros est-il imposé et 
non une collection d’art d’un million d’euros? Le montant 
seuil d’un million a-t-il été choisi de manière arbitraire? 
Le ministre ne trouve-t-il pas discriminatoire d’exclure 
les actions nominatives? Le ministre envisage-t-il des 
exceptions, par exemple pour les organisations? Les 
syndicats seront-ils imposables en tant que personnes 
morales? Quelle est la base juridique de l’utilisation de 
la disposition anti-abus? Pourquoi ses recettes n’ont-
elles pas été incluses au bon endroit dans le budget des 
ressources? Pourquoi ont-elles été malgré tout incluses 
sans que la taxe ne soit certaine et durable? (M. Wouter 
Vermeersch, VB)

Le ministre répond que le Conseil des ministres a 
approuvé l’avant-projet de loi le lundi 2 novembre 2020. 
L’avant-projet se trouve actuellement au Conseil d’État 

pour avis pour une durée de 30 jours. L’avant-projet devra 
être validé à la lumière de l’avis du Conseil d’État. C’est 
pour cette raison qu’il est prématuré de déjà discuter 
de son contenu exact. Cette discussion se fera dans le 
cadre des travaux parlementaires.

— Que se passe-t-il si cette taxe sur les comptes-
titres est rejetée par la Cour constitutionnelle (M. Joy 
Donné, N-VA)?
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De minister maakt zich sterk dat de effectentaks niet 
zal sneuvelen. De gespecialiseerde commentaren die 
hij tot op heden heeft gelezen, sterken zijn vertrouwen in 
een goede afloop. Voor het overige verwijst de minister 
naar de bespreking van het ontwerp in het kader van de 
parlementaire werkzaamheden.

3. Modernisering en vereenvoudiging van de 

fiscaliteit

— Hoe zal de minister het beleid rond de voorstellen 
tot vereenvoudigde aangifte (VVA’s) bijsturen in het licht 
van de aanbevelingen in het verslag van het Rekenhof? 
(de heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt, dat zoals opgemerkt door 
de federale ombudsman, de fiscale administratie de 
kwaliteit van de vooraf invulling van de voorstellen van 
vereenvoudigde aangifte (VVA’s) jaar na jaar verbetert. 
Er wordt ook veel aandacht besteed aan de leesbaar-

heid ervan.

De verschillende aanbevelingen van de federale 
ombudsman zullen de fiscale administratie uiteraard 
begeleiden bij de verbetering van de VVA’s in de ko-
mende jaren. Hoewel sommige aanbevelingen zonder al 
te veel moeite kunnen worden uitgevoerd, zullen andere 
afhankelijk zijn van technische verbeteringen.

Voor de aanbevelingen in verband met informatie 
aan de burger, is het nodig eraan te herinneren dat er 
reeds veel informatie beschikbaar is, zowel op de VVA’s 
als op de website van de FOD Financiën, en dat de 
administratie ook gebruik maakt van de persconferentie 
over de aangifte in de personenbelasting om bepaalde 
belangrijke boodschappen over te brengen.

De FOD Financiën heeft ook interne instructies gepu-
bliceerd met betrekking tot de toewijzing van de kinderen 
ten laste, zodat wanneer contact met de belastingplich-
tige noodzakelijk is, deze beter geïnformeerd is over de 
mogelijke financiële gevolgen van zijn of haar keuze 
en de mogelijkheid om deze keuze in de toekomst te 
handhaven.

Met de andere aanbevelingen zal rekening gehouden 
worden voor het aanslagjaar 2021. Dit gaat voornamelijk 
over het publiceren van informatie op de website van de 
FOD Financiën en, voor zover het technisch mogelijk is 
(beperking van het aantal pagina’s) op de VVA’s.

Deze informatie zal betrekking hebben op moge-
lijke ontbrekende, onvolledige of onjuiste gegevens op 
de VVA’s en de toewijzing van de kinderen ten laste. 
Bovendien zal de administratie de belastingplichtigen 

Le ministre assure que la taxe sur les comptes-titres 
ne sera pas rejetée. Les commentaires spécialisés qu’il 
a lus jusqu’à maintenant renforcent sa confiance dans 
une issue heureuse. Pour le reste, le ministre renvoie 
à la discussion du projet dans le cadre des travaux 
parlementaires.

3. Modernisation et simplification de la fiscalité

— Comment le ministre va-t-il adapter la politique en 
matière de PDS à la lumière des recommandations du 
rapport de la Cour des comptes? (M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre répond que comme l’a souligné le Médiateur 
fédéral, l’administration fiscale continue d’améliorer la 
qualité du pré-remplissage des propositions de décla-
ration simplifiée (PDS) année après année. Une grande 
attention est également accordée à sa lisibilité.

Les différentes recommandations du Médiateur fédéral 
guideront bien sûr l’administration fiscale dans l’amé-
lioration des PDS dans les années à venir. Si certaines 
recommandations peuvent être mises en œuvre sans trop 
d’efforts, d’autres dépendront d’améliorations techniques.

En ce qui concerne les recommandations relatives à 
l’information des citoyens, il convient de rappeler que de 
nombreuses informations sont déjà disponibles, tant sur 
les PDS que sur le site du SPF Finances, et que l’admi-
nistration profite également de la conférence de presse 
sur les déclarations de revenus des personnes physiques 
pour faire passer certains messages importants.

Le SPF Finances a également publié des instructions 
internes concernant l’attribution d’enfants à charge, 
afin que lorsque le contact avec le contribuable est 
nécessaire, celui-ci soit mieux informé des éventuelles 
conséquences financières de son choix et de la possi-
bilité de maintenir ce choix à l’avenir.

Les autres recommandations seront prises en compte 
pour l’exercice d’imposition 2021. Il s’agit principalement 
de la publication d’informations sur le site web du SPF 
Finances et, dans la mesure où cela est techniquement 
possible (limitation du nombre de pages), sur les PDS.

Ces informations porteront sur les éventuelles don-
nées manquantes, incomplètes ou incorrectes sur les 
PDS et sur l’attribution des enfants à charge. En outre, 
l’administration informera les contribuables lorsqu’ils ne 
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informeren wanneer ze niet langer deel uitmaken van 
de doelgroep VVA en bijgevolg een klassieke aangifte 
moeten indienen.

— Is de minister van plan om het horizontaal toezicht 
waarbij de fiscus eerder een partner is dan een controleur 
uit te breiden tot de kmo’s? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat de administratie kmo, 
conform de beleidsverklaring, verder inzet op een nau-
were samenwerking met de bedrijfswereld om alzo het 
wederzijds vertrouwen op te bouwen.

Regelmatig wordt er nu reeds (digitaal) afgestemd met 
verschillende beroepsgroepen die nauw betrokken zijn bij 
de fiscaliteit: belastingadviseurs en accountants (ITAA), 
curatoren, sociale secretariaten (USS), softwarehuizen 
maar ook belangenverenigingen als Unizo en het VBO. 

Het opbouwen van vertrouwen neemt tijd in beslag en 
de coronapandemie is hierop een serieuze rem. Zo 
wou de administratie proactief sensibiliseren rond de 
fiscale verplichtingen van sportclubs in samenwerking 
met de sportfederaties. Dit is tijdelijk uitgesteld door de 
coronapandemie.

De minister benadrukt dat hij echter ook concrete 
stappen wil zetten door technologie in te zetten om 
de compliancekost te verminderen. Na de succesvolle 
geolocalisatie app zit een andere tool in testfase.

— Hoe zit het met de aangifteplicht in de rechtsper-
sonenbelasting voor een privaat rechtspersoon? (de 
heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat de FOD Financiën vaststelt 
dat een groot deel van de rechtspersonen een nihil-
aangifte indient. Het is de bedoeling van de administratie 
om te bepalen of er objectieve criteria bestaan om hun 
aangifteverplichting te beperken.

— Wat met de harmonisering van de fiscale wetge-
ving? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister zal laten onderzoeken op welke manier 
de aangiftetermijnen voor de personenbelasting kun-
nen worden geharmoniseerd en de termijnen tussen 
inkomsten, aangifte en aanslag kunnen worden ingekort 
naar het voorbeeld van de buurlanden. Daarnaast zal 
de administratie de systematiek van de aangifte- en 
betalingstermijnen van de belangrijkste federale belas-
tingen evalueren om structurele problemen in dat kader 
op te lossen. Met betrekking tot de boekhoudkundige 

feront plus partie du groupe cible PDS et devront donc 
soumettre une déclaration d’impôt classique.

— Le ministre envisage-t-il d’étendre aux PME la 
surveillance horizontale dans laquelle les autorités 
fiscales sont un partenaire plutôt qu’un contrôleur? 
(M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre répond que l’administration des PME, 
conformément à son exposé d’orientation politique, 
continue à miser sur une coopération plus étroite avec 
le monde des affaires afin de créer une relation de 
confiance mutuelle.

Une coordination (numérique) régulière est déjà mise 
en place avec divers groupes professionnels étroitement 
liés à la fiscalité: conseillers fiscaux et comptables 
(ITAA), curateurs, secrétariats sociaux (USS), éditeurs 
de logiciels, mais aussi groupes d’intérêt tels que Unizo 

ou la FEB. Instaurer une relation de confiance demande 
beaucoup de temps et la pandémie de coronavirus 
constitue un sérieux obstacle à cet égard. L’administration 
a par exemple voulu sensibiliser de manière proactive 
aux obligations fiscales des clubs sportifs en collabo-
ration avec les fédérations sportives. La pandémie de 
coronavirus a temporairement suspendu ce processus.

Le ministre souligne qu’il veut cependant également 
prendre des mesures concrètes en utilisant la technologie 
pour réduire les coûts de mise en conformité. Après le 
succès de l’application de géolocalisation, un autre outil 
est en phase de test.

— Qu’en est-il de l’obligation de déclaration à l’impôt 
sur les personnes morales pour une personne morale 
privée? (Monsieur Joy Donné, N-VA)

Le ministre souligne que le SPF Finances constate 
qu’une grande partie des personnes morales introduisent 
une déclaration “néant”. L’administration a donc l’inten-
tion de déterminer s’il existe des critères objectifs pour 
limiter leur obligation de déclaration.

— Qu’en est-il de l’harmonisation de la législation 
fiscale? (Monsieur Joy Donné, N-VA)

Le ministre va demander la réalisation d’une étude 
afin de trouver une façon d’harmoniser les délais de 
déclaration à l’impôt sur le revenu des personnes phy-
siques et de raccourcir les périodes entre la perception 
des revenus, la déclaration et l’imposition, en suivant 
l’exemple des pays voisins. En outre, l’administration 
évaluera la systématique des délais de déclaration et 
de paiement des principaux impôts fédéraux afin de 
résoudre les problèmes structurels dans ce contexte. 
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verplichtingen in fiscale wetboeken zal er aandacht aan 
worden besteed om de diverse boekhoudverplichtingen 
zo veel als mogelijk bij elkaar te laten aansluiten.

4. Fiscaliteit – Inning en invordering

— Wat verstaat de minister onder een billijke bere-
kening? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat op vlak van heffing en 
controle een billijke berekening van de verschuldigde 
belastingen en voorheffingen verband houdt met het 
basketsysteem dat in 2021 zal worden opgestart en 
waarbij de taken verdeeld worden over een groter geo-
grafisch gebied met oog op een flexibele inzet van 
medewerkers (op basis van hun competenties) en een 
gelijke behandeling van de belastingplichtigen. Deze 
tool zal bijdragen tot de naleving van de toepasselijke 
belastingwetgeving door een effectievere en billijkere 
controle van de situatie van de belastingplichtigen.

— Hoe ziet de minister de samenwerking tussen de 
FOD Justitie en de FOD Financiën om tot een hoger 
inningspercentage van de penale boetes te komen? 
(de heer Joy Donné, N-VA)

— Hoe zal er worden samengewerkt met justitie om 
middels strafuitvoeringsonderzoeken het vermogen van 
veroordeelden te vatten voor de invordering van penale 
boetes? (de heer Kurt Ravyts, VB)

De minister antwoordt dat de coördinatie en samen-
werking inzake inning en invordering een belangrijke 
taak zal worden voor het College voor de strijd tegen de 
fiscale en sociale fraude. Onder andere zal het overleg 
met het Centraal Orgaan voor de Inbeslagneming en 
Verbeurdverklaring (COIV) daarin opgenomen worden.

De FOD Justitie gebruikt de generieke intake (FIRST) 
om schuldvorderingen aan de FOD Financiën over te 
maken. First is klaar om die schuldvorderingen volledig 

digitaal en gecentraliseerd te ontvangen.

— Wat zal de rol zijn van FIRST in het shared office 
center? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat de rol van FIRST in het 
shared office center erin bestaat te fungeren als een 
generieke intake waarmee alle organisaties hun vor-
deringen kunnen doorsturen, gevolgd door uniforme 
inning en invordering en nadien doorstorting van de 
opbrengst als ook een boekhoudkundige verwerking 
van de verrichtingen via de burgerrekening dat een 
overzicht biedt van alle (federale schulden en tegoeden). 

En ce qui concerne les obligations comptables dans les 
codes des impôts, on veillera à concilier ces différentes 
obligations comptables dans la mesure du possible.

4. Fiscalité – Perception et recouvrement

— Qu’entend le ministre par “un calcul équitable”? 
(M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre répond qu’en termes de perception et de 
contrôle, un calcul équitable des retenues à la source 
et des impôts dus est lié au système “basket” qui sera 
lancé en 2021. Dans ce système, les tâches seront 
réparties sur une zone géographique plus large afin de 
permettre un déploiement flexible des employés (sur la 
base de leurs compétences) et un traitement équitable 
pour les contribuables. Cet outil contribuera au respect 
de la législation fiscale applicable grâce à un suivi plus 
efficace et plus équitable de la situation des contribuables.

— Comment le ministre imagine-t-il la coopération 
entre le SPF Justice et le SPF Finances en vue d’obte-
nir un taux de recouvrement plus élevé des amendes 
pénales? (M. Joy Donné, N-VA)

— Comment l’administration va-t-elle collaborer avec 
la justice pour saisir, au moyen d’enquêtes pénales 
d’exécution, le patrimoine de personnes condamnées 
pour le recouvrement des amendes pénales? (M. Kurt 
Ravyts, VB)

Le ministre répond que la coordination et la coopération 
en matière de perception et de recouvrement deviendront 
une tâche importante du Collège pour la lutte contre la 
fraude fiscale et sociale. Cela comprendra entre autres 
la concertation avec l’OCSC (l’Organe Central pour la 
Saisie et la Confiscation).

Le SPF Justice utilise un intake générique (FIRST) 
pour transférer les créances au SPF Finances. First est 
prêt à recevoir ces créances de manière entièrement 

numérique et centralisée.

— Quel sera le rôle de FIRST dans le shared office 
center? (M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre répond que, dans le shared office cen-
ter, FIRST joue le rôle d’un intake générique, grâce 
auquel toutes les organisations peuvent transmettre 
leurs créances. Suivent ensuite une perception et un 
recouvrement uniformes, ainsi qu’un transfert des recettes 
aux destinataires. Enfin, FIRST permet également le 
traitement comptable des transactions via le compte 
citoyen, qui donne un aperçu de l’ensemble (dettes et 



811578/021DOC 55

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

De compensatie tussen schulden en tegoeden wordt 
maximaal geoptimaliseerd.

— Zal er in het kader van de inning van fiscale en 
niet-fiscale schulden ook een verrekening zijn van 
openstaande schulden van de Staat aan leveranciers? 
(de heer Wouter Vermeersch, VB)

De minister antwoordt dat er geen verrekening van 
openstaande schulden van de staat aan de leveranciers 
zal gebeuren. De bijzondere schuldvergelijking is niet 
mogelijk wanneer een som moet worden betaald of 
terugbetaald in toepassing van een overeenkomst met 
een federale overheidsdienst of met een staatsorganisme

— Werkt de minister aan een oplossing voor de “willing 
but unable to pay” die zelfs op een jaar hun belastingen 
niet kunnen aflossen? (de heer Joris Vandenbroucke, 
sp.a)

De minister antwoordt dat de Algemene Administratie 
Inning en Invordering (AAII) nu al oplossingen biedt om 
zoveel als mogelijk spontane betalingen mogelijk te 
maken, zoals de afbetalingsplannen met een looptijd 
tot 18 maanden, de administratieve schuldenregeling 
met een looptijd tot 60 maanden. Bovendien moedigt 
de AAII schuldenaars aan om over te gaan tot fiscaal 
voluntariaat/voorafbetalingen waardoor hoge aanslagen 
vermeden kunnen worden.

— Wanneer zal de studie van de FOD en 
Gegevensbeschermingsautoriteit (GBA) plaatsvinden 
in het kader van dataminig?

De minister antwoordt dat de studie wordt verwacht 
tegen september 2021. De studie betreffende het gebruik 
van databanken voor datamining is een zeer technische 
aangelegenheid. Het spreekt voor zich dat kwaliteit en 
rechtszekerheid primeert boven snelheid.

5. Fiscaliteit – andere vragen

— Op hoeveel zijn de coronamaatregelen becijferd in 
het ontwerpbegrotingsplan ingediend bij de Europese 
Commissie? Op hoeveel minderinkomsten komt men 
uit, 20 miljard euro? (de heer Wouter Vermeersch, VB)

De minister antwoordt dat eind september 2020 de 
belastinginkomsten op ESR-basis daalden met -7,5 % 
of 5,8 miljard euro, dit zijn de meest recente cijfers die 
bekend zijn.

— Welke impact zal het wegwerken van de discrimi-
natie tussen de taxatie van Belgische onroerende goe-
deren en buitenlandse onroerende goederen hebben? 

avoirs fédéraux). La compensation entre les dettes et 
les actifs est optimisée autant que possible.

— Y aura-t-il également, dans le cadre du recouvre-
ment des dettes fiscales et non fiscales, un règlement des 
dettes impayées par l’État aux fournisseurs? (M. Wouter 
Vermeersch, VB)

Le ministre répond qu’il n’y aura pas de règlement 
des dettes impayées par l’État aux fournisseurs. La 
compensation de dettes spéciale ne peut être appliquée 
lorsqu’une somme doit être payée ou remboursée en 
application d’une convention avec un Service public 
fédéral ou avec un organisme d’État.

— Le ministre travaille-t-il à une solution pour les 
personnes “désireuses de payer mais incapables de 
le faire” qui ne peuvent pas payer leurs impôts, même 
sur une année? (M. Joris Vandenbroucke, sp.a)

Le ministre répond que l’Administration générale de 

la Perception et du Recouvrement (AGPR) propose 
déjà des solutions pour permettre le plus grand nombre 
possible de paiements spontanés, comme les plans de 
remboursement d’une durée maximale de 18 mois et le 
règlement administratif des dettes d’une durée maximale 
de 60 mois. En outre, l’AGPR encourage les débiteurs 
à s’engager dans le volontariat fiscal/les paiements 
anticipés, évitant ainsi des impositions élevées.

— Quand l’étude dataminig entre l’administration et 
l’Autorité de Protection des Données (APD) sera-t-elle 
réalisée?

Le ministre répond que l’étude est prévue pour sep-
tembre 2021. L’étude sur l’utilisation des bases de don-
nées pour l’exploration des données reste cependant 
une question très technique. Il va sans dire que la qualité 
et la sécurité juridique priment sur la rapidité.

5. Fiscalité – autres questions

— À combien les mesures coronavirus ont-elles 
été estimées dans le projet de budget soumis à la 
Commission Européenne? À quel montant de perte de 
recettes arrive-t-on, 20 milliards d’euros? (M. Wouter 
Vermeersch, VB)

Le ministre répond qu’à la fin du mois de septembre 
2020, les recettes fiscales en base SEC étaient en baisse 
de -7,5 %, soit une perte de 5,8 milliards d’euros. Ce 
sont les derniers chiffres connus.

— Quel sera l’impact de la suppression de la discri-
mination entre l’évaluation des B.I. belges et des B.I. 
étrangers? Que propose le ministre comme solution? 
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Wat stelt de minister voor als oplossing? Waarom zou 
het deze keer wel lukken? Volgt de minister de visie 
van de heer Maus? Zal dit een onderdeel van de brede 
hervorming? (de heer Wouter Vermeersch, VB)

— Hoever staat het met de kadastrale perequatie? 
(de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Met betrekking tot het wegwerken van de discrimi-
natie tussen de taxatie van Belgische en buitenlandse 
onroerende goederen antwoordt de minister dat de ad-
ministratie momenteel werkt aan een oplossing die het 
verschil in behandeling tussen onroerende goederen die 
in het buitenland gelegen zijn en onroerende goederen 
die in België gelegen zal weg werken. Die oplossing 
zal binnenkort binnen de regering worden besproken. 
Het is belangrijk dat we als land onze verplichtingen 
nakomen. De minister gaat ervanuit dat hierover binnen 
de regering zal worden bereikt.

De oplossing die door de fiscale administratie wordt 
uitgewerkt, moet een oplossing bieden voor het verschil 
in behandeling waarvoor België door het Europees Hof 
is veroordeeld. Bijgevolg zal de oplossing enkel betrek-
king hebben op onroerende goederen gelegen in het 
buitenland. Aan de onroerende goederen gelegen in 
België zal niet worden geraakt. Het gaat hier niet om 
een voorafname op de bredere fiscale hervorming.

— Zal de minister de fiscale autonomie prijsgeven aan 
Europa? Zal de minister de unanimiteit inzake fiscale 
zaken binnen Europa blijven verdedigen? Waar gaat 
de opbrengst van de digitale taxatie naar toe: naar de 
Belgische of Europese begroting? Wordt de OESO-taks 
op grote ondernemingen ingevoerd tegen 2024? (de 
heer Wouter Vermersch, VB)

De minister is van mening dat samenwerken op 
Europees vlak moeilijk omschreven kan worden als 
“fiscale autonomie prijsgeven”. De eengemaakte Europese 
douanewetgeving heeft op Europees vlak geleid tot een 
voortdurende economische welvaart, in het bijzonder 
voor onze havens. Met dat uitgangspunt zal de minister 
de besprekingen van elk Europees dossier van nabij 
opvolgen. Het is en blijft van belang om fiscale concur-
rentie tussen lidstaten te vermijden.

— Wat is de stand van zaken op het vlak van het de-
finitieve btw-stelsel? Zijn alle Europese btw-richtlijnen 
reeds omgezet in Belgische wetgeving? (de heer Kurt 
Ravyts, VB)

De minister antwoordt dat voor de overschakeling naar 
een definitief btw-stelsel dat gebaseerd is op het beginsel 
van belastingheffing in de lidstaat van bestemming, een 
geleidelijke aanpak in twee stappen is aangekondigd 

Pourquoi cela marcherait-il cette fois? Le ministre suit-il 
la vision de M. Maus? Cela fera-t-il partie de la vaste 
réforme? (M. Wouter Vermeersch, VB)

— Qu’en est-il de la péréquation cadastrale? Qu’a 
prévu le ministre? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

En ce qui concerne la discrimination entre l’évaluation 
des B.I. belges et étrangers, le ministre répond que 
l’administration travaille actuellement à une solution pour 
supprimer la différence de traitement entre les biens 
immobiliers situés à l’étranger et les biens immobiliers 
situés en Belgique. Cette solution sera bientôt discutée 
au sein du gouvernement. Il est important qu’en tant que 
pays, nous remplissions nos obligations. Le ministre 
suppose donc que le gouvernement parviendra à un 
accord à ce sujet.

La solution en cours d’élaboration par l’administration 
fiscale devrait apporter une solution à la différence de 
traitement pour laquelle la Belgique a été condamnée 
par la Cour européenne. Par conséquent, la solution ne 
concernera que les biens immobiliers situés à l’étranger. 
On ne touchera pas aux biens immobiliers situés en 
Belgique. Il ne s’agit pas d’une “avance” sur la réforme 
fiscale plus large.

— Le ministre va-t-il abandonner l’autonomie fiscale 
à l’Europe? Va-t-il continuer à défendre l’unanimité en 
matière fiscale en Europe? Où ira le produit de la taxa-
tion numérique: budget belge ou européen? L’impôt de 
l’OCDE sur les grandes entreprises sera-t-il introduit 
d’ici 2024? (M. Wouter Vermeersch, VB)

Le ministre estime que la coopération au niveau euro-
péen peut difficilement être décrite comme un “renon-
cement à l’autonomie fiscale”. L’’unité de la législation 
douanière européenne a conduit au niveau européen 
à une prospérité économique continue, en particulier 
pour nos ports. Dans cette optique, le ministre suivra 
de près les discussions de chaque dossier européen. Il 
est et restera important d’éviter la concurrence fiscale 
entre les États membres.

— Quel est l’état d’avancement du système définitif de 
TVA? Toutes les directives européennes en matière de 
TVA ont-elles été transposées en droit belge? (M. Kurt 
Ravyts, VB)

Le ministre répond que pour le passage à un système 
de TVA définitif fondé sur le principe de l’imposition dans 
l’État membre de destination, une approche progressive 
en deux étapes a été annoncée par la Commission 
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door de Europese Commissie: een eerste stap met 
een regeling voor intracommunautaire leveringen van 
goederen tussen bedrijven (B2B) en een tweede stap 
met een regeling voor diensten.

De eerste stap is opgesplitst in twee substappen. De 
eerste substap was een voorstel van richtlijn uit 2017 
met een hoofdstuk waarin de hoekstenen voor een 
eenvoudiger en fraudebestendig definitief btw-stelsel 
voor de handel binnen de Unie werden beschreven. Dat 
hoofdstuk maakte onderdeel uit van de zogenaamde 
richtlijn inzake quick fixes, maar werd, in tegenstelling 
tot de rest van de richtlijn, niet goedgekeurd.

In 2018 werd een nieuw voorstel van richtlijn voor-
gesteld door de Europese Commissie dat de tweede 
substap vormt. Het bevat de nadere regeling waarmee 
het concept van deze hoekstenen in de praktijk wordt 
gebracht voor B2B-goederenleveringen binnen de Unie.

De onderhandelingen over de regeling voor het defi-
nitieve btw-stelsel zijn al twee jaar aan de gang binnen 
de technische werkgroep van de Raad, maar er werd 
nog maar een beperkte vooruitgang geboekt. De trage 
evolutie is ook niet ongewoon, omdat het voorstel toch 
een fundamentele wijziging zou betekenen voor de 
intracommunautaire handel in goederen.

Daarnaast blijkt dat lidstaten erop aandringen om het 
gebruik van moderne technologieën (zoals Transaction 
based reporting en elektronische facturering) mee een 
prominente plaats te geven binnen de voorgestelde 
hervormingen.

Op dit moment moeten er nog vier btw-richtlijnen 
worden omgezet in de Belgische wetgeving met verschil-
lende omzettingsdata, met name:

— Deel 2 van de e-commercerichtlijn, om te zetten 
tegen 1 juli 2021. De publieke consultatie over het voor-
ontwerp werd zopas afgesloten en na analyse van de 
resultaten zal het voorontwerp verder worden behandeld 
in de schoot van de regering en vervolgens worden 
overgemaakt voor advies aan de Raad van State;

— Een richtlijn die voorziet in een vrijstelling voor 
het gemeenschappelijk defensie-initiatief, om te zetten 
tegen 1 januari 2022;

— Een richtlijn die voorziet in een aanpassing van de 
bijzondere regeling voor kleine ondernemingen, om te 
zetten tegen 1 januari 2023;

— Een richtlijn die voorziet in een informatieverplich-
ting voor financiële dienstverleners als verlengstuk van 

européenne: une première étape avec un régime pour 
les livraisons intracommunautaires de biens entre entre-
prises (B2B) et une deuxième étape avec un régime 
pour les services.

La première étape est divisée en deux sous-étapes. La 
première sous-étape a été une proposition de directive 
en 2017 avec un chapitre qui définit les pierres angulaires 
d’un système de TVA définitif plus simple et à l’épreuve 
de la fraude pour les échanges intracommunautaires. 
Ce chapitre faisait partie de la directive dite des “quick 
fixes”, mais, contrairement au reste de la directive, il n’a 
pas été adopté.

En 2018, une nouvelle proposition de directive a été 

faite par la Commission européenne, qui constitue la 
deuxième sous-étape. Elle définit les modalités de mise 
en œuvre de ces pierres angulaires pour les livraisons 
de biens entre entreprises au sein de l’Union.

Les négociations sur les modalités du système défi-
nitif de TVA sont en cours depuis deux ans au sein du 
groupe de travail technique du Conseil, mais les progrès 
réalisés sont limités. Cette lente évolution n’est en soi pas 
étonnante, car la proposition entraînerait un changement 
fondamental pour les échanges intracommunautaires 
de marchandises.

En outre, il semble que les États membres insistent 
pour que l’utilisation des technologies modernes (telles 
que les rapports sur les transactions et la facturation 
électronique) occupe également une place de choix 
dans les réformes proposées.

À l’heure actuelle, quatre directives sur la TVA doivent 
encore être transposées dans la législation belge, avec 
des dates de transposition différentes:

— Partie 2 de la directive sur le commerce électro-
nique, à transposer d’ici le 1er juillet 2021. La consultation 
publique sur l’avant-projet vient de s’achever et, après 
analyse des résultats, l’avant-projet sera discuté plus 
avant par le gouvernement, puis soumis au Conseil 
d’État pour avis;

— Une directive prévoyant une dérogation pour 
l’initiative de défense commune, à transposer pour le 
1er janvier 2022;

— Une directive prévoyant une adaptation du régime 
spécial des petites entreprises, à transposer pour le 
1er janvier 2023;

— Une directive prévoyant une obligation d’informa-
tion pour les prestataires de services financiers dans le 
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deel 2 van de e-commercerichtlijn, om te zetten tegen 
1 januari 2024.

— Wat is de houding van de minister ten opzichte 
van het BEPS 2.0 m.b.t. de invoering van een mini-
mumbelasting voor multinationals en zal dat concrete 
implicaties hebben voor ons fiscaal landschap? (de 
heer Joris Vandenbroucke, sp.a)

De minister bevestigt dat hij volledig achter de invoering 
van een minimumbelasting voor multinationale onder-
nemingen op internationaal niveau staat. Internationale 
samenwerking en regelgeving geeft de grootste garantie 
dat ook op internationaal niveau de sterkste schouders 
een “eerlijk” deel van de belastingen betalen. In die zin 
zal de minimumbelasting ook leiden tot een eerlijker 
speelveld tussen multinationals en de kleine en mid-
delgrote ondernemingen die voornamelijk georiënteerd 
zijn op de lokale markt. Alle concrete gevolgen hiervan 
zullen pas duidelijk zijn op het ogenblik dat er een ak-
koord wordt bereikt over het volledig pakket.

— Deelt de minister de mening van zijn voorganger met 
betrekking tot de GAFA-taks dat de invoering door een 
individuele staat moeilijk is en beter op supranationaal 
niveau of op niveau van de OESO of op Europees niveau 
zou gebeuren? Wat vindt de minister van het Franse 
voorbeeld dat maar tot een geringe opbrengst heeft 
geleid? Waarom is er toch 100 miljoen euro in begroting 
2021 als opbrengst voor de GAFA-taks ingeschreven? 
Deelt de minister de mening van zijn voorganger dat 
de invoering van een GAFA-taks op Belgisch niveau al-
leen tot schade zal leiden en sancties van de Verenigde 
Staten zal opleveren?

— Deelt de minister de mening dat de geconsolideerde 
belastinggrondslag in de vennootschapsbelasting 
(CCCTB) door de Verenigde Staten als represaille zal 
worden gebruikt als er een GAFA-taks wordt inge-
voerd? Wat denkt de minister van de mening van zijn 
voorganger dat de CCCTB enkel in het voordeel speelt 
van geïndustrialiseerde grote landen zoals Duitsland, 
Frankrijk en Italië maar niet voor Duitsland? Hoe staat 
het met de gedetailleerde impactstudie die zijn voor-
ganger bestelde bij de administratie? (de heer Sander 
Loones, N-VA)

De minister sluit zich aan bij de mening van zijn voor-
ganger. De invoering van dergelijke taks, in welke vorm 
ook, gebeurt best op internationaal niveau, bij voorkeur op 
het niveau van het zogenaamde “Inclusive Framework”. 
Indien een akkoord op dat niveau niet mogelijk blijkt, 
is het aangewezen om een akkoord op supranationaal 

prolongement de la partie 2 de la directive sur le com-
merce électronique, à transposer d’ici le 1er janvier 2024.

— Quelle est l’attitude du ministre vis-à-vis de BEPS 
2.0 concernant l’introduction d’un impôt minimum 
pour les multinationales et cela aura-t-il des implica-
tions concrètes sur notre paysage fiscal? (M. Joris 
Vandenbroucke, sp.a)

Le ministre confirme qu’il soutient pleinement l’intro-
duction d’un impôt minimum pour les sociétés multina-
tionales au niveau international. La coopération et la 
réglementation internationales constituent la meilleure 
garantie que les épaules les plus larges paient également 
une part “équitable” des impôts au niveau international. 
En ce sens, l’impôt minimum conduira également à des 
conditions de concurrence plus équitables entre les 
multinationales et les petites et moyennes entreprises 
qui sont principalement orientées vers le marché local. 
Toutes les conséquences concrètes ne seront claires 
que lorsqu’un accord aura été conclu sur l’ensemble 
du paquet.

— Le ministre partage-t-il l’avis de son prédéces-
seur concernant la taxe GAFA selon lequel la taxe peut 
difficilement être introduite par un État individuel et doit 
de préférence être introduite au niveau supranational, 
au niveau de l’OCDE ou au niveau européen? Que 
pense le ministre de l’exemple français, où la taxe 
n’a eu qu’un faible rendement? Pourquoi un montant 
de 100 millions d’euros a-t-il tout de même été inscrit 
au budget 2021? Le ministre partage-t-il l’avis de son 
prédécesseur selon lequel l’introduction d’une taxe 
GAFA au seul niveau de la Belgique entraînera des 
dommages et des sanctions de la part des États-Unis? 
(M. Sander Loones, N-VA)

— Le ministre partage-t-il l’opinion selon laquelle 
la base d’imposition consolidée pour l’impôt sur les 
sociétés (ACCIS) sera utilisée en représailles par les 
États-Unis en cas d’introduction de la taxe GAFA? 
Que pense le ministre de l’avis de son prédécesseur 
selon lequel l’ACCIS ne joue qu’en faveur des grands 
pays industrialisés, comme l’Allemagne, la France et 
l’Italie, mais pas en faveur de la Belgique. Quel est 
l’état d’avancement de l’étude d’impact détaillée que 
son prédécesseur a commandée à l’administration? 
(M. Sander Loones, N-VA)

Le ministre partage l’avis de son prédécesseur. 
L’introduction d’une telle taxe, sous quelque forme que 
ce soit, se fait au mieux au niveau international, de 
préférence au niveau de l’ “Inclusive Framework”. Si 
un accord à ce niveau n’est pas possible, il convient de 
conclure un accord au niveau supranational. Ce n’est 
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niveau hierover te sluiten. Pas indien dit ook onmogelijk 
blijkt zal België een dergelijke belasting op nationaal 
niveau invoeren in 2023.

— Waarom wenst de minister voor de invoering van 
een GAFA-taks op Belgisch niveau wachten tot 2023? 
Moet er niet sneller een Belgische oplossing worden 
gevonden als er op internationaal niveau geen akkoord 
kan worden bereikt? (de heer Ahmed Laaouej, PS)

— Kan de minister reeds de contouren van de 
Belgische GAFA-taks? Welke tarieven zullen er worden 
opgelegd en aan welke bedrijven zal de taks worden 
opgelegd? (de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister antwoordt dat er gedurende de laatste 
twee jaren belangrijke werkzaamheden hebben plaats-
gevonden op het niveau van de OESO met het oog op 
een herziening van de internationale belastingregels in 
het kader van de digitalisering van de economie. Tot op 

vandaag kon hierover nog geen akkoord worden bereikt 
en de termijn voor het vinden van dergelijk akkoord is 
verlengd tot midden 2021.

De Europese Unie heeft reeds medegedeeld dat zij, 
in afwezigheid van dergelijk akkoord, deze werkzaam-
heden zelf in handen zal nemen in de loop van 2021.

Net zoals vele andere landen is België voorstander 
van een multilaterale oplossing, op OESO of EU- niveau. 
Indien er op geen enkel van deze niveaus een oplossing 
kan worden gevonden zal België op unilaterale wijze een 
belasting op digitale diensten invoeren in 2023.

— Heeft de minister reeds een bevraging opgestart 
over de e-commercerichtlijn inzake btw? Waarom is deze 
bevraging noodzakelijk? (de heer Ahmed Laaouej, PS)

— Wat is het doel van de bevraging rond de btw-
richtlijnen e-commerce? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat de publieksraadpleging over 
de btw-richtlijnen inzake e-commerce werd georganiseerd 
om iedereen in de gelegenheid te stellen om kennis te 
nemen van een voorontwerp van wet waarmee een 
belangrijke wijziging van de btw-reglementering wordt 
doorgevoerd, met betrekking tot afstandsverkopen, al 
dan niet via digitale platformen. Op die manier wordt 
volledige transparantie gegarandeerd en hebben alle 
geïnteresseerden op voet van gelijkheid op hetzelfde 

que si cela s’avère impossible que la Belgique introduira 
une telle taxe au niveau national en 2023.

— Pourquoi le ministre souhaite-t-il attendre 2023 
pour introduire une taxe GAFA au niveau belge? Ne 
faut-il pas prévoir plus rapidement une solution belge si 
aucun accord ne peut être trouvé au niveau européen? 
(M. Ahmed Laaouej, PS)

— Le ministre peut-il déjà préciser les contours de 
la loi? Quels taux seront appliqués et quelles entre-
prises seront soumises à la taxe? (M. Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

Le ministre répond que d’importants travaux ont été 
menés durant les deux dernières années au niveau de 
l’OCDE en vue d’une réforme des règles fiscales inter-
nationales permettant d’appréhender la digitalisation de 
l’économie. À ce stade, aucun accord politique n’a pu 

être dégagé et l’échéance en vue d’un accord politique 
est reportée jusqu’à la mi-2021.

L’Union européenne a déjà annoncé qu’en cas d’ab-
sence d’accord au sein de l’OCDE, elle reprendrait les 
travaux à son compte dès 2021.

Comme beaucoup d’autres pays, la Belgique est fon-
damentalement en faveur d’une réponse multilatérale, 
que ce soit au niveau de l’OCDE ou au niveau européen. 
Ce n’est que dans l’éventualité où aucune solution glo-
bale ne pourrait être trouvée à l’un de ces deux niveaux 
que la Belgique instaurera une taxe unilatérale sur le 
numérique en 2023.

— Le ministre a-t-il déjà lancé une consultation sur 
la directive relative au régime TVA en matière de com-
merce électronique? Pourquoi cette consultation est-elle 
nécessaire? (M. Ahmed Laaouej, PS)

— Quel est l’objectif de la consultation sur les direc-
tives relatives au régime TVA en matière de commerce 
électronique? (M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre répond que la consultation publique a 
été organisée afin de donner à chacun la possibilité de 
prendre connaissance d’un avant-projet de loi introdui-
sant une modification majeure de la réglementation sur 
la TVA, en ce qui concerne la vente à distance, qu’elle 
soit effectuée ou non via des plateformes numériques. 
De cette manière, une transparence totale est garantie 
et toutes les parties intéressées ont un accès égal aux 
mêmes informations au même moment. L’objectif est 
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moment toegang tot dezelfde informatie. Het is de be-
doeling om door de mogelijkheid tot het verlenen van 
inspraak in het wetgevend proces de betrokkenheid van 
de burger bij dat proces te verhogen.

— Op veel online-aankopen wordt vandaag geen 
btw geheven. De verschuiving in de belastinggrond-
slag moet worden vermeden. Waarom verweegt de 
minister in het kader van de e-commercerichtlijn niet 
om de belastinggrondslag te verhogen en de tarieven 
te verlagen? Wordt dit niet beter op Europees niveau 
aangepakt? (de heer Ahmed Laaouej, PS)

De minister geeft aan dat overeenkomstig de bepalin-
gen van de richtlijnen betreffende de btw-regeling voor 
e-commerce de omzetting van deze richtlijnen tijdig zal 
worden voltooid, dat wil zeggen vóór 1 juli 2021. Zoals 
eerder gezegd is één van de grote doelstellingen van 
deze hervorming het garanderen van een effectieve 
belastingheffing op transacties die worden verricht via 
onlineverkoop-platforms in lidstaten waar goederen en 
diensten daadwerkelijk worden geconsumeerd, en dus 
het garanderen van een gezonde concurrentie tussen 
lokale en buitenlandse handelaars die online actief zijn.

Er zijn momenteel onderhandelingen aan de gang over 
een voorstel van de Europese Commissie tot wijziging 
van de Europese btw-reglementering. In het kader van 
die hervorming wordt momenteel op Europees niveau 
grondig nagedacht over welke onderliggende princi-
pes zouden moeten worden gehanteerd bij de toepas-
sing van verlaagde btw-tarieven. Daarnaast heeft de 
Europese Commissie op 15 juli 2020 een mededeling 

uitgebracht omtrent een actieplan voor een rechtvaar-
dige en eenvoudige belastingheffing ter ondersteuning 
van de economische relancestrategie, in het bijzonder 
in het verlengde van de coronacrisis. In dat actieplan 
worden een aantal concrete nieuwe acties en voorstel-
len aangekondigd om de controle, opvolging en admi-
nistratieve samenwerking te verbeteren, maar ook om 
de belastingheffing in bepaalde sectoren die nu geheel 
of gedeeltelijk zijn vrijgesteld fundamenteel te herzien 
(bijvoorbeeld financiële diensten en personenvervoer). 
Deze plannen zouden op termijn aldus inderdaad moeten 
leiden tot effectievere btw-heffing en btw-inning en een 
verbreding van de effectieve heffingsgrondslag.

— Ook in het kader grensarbeid wordt er sinds de 
COVID-crisis veel aan telewerk gedaan. Wanneer zal 
de minister besprekingen opstarten met de ministers 
van de grenslanden om de voorwaarden voor grensar-
beiders die aan telewerk doen te verbeteren (de heer 
Benoît Piedboeuf, MR)

d’accroître l’implication des citoyens dans le processus 
législatif grâce à la possibilité de participation du citoyen.

— De nombreux achats en ligne ne sont pas assujet-
tis à la TVA. Il faut éviter un déplacement de l’assiette 
fiscale. Pourquoi le ministre n’envisage-t-il pas, dans le 
cadre de la directive relative au régime TVA en matière 
de commerce électronique, d’augmenter l’assiette et 
de diminuer les taux? Ne serait-il pas préférable de 
traiter cette matière au niveau européen? (M. Ahmed 
Laaouej, PS)

Le ministre répond que conformément aux dispositions 
prévues dans les directives relatives au régime TVA en 
matière de commerce électronique, la transposition de 
ces directives sera réalisée dans les temps, à savoir pour 
le 1er juillet 2021. Comme indiqué précédemment, un 
des objectifs majeurs de cette réforme est d’assurer une 
taxation effective des opérations réalisées notamment 
au travers des plateformes de ventes en ligne dans les 
États membres de consommation réelle des biens et 
des services et de garantir de la sorte une concurrence 
saine entre les commerçants locaux et les commerçants 
étrangers qui opèrent en ligne.

Des négociations sont actuellement en cours sur 
une proposition de la Commission européenne visant 
à modifier le règlement européen sur la TVA. Dans le 
cadre de cette réforme, une réflexion approfondie est 
actuellement menée au niveau européen sur les principes 
qui sous-tendent l’application des taux de TVA réduits. 
En outre, le 15 juillet 2020, la Commission européenne a 
publié une communication sur un plan d’action pour une 

fiscalité simple et équitable afin de soutenir la stratégie 
de relance économique, en particulier dans le sillage 
de la crise du coronavirus. Ce plan d’action annonce 
un certain nombre de nouvelles actions et propositions 
concrètes visant à améliorer le contrôle, le suivi et la 
coopération administrative, mais aussi à revoir fondamen-
talement la fiscalité dans certains secteurs actuellement 
totalement ou partiellement exonérés (par exemple les 
services financiers et le transport de passagers). Ces 
plans devraient donc permettre à terme une perception 
et un recouvrement plus efficaces de la TVA et un élar-
gissement de l’assiette fiscale effective.

— Depuis la crise du COVID-19, le télétravail s’est 
fortement développé, y compris dans le cadre du tra-
vail transfrontalier. Quand le ministre entamera-t-il des 
discussions avec les ministres des pays frontaliers pour 
améliorer les conditions des télétravailleurs frontaliers? 
(M. Benoît Piedboeuf, MR)
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De minister deelt mee dat de problematiek van het 
telewerk aan de grenzen van ons land reeds een oplos-
sing kent door specifieke akkoorden gesloten ten gunste 
van de grensarbeiders die van thuis uit werken. De 
minister is van mening dat er geen andere maatregelen 
noodzakelijk zijn.

— Kan de minister bevestigen dat de verschillende 
soorten vrijstellingen van de bedrijfsvoorheffing jaarlijks 
ongeveer 3 miljard euro kosten. Deze kostprijs zou zelfs 
stijgen naar 3,9 miljard euro. Kan de minister dit verschil 
verklaren? Kan de minister een uitsplitsing maken van 
de kostprijs per vrijstelling? (de heer Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

De minister antwoordt dat de berekeningen voor de 
voorlopige begrotingen voor de vrijstelling van bedrijfs-
voorheffing zijn gebaseerd op cijfers voor 2019. Dat 
verklaart het verschil.

— Is de minister het ermee eens dat de ambtenaren 
van FOD Financiën meer autonomie moeten krijgen 
zodat zij hun kennis kunnen inzetten om hun eigen con-
troledossiers te kiezen? (de heer Ahmed Laaouej, PS)

De minister bevestigt dat in overeenstemming met 
het beheerscontract de FOD Financiën een van zijn 
kernopdrachten op een efficiënte manier tracht uit te 
voeren, die erin bestaat op een eerlijke en tijdige ma-
nier de belastingen in te houden, te innen en terug te 
vorderen, door met zijn controlebeleid een evenwicht na 
te streven tussen de centraal geselecteerde opdrachten 
en de opdrachten die het resultaat zijn van plaatselijke 
initiatieven.

Het doel van de gecentraliseerde selectie door de 
belastingadministratie is tweeledig: enerzijds het opti-
maliseren van de controles en anderzijds garanderen 
dat belastingplichtigen met hetzelfde risicoprofiel een 
gelijke kans hebben om geselecteerd te worden voor 
een controle.

Toch blijft lokale selectie noodzakelijk, zowel om 
rekening te houden met de lokale kennis als om de ken-
nis op te bouwen die nodig is voor een gecentraliseerd 
risicobeheer.

Het controleprogramma voor 2021 bestaat uit 
opdrachten

— Wanneer zal het minimumpensioen van 1500 euro 
worden bereikt? Gaat de minister de niet-indexering van 
het vervangingsinkomen afschaffen? (de heer Marco 
Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre indique que le problème du télétravail 
aux frontières de notre pays a déjà été résolu par des 
accords spécifiques conclus au profit des travailleurs 
frontaliers travaillant depuis leur domicile. Le ministre 
ne pense pas que d’autres mesures soient nécessaires.

— Le ministre peut-il confirmer que les différents 
types de dispenses de précompte professionnel coûtent 
environ 3 milliards d’euros par an? Ce coût devrait même 
atteindre 3,9 milliards d’euros. Le ministre pourrait-il 
expliquer cette différence? Le ministre pourrait-il ventiler 
le coût par dispense? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre répond que les calculs pour les budgets 
prévisionnels des dispenses de précompte profession-
nel sont basés sur des chiffres réalisées en 2019. Cela 
explique la différence.

— Le ministre estime-t-il, lui aussi, qu’il faut donner 
plus d’autonomie aux agents du SPF Finances et leur 
permettre d’utiliser leur savoir afin de choisir eux-mêmes 
leurs dossiers à contrôler? (M. Ahmed Laaouej, PS)

Le ministre indique que conformément au contrat de 
gestion, le SPF Finances s’efforce d’exécuter de manière 
efficace une de ses missions clés, qui consiste à prélever, 
percevoir et recouvrer les impôts de manière juste et 
dans les temps, en axant sa politique de contrôle sur un 
équilibre entre les missions sélectionnées centralement 
et celles provenant d’initiatives locales.

La sélection centralisée mise en place par l’adminis-
tration fiscale répond à un double objectif: optimiser les 
contrôles et garantir que les contribuables qui présentent 
le même profil de risque aient une probabilité égale 
d’être sélectionnés pour un contrôle.

La sélection locale reste néanmoins nécessaire, à 
la fois pour tenir compte des connaissances de terrain 
et pour alimenter les connaissances requises pour la 
gestion de risques centralisée.

Le programme de contrôle 2021 se compose de 
missions.

— Quand l’objectif d’une pension minimum de 
1 500 euros sera-t-il atteint? Le ministre a-t-il l’inten-
tion de supprimer la non-indexation des revenus de 
remplacement? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)
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De minister antwoordt dat de Jobsdeal de regels van 
de gewone en de aanvullende belastingvermindering 
voor inkomsten uit pensioenen grondig heeft hervormd. 
Hierdoor gaan gepensioneerden niet langer op nettoba-
sis achteruit bij elke brutoverhoging (bijvoorbeeld hoger 
vakantiegeld) en wordt elke brutoverhoging niet langer 
volledig fiscaal afgeroomd. Op die manier houdt men 
dus netto meer over. De minister ziet geen noodzaak 
om terug te komen op deze maatregel.

6. Fiscaliteit – Douane en Accijnzen

— Zal de minister de accijnzen op huisbrandolie en 
zware olie verhogen? (de heer Joy Donne, N-VA)

De minister bevestigt dat er momenteel geen plan-
nen op tafel liggen om de accijnzen op huisbrandolie 
en zware stookolie te verhogen.

— Hoe zal de minister het probleem van de grens-
aankopen aanpakken waarbij men over de grens gaat 
tanken om accijnzen te ontlopen? (de heer Benoît 
Piedboeuf, MR)

De minister geeft aan dat hij er zich van bewust is dat 
een wijziging van de accijnzen in belangrijke mate een 
effect kan hebben op de grensverkopen. Het is dan ook 
belangrijk dat dit effect op voorhand zo goed mogelijk 
wordt ingeschat en dat na een accijnsverhoging er een 
permanente monitoring gebeurt van de maatregel.

— Zal de administratie voor de Algemene Administratie 
Douane en Accijnzen (AAD&A) samenwerken met andere 
diensten zoals de politie (bijvoorbeeld in het kader van 
het stroomplan)? (de heer Joy Donné, N-VA)

Wat betreft de coördinatie van de douane met andere 
diensten stelt de minister de heer Donné gerust dat deze 
coördinatie er is en ook zal worden verdergezet.

Voor de uitvoering van haar niet-fiscale opdrach-
ten, werkt de AAD&A nauw samen met het Federaal 
Agentschap voor de Veiligheid van de Voedselketen, de 
Gewesten, de FOD Economie, de FOD Volksgezondheid, 
Veiligheid van de Voedselketen en Leefmilieu. In het 
kader van drugsopsporing wordt er uiteraard ook sa-
mengewerkt met het parket en de federale politie.

In het kader van de harde veiligheid en de strijd tegen 
terrorisme heeft de AAD&A op frequente basis even-
eens een strategisch overleg met de Federale Politie. 
Daarnaast is de AAD&A ook lid van veiligheidscomités 
met betrekking tot het lucht- en maritiem verkeer.

Le ministre répond que l’Accord pour l’emploi a réformé 
en profondeur les règles de la réduction d’impôt ordinaire 
et complémentaire pour les revenus des pensions. Par 
conséquent, la situation des retraités ne se détériore 
plus en termes nets à chaque augmentation brute (par 
exemple, augmentation du pécule de vacances) et chaque 
augmentation brute n’est plus entièrement “écrémée” 
fiscalement. De cette façon, le revenu net augmente 
aussi. Le ministre ne voit donc pas la nécessité de 
revenir sur cette mesure.

6. Fiscalité – Douane et Accises

— Le ministre a-t-il l’intention d’augmenter les accises 
sur le mazout de chauffage et le fuel lourd? (M. Joy 
Donne, N-VA)

Le ministre confirme qu’il n’est actuellement pas 
prévu d’augmenter les droits d’accises sur le mazout 
de chauffage et le fuel lourd.

— Comment le ministre compte-t-il lutter contre le 
problème des achats frontaliers et éviter que l’on fasse 
le plein de l’autre côté de la frontière pour échapper aux 
droits d’accises? (M. Benoît Piedboeuf, MR)

Le ministre a bien conscience qu’une modification 
des accises peut avoir un impact considérable sur les 
ventes frontalières. Il est donc également important que 
cet impact soit évalué le mieux possible au préalable et 
qu’en cas d’augmentation des accises, un monitoring 
permanent de la mesure soit effectué.

— L’Administration générale des Douanes et Accises 
(AGD&A) collaborera-t-elle avec d’autres services 
comme la police (dans le cadre du “stroomplan”, par 
exemple)? (M. Joy Donné, N-VA)

En ce qui concerne la coordination des douanes avec 
d’autres services, le ministre confirme à M. Donné que 
cette coordination est en place et qu’elle se poursuivra.

Pour l’exécution de ses missions non fiscales, l’AGD&A 
travaille en étroite collaboration avec l’Agence fédérale 
pour la sécurité de la chaîne alimentaire, avec les Régions, 
avec le SPF Économie et avec le SPF Santé publique, 
Sécurité de la chaîne alimentaire et Environnement. Et 
dans le cadre de la détection de drogues, elle travaille 
bien entendu avec le parquet et la police fédérale.

En ce qui concerne la sécurité dure et de la lutte contre 
le terrorisme, l’AGD&A mène régulièrement une concer-
tation stratégique avec la police fédérale. L’AGD&A est 
également membre des comités de sécurité aérienne 
et maritime.
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Naast dit operationele aspect is er ook strategisch 
ingezet op een versterkte samenwerking. Daartoe 
werd het overlegplatform Customs Intergov Assembly 
(CIA), opgericht door de AAD&A in juni 2018 binnen de 
Interministeriële Economische Commissie (IEC). Deze 
optimaliseert de communicatie en de samenwerking met 
de andere instanties. CIA is het instrument dat wordt 
aangewend om de activiteiten, die zowel de AAD&A als 
de andere overheidsinstanties uitvoeren aan de grens, 
te bespreken en op elkaar af te stemmen met als doel 
de efficiëntie te verhogen.

Daarnaast maakt de AAD&A deel uit van de structuur 
Kustwacht waar zij samen met 16 federale en regionale 
diensten reeds samenwerkt om zowel de veiligheid als 
de beveiliging op de territoriale wateren Noordzee te 
helpen verzekeren.

Met Defensie is er overleg voor samenwerking in het 
kader van ondersteunende activiteiten met betrekking 
tot opleiding, infrastructuur, gezamenlijke operaties, …

— Krijgt de Douane meer mensen, middelen en be-
voegdheden om de strijd tegen drugs te voeren? (de 
heer Wouter Vermeersch, VB)

De minister herinnert eraan dat het regeerakkoord 
van 30 september 2020 voorziet in de nodige middelen 
(investeringen en personeel) voor de douane in haar 
strijd tegen drugs.

Op vlak van de personeelscapaciteit zijn in het bijzon-
der de douane-anti-drugsteams het afgelopen jaar van 
bijkomend personeel voorzien. Zo werd de personeels-
bezetting van het douane-anti-drugsteam Antwerpen 
reeds in aantal verdubbeld met een onmiddellijke stijging 
van het aantal drugsvaststellingen als gevolg. De inzet 
van nog extra personeel is een aspect dat continu wordt 
geëvalueerd. Op zijn minst is er nu al voor de volgende 
personeelsplannen voorzien in een één-op-één per-
soneelsvervanging voor de douane-anti-drugsteams.

Daarnaast wil de douane maximaal inzetten op het 

gebruik van automatisch werkende moderne contro-
lemiddelen en technologie, om veel meer te kunnen 
controleren dan dat nu reeds het geval is.

Wat het aantal controles betreft, werd er verwezen 
naar het feit dat de douane op dit moment minder dan 
2 % van de containers controleert. De minister wenst 
daarbij op te merken dat vandaag al op 100 % van de 
containers een risico analyse loopt en op basis van die 

Outre cet aspect opérationnel, l’accent est également 
mis sur une coopération renforcée. À cette fin, la plate-
forme de concertation Customs Intergov Assembly (CIA) 
a été mise en place par l’AGD&A en juin 2018 au sein de 
la Commission économique interministérielle (CEI). Cela 
permet d’optimiser la communication et la coopération 
avec les autres autorités. La CIA est l’instrument utilisé 
pour examiner et coordonner les activités menées par 
l’AGD&A et par les autres autorités publiques à la fron-
tière, l’objectif étant d’accroître l’efficacité de celles-ci.

En outre, l’AGD&A fait partie de la structure de la 
Garde côtière, dans le cadre de laquelle elle collabore 
déjà avec 16 services fédéraux et régionaux pour aider à 
assurer la sûreté et la sécurité dans les eaux territoriales 
de la mer du Nord.

Il y a une concertation avec le ministère de la Défense 
en ce qui concerne la coopération dans le cadre des 
activités de soutien concernant la formation, l’infrastruc-
ture, les opérations conjointes.

— Les douanes auront-elles plus de personnel, de 
ressources et de pouvoirs pour lutter contre la drogue? 
(M. Wouter Vermeersch, VB)

Le ministre rappelle que l’accord de gouvernement 
du 30 septembre 2020 prévoit de fournir les moyens 
nécessaires (investissements et personnel) aux autorités 
douanières dans leur lutte contre la drogue.

En ce qui concerne la capacité en personnel, le ministre 
précise que les équipes douanières de lutte contre la 
drogue ont été dotées de personnel supplémentaire au 
cours de l’année dernière. Ainsi, les effectifs de l’équipe 
douanière antidrogue d’Anvers ont déjà doublé, ce qui 
a entraîné une augmentation immédiate du nombre de 
constatations en matière de drogues. Le déploiement de 
personnel supplémentaire est un aspect qui fait l’objet 
d’une évaluation continue. Un remplacement individuel 
du personnel des équipes douanières de lutte contre la 
drogue est en tout état de cause prévu dans les prochains 
plans de personnel.

En outre, la douane souhaite maximiser l’utilisation 

des outils de contrôle et des technologies modernes 
fonctionnant automatiquement, afin de pouvoir contrôler 
bien davantage qu’aujourd’hui.

En ce qui concerne le nombre de contrôles, il a été 
invoqué que les douanes contrôlent actuellement moins 
de 2 % des conteneurs. Le ministre tient à souligner 
qu’aujourd’hui, 100 % des conteneurs sont déjà soumis 
à une analyse de risque et que l’on détermine sur la 
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risicoanalyse wordt dan bepaald bij welke containers 
verdere controle nodig is.

— In de strijd tegen drugs beschikt de minister over 
twee instrumenten:

1) de douaneadministratie: Welke investeringen plant 
de minister op het vlak van materieel en personeel?

2) de strijd tegen de financiële criminaliteit: Welke 
acties zal de minister op dat vlak ondernemen? ( de 
heer Ahmed Laaouej, PS)

De minister verwijst voor het eerste luik van die vraag 
(over mensen en middelen) naar zijn antwoord op de 
vraag van de heer Vermeersch.

Wat het tweede luik van die vraag betreft, waarin wordt 
gewezen naar de link tussen financiële criminaliteit en 
drugshandel, is het zo dat het bestrijden van de finan-
ciële criminaliteit geen bevoegdheid van de AAD&A is, 
maar dit zal zeker besproken worden in het College voor 
de strijd tegen de fiscale en sociale fraude waarvan de 
AAD&A deel uitmaakt.

De douane heeft hier de bevoegdheid om grensover-
schrijdend verkeer van liquide middelen te controleren, 
waar de douane nu al haar deel doet bij het in beslag 
nemen van drugsgeld. Bij controle- en opsporingsac-
tiviteiten zal er beslag worden gelegd op verdachte 
financiële middelen (met tussenkomst van het parket).

7. Financieel Beleid

— Hoe is het gesteld met de belasting op financiële 
transacties? (de heer Ahmed Laaouej)

De minister antwoordt dat wat betreft de financiële 
transactietaks (FTT) België constructief deelneemt aan 
de technische werkgroep. Tijdens deze werkzaamheden 
van deze werkgroep heeft België bepaalde bezorgdheden 
benadrukt, waaronder:

— de problematiek van de belastbaarheid van trans-
acties door pensioenfondsen in het huidige voorstel;

— de impact van de FTT op de huidige taks op de 
beursverrichtingen en de economische impact voor 
de Belgische beurs (gelet op mogelijke delocalisatie 
van financiële activiteiten naar bijvoorbeeld Nederland 
en Luxemburg die niet deelnemen aan de versterkte 
samenwerking inzake FTT);

— het uit het toepassingsgebied laten van de specifiek 
speculatieve transacties.

base de celle-ci quels sont les conteneurs qui doivent 
faire l’objet d’une inspection plus poussée.

— Au niveau de la lutte contre la drogue, le ministre 
a deux outils:

1) l’administration des douanes: quels sont les investis-
sements humains et en matériel projetés par le ministre?

2) la lutte contre la criminalité financière: quelles actions 
le ministre entend-il mener en la matière? (M. Ahmed 
Laaouej, PS)

En ce qui concerne la première partie de cette question 
(qui porte sur le personnel et les moyens), le ministre 
renvoie à la réponse qu’il a donnée à la question de 
M. Vermeersch.

En ce qui concerne la deuxième partie de cette ques-
tion, qui porte sur le lien entre la criminalité financière 
et le trafic de drogue, le ministre souligne que la lutte 
contre la criminalité financière n’est pas une compétence 
de l’AGD&A, mais que cela sera certainement discuté 
au sein du Collège pour la lutte contre la fraude fiscale 
et sociale, dont l’AGD&A fait partie.

Dans ce domaine, les douanes ont le pouvoir de 
contrôler les mouvements transfrontaliers d’argent 
liquide. Elles font déjà leur part en saisissant l’argent 
de la drogue. Dans le cas d’activités de contrôle et 
d’enquête, les ressources financières suspectes seront 
saisies (avec l’intervention du ministère public).

7. Politique financière

— Qu’en est-il de la taxe sur les transactions finan-
cières? (M. Ahmed Laaouej)

Le ministre répond qu’en ce qui concerne la taxe sur 
les transactions financières (TTF), la Belgique prend part 
de manière constructive au groupe de travail technique. 
Ainsi, lors des travaux, la Belgique a exprimé certaines 
préoccupations, à savoir:

— la question de l’imposition des transactions réalisées 
par les fonds de pension dans la proposition actuelle;

— l’impact de la TTF sur la taxe actuelle sur les opé-
rations de bourse et l’impact économique sur la bourse 
belge (vu une possible délocalisation des activités 
financières vers des pays comme les Pays-Bas ou le 
Luxembourg, par exemple, qui ne participent pas à la 
coopération renforcée en matière de TTF);

— l’exclusion des transactions spécifiquement spé-
culatives du champ d’application.
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Bij de discussie is eveneens ter sprake gekomen dat 
het verschil tussen ‘market making activiteiten’ en andere 
activiteiten (voor eigen rekening) niet altijd duidelijk is

— Is de minister voorstander van een verlenging van 
de bankgarantie in 2021 zoals VOKA voorstelt of volgt 
de minister de KBC-topman die elk dossier individueel 
wil laten bekijken door de banken? (de heer Wouter 
Vermeersch, VB)

— Is de minister van plan om een mechanisme in 
het leven te roepen om banken te dwingen bepaalde 
leningen te verstrekken? (de heer Marco Van hees, 
PVDA-PTB)

— Zal er gesleuteld worden aan het moratorium op 
leningen en aan de overbruggingskredieten? (de heer 
Joris Vandenbroucke, sp.a)

De minister geeft aan dat hij bezorgdheid over de 
kredietverlening in deze coronacrisis deelt. In maart 
2020, tijdens de eerste coronagolf werd een bankenplan 
uitgewerkt om de kredietverlening aan particulieren en 
ondernemingen te ondersteunen, bestaande uit twee 
onderdelen:

— ten eerste een moratorium voor ondernemings-
kredieten en hypothecaire kredieten toegekend door 
financiële instellingen tot 30 september 2020;

— ten tweede de activering van een garantieregeling 
voor in totaal 50 miljard euro door de federale overheid.

Gelet op de tweede coronagolf besliste de regering 
recent om de staatsgarantieregeling voor kmo’s te ver-
lengen tot 30 juni 2021. Wat betreft de verlenging van 
de garantieregeling voor kmo’s is de regering gebonden 
aan de termijn waarvoor het zogenaamde “temporary 
framework” van de Europese Commissie geldt waarbin-
nen de lidstaten steunmaatregelen kunnen nemen die 

niet beschouwd worden als staatssteun. Dit Europees 
raamwerk werd voorlopig verlengd tot 30 juni 2021.

Wat de verlenging van het moratorium voor onder-
nemingskredieten betreft, wordt verder overlegd met 
Febelfin.

Belangrijk gegeven voor de verlenging van de mora-
toria voor ondernemings-, hypothecaire en consumen-
tenkredieten, is dat EBA, dit is de European Banking 
Authority, nog geen finale beslissing heeft genomen over 
de verlenging van haar versoepeling van de prudentiële 
regels voor kredieten en betalingsuitstel in het kader 

Lors de la discussion, il a aussi été question du fait 
que la différence entre les activités de ‘market making’ 
et d’autres activités (pour compte propre) n’est pas 
toujours claire.

— Le ministre est-il favorable à une prolongation 
de la garantie bancaire en 2021, comme le propose le 
VOKA, ou suit-il le membre de la direction de KBC qui 
veut faire examiner chaque dossier individuellement par 
les banques? (M. Wouter Vermeersch, VB)

— Le ministre compte-t-il mettre au point un méca-
nisme pour obliger les banques à accorder certains 
prêts? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

— Va-t-on retravailler le moratoire concernant les 
emprunts et les crédits-ponts? (M. Joris Vandenbroucke, 
sp.a)

Le ministre partage les préoccupations concernant 
l’octroi de prêts dans cette crise du coronavirus. En mars 
2020, lors de la première vague de coronavirus, un plan 
bancaire a été élaboré afin de soutenir l’octroi de crédits 
aux particuliers et aux entreprises. Il se composait de 
deux parties:

— premièrement, un moratoire pour les crédits aux 
entreprises et les crédits hypothécaires octroyés par 
les institutions financières jusqu’au 30 septembre 2020;

— deuxièmement, l’activation par les autorités fédérales 
d’un système de garantie pour un total de 50 milliards 
d’euros.

Dans le cadre de la seconde vague de coronavirus, 
le gouvernement a récemment décidé de prolonger le 
système de garantie de l’État pour les PME jusqu’au 
30 juin 2021. En ce qui concerne la prolongation du 
système de garantie pour les PME, le gouvernement est 
lié au délai du “temporary framework” de la Commission 
européenne, dans le cadre duquel les États membres 

peuvent prendre des mesures de soutien qui ne sont pas 
considérées comme une aide d’État. Ce cadre européen 
a provisoirement été prolongé jusqu’au 30 juin 2021.

En ce qui concerne la prolongation du moratoire sur 
les crédits d’entreprise, la concertation se poursuit avec 
Febelfin.

Un élément important pour l’extension des moratoires 
sur les crédits d’entreprise, les crédits hypothécaires et 
les crédits à la consommation est que l’EBA (European 
Banking Authority) n’a pas encore pris de décision défi-
nitive concernant la prolongation de l’assouplissement 
des règles prudentielles sur les crédits et le report de 
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van COVID-19. De bestaande EBA-guidelines golden 
tot 30 september 2020 en lieten toe dat kredieten die 
onder het moratorium vielen niet als “probleemkredieten” 
werden beschouwd door de Belgische toezichthouder, 
de Nationale Bank van België. De beslissing van EBA 
wordt verwacht tegen het einde van deze maand.

— Hoe kan de reële economie worden ondersteund? 
Zal de minister een bijzondere rol aan Belfius toebe-
delen en een echte functie aan Belfius geven? Wat 
zijn de plannen met Belfius privatiseren, er een echte 
overheidsbank van maken of laten zoals die nu is? de 
heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister antwoordt dat Belfius valt onder de 
Federale Participatie Maatschappij (FPIM) wiens visie 
het is om uit te groeien tot het “Sovereign Wealth Fund” 
van België , dat duurzame economische groei en soci-
ale vooruitgang op lange termijn stimuleert. De FPIM 
ondersteunt de reële economie door een betrouwbare 
partner te zijn voor Belgische bedrijven, en hen te helpen 
uitgroeien tot een referentie in hun markt. Daarnaast wil 
de regering ook de stabiliteit van de Belgische economie 
op lange termijn bevorderen, door bij te dragen tot de 
verankering van strategische activa. Belfius speelt nu 
al een cruciale en reële rol in de Belgische economie 
via kredietverlening aan particulieren en bedrijven en 
is de leidende bank op het vlak van de financiering van 
de lokale en openbare besturen. De strategische opties 
voor Belfius naar de toekomst toe zullen verder onder-
zocht worden in samenspraak met de nieuwe regering.

— Zullen de studiediensten van de NBB en het 
Federaal Planbureau worden samengevoegd?

— Waarom worden er zoveel staatsmiddelen via de 
FPIM in particuliere instellingen gepompt waarover de 
regering geen controle heeft? Waarom wordt er geen 
voorrang gegeven aan overheidsinstellingen? (de heer 
Marco Van Hees, PVDA-PTB)

— Volgens welke criteria zal de FPIM duurzaam in-
vesteren volgens beleidsnota? (de heer Gilles Vanden 
Burre, Ecolo-Groen)

De minister ontkent dat een financiering via de FPIM 
inhoudt dat het om een puur privé-initiatief gaat. De FPIM 
komt tussen in de financiering van privébedrijven indien 
er zich een financieringsprobleem stelt op de markt en 
de sector een maatschappelijke relevantie heeft en/
of van strategisch belang is voor onze economie en 
werkgelegenheid.

Met betrekking tot de investeringscriteria antwoordt 
de minister dat er in de komende jaren volop zal worden 

paiement dans le cadre de la COVID-19. Les directives 
EBA actuelles étaient valables jusqu’au 30 septembre 
2020 et permettaient que les crédits relevant du moratoire 
ne soient pas considérés comme “crédits problématiques” 
par l’autorité de surveillance belge, la Banque nationale 
de Belgique. La décision de l’EBA est attendue fin de 
ce mois.

— Comment soutenir l’économie réelle? Le ministre 
compte-t-il donner un rôle particulier à Belfius, donner 
une fonction réelle à Belfius? Que compte-t-il faire en 
ce qui concerne Belfius? La privatiser? Faire de Belfius 
une vraie banque publique? Laisser en l’état actuel? 
(M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre répond que Belfius relève de la Société 
fédérale de Participations et d’Investissement (SFPI), qui 
a pour objectif de devenir le “Sovereign Wealth Fund” 
de Belgique et de stimuler une croissance économique 
durable et le progrès social à long terme. La SFPI soutient 
l’économie réelle en étant un partenaire fiable pour les 
entreprises belges et en les aidant à devenir une référence 
sur leur marché Le gouvernement entend également 
promouvoir la stabilité à long terme de l’économie belge 
en contribuant à l’ancrage des actifs stratégiques. Belfius 
joue déjà un rôle crucial et réel dans l’économie belge 
par le biais de prêts aux particuliers et aux entreprises 
et elle est la première banque de financement des col-
lectivités locales et publiques. Les options stratégiques 
pour Belfius à l’avenir seront examinées plus en détail 
en dialogue avec le nouveau gouvernement.

— Les centres d’étude de la BNB et du Bureau 
fédéral du Plan seront-ils fusionnés?

— Pourquoi mettre autant de moyens de l’État, à 
travers la SFPI, dans des institutions privées que le 
gouvernement ne contrôle pas? Pourquoi ne pas privi-
légier les institutions publiques? (M. Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

— Selon quels critères la SFPI investira-t-elle dura-
blement, conformément à la note politique générale? 
(M. Gilles Vanden Burre, Ecolo-Groen)

Le ministre souligne que ce n’est pas parce qu’un 
financement se fait par le biais de la SFPI qu’il devient 
une initiative purement privée. La SFPI intervient dans 
le financement des entreprises privées s’il existe un 
problème de financement sur le marché et si le secteur 
a une importance sociétale et/ou stratégique pour notre 
économie et pour l’emploi.

En ce qui concerne les critères d’investissement, le 
ministre répond que, dans les années à venir, on misera 
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ingezet op domeinen zoals gezondheid, transport en 
mobiliteit, energietransitie en”impact investing” die een 
duidelijke maatschappelijke en publieke meerwaarde 
bieden voor onze samenleving. Daarnaast werkt de FPIM 
ook nauw samen met publieke en semi-publieke instel-
lingen om haar investeringsstrategie te verwezenlijken. 
Op die manier werkt het belastinggeld als een hefboom 
voor de economie.

— Welk beleid verwacht de minister van de banken 
wat betreft dienstverlening naar kwetsbare groepen. 
Wat zal de minister doen als een dialoog met de banken 
geen resultaten oplevert? Zal de minister dan quota 
opleggen? (de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister deelt de bezorgdheid over de spreiding 
van de geldautomaten maar pleit toch voor enig prag-
matisme. Banken hebben inderdaad een belangrijke 
maatschappelijke rol te spelen wat betreft de geogra-
fische verdeling en de goede beschikbaarheid van 
geldautomaten en loketten. Vooralsnog is er voldoende 
spreiding van de geldautomaten. Dit blijkt ook uit de 
cijfers van de Europese Centrale Bank. Wat betreft 
het aantal geldautomaten bevindt België zich rond het 
Europees gemiddelde.

Het openen en open houden van bankkantoren, geld-
automaten en loketten behoort in eerste instantie tot de 
commerciële vrijheid van de banken. De minister wenst 
niet vooruit te lopen op de dialoog die hij nog wenst aan 
te gaan met de banksector noch er van uit te gaan dat 
deze vruchteloos zal zijn.

Indien echter blijkt dat er ernstige hiaten dreigen te 
ontstaan in de dienstverlening zal de minister bekijken 
op welke manier er het beste voor kan worden gezorgd 
dat iedereen over een gepaste dienstverlening kan 
beschikken.

Die gepaste dienstverlening zal kaderen binnen de 
algemene tendens van toename van elektronische 
betalingen. Dit is een tendens die niet te stuiten valt en 
veel andere Europese landen staan op dit vlak al veel 
verder dan België. Elektronisch betalen heeft maatschap-

pelijk belangrijke voordelen. Het zorgt voor een hogere 
veiligheid voor handelaar en consument. Het is ook een 
effectieve maatregel in de strijd tegen witwassen van 
geld en fiscale- en sociale fraude. Het is vanuit praktisch 
oogpunt voor de meeste consumenten ook een zeer 
makkelijke en veilige manier van betalen.

De minister verklaart zich voorstander van een cas-
harme maatschappij, niet van een cashloze maatschappij. 

pleinement sur des domaines tels que la santé, les 
transports et la mobilité, la transition énergétique et les 
investissements d’impact qui offrent une valeur ajoutée 
sociétale et publique évidente. En outre, le SFPI œuvrera, 
en étroite collaboration avec des institutions publiques 
et semi-publiques, à la concrétisation de sa stratégie 
d’investissement, ce qui permettra à l’argent du contri-
buable de produire un effet de levier pour l’économie.

— Quelle politique le ministre attend-t-il des banques 
en ce qui concerne les services aux groupes vulnérables? 
Que fera le ministre si le dialogue avec les banques 
reste infructueux? Le ministre imposera-t-il des quotas? 
(M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre partage la préoccupation relative aux 
distributeurs automatiques de billets mais il plaide tout 
de même pour un certain pragmatisme. Les banques 
ont effectivement un rôle social important à jouer en ce 
qui concerne la répartition géographique et la bonne 
disponibilité des distributeurs automatiques de billets 
et des guichets. Pour le moment, la répartition des dis-
tributeurs automatiques de billets est suffisante. C’est 
également ce qu’il ressort des chiffres de la Banque 
centrale européenne. En ce qui concerne le nombre 
de distributeurs automatiques de billets, la Belgique se 
situe dans la moyenne européenne.

L’ouverture et le maintien des agences bancaires, 
des distributeurs automatiques de billets et des gui-
chets relèvent avant tout de la liberté commerciale des 
banques. Le ministre ne souhaite pas anticiper le dialogue 
qu’il entend ouvrir avec le secteur bancaire ni partir du 
principe que ce dialogue sera infructueux.

S’il s’avère toutefois que de graves lacunes menacent 
d’apparaître dans la prestation de services, le ministre 
examinera comment il pourrait veiller au mieux à ce que 
tout le monde puisse disposer d’un service approprié.

Ce service approprié s’inscrira dans le droit fil de la 
tendance générale de l’augmentation des paiements 
électroniques. Il s’agit d’une tendance inexorable et bon 
nombre d’autres pays européens sont déjà bien plus 
avancés que la Belgique en la matière. Le paiement 

électronique présente d’importants avantages d’un 
point de vue social. Il offre une plus grande sécurité au 
commerçant et au consommateur. Il s’agit aussi d’une 
mesure efficace dans la lutte contre le blanchiment 
d’argent et contre la fraude sociale et fiscale. D’un point 
de vue pratique, c’est aussi un mode de paiement très 
facile et très sécurisé pour la plupart des consommateurs.

Le ministre se déclare favorable à une société pauvre 
en cash, mais pas à une société sans cash. L’argent 
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Contant geld heeft nog altijd een maatschappelijke 
functie die niet altijd door de digitale betaalmiddelen kan 
worden overgenomen. Bepaalde (kwetsbare) groepen 
consumenten zijn afhankelijk van betalen met contant 
geld. Deze groepen mogen niet worden uitgesloten van 
het betalingsverkeer en daarmee van actieve deelname 
aan onze samenleving.

Begin 2020 kondigden vier grootbanken aan om 
samen te werken om hun geldautomaten gezamenlijk 
te beheren (project Batopin). Deze samenwerking is 
ingegeven door de vereiste om de kosten te kunnen 
beperken en de noodzakelijke investeringen te kunnen 
doen om nieuwe en veiligere apparaten aan te schaffen. 
Het is het voornemen van deze banken om - op basis 
van reële noden en objectieve geografische parame-
ters – een geoptimaliseerde cashbeschikbaarheid te 
bieden binnen een beperkte onderlinge afstand: 95 % 
van de Belgische bevolking zou een geldautomaat 
(ATM) ter beschikking hebben binnen een reisafstand 

van maximum 5 km.

De minister zal in elk geval in overleg gaan met de 
sector om ervoor te zorgen dat iedereen maximaal 
bediend kan worden.

— Heeft de minister al contact gehad met het Federaal 
Agentschap van de Schuld aangaande het corona-
herstelfonds en de daarmee gepaard gaande pooling 
van kredietrisico’s? Is er een inschatting van het risico 
op het vlak van interesten dat voortvloeit uit die pooling? 
(de heer Sander Loones, N-VA)

De minister antwoordt dat hij nog geen contact heeft 
gehad met het Federaal Agentschap van de Schuld, dat 
sowieso niet tussenkomt in het beheer van de staatsga-
ranties. Een betaling die het gevolg is van de uitoefening 
van een dergelijke staatsgarantie zou overigens niet als 
interesten (op de staatsschuld) worden aangemerkt.

De kans dat een beroep wordt gedaan op de in het 
kader van dit programma verleende garanties wordt trou-
wens uiterst laag geacht. Bovendien heeft de staat, in het 
geval van een beroep op de garantie, een vordering op 
de Europese Unie, vertegenwoordigd door de Europese 
Commissie, die zich ertoe verbindt de niet-geïnde be-

dragen terug te vorderen van de in gebreke blijvende 
lidstaat om ze terug te geven aan de garantielidstaten.

— Tot waar gaat de verantwoordelijkheid van de 
lidstaten in het kader van Europees deposito- en ga-
rantiemechanisme? Volgt de minister op dat vlak de 
visie van het versterken van de bankunie volgens een 
consensueel model met behoud dus van het vetorecht? 
Is de minister gewonnen voor het versterken van het 
crisisbeheer op het vlak van de depositogarantie in 

liquide a toujours une fonction sociale qui ne peut pas 
toujours être assurée par les moyens de paiement 
numériques. Certains groupes de consommateurs 
(vulnérables) dépendent des paiements en liquide. On 
ne peut pas exclure ces groupes du flux de paiements 
et, partant, de la participation active à notre société.

Début 2020, quatre grandes banques ont annoncé le 
lancement d’une collaboration pour assurer la gestion 
commune de leurs distributeurs automatiques de billets 
(ce projet est baptisé Batopin). Cette collaboration est 
motivée par la nécessité de pouvoir limiter les coûts et 
de pouvoir réaliser les investissements nécessaires pour 
acheter des appareils neufs et plus sûrs. Ces banques 
ont l’intention de proposer, sur la base de besoins réels 
et de paramètres géographiques objectifs, une dispo-
nibilité optimalisée d’argent liquide dans un périmètre 
défini: grâce à cette initiative, 95 % de la population 
belge devrait avoir accès à un distributeur à une distance 

maximale de 5 km.

Le ministre se concertera en tout cas avec le secteur 
pour veiller à ce qu’un nombre maximum de personnes 
aient accès à ces services.

— Le ministre a-t-il déjà été en contact avec l’Agence 
fédérale de la dette concernant le Fonds de Réparation 
Coronavirus et le pooling des risques de crédit qui y 
est associé? Y a-t-il une évaluation du risque en ce 
qui concerne les intérêts découlant de ce pooling? 
(M. Sander Loones, N-VA)

Le ministre répond qu’il n’est pas encore entré en 
contact avec l’Agence fédérale de la dette, qui n’inter-
vient de toute façon pas dans la gestion des garanties 
d’État. Un paiement qui est la conséquence de l’exercice 
d’une telle garantie d’État ne devrait d’ailleurs pas être 
considéré comme des intérêts (sur la dette publique).

La probabilité qu’il soit fait appel aux garanties oc-
troyées dans le cadre de ce programme est d’ailleurs 
jugée très faible. De plus, dans le cas d’un recours à la 
garantie, l’État a une créance sur l’Union européenne, 
représentée par la Commission européenne, qui s’engage 
à recouvrer les montants non perçus de l’État membre 

en défaut pour les restituer aux États membres de la 
garantie.

— Quelles sont les limites de la responsabilité des 
États membres dans le cadre du Mécanisme de dépôt 
et de garantie européen? Le ministre suivra-t-il, à cet 
égard, la vision d’un renforcement de l’union bancaire 
selon un modèle consensuel prévoyant dès lors la conser-
vation du droit de veto? Le ministre est-il favorable au 
renforcement de la gestion de crise en ce qui concerne 
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iedere lidstaat vóór een solidarisering? (de heer Sander 
Loones, N-VA)

De minister bevestigt dat de Belgische regering in het 
kader van het Europees deposito- en garantiemechanisme 
voorstander is van de versterking van de Bankenunie.

Het uitbouwen van een volwaardig Europees deposi-
tobeschermingsmechanisme, met een centraal bestuur 
en middelen, wordt dan ook als einddoel vooropgesteld. 
Enkel op die manier is er sprake van een geloofwaardig 
en doelmatig Europees beschermingsmechanisme, de 
derde pijler van de Bankenunie. Toch blijft ook België het 
belang van risicoreductie benadrukken als voorwaarde 
voor risicodeling. Daarom kan België zich vinden in een 
hybride model, als overgangsmechanisme. Bij een hybride 
model blijven de nationale stelsels verantwoordelijk voor 
zowel de operationele uitvoering als het dragen van de 
uiteindelijke verliezen.

Het Europese mechanisme zou slechts liquiditeitssteun 
bieden nadat eerst de nationale fondsen zijn aangeboord. 
Deze steun zou voorwaardelijk zijn en wordt in alle 
gevallen terugbetaald. Afhankelijk van de vorderingen 
op het vlak van risicoreductie, kan het belang van het 
Europese mechanisme gradueel worden verhoogd tot 
er uiteindelijke sprake zal zijn van een volwaardig fonds.

— Gaat de minister met betrekking tot het UBO-register 
alle personen/entiteiten die dit register verplicht moeten 
invullen natrekken en controleren? (de heer Marco Van 
Hees, PVDA-PTB)

Met betrekking tot het UBO register deelt de minister 
mee dat de eerste kwantitatieve controles sinds au-
gustus 2020 aan de gang zijn. De Administratie van de 
Thesaurie heeft alle actieve entiteiten geïdentificeerd 
en volgt elk van hen op om ervoor te zorgen dat ze alle 
wettelijk vereiste informatie verstrekken.

In een tweede fase zullen in 2021, op basis van risico-
analyses, gerichte en kwalitatieve controles gebeuren.

Bovendien moeten de entiteiten die onderworpen 
zijn aan de antiwitwaswet van 18 september 2017 de 
uiteindelijke begunstigden van hun klanten en van de 
transacties die ze uitvoeren of waarin ze tussenkomen, 
identificeren. Indien er een verschil wordt vastgesteld 
met de gegevens die door de informatieplichtige in het 
register zijn opgenomen en de gegevens die in het ka-
der van de identificatie- en verificatiewerkzaamheden 
werden verzameld, moeten zij deze verschillen melden 

la garantie de dépôt dans chaque État membre avant 
une solidarisation? (M. Sander Loones, N-VA)

Le ministre confirme que le gouvernement belge est 
favorable au renforcement de l’Union bancaire dans le 
cadre du mécanisme européen de dépôt et de garantie.

Le développement d’un véritable mécanisme européen 
de protection des dépôts, doté d’une direction et des 
moyens centralisés, est dès lors l’objectif final poursuivi. 
Il s’agit de la seule manière de disposer d’un mécanisme 
de protection européen crédible et efficace, le troisième 
pilier de l’Union bancaire. Toutefois, la Belgique sou-
ligne toujours l’importance de la réduction des risques 
comme condition au partage de ceux-ci. C’est pourquoi 
la Belgique peut se retrouver dans un modèle hybride, 
comme une sorte de mécanisme transitoire. Avec un 
modèle hybride, les systèmes nationaux demeureront 
responsables de l’exécution opérationnelle et de la prise 
en charge des pertes finales.

Le mécanisme européen ne pourrait offrir un soutien 
de trésorerie qu’après que les fonds nationaux ont 
d’abord été sollicités. Cette aide serait conditionnelle et 
serait remboursée dans tous les cas. En fonction des 
progrès réalisés en matière de réduction des risques, 
l’importance du mécanisme européen pourra progres-
sivement être accrue jusqu’à ce qu’il soit enfin question 
d’un fonds à part entière.

— En ce qui concerne le registre UBO, le ministre 
contrôlera-t-il toutes les personnes/entités qui sont dans 
l’obligation de compéter ce registre? (M. Marco Van 
Hees, PVDA-PTB)

En ce qui concerne le registre de l’UBO, le ministre 
indique que les premiers contrôles quantitatifs sont 
menés depuis le mois d’août 2020. L’administration 
de la Trésorerie a identifié toutes les entités actives et 
suit chacune d’entre elles pour s’assurer que celles-ci 
fournissent toutes les informations requises par la loi.

Dans un second temps et sur la base d’analyses 
de risques, des contrôles ciblés et qualitatifs seront 
réalisés en 2021.

De plus, les entités assujetties à loi anti-blanchiment 
du 18 septembre 2017 ont l’obligation d’identifier les 
bénéficiaires effectifs de leurs clients et des transactions 
qu’elles effectuent ou dans lesquelles elles interviennent. 
Si elles constatent une différence par rapport aux infor-
mations enregistrées dans le registre par le redevable 
d’information et à celles récoltées dans le cadre du 
travail d’identification et de vérification, elles doivent 
signaler ces différences à l’administration générale de 
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aan de Algemene Administratie van de Thesaurie. Die 
meldingen zullen automatisch resulteren in een controle.

8. Fraude

— Zal het centraal bankenregister (Centraal 
Aanspreekpunt of CAP) ook toegankelijk zijn voor de 
OCMW’s? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister wijst erop dat er tussen het UBO-register en 
het Centraal Aanspreekpunt (CAP) er een hemelsbreed 
verschil in doelstelling is. De programmawet voorziet in 
de uitbreiding van het CAP met de saldi. Het gebruik 
van het CAP vormt een onderdeel van de studie die ten 
laatste afgerond zal worden eind 2021.

— Wat verstaat de minister onder de incentive voor 
het publiek van de fiscale regularisatie? (de heer Joris 
Vandenbroucke, sp.a)

— Blijven de voorwaarden voor fiscale regularisatie 
dezelfde? Hoe kan de 50 miljard euro zwart geld op 
de Belgische rekeningen via de fiscale regularisatie 
worden gerecupereerd? Hoe valt te verantwoorden dat 
de fiscus de buitenlandse rekeningen van Belgen beter 
kent dan de Belgische rekeningen? (de heer Marco Van 
Hees, PVDA-PTB)

— Moet men er van uitgaan dat de toevoeging van 
de saldi aan het CAP niet eerder dan 2023 zal plaats-
vinden? (de heer Joris Vandenbroucke, sp.a)

De minister benadrukt dat de opname van de saldi 
in het CAP een eerste maatregel vormt om duidelijk 
te maken dat de fraudebestrijding de komende jaren 
opgevoerd zal worden. Samen met de beslissing tot 
stopzetting van de regularisatieprocedure zal dit een 
eerste aansporing zijn voor de betrokken personen om 
zich in regel te stellen. De saldi van 31 december 2020 
zullen in het CAP opgenomen worden en dit ten laatste 
tegen begin 2022 om technische redenen. In kader van 

regularisatie zijn de belangrijkste bedragen die worden 
aangegeven fiscaal verjaarde kapitalen waar de fiscus 
geen heffingsbevoegdheid meer over heeft, maar waarop 
nog een strafrechtelijke witwasprobleem op kan rusten. 
Het zal dus van belang zijn om deze maatregel aan te 
vullen met een strafrechtelijk beleid.

— Welke concrete maatregelen ziet de minister om 
de btw-kloof (VAT-gap) dicht te rijden? Plant de minister 
bepaalde belastingverhogingen? (de heer Joy Donné, 
N-VA)

— Met betrekking tot de btw-kloof is het doel is om 
de belastinginkomsten te vermeerderen zonder de 

la Trésorerie. Ces signalements déboucheront automa-
tiquement sur un contrôle.

8. Fraude

— Le registre bancaire central (Point de contact 
central (PCC)) sera-t-il aussi accessible pour les CPAS? 
(M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre indique que les objectifs du registre UBO 
et du Point de contact central (PCC) diffèrent substan-
tiellement. La Loi-programme prévoit l’élargissement 
du PCC aux soldes. L’utilisation du PCC sera l’une des 
questions examinées dans l’étude qui sera finalisée au 
plus tard fin 2021.

— Qu’entend exactement le ministre par l’incitant 
pour le public de la régularisation fiscale? (M.Joris 
Vandenbroucke, sp.a)

— Les conditions pour bénéficier de la régularisation 
fiscale demeureront-elles identiques? Comment la régu-
larisation fiscale pourrait-elle permettre de récupérer 
les 50 milliards d’euros d’argent sale détenus sur les 
comptes belges? Comment justifier le fait que le fisc 
connaît mieux les comptes détenus par des Belges 
à l’étranger que les comptes détenus en Belgique? 
(M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

— Faut-il partir du principe que l’ajout des soldes au 
PCC ne se fera pas avant 2023? (M.Joris Vandenbroucke, 
sp.a)

Le ministre souligne que la reprise des soldes dans 
le PCC constitue une première mesure visant à préciser 
que la lutte contre la fraude sera intensifiée ces pro-
chaines années. Conjuguée à la décision d’interrompre 
la procédure de régularisation, cette mesure sera, pour 
les personnes concernées, une première incitation à se 
mettre en règle. Les soldes du 31 décembre 2020 seront 
repris dans le PCC au plus tard d’ici le début de l’année 
2022, pour des raisons techniques. Dans le cadre de la 

régularisation, les principaux montants déclarés sont des 
capitaux fiscalement prescrits sur lesquels le fisc n’a plus 
de pouvoir d’imposition, mais sur lesquels peut encore 
reposer un problème pénal de blanchiment d’argent. 
Il sera donc important de compléter cette mesure en 
menant une politique pénale à cet égard.

— Quelles mesures concrètes le ministre envisage-t-il 
pour combler l’écart de TVA? Le ministre envisage-t-
il de procéder à certaines augmentations d’impôts? 
(M. Joy Donné, N-VA)

— En ce qui concerne l’écart de TVA, l’objectif sera-
t-il de multiplier les recettes fiscales sans augmenter 
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belastingen te verhogen. Welke sporen volgt de mi-
nister u op dit moment? (de heer Gilles Vanden Burre, 
Ecolo-Groen)

— België scoort bijzonder slecht op het vlak van de 
btw-kloof. Wat gaat de minister anders doen om de strijd 
op te voeren in vergelijking met zijn voorgangers? (de 
heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister antwoordt dat de btw-kloof (VAT-gap) 
bestaat uit het verschil tussen enerzijds het totaalbedrag 
aan theoretisch verschuldigde btw in een lidstaat over-
eenkomstig de vigerende nationale btw-reglementering 
en anderzijds het totaal bedrag aan btw dat in een lidstaat 
effectief werd geïnd.

Het verminderen van de VAT gap zal dus in hoofdzaak 
gebeuren aan de hand van operationele maatregelen 
ter verbetering van compliance, controle, inning en 
invordering. Belastingverhogingen zijn in die context 

niet aan de orde.

Welke concrete maatregelen zullen worden genomen, 
moet nog diepgaand worden onderzocht door de belas-
tingadministratie. Het is alvast duidelijk dat er maatre-
gelen zullen worden voorgesteld om de grijze economie 
en andere fraudeverschijnselen minder toegankelijk te 
maken. Zo zijn bijvoorbeeld cashbetalingen een van de 
oorzaken van deze grijze economie. Bovendien zal de 
nieuwe btw-regelgeving inzake e-commerce het mogelijk 
maken om afstandsverkopen aan particulieren, die in 
België via e-commerce-platforms worden uitgevoerd, 
effectief te belasten.

Het spreekt voor zich dat de controle inzet van perso-
neel vereist. Daarom is reeds beslist tot het versterken 
van de btw-controlebezetting, zodat de kans om gecon-
troleerd te worden op vlak van btw toeneemt. Daarnaast 
wordt gewerkt aan een zo maximaal mogelijk geauto-
matiseerde verwerking van de vestiging en invordering 
van de btw in geval van niet-indiening of niet-betaling. 
Een vereenvoudiging van de btw wetgeving, onder meer 
op vlak van een ambtelijke aanslag, zal de administratie 
in staat stellen om korter op de bal te spelen, en sneller 
de rechten van de Schatkist te vrijwaren.

— Is de minister van plan om een instrument te ont-
wikkelen om de omvang en de evolutie van de belas-
tingontduiking te meten? Bijvoorbeeld op het vlak van 
de VAT-gap? (de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister benadrukt dat hij vast van plan is om 
fraude te bestrijden. Onze middelen zijn echter beperkt. 
Daarom zet de fiscus voornamelijk in op gerichte contro-
les (datamining) en op de implementatie van algemene 
en specifieke maatregelen om fraude terug te dringen.

les impôts? Quelles sont les pistes actuellement envi-
sagées par le ministre à ce sujet? (M. Gilles Vanden 
Burre, Ecolo-Groen)

— La Belgique est un très mauvais élève en matière 
d’écart de TVA. Qu’est-ce que le ministre fera autre-
ment que ces prédécesseurs pour intensifier la lutte? 
(M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre répond que l’écart de TVA (VAT gap) 
constitue la différence entre, d’une part, le montant total 
de la TVA théoriquement due dans un État membre 
conformément à la réglementation TVA nationale en 
vigueur et, d’autre part, le montant total de la TVA qui 
a effectivement été perçu dans un État membre.

La réduction de l’écart de TVA devra dès lors principa-
lement se faire à l’aide de mesures opérationnelles visant 
à renforcer le respect de la législation, les contrôles, la 
perception et le recouvrement. Dans ce contexte, des 

augmentations d’impôts ne sont pas à l’ordre du jour.

Les mesures concrètes qui seront prises doivent 
encore être examinées en détail par l’administration fis-
cale, mais il est clair que des mesures seront proposées 
pour compliquer l’accès à l’économie grise et à d’autres 
pratiques frauduleuses. Par exemple, les paiements en 
espèces sont l’une des causes de cette économie grise. 
De plus, en matière de commerce en ligne, la nouvelle 
réglementation TVA permettra d’imposer effectivement 
les ventes à distance aux particuliers qui sont exécutées 
en Belgique par le biais de plateformes de commerce 
en ligne.

Il est évident que le contrôle nécessite la mobilisation 
de personnel. C’est pourquoi il a déjà été décidé de 
renforcer l’effectif du contrôle TVA afin d’augmenter la 
probabilité des contrôles TVA. Il sera en outre œuvré à un 
traitement le plus automatisé possible de l’établissement 
et du recouvrement de la TVA en cas de non-dépôt ou 
de non-paiement. Une simplification de la législation 
TVA, notamment concernant une taxation d’office, 
permettra à l’administration de réagir plus rapidement 
et de sauvegarder plus vite les droits du Trésor.

— Le ministre a-t-il l’intention de développer un 
outil de mesure de l’ampleur et de l’évolution de la 
fraude fiscale? Par exemple en matière d’écart de TVA? 
(M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre souligne qu’il est résolu à lutter contre la 
fraude. Toutefois, nos ressources étant limitées, le fisc 
mise principalement sur des contrôles ciblés (explora-
tion de données) et sur la mise en œuvre de mesures 
générales et spécifiques pour réduire la fraude.
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Het zou ideaal zijn indien de belastingadministratie 
zou kunnen beschikken over stabiele, gedetailleerde 
parameters, waarmee de fraude effectief zou kunnen 
worden gemeten. Dat is nu niet het geval, waardoor de 
fiscus ook niet weet wie de fraude pleegt. Ervaring leert 
ons dat dergelijke pogingen in het beste geval slechts 
ruwe schattingen opleveren met weinig of geen concrete 
vertrekpunten voor een gericht beleid.

Dit blijkt ook uit de Europese “top-down” ramingen 
van de VAT-gap, waarnaar veelvuldig wordt verwezen.

De administratie heeft eveneens verscheidene stu-
dies opgezet om de belastingkloof deels in te schatten 
via een “bottom-up” benadering. Dergelijke studies zijn 
nogal omslachtig, vandaar dat de minister er de voorkeur 
aan geeft om fraude aan te pakken door middel van 
gerichte controles en maatregelen in plaats van een 
reeks studies op te zetten.

— Hoe kan de fraude worden bestreden met een 
afgeslankte FOD Financiën? (de heer Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

De minister antwoordt dat zijn administratie blijft 
investeren in technologische middelen die helpen om 
potentiële fraudegevallen steeds gerichter aan te pakken. 
Dankzij die controlehulpmiddelen kan de administratie 
haar resultaten optimaliseren met een kleiner aantal 
medewerkers dan een paar jaar geleden. Dit streven 
naar meer efficiëntie krijgt ook concreet vorm in de 
ondersteunende diensten en in de vereenvoudiging van 
de administratieve procedures, waarvoor dus minder 
personeel nodig is.

— Zal de ministers snijden in het aantal controleurs? 
(de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

— Met welke middelen zal de versterking van het 
personeel bij de BBI worden gefinancierd? (de heer 
Joy Donné, N-VA)

De minister herhaalt dat hij het principe van een op 
één vervanging in de controlefuncties zal aanhouden. 
Er zal een interne budgettaire compensatie binnen de 
administratie gebeuren.

— Welke budgettaire opbrengst voorziet de minister 
uit fraudebestrijding? Gaat het gecumuleerd om 2,3 of 
2,5 miljard euro? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister preciseert dat de regering van de frau-
debestrijding opnieuw een prioriteit heeft gemaakt en 
de budgettaire opbrengst toont dat ook aan. Behalve de 

L’idéal serait que l’administration fiscale dispose de 
paramètres stables et détaillés permettant d’évaluer 
effectivement l’ampleur de la fraude. Ce n’étant pour 
l’heure pas le cas, le fisc ignore qui fraude. L’expérience 
nous apprend que, dans le meilleur des cas, les tenta-
tives d’évaluation de l’ampleur de la fraude n’aboutissent 
qu’à des estimations grossières qui ne fournissent pas 
ou peu de points de départ concrets pour mener une 
politique ciblée.

Les estimations “top-down” européennes de l’écart 
de TVA, auxquelles il est souvent fait référence, en sont 
une illustration.

L’administration a pour sa part lancé plusieurs études 
visant à estimer certaines parties de l’écart fiscal en 
utilisant une approche “bottom-up”. De telles études 
sont assez compliquées, raison pour laquelle le ministre 
préfère lutter contre la fraude par des contrôles et des 
mesures ciblés plutôt que de lancer une série d’études.

— Comment lutter contre la fraude avec un SPF 
Finances à l’effectif réduit? (M. Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

Le ministre répond que l’administration continue à 
investir dans les moyens technologiques qui aident à 
cibler toujours de manière plus précise les cas de fraudes 
potentielles. Cette aide au contrôle permet d’optimiser 
les résultats avec un effectif moins important qu’il y a 
quelques années. Cette recherche d’efficience existe 
également dans les services d’appui et dans la simpli-
fication des procédures administratives qui nécessitent, 
dès lors, moins de personnel pour être exécutées.

— Le ministre va-t-il réduire le nombre de contrôleurs? 
(M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

— Avec quels moyens le renforcement du personnel 
de l’ISI sera-t-il financé? (M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre répète qu’il conservera le principe d’un 
remplacement 1 sur 1 dans les fonctions de contrôle. 
Une compensation budgétaire interne au sein de l’admi-
nistration aura lieu.

— Quel produit budgétaire de la lutte contre la fraude 
le ministre prévoit-il? Est-ce un montant cumulé 2,3 mil-
liards € ou 2,5 milliards €? (M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre précise que le gouvernement a une fois 
de plus fait de la lutte contre la fraude une priorité et le 
produit budgétaire retenu le démontre. Outre la mise en 
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opstart van het College voor de strijd tegen de fiscale 
en sociale fraude, waarbinnen de samenwerking tussen 
de administraties die betrokken zijn bij de fraudebestrij-
ding, maximaal versterkt wordt, zullen ook belangrijke 
maatregelen genomen worden zoals bijvoorbeeld om 
de btw-kloof te verkleinen of tegen de sociale dumping. 
De ramingen van die opbrengsten, waarnaar de heer 
Donné verwijst, zijn netto-opbrengsten waarvan de 
bedragen per jaar zijn vastgelegd. Zoals blijkt uit de 
begrotingstabel, streeft de regering tegen het eind van 
deze legislatuur naar een structurele opbrengst van een 
miljard euro. Dit is een uitdaging in rechtvaardigheid, 
immers betekent fraude dat de overheid een onevenre-
dige vraag tot financiering moet stellen aan de andere 
burgers en ondernemingen.

— Wat denkt de minister van de vrees dat de cel 
“juridische constructies” bij BBI iedere vermogende als 
fraudeur zal zien? (de heer Joy Donné, N-VA)

De minister antwoordt dat die vrees ongegrond is 
voor de belastingplichtigen die juridische construc-
ties gebruiken met toepassing van de vereiste fiscale 
transparantie. Gezien de meestal complexe structuren, 
dikwijls met een internationaal karakter, is de oprichting 
van deze cel binnen de BBI logisch.

— Wat is de minister van plan met de aanbevelingen 
de bijzondere commissie “Internationale fiscale fraude 
/ Panamapapers”? (de heer Joy Donné,N-VA)

— Wat is de stand van zaken van omzetting van de 
aanbevelingen van deze bijzondere commissie? (de 
heer Kurt Ravyts, VB en de heer Ahmed Laaouej, PS)?

De minister antwoordt dat vele aanbevelingen van 
de bijzondere Commissie “Internationale fiscale fraude/
Panama Papers” reeds zijn omgezet, maar nog niet al-
lemaal. De aanbevelingen, die trouwens reeds dateren 
van 2017, waarvoor een coördinatie vereist is, zullen 
worden besproken binnen het college voor de strijd 
tegen de fiscale en sociale fraude.

— Waarom heeft de minister geen aparte beleids-
nota voor de strijd tegen fraude opgesteld? (de heer 
Joy Donné)

De minister benadrukt dat de oprichting van het College 
voor de strijd tegen de fiscale en sociale fraude samen 
met het verenigen van de bevoegdheid inzake coördina-
tie bij één minister reeds een fraudeplan op zich is ten 
opzichte van de bestaande situatie. Het is de ambitie van 
de regering om met een actieplan opgemaakt vanuit dit 
college en gedragen door de gehele regering (en niet 
zoals voorheen door één minister) de fraudebestrijding 

place du Collège pour la lutte contre la fraude fiscale et 
sociale dans le cadre duquel la collaboration entre les 
administrations impliquées dans la lutte contre la fraude 
est renforcée un maximum, d’importantes mesures seront 
également prises, par exemple pour réduire l’écart de 
TVA ou lutter contre le dumping social. Les estimations 
des recettes auxquelles M. Donné fait référence sont 
des recettes nettes dont les montants sont définis par 
année. Comme il en ressort du tableau budgétaire, 
le gouvernement vise d’ici la fin de cette législature à 
atteindre une recette structurelle d’un milliard d’euros. Il 
s’agit d’un défi en termes d’équité, car la fraude signifie 
que les pouvoirs publics doivent faire une demande de 
financement inéquitable aux autres citoyens et entreprises.

— Que pense le ministre de la crainte que la cellule 
“Constructions juridiques” de l’ISI considère chaque 
acteur fortuné comme un fraudeur? (M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre répond que cette crainte que la cellule 
est infondée pour les contribuables qui utilisent des 
constructions juridiques en appliquant la transparence 
fiscale requise. Vu les structures généralement com-
plexes, souvent assorties d’un caractère international, 
la mise en place de la cellule au sein de l’ISI est logique.

— Que compte faire le ministre des recommandations 
de la commission spéciale Fraude fiscale internationale 
/ Panama Papers? (M. Joy Donné, N-VA)

— Où en est la transposition des recommandations 
de cette commission spéciale? (M. Kurt Ravyts, VB, et 
M. Ahmed Laaouej, PS)

Le ministre répond que la plupart des recommanda-
tions émanant de la Commission spéciale “Fraude fiscale 
internationale/Panama Papers”, sont transposées mais 
pas encore toutes. Les recommandations, qui datent 
déjà de 2017, et qui exigent une coordination, seront 
examinées au sein du Collège pour la lutte contre la 
fraude sociale et fiscale.

— Pourquoi le ministre n’a-t-il pas rédigé de note de 
politique distincte concernant la lutte contre la fraude? 
(M. Joy Donné, N-VA)

Le ministre souligne que la création du Collège pour 
la lutte contre la fraude fiscale et sociale ainsi que la 
centralisation de la compétence de coordination auprès 
d’un seul ministre est déjà un plan anti-fraude en soi 
par rapport à la situation actuelle. Le gouvernement 
souhaite aborder et améliorer l’efficacité de la lutte 
contre la fraude de manière coordonnée à l’aide d’un 
plan d’action élaboré à partir de ce collège et soutenu 
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op een gecoördineerde wijze aan te pakken en de ef-
fectiviteit ervan te verhogen.

— Zal het zwijgrecht van belastingplichtigen ook 
gelden tijdens de administratieve procedures?

— Wat met de belastingoptimalisatie? (de heer Wouter 
Vermeersch, VB)

De minister wijst erop dat de procedure een belangrijk 
aspect is van onze rechtstaat. Inzake de administra-
tieve procedure blijft overeenkomstig de rechtspraak 
de medewerkingsplicht gelden, wanneer de fiscus de 
voorlegging van wilsonafhankelijke documenten vraagt 
en inzake belastingoptimalisatie zal overeenkomstig de 
internationale standaard steeds opgetreden worden, 
indien een fiscale constructie opgezet is met als hoofd-
doel of één van de hoofddoelen een belastingvoordeel 
te verkrijgen, of de toepassing van het toepasselijke 
belastingrecht ondermijnt

— Hoe staat de minister tegenover schikkingen in 
fiscale zaken? (de heer Kurt Ravyts, VB)

De minister antwoordt dat de bevoegdheid, om op 
basis van artikel 216bis het wetboek van strafvordering 
een minnelijke schikking voor te stellen, exclusief toe-
komt aan het openbaar ministerie en dus zal besproken 
worden in de beleidsnota van de minister van Justitie.

— Wat zijn de verdere stappen in de diverse files 
zoals de Swiss-Leaks, de Bahama Leaks, etc.? (de 
heer Kurt Ravyts, VB)

— Hoe staat het met het onderzoek naar de FinCEN-
files? (de heer Gilles Vanden Burre, Ecolo-Groen)

De minister geeft aan dat hij de lopende hoorzittingen 
over de FinCEN-files met bijzondere aandacht volgt. Hij 
zal in overleg met de toezichthouders mogelijke maat-
regelen evalueren.

Wat betreft een potentieel fiscaal onderzoek zijn 
enkel de door de journalisten ter beschikking gestelde 
highleveltransactie-gegevens ter beschikking van de fis-
cale administratie. Op basis daarvan is het niet mogelijk 
om het fiscale risico hiervan in te schatten.

— Hoe is het gesteld met de cel belastingparadijzen 
en strijd tegen de belastingparadijzen? (de heer Marco 
Van Hees, PVDA-PTB)

De minister preciseert dat de cel bestrijding van 
belastingparadijzen als opdracht heeft het analyseren 
van de betalingen die werden aangegeven via formulier 

par l’ensemble du gouvernement (et non, comme aupa-
ravant, par un seul ministre).

— Le droit au silence des contribuables sera-t-il aussi 
valable durant la procédure administrative?

— Qu’en est-il de l’optimisation fiscale? (M. Wouter 
Vermeersch, VB:

Le ministre souligne que la procédure est un aspect 
important de notre État de droit. En ce qui concerne 
la procédure administrative, conformément à la juris-
prudence, l’obligation de coopérer reste d’application, 
lorsque le fisc demande la présentation de documents 
et concernant l’optimisation fiscale, conformément 
à la norme internationale, on interviendra toujours si 
une construction fiscale est développée dans le but 
principal ou dont l’un des buts principaux est d’obtenir 
un avantage fiscal ou dont le but mine l’application du 
droit fiscal en vigueur.

— Quelle est la position du ministre par rapport 
aux transactions dans les affaires fiscales? (M. Kurt 
Ravyts, VB)

Le ministre répond que le pouvoir permettant de 
proposer, en vertu de l’art. 216bis CIC, un règlement à 
l’amiable revient exclusivement au ministère public et 
sera donc abordée dans la note de politique générale 
du ministre de la Justice.

— Quelles sont les prochaines étapes dans les dif-
férents dossiers tels que Swiss-Leaks, Bahama Leaks, 
etc.? (M. Kurt Ravyts, VB)

— Où en est l’enquête sur les dossiers FinCEN? 
(M. Gilles Vanden Burre (Ecolo-Groen)

Le ministre indique qu’il suit avec beaucoup d’atten-
tion les auditions en cours sur les dossiers FinCEN. Il 
évaluera les mesures possibles avec les contrôleurs.

En ce qui concerne une enquête fiscale potentielle, 
seules les données de transaction de haut niveau mises 
à disposition par les journalistes sont à la disposition de 
mon administration. Sur cette base, il n’est pas possible 
d’en évaluer le risque fiscal.

— Qu’en est-il de la Cellule paradis fiscaux et lutte 
contre les paradis fiscaux? (M. Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

Le ministre précise que la Cellule lutte contre les 
paradis fiscaux a notamment pour mission d’analyser 
les paiements déclarés sur le formulaire 275F afin de 
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275F om na te gaan of ze worden verricht in het kader 
van reële en oprechte transacties en met personen die 
geen kunstmatige constructies zijn.

Om ervoor te zorgen dat ondernemingen die transacties 
verrichten met belastingparadijzen niet profiteren van 
de overheidssteun die in het kader van de coronacrisis 
wordt verleend, zal de administratie pertinent gebruik 
maken van alle informatie waarover zij beschikt, indien 
niet wordt aangetoond dat de betalingen aan onderne-
mingen, gevestigd in een staat vermeld in artikel 179 KB/
WIB92, zijn verricht in het kader van reële en oprechte 
transacties die voortvloeien uit legitieme behoeften van 
financiële of economische aard en met personen die 
geen kunstmatige constructies zijn.

— Hoe is het gesteld met de bevoegdheid van het 
personeel van de BBI om internationale onderzoeken 
te voeren? (de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister antwoordt dat de Cel Fiscale Paradijzen 
zal betrokken worden bij internationale onderzoeken 
waarbij de BBI de nodige inspanningen doet om, op 
basis van internationale rechtsgronden, samen te werken 
met andere buitenlandse belastingadministraties met 
het oog op het bekomen en verwerken van desbetref-
fende informatie.

Bij deze grote internationale onderzoeken is het uitwis-
selen van inlichtingen dikwijls beperkt door het feit dat de 
BBI enkel administratiefrechtelijk bevoegd is. Hiervoor 
dient een oplossing uitgewerkt te worden.

— Wat zijn de plannen van de minister inzake het 
nieuw charter of handevst van de belastingplichtige? 
(de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister antwoordt dat dit charter verder zal worden 
uitgewerkt. Het spreekt voor zich dat dit weloverwogen 
moet gebeuren.

— Hoe kan belastingfraude worden bestreden zonder 
het te hebben over progressieve belastingen? (de heer 
Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister wijst erop dat het tarief van de belastingen 
en de progressiviteit ervan zullen besproken worden bin-
nen de fiscale hervorming doch dat dit geen onderdeel 
vormt van de fraudebestrijding. Voor de fraudebestrijding 
zijn de mogelijke sancties en afdwingbaarheid belangrijk.

— Inzake de belastingontwijking kondigt de minister 
een nauwgezette omzetting aan van de Europese richt-
lijnen. Hoe moet dat precies worden begrepen? Heeft 
de vorige regering dit dan niet nauwgezet gedaan? (de 
heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

vérifier s’ils sont effectués dans le cadre d’opérations 
réelles et sincères et avec des personnes autres que 
des constructions artificielles.

Par ailleurs, afin de s’assurer que les entreprises qui 
effectuent des opérations avec des paradis fiscaux ne 
bénéficient pas des aides publiques accordées dans le 
cadre de la crise du coronavirus, l’administration utilisera 
avec pertinence toutes les informations disponibles en 
sa possession s’il n’est pas démontré que les paiements 
à des sociétés établies dans un État repris à l’article 179 
AR/CIR92, ont été effectués dans le cadre d’opérations 
réelles et sincères résultant de besoins légitimes de 
caractère financier ou économique et avec des personnes 
autres que des constructions artificielles.

— Qu’en est-il de la compétence des agents de l’ISI 
pour exécuter des enquêtes internationales (M. Marco 
Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre répond que la Cellule lutte contre les para-
dis fiscaux sera certainement associée à des enquêtes 
internationales, l’AGISI faisant les efforts nécessaires 
pour collaborer, sur la base des fondements juridiques 
internationaux, avec d’autres administrations fiscales 
étrangères en vue d’obtenir et de traiter les informations 
en question.

Dans ces grandes enquêtes internationales, l’échange 
d’informations est souvent limité par le fait que l’AGISI 
ne dispose que d’une compétence en matière de droit 
administratif. Une solution doit être élaborée pour cela.

— Quelles sont les intentions du ministre en ce qui 
concerne la nouvelle charte du contribuable? (M. Marco 
Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre répond que l’élaboration de cette charte 
va se poursuivre. Il va de soi que tout cela doit se faire 
de façon réfléchie.

— Comment lutter contre la fraude fiscale sans par-
ler de progressivité de l’impôt? (M. Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

Le ministre souligne que le taux d’imposition et sa 
progressivité seront abordés dans le cadre de la réforme 
fiscale, mais cela ne fait pas partie de la lutte contre 
la fraude. Pour la lutte contre la fraude, les sanctions 
possibles et la force contraignante sont importantes.

— À propos d’évasion fiscale, le ministre annonce une 
“transcription rigoureuse” des directives européennes? 
Comment faut-il le comprendre précisément? Est-ce 
que le gouvernement précédent ne l’a pas fait rigou-
reusement? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)
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De minister wijst erop dat hij hoopt dat de toekom-
stige richtlijnen voorzien in een duidelijk en éénvormig 
omzettingsbepalingen. In het geval dit niet zo zou zijn 
opteert deze regering om de omzetting zo nauwgezet 
mogelijk door te voeren.

9. Beheer van de FOD Financiën

— Valt een thuiswerkvergoeding van 1 euro per dag 
voor de ambtenaren van de FOD Financiën te verdedi-
gen? Wat met de verdediging door het departement van 
ambtenaren die uit hoofde van hun werk gedaagd worden 
in een rechtszaak? Waarom wordt er voor ambtenaren van 
de FOD Financiën een voordeel alle aard aangerekend 
voor privégebruik van gsm of laptop in tegenstelling tot 
ambtenaren van de Rijksdienst voor Sociale Zekerheid 
(RSZ)? (de heer Wouter Vermeersch, VB)

De minister antwoordt dat de vergoeding van 1 euro 
per dag telewerken de norm was vóór de COVID-19-

crisis. Sinds het begin van de crisis wordt een vast 
bedrag van 20 euro per maand, zoals bepaald in de 
regelgeving die van kracht is binnen de federale over-
heid, toegekend aan alle medewerkers die telewerken 
(dit is de overgrote meerderheid). De COVID-crisis en 
het effect ervan op thuiswerk heeft alle administraties 
geconfronteerd met een nieuwe werkelijkheid. Daarom 
werkt mijn departement samen met de FOD BOSA om 
het vergoedingssysteem te evalueren.

Wanneer een ambtenaar van het departement voor 
zijn werk wordt aangeklaagd door personen of bedrijven, 
is het beleid van de administratie om tussen te komen 
door hem de diensten van een advocaat aan te bieden, 
op basis van een openbare aanbesteding die gericht is 
op de verdediging van de belangen van de administratie.

Het Voordeel alle aard wordt toegepast op de amb-
tenaren van de FOD Financiën zoals voorzien in de 
wetgeving. Daarbij heeft men uiteraard het recht om 
aan te tonen dat de door het departement verstrekte 
middelen alleen om professionele redenen gebruikt 
worden, in welk geval er geen voordeel van alle aard 
is. De minister kan zich niet uitspreken over de interne 
werking van de RSZ.

— Het personeelsbestand van de FOD Financiën is 
tussen 2014 en 2019 gedaald met 25 %. Kan de strijd 
tegen de fraude degelijk worden gevoerd met minder 
personeel? (de heer Gilles Vanden Burre, Ecolo-Groen)

De minister wijst erop dat de vermindering van het 
personeelsbestand tussen 2014 en 2019 moet worden 
gerelativeerd. In dezelfde periode werden verschil-
lende belastingen geregionaliseerd en werd ook het 

Le ministre souligne qu’il espère que les futures direc-
tives prévoiront des clauses de transposition uniformes et 
claires. Si tel n’était pas le cas, ce gouvernement choisira 
d’assurer une transposition aussi précise que possible.

9. Gestion du SPF Finances

— Une indemnité de télétravail de 1 € par jour doit-
elle être défendue? Qu’en est-il de la défense par le 
département des agents qui sont cités dans une affaire 
judiciaire dans le cadre de leur travail? Un avantage de 
toute nature est imputé aux agents des Finances pour 
l’utilisation privée d’un GSM ou d’un ordinateur portable, 
contrairement aux agents de l’Office national de sécurité 
sociale (ONSS). Quid? (M. Wouter Vermeersch, VB)

Le ministre répond que l’indemnité de 1€ par jour de 
télétravail était la norme avant la crise du COVID-19. 

Depuis le début de la crise, un forfait de 20€ mensuels, 
tel que prévu par la réglementation en vigueur dans 
l’administration fédérale, est accordé à tous les agents 
qui télétravaillent (la très grande majorité d’entre eux). La 
crise du COVID et son incidence sur le travail à domicile 
nous a confronté à une nouvelle réalité. C’est la raison 
pour laquelle le département du ministre travaille de 
concert avec le SPF BOSA à ce sujet pour évaluer le 
système d’indemnité.

Lorsqu’un agent du département est traîné en justice 
en raison de son travail par des particuliers ou des entre-
prises, la politique de l’administration est d’intervenir en 
lui offrant les services d’un avocat, sur base d’un marché 
public visant à défendre les intérêts de l’administration.

L’Avantage de toute nature est appliqué aux fonction-
naires du SPF Finances comme la législation le prévoit, 
sur les PC, smartphone et abonnements téléphoniques 
fournis par le département. Les agents ont bien sûr le 
droit de déclarer qu’ils n’utilisent ces moyens mis à 
disposition par le département que pour des raisons 
professionnelles, auquel cas il n’y a pas d’ATN. Le 
ministre ne peut pas s’exprimer sur le fonctionnement 
interne de l’ONSS.

— Les effectifs du SPF Finances ont diminué de 25 % 
entre 2014 et 2019. La lutte contre la fraude peut-elle 
être menée effectivement avec moins de personnel? 
(M. Gilles Vanden Burre, Ecolo-Groen)

Le ministre souligne qu’il faut relativiser la réduction 
des effectifs observée entre 2014 et 2019. Durant la 
même période, plusieurs impôts ont été régionalisés et 
le personnel afférent a été transféré vers les Régions. 
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bijbehorende personeel naar de gewesten overgeplaatst. 
Zoals reeds eerder vermeld is er ook zwaar geïnvesteerd 
in de digitalisering van processen en in het creëren van 
informaticatools en -toepassingen die beter afgestemd 
zijn op de controles en het optimaliseren van de inkom-
sten voor de Staat.

— Met betrekking tot de benoeming van de nieuwe 
administrateur-generaal van de BBI zouden de twee 
kandidaten die in de running zijn op dit vlak niet veel 
ervaring hebben. Zou het niet beter zijn om te rekruteren 
bij de BBI? Wat zijn de wervingscriteria?

— Is de minister van plan om de belastingamb-
tenaren die zijn gedetacheerd naar de permanente 
vertegenwoordiging van België bij de Europese Unie 
te behouden of zullen zij worden vervangen? (de heer 
Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister wijst erop dat hij niet kan ingaan op een 
lopende selectieprocedure waarvan de eindresultaten 
nog niet gekend zijn. Wat betreft de wervingscriteria, 
volgt de administratie uiteraard de geldende regels 
voor de werving van managementfuncties binnen de 
federale administratie.

Zo zijn ook de personeelsleden van mijn administratie 
bij de permanente vertegenwoordiging van België bij 
de Europese Unie gedetacheerd overeenkomstig de 
geldende voorschriften inzake detachering. De minister 
ziet geen reden om de voorschriften op korte termijn te 
wijzigen.

— Overweegt de minister om iets te doen aan het 
glazen plafond waarmee vrouwen bij de FOD Financiën 
worden geconfronteerd? (de heer Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

Inzake het glazen plafond, werkt de fisclae admi-
nistratie al enkele jaren aan dit onderwerp en heeft in 
2017 zelfs de Diversity Award gewonnen met “Boost 
Her!”, een programma dat erop gericht is onze vrou-
welijke ambtenaren voor te bereiden op functies met 
verantwoordelijkheid. Het laatste programma dat aan 
dit onderwerp is gewijd, “Boost Her 3.0”, gaat in 2021 

van start en is specifiek gericht op het identificeren en 
overwinnen van obstakels die hen ervan weerhouden 
te solliciteren naar managementfuncties.

— Is de minister van plan om de ambtenaren van 
de FOD Financiën die bij de parketten en de Federale 
Politie gedetacheerd zijn terug te halen?

Comme susmentionné, on a beaucoup investi dans la 
numérisation des processus et dans la création d’outils 
et d’applications informatiques qui ciblent mieux les 
contrôles et optimisent les recettes pour l’État.

— En ce qui concerne la nomination du nouvel admi-
nistrateur général de l’ISI, les deux candidats en lice 
n’auraient pas beaucoup d’expérience en la matière. Ne 
serait-il pas mieux de recruter au sein de l’ISI? Quels 
sont les critères de recrutement?

— Le ministre a-t-il l’intention de maintenir en place 
les attachés fiscaux auprès de la représentation perma-
nente de la Belgique à l’Union européenne ou seront-ils 
remplacés? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre souligne qu’il ne commentera pas une 

procédure de sélection qui est toujours en cours et dont 
les résultats définitifs ne sont pas connus. Concernant 
les critères de recrutement, l’administration suit bien sûr 
la réglementation en vigueur pour le recrutement des 
fonctions de management au sein de l’administration 
fédérale.

Aussi les agents de l’administration du ministre déta-
chés auprès de le représentation permanente de la 
Belgique à l’Union Européenne le sont dans le respect 
de la réglementation en vigueur relative aux détache-
ments. Le ministre ne voit pas de raison de modifier la 
réglementation à court terme.

— Le ministre compte-t-il faire quelque chose contre 
le plafond de verre qui touche les femmes au SPF 
Finances? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Concernant le plafond de verre, l’administration fis-
cale travaille depuis plusieurs années à ce sujet et a 
même déjà gagné le Diversity Award en 2017 avec le 
programme “Boost Her!” visant à préparer nos femmes 
fonctionnaires à occuper des postes à responsabilité. Le 
dernier programme consacré à ce sujet, Boost Her 3.0, 
débutera en 2021 et est axé spécifiquement sur l’identi-

fication et le dépassement des freins qui les retiennent 
de se porter candidates aux fonctions de direction.

— Le ministre a-t-il l’intention de rappeler les fonc-
tionnaires des finances détachés auprès des parquets 
et de la Police fédérale?
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— Denkt de minister eraan om een dienst in het leven 
te roepen voor de grote vermogens zoals die al in andere 
landen bestaat? (de heer Marco Van Hees, PVDA-PTB)

De minister beklemtoont dat de detachering van 
belastingambtenaren bij de parketten niet zal worden 
stopgezet. Deze samenwerkingen zijn nuttig voor een 
goed beheer van de samenwerking met justitie en werpen 
hun vruchten af. Er is geen reden om terug te komen 
op deze overeenkomsten, die bovendien vertaald zijn 
in reglementaire teksten. Er liggen op dat vlak gaan 
voorstellen op tafel, daarover, noch over de oprichting 
van een dienst voor grote vermogens.

— Waarom plant de minister snelle screenings buiten 
SELOR om uit te voeren voor het aanwerven van per-
soneel? Zou het niet beter zijn om SELOR te screenen 
en efficiënter te maken? (de heer Marco Van Hees, 
PVDA-PTB)

De minister antwoordt dat de enige wervingsproce-
dures die door zijn departement buiten SELOR worden 
uitgevoerd, de werving van jonge contractuelen met een 
eerste job (de zogenaamde “Rosetta”-contracten) is. Zoals 
zijn collega, verantwoordelijk voor Ambtenarenzaken, in 
haar eigen verklaring heeft uitgelegd, is e minister ervan 
overtuigd dat het noodzakelijk is om de wervingsproce-
dures die door het Directoraat-generaal Rekrutering en 
Ontwikkeling van de FOD BOSA (nb: SELOR bestaat 
officieel niet meer) zijn vastgesteld, te moderniseren 
om de efficiëntie, de snelheid en de kwaliteit ervan te 
verbeteren. Zijn departement werkt hiervoor hand in 
hand met BOSA

— Hoe zullen de schenkingen van gebruikte goederen 
door de federale overheden aan verenigingen praktisch 
in zijn werk gaan? (de heer Benoît Piedboeuf, MR)

De minister antwoordt dat er voor goederen die door 
de administratie zijn afgeschreven en aan verenigingen 
worden geschonken een voorstel tot wijziging van de 
wet van 22 mei 2003 houdende organisatie van de be-
groting en van de comptabiliteit van de Federale Staat 
zal worden ingediend.

Tegelijkertijd zal de FOD Financiën sociale en milieu-

clausules opnemen in zijn opdrachten voor de wederver-
koop of recyclage van buiten gebruik gestelde goederen.

— Hoe ziet de minister de invoering van zero base 
budgeting?

De minister wijst erop dat de invoering van een “zero 
base budgeting” is opgenomen in het verslag van de 

— Le ministre songe-t-il à créer un service qui vise 
les grandes fortunes comme cela existe dans d’autres 
pays? (M. Marco Van Hees, PVDA-PTB)

Le ministre souligne que le détachement d’agents du 
fisc auprès des parquets sera poursuivi. Ces collabora-
tions sont utiles à une bonne gestion de la coopération 
avec la Justice et portent leurs fruits. Il n’y a pas de 
raison de revenir sur ces accords, traduits dans des 
textes réglementaires par ailleurs. Aucune proposition 
à ce sujet, ni sur la création d’un service de grandes 
fortunes, n’est sur la table.

— Pourquoi le ministre envisage-t-il de faire des 
screenings rapide en dehors du Selor pour recurter 
du personnel? Ne vaut-il mieux pas alors remettre en 
cause le Selor et le rendre plus efficace? (M. Marco 
Van Hees, PVDA-PTB

Le ministre répond que les seules procédures de 
recrutement effectuées par son département en dehors 
du SELOR sont les recrutements de jeunes contrac-
tuels sous convention de premier emploi (contrats dits 
“Rosetta”). Comme sa collègue chargée de la Fonction 
publique l’a expliqué dans son propre exposé, le ministre 
est convaincu qu’il est nécessaire de moderniser les pro-
cédures de recrutement établies par la Direction générale 
Recrutement et Développement du SPF BOSA (nb: le 
SELOR n’existe plus officiellement), afin d’en améliorer 
l’efficacité, la rapidité et la qualité. Son département tra-
vaille main dans la main avec BOSA dans cette optique.

— Comment les dons de biens d’occasion des autori-
tés fédérales à des associations seront-ils mis en œuvre 
en pratique? (M. Benoît Piedboeuf, MR)

Le ministre répond que pour les dons de biens dé-
classés par l’Administration à des associations, une 
proposition de modification de la loi du 22 mai 2003 
portant organisation du budget et de la comptabilité de 
l’État sera déposée.

Parallèlement à cette possibilité, le SPF Finances 

intégrera des clauses sociales et environnementales 
dans ses marchés visant la revente ou le recyclage de 
biens déclassés.

— Comment le ministre envisage-t-il l’introduction 
d’un “zero base budgetting”?

Le ministre indique que l’introduction d’un “zero base 
budgetting” est incluse dans le rapport des formateurs et 
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formateurs. De invoering daarvan zal moeten gebeu-
ren onder de coördinatie van de staatssecretaris van 
Begroting

Daarbij kan zero base budgeting geen doel op zich 
zijn maar dient het het performant functioneren van de 
overheid, ook inzake de analyse van de uitgaven, te 
ondersteunen. De minister zal dit in coördinatie met de 
staatsecretaris voor Begroting opnemen.

C. Replieken

De heer Benoît Piedboeuf (MR) komt terug op het 
voornemen van de regering om de accijnzen op tabak 
te verhogen. In het Belgische grensgebied kan een 
accijnsverhoging ertoe leiden dat Belgen de grens 
oversteken om in het buitenland tabak te gaan kopen. 
Dit leidt tot minder inkomsten voor de Belgische staat 
niet alleen op het vlak van accijnzen maar ook op het 
vlak van btw. Op het vlak van dranken wordt ook een 
accijnsverhoging overwogen. Toch vraagt de spreker 
om rekening te houden met de perverse neveneffecten 
van accijnsverhogingen en een monitoring te doen van 
de accijnzen in de buurland. Hij roept de regering op 
om in de plaats van accijnsverhogingen een uitbreiding 
van de belastbare basis te overwegen.

Inzake het telewerk voor grensarbeiders pleit de 
spreker voor een soepeler benadering door de fiscus. 
De spreker hoopt dat het akkoord dat daarover met de 
buurlanden werd bereikt verder kan worden verfijnd en 
uitgevoerd.

Door de COVID-crisis werd aan de vennootschappen 
en verenigingen toegelaten om hun algemene vergade-
ringen later te houden. Toch hebben de vennootschappen 
die na de wettelijke termijn een jaarrekening bij de NBB 
hebben ingediend, een boete van 180 euro gekregen. 
Wat zal de minister daaraan doen?

Wat de tax shelter betreft pleit de heer Piedboeuf 

ervoor om voor de in 2020 opgehaalde middelen een 
uitstel naar 2021 te voorzien gezien de vele filmprojecten 
en theaterproducties die zijn geannuleerd ten gevolge 
van de COVID-crisis.

De heer Joy Donné (N-VA) uit ook zijn bezorgdheid over 
de gevolgen van de accijnsverhoging op de Belgische 
handelaars ten gevolge van de verschuiving van aan-
kopen naar het buitenland.

De heer Sander Loones (N-VA) herhaalt zijn vraag 
over de gevolgen van de pooling van de kredietrisico’s 
in het kader van het Europees herstelfonds op de kre-
dietwaardigheid van België. De spreker pleit ervoor 

que son introduction devra se faire sous la coordination 
de la Secrétaire d’État au Budget.

Dans ce contexte, le zero base budgetting n’est 
pas un but en soi, mais doit soutenir le fonctionnement 
performant des pouvoirs publics, également en ce qui 
concerne l’analyse des dépenses. Le ministre repren-
dra ce point en coordination avec la secrétaire d’État 
au Budget.

C. Répliques

M. Benoît Piedboeuf (MR) revient sur l’intention du 
gouvernement d’augmenter les accises sur le tabac. 
Dans la région frontalière belge, une augmentation des 
accises peut avoir pour conséquence que des Belges 
traversent la frontière pour aller acheter du tabac à 
l’étranger. Cela entraîne une diminution des recettes 
pour l’État belge non seulement en termes d’accises, 

mais aussi en termes de TVA. Une augmentation des 
accises sur les boissons est également envisagée. 
L’intervenant demande pourtant de tenir compte des effets 
pervers des augmentations d’accises et d’effectuer un 
monitoring des accises dans les pays voisins. Il appelle 
le gouvernement à envisager un élargissement de la 
base imposable plutôt qu’un relèvement des accises.

En ce qui concerne le télétravail pour les travailleurs 
frontaliers, l’intervenant plaide en faveur d’une approche 
plus souple de la part du fisc. L’intervenant espère que 
l’accord qui a été atteint à ce sujet avec les pays voisins 
pourra être encore affiné et mis en œuvre.

En raison de la crise de COVID, les sociétés et asso-
ciations ont été autorisées à reporter l’organisation de 
leurs assemblées générales. Pourtant, les sociétés qui 
ont déposé leurs comptes annuels à la BNB après le 
délai légal se sont vu infliger une amende de 180 euros. 
Que fera le ministre dans ce dossier?

En ce qui concerne le tax shelter, M. Piedboeuf recom-
mande que pour les moyens levés en 2020, un report 
à 2021 soit prévu, étant donné les nombreux projets 
cinématographiques et productions théâtrales qui ont 
été annulés à la suite de la crise de COVID.

M. Joy Donné (N-VA) exprime aussi son inquiétude 
concernant les conséquences qu’aura un relèvement 
des accises pour les commerçants belges suite au 
déplacement des achats à l’étranger.

M. Sander Loones (N-VA) réitère sa question sur les 
conséquences du pooling des risques de crédit dans le 
cadre du fonds de réparation européen sur la solvabilité 
de la Belgique. L’intervenant recommande la prudence 
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om waakzaam te zijn. Heeft de minister hierover reeds 
contact gehad met het Agentschap van de Schuld?

Voor wat betreft het Europees depositogarantiemecha-
nisme stelt de spreker met tevredenheid vast dat risico-
afbouw een voorwaarde is voor risicodeling. Daarmee 
zet de minister het beleid van zijn voorgangers voort. 
De heer Loones wijst op het feit dat de nationale insol-
ventieregels van sommige lidstaten redelijk stringent zijn 
waardoor niet veel kan worden verhaald op de nationale 
insolventiefondsen en sneller beroep zal moeten worden 
gedaan op de Europese pot. Op die manier dreigt ons 
land toch te moeten opdraaien voor een bankfalen in 
het buitenland. De spreker roept de minister op met zijn 
Europese collega’s duidelijke afspraken te maken met 
betrekking tot deze insolventieregels.

Wat de invoering van de GAFA-taks betreft is de heer 
Loones tevreden dat de regering eerst zal trachten deze 
taks op internationaal of Europees niveau in te voeren 
alvorens over te gaan tot een nationaal initiatief.

Tot slot komt de spreker nog terug op de geconsolideer-
de belastinggrondslag voor de vennootschapsbelasting 
(CCCTB) die nadelig is voor kleine landen zoals België. 
Zal de minister bereid zijn om toegevingen te doen om 
inschikkelijker te zijn op het vlak van de CCCTB als er 
op Europees niveau een deal kan worden bereikt met 
de Verenigde Staten over de GAFA-taks?

De heer Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen) is van me-

ning dat de antwoorden van de minister beantwoorden 
aan het evenwicht en de ambitie van het regeerakkoord.

De spreker herinnert eraan dat het fiscaal beleid van 
deze regering gebaseerd is op twee grote pijlers.

Enerzijds is er de ambitie voor een brede hervorming 
van het belastingstelsel. De fiscaliteit zal daarbij eenvou-
diger, moderner en rechtvaardiger worden gemaakt. Een 
belangrijk principe daarbij is dat er wordt bijgedragen 
volgens draagkracht: de sterkste schouders dragen de 
zwaarste lasten. De fiscale hervorming moet gericht 
zijn op de creatie van nieuwe jobs en op het stimuleren 
van duurzame investeringen en moet milieuvervuilend 

gedrag ontmoedigen.

Anderzijds moet de fraude stevig worden aangepakt. 
De fiscale achterpoortjes moeten worden gesloten zodat 
alle burgers en bedrijven hun rechtvaardig steentje bij-
dragen. De multinationals staan vandaag symbool voor 
de sterkste schouders die hun deel van de lasten niet 
dragen. Op Europees vlak groeit de eensgezindheid om 
deze multinationals een faire bijdrage te laten betalen. 
Deze regering zal op internationaal en Europees vlak 

en la matière. Le ministre a-t-il déjà eu un contact avec 
l’Agence de la dette à ce propos?

En ce qui concerne le mécanisme européen de garantie 
des dépôts, l’intervenant constate avec satisfaction que 
la réduction des risques est une condition au partage 
des risques. Ce faisant, le ministre poursuit la politique 
de ses prédécesseurs. M. Loones souligne le fait que les 
règles nationales en matière d’insolvabilité de certains 
États membres sont assez rigoureuses, de sorte qu’il 
ne sera guère possible de se tourner vers les fonds 
d’insolvabilité nationaux et qu’il faudra plus rapidement 
faire appel au pot européen. De cette manière, notre 
pays risque quand même de devoir supporter le coût 
d’une faillite bancaire à l’étranger. L’intervenant appelle 
le ministre à conclure des accords clairs avec ses collè-
gues européens concernant ces règles d’insolvabilité.

En ce qui concerne l’instauration de la taxe GAFA, 
M. Loones se dit satisfait que le gouvernement essaiera 
d’abord d’instaurer cette taxe à l’échelle internationale 
ou européenne avant d’envisager une initiative nationale.

Enfin, l’intervenant revient encore sur l’assiette com-
mune consolidée pour l’impôt sur les sociétés (ACCIS), 
qui sera préjudiciable pour les petits pays tels que la 
Belgique. Le ministre sera-t-il prêt à faire des conces-
sions pour être plus accommodant concernant l’ACCIS 
si un accord peut être atteint au niveau européen avec 
les États-Unis à propos de la taxe GAFA?

M. Dieter Vanbesien (Ecolo-Groen) considère que 
les réponses du ministre sont conformes à la volonté 
d’équilibre et à l’ambition de l’accord de gouvernement.

L’intervenant rappelle que la politique fiscale de ce 
gouvernement est basée sur deux grands piliers.

D’une part, il y a l’ambition de réaliser une large 
réforme du système fiscal visant à rendre la fiscalité plus 
simple, plus moderne et plus équitable. La contribution 
en fonction des moyens constituera un principe important 
de cette réforme: les épaules les plus solides doivent 
supporter les charges les plus lourdes. La réforme fiscale 
doit être axée sur la création de nouveaux emplois et 
sur la stimulation d’investissements durables et se doit 

de décourager un comportement polluant.

D’autre part, il faut lutter avec vigueur contre la fraude. 
Les échappatoires fiscales doivent être condamnées, 
de sorte que tous les citoyens et toutes les entreprises 
apportent leur juste contribution. Les multinationales 
sont aujourd’hui le symbole des épaules les plus solides 
qui ne supportent pas leur part des charges. Au niveau 
européen, la volonté de faire payer à ses multinatio-
nales une contribution équitable devient unanime. Ce 
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samenwerken om te investeren in een moderne infra-
structuur met de klemtoon op duurzaamheid die een 
transitie naar een koolstofarme economie mogelijk maakt.

De spreker besluit dat de plannen van de minister 
ambitieus en evenwichtig zijn en in lijn liggen met de 
doelstellingen van de Europese Commissie. De minis-
ter kan dan ook ten volle rekenen op de steun van de 
Ecolo-Groen-fractie.

De heer Wouter Vermeersch (VB) stelt vast dat het 
onduidelijk blijft of er nu een grote fiscale hervorming zal 
komen tijdens deze regeerperiode. Het is klaar dat er 
daarover nog veel onenigheid heerst binnen de regering 
en dat er nog veel zal moeten worden onderhandeld. 
De spreker betreurt dat deze regering niet sneller werk 
zal maken van deze broodnodige hervorming.

Kan de minister de minderinkomsten oplijsten voor 
de staat ten gevolge van de tweede coronagolf? De 
spreker roept de regering op om de coronamaatregelen 
regelmatig te evalueren.

Ook wat betreft de verlenging van de moratoria en 
de staatsgarantie voor leningen tot 30 juni 2021 pleit de 
spreker voor een grondige evaluatie. In het geval van 
een derde coronagolf mag een bijkomende verlenging 
niet worden uitgesloten.

Met betrekking tot de fiscale aangifte heeft de minister 
aangekondigd dat er een codetest zal worden ingevoerd. 
Het moet de vaste ambitie zijn van deze regering om 
het aantal codes op de belastingaangifte drastisch terug 
te dringen.

De spreker stelt vast dat hij geen antwoord heeft 
gekregen op de niet-indexatie van een aantal fiscale 
aftrekken (de indexterugsprong). Waarom heeft de 
minister hiervoor gekozen en welke andere uitgaven 
zullen met de opbrengst ervan (66 miljoen euro) worden 
gefinancierd?

Wat de effectentaks betreft merkt de heer Vermeersch 
op dat de minister geen toelichting heeft gegeven over 
hoe de regering aan een verwachte opbrengst van 398 
miljoen euro komt. Vele experts zijn het erover eens dat 
de effectentaks opnieuw aanleiding zal geven tot heel 
wat juridische betwistingen wat de opbrengst hoogst 
onzeker maakt. Ook het Rekenhof is van mening dat 
de vooropgestelde opbrengst niet kan worden gegaran-
deerd. Het getuigt van weinig voorzichtigheid om zo’n 
hoge opbrengst in de begroting in te schrijven.

gouvernement coopérera à l’échelle internationale et 
européenne pour investir dans une infrastructure moderne, 
en mettant l’accent sur la durabilité qui permettra une 
transition vers une économie bas carbone.

L’intervenant conclut que les projets du ministre sont 
ambitieux et équilibrés et sont conformes aux objectifs 
de la Commission européenne. Le ministre peut dès lors 
compter pleinement sur le soutien du groupe Ecolo-Groen.

M. Wouter Vermeersch (VB) constate qu’il n’est toujours 
pas clairement établi si une grande réforme fiscale sera 
menée au cours de cette législature. Il est clair qu’il n’y 
a pas encore une grande unanimité à ce propos au sein 
du gouvernement et qu’il y encore beaucoup de choses 
à négocier. L’intervenant déplore que ce gouvernement 
ne s’attelle pas plus rapidement à cette indispensable 
réforme.

Le ministre peut-il énumérer les recettes dont sera 
privé l’État à la suite de la deuxième vague de corona-
virus? L’intervenant appelle le gouvernement à évaluer 
régulièrement les mesures de lutte contre le coronavirus.

En ce qui concerne la prolongation des moratoires et 
de la garantie de l’État pour les prêts jusqu’au 30 juin 
2021, l’intervenant plaide également pour une évaluation 
approfondie. Une prolongation supplémentaire ne peut 
pas être exclue en cas de troisième vague de coronavirus.

S’agissant de la déclaration fiscale, le ministre a 
annoncé un test concernant les codes. Ce gouvernement 
doit avoir la ferme ambition de diminuer radicalement le 
nombre de codes figurant dans la déclaration d’impôt.

L’intervenant constate qu’il n’a pas reçu de réponse 
à la non-indexation d’une série de déductions fiscales 
(saut d’index). Pourquoi le ministre a-t-il fait ce choix et 
quelles sont les dépenses qui seront financées avec le 
produit de cette mesure (66 millions d’euros)?

En ce qui concerne la taxe sur les comptes-titres, 
M. Vermeersch fait observer que le ministre n’explique pas 
comment le gouvernement arrive à un produit attendu de 
398 millions d’euros. De nombreux experts s’accordent 
à dire que la taxe sur les comptes-titres donnera une 
nouvelle fois lieu à des contestations juridiques, ce 
qui hypothèque hautement son produit. La Cour des 
comptes estime, elle aussi, que le produit avancé ne 
peut être garanti. Inscrire un tel produit élevé dans le 
budget témoigne d’un manque de prudence.
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Door een aantal groene ministers werden er onlangs 
nieuwe belastingen aangekondigd zoals een koolstoftaks 
en een SUV-taks. Sinds de start van deze regering heeft 
deze regering maar liefst vijf nieuwe taksen aangekon-
digd: de belasting op reële huurinkomsten, een taks 
op SUV’s, een koolstoftaks, een accijnsverhoging voor 
tabak en de effectentaks.

Blijkbaar heeft deze regering afstand gedaan van het 
uitgangspunt van de voormalige minister van Financiën, 
de heer Alexander De Croo, dat er nood is aan fiscale 
rust. Nieuwe belastingen hypothekeren de groei van de 
bedrijven en de consumptie van de gezinnen in dit land 
en leiden tot nieuwe belastingen.

Inzake het arrest van het Europees Hof van Justitie 
inzake buitenlandse huurinkomsten kondigt de mi-
nister aan dat er een oplossing zal komen die enkel 
geldt voor de buitenlandse huurinkomsten maar dat dit 
geen voorafname is op de brede fiscale hervorming. 
Op middenlangetermijn wordt een hervorming van de 
binnenlandse huurfiscaliteit dus niet uitgesloten. De 
heer Vermeersch waarschuwt dat het belasten van 
reële huurinkomsten een nefaste impact hebben op de 
woningmarkt in ons land.

De heer Vermeersch benadrukt dat zijn fractie niet 
tegen de economische samenwerking is tussen de 
Europese lidstaten is gekant, wel tegen het ontnemen 
van fiscale bevoegdheden van de lidstaten. De spreker 
betreurt dat de Europese Unie sinds het verdrag van 
Maastricht geëvolueerd is van een economische unie 
naar een politieke unie.

De spreker is opgetogen over het feit dat de minister 
de strijd tegen de drugshandel zal verderzetten en de 
douanediensten daarvoor van de nodige middelen en 
personeel zal voorzien.

De heer Kurt Ravyts (VB) vraagt of de geplande CO2-
taks deel uitmaakt van de brede fiscale hervorming. 
Wanneer zal deze taks worden ingevoerd?

De spreker vraagt zich af of de uitbreiding van het 
Centraal Aanspreekpunt met de banksaldi een opstap is 
naar volledige opheffing van het bankgeheim in België. 

Hoe denkt de minister daarover en plant hij nog verdere 
stappen op dit vlak?

De heer Marco Van Hees (PVA-PTB) is van mening 
dat de effectentaks louter symbolisch is. Bovendien is 
deze taks discriminatoir omdat de grootste vermogens 
die gebruik maken van aandelen op naam er niet door 
worden getroffen. Daarnaast gaat het om een zeer lage 

Plusieurs ministres écologistes ont annoncé récem-
ment de nouveaux impôts, comme la taxe carbone et 
la taxe sur les SUV. Depuis l’entrée en fonction de ce 
gouvernement, celui-ci a annoncé pas moins de cinq 
nouveaux impôts: l’impôt sur les revenus locatifs réels, 
une taxe sur les SUV, une taxe carbone, un relèvement 
des accises sur le tabac et la taxe sur les comptes-titres.

Ce gouvernement a visiblement pris ses distances 
par rapport au principe prôné par l’ancien ministre 
des Finances, à savoir qu’une paix fiscale s’impose. 
Les nouveaux impôts hypothèquent la croissance des 
entreprises et la consommation des ménages dans ce 
pays et génèrent de nouveaux impôts.

En ce qui concerne l’arrêt de la Cour européenne 
de justice concernant les revenus locatifs étrangers, le 
ministre annonce qu’une solution qui concernera unique-
ment les revenus locatifs étrangers interviendra, mais 
qu’il ne s’agit pas d’une ‘avance’ sur la réforme fiscale 
plus large. À moyen terme, une réforme de la fiscalité 
locative nationale n’est donc pas exclue. M. Vermeersch 
prévient que l’imposition des revenus locatifs réels peut 
avoir un impact néfaste sur le marché immobilier dans 
notre pays.

M. Vermeersch souligne que son groupe n’est pas 
opposé à la coopération économique entre les États 
membres européens, mais bien à la confiscation des 
compétences fiscales des États membres. L’intervenant 
déplore que l’Union européenne ait évolué depuis le 
traité de Maastricht d’une union économique vers une 
union politique.

L’intervenant se réjouit que le ministre entende pour-
suivre la lutte contre le trafic de stupéfiants et doter 
les services de douanes des moyens et du personnel 
nécessaires à cet effet.

M. Kurt Ravyts (VB) demande si la taxe CO
2
 prévue 

fait partie de la large réforme fiscale. Quand cette taxe 
sera-t-elle instaurée?

L’intervenant se demande si l’élargissement du Point 
de contact central aux soldes bancaires est une étape 
vers la levée complète du secret bancaire en Belgique. 

Quel est l’avis du ministre sur la question et prévoit-il 
de nouvelles initiatives dans ce domaine?

M. Marco Van Hees (PVA-PTB) estime que la taxe sur 
les comptes-titres est purement symbolique. Cette taxe 
est en outre discriminatoire, parce que les plus grandes 
fortunes, qui utilisent des actions nominatives, ne sont 
pas touchées par celle-ci. En outre, son produit est très 
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opbrengst: de opbrengst van de effectentaks vertegen-
woordigt 0,08 % van het vermogen van de 1 % rijkste 
Belgen (ongeveer 500 miljard euro).

Wat de huurfiscaliteit betreft wijst de spreker erop dat 
de minister geen antwoord heeft geven op zijn vraag over 
de perequatie van het kadastraal inkomen. Zal de minister 
het kadastraal inkomen na bijna 50 jaar herbekijken?

Wat de vrijstelling van bedrijfsvoorheffing betreft heeft 
de spreker evenmin een afdoende antwoord ontvangen. 
Kan de minister een opsomming geven van de nieuwe 
vrijstellingen die recent werden beslist en de kostprijs 
ervan?

Ook wat betreft zijn vraag over de verlaagde belasting-
vermindering voor pensioenen ten gevolge van de taxshift 
heeft de heer Van Hees geen antwoord ontvangen. Door 
de deze verlaging krijgen de gepensioneerden jaarlijks 
ongeveer 300 euro minder pensioen. Zal de regering 

op deze beslissing terugkomen.

Verder is de spreker teleurgesteld in het feit dat 
de minister niet pleit voor meer bankautomaten en 
bankkantoren.

Wat het UBO-register betreft moet er volgens de 
spreker een onderscheid worden gemaakt tussen een 
kleine vzw en een grote multinational. De administratieve 
boetes mogen niet uniform zijn maar moeten afhankelijk 
zijn van de grootte van de onderneming.

Vervolgens betreurt de spreker dat de minister de 
fiscale fraude niet wenst te meten. Nochtans bestaan 
er vele valabele studies die de omvang van de fiscale 
fraude in België hebben berekend. Zowel de Europese 
Commissie als het Rekenhof hebben erop gewezen 
dat de opbrengst die deze regering uit de strijd tegen 
de fiscale fraude wenst te halen onrealistisch en niet 
onderbouwd is.

Wat de FOD Financiën betreft noteert de spreker dat 

in de controlediensten alle vertrekkende ambtenaren zul-
len worden vervangen. Op welke diensten van de FOD 
Financiën zal de minister besparen om het personeel 
bij de controlediensten op peil te houden? Waarom wil 
de minister geen quota invoeren om het glazen plafond 
te doorbreken? Waarom is de minister gekant tegen het 
oprichten van een dienst die zich specifiek inlaat met 
de grote vermogens?

Mevrouw Vanessa Matz (cdH) betreurt ten eerste 
dat de regering de invoering van een GAFA-taks heeft 
uitgesteld tot 2023 om de mogelijkheid open te laten 
voor een akkoord te vinden op het niveau van de OESO 
of de Europese Unie. Een akkoord op niveau van de 

faible: il représente 0,08 % du patrimoine de 1 % des 
Belges les plus risques (environ 500 milliards d’euros).

En ce qui concerne la fiscalité locative, l’intervenant 
indique que le ministre n’a pas répondu à sa question 
sur la péréquation du revenu cadastral. Après près de 
50 ans, le ministre va-t-il revoir le revenu cadastral?

L’intervenant n’a pas davantage reçu une réponse 
satisfaisante en ce qui concerne l’exonération de pré-
compte professionnel. Le ministre peut-il donner une 
liste des nouvelles exonérations décidées récemment 
et préciser leur coût?

M. Van Hees n’a pas non plus reçu de réponse à sa 
question sur la diminution de la réduction d’impôt pour 
les pensions à la suite du taxshift. À la suite de cette 
diminution, les pensionnés perçoivent environ 300 euros 
de pension de moins chaque année. Le gouvernement 

reviendra-t-il sur cette décision?

L’intervenant se dit par ailleurs déçu par le fait que le 
ministre ne plaide pas pour davantage de distributeurs 
automatiques de billets et d’agences bancaires.

S’agissant du registre UBO, il faut, selon l’interve-
nant, opérer une distinction entre une petite asbl et une 
grande multinationale. Les amendes administratives ne 
peuvent pas être uniformes mais doivent dépendre de 
la taille de l’entreprise.

L’intervenant regrette ensuite que le ministre ne sou-
haite pas mesurer la fraude fiscale. Il existe pourtant de 
nombreuses études valables qui ont calculé l’ampleur 
de la fraude fiscale en Belgique. La Commission euro-
péenne et la Cour des comptes ont toutes deux souligné 
que le rendement que ce gouvernement souhaite tirer 
de la lutte contre la fraude fiscale est irréaliste et sans 
fondement.

En ce qui concerne le SPF Finances, l’intervenant 

note que tous les départs seront remplacés au sein 
des services de contrôle. Dans quels services du SPF 
Finances le ministre réalisera-t-il des économies afin de 
maintenir le niveau des effectifs au sein des services de 
contrôle? Pourquoi le ministre ne veut-il pas instaurer 
des quotas pour briser le plafond de verre? Pourquoi le 
ministre est-il opposé à la création d’un service s’occu-
pant spécifiquement des grandes fortunes?

Mme Vanessa Matz (cdH) regrette tout d’abord que 
le gouvernement ait reporté l’introduction d’une taxe 
GAFA à 2023 afin de laisser la possibilité de parvenir 
à un accord au niveau de l’OCDE ou de l’Union euro-
péenne. Toutefois, la conclusion d’un accord au niveau 
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OESO lijkt echter zeer onwaarschijnlijk gezien het feit 
dat de Verenigde Staten zich hebben teruggetrokken 
uit de onderhandelingen. De presidentscampagne van 
de nieuwe verkozen Amerikaanse president werd in 
belangrijke mate gefinancierd door de digitale reuzen 
uit Silicon Valley. Van Amerikaanse zijde moet op korte 
termijn dus geen koerswijziging worden verwacht.

Bovendien is het ontwerpakkoord dat voorligt op 
OESO-niveau een minimumakkoord. Als er al een ak-
koord wordt bereikt binnen de OESO, zullen heel wat 
bilaterale verdragen moeten worden herzien. Het zal nog 
heel wat jaren duren vooraleer zo’n akkoord in werking 
zal kunnen treden.

Een GAFA-taks is volgens de spreekster absoluut 
noodzakelijk om een gelijk speelveld te creëren voor 
de lokale bedrijven die sterke concurrentie ondervinden 
van de GAFA-bedrijven, wat nog werd versterkt door de 
COVID-crisis.

Ook op Europees niveau wordt er reeds verschillende 
jaren getracht om een GAFA-taks in te voeren. De ver-
eiste unanimiteit in fiscale zaken zorgt ervoor dat ook 
op dat niveau weinig vooruitgang is geboekt.

Daarom roept de spreekster de regering op om in 
België niet te wachten tot 2023 om een voorlopige GAFA-
taks in te voeren in afwachting van een internationaal of 
Europees akkoord. Op die manier kan België wat meer 
druk zetten in dit dossier. Zij verwijst hiervoor naar haar 
wetsvoorstel houdende invoering van een voorlopige 
digitaledienstenbelasting (DDB) op de inkomsten uit de 
levering van bepaalde digitale diensten door de digitale 
reuzen (DOC 55 096/001) dat daarvoor als basis kan 
dienen.

Ten tweede gaat de spreekster dieper in op de e-
commerce richtlijn die België tegen juli 2021 moet om-
zetten en die de vrijstellingsdrempel van 22 euro voor 
btw afschaft. Momenteel wordt er door internationale 
e-commerceplatformen een enorme fraude gepleegd door 
de prijs van goederen kunstmatig op 22 euro of lager te 
zetten om te kunnen ontsnappen aan de btw. Uiteraard 
zorgt dit voor deloyale concurrentie ten aanzien van lokale 
bedrijven die wel aan btw zijn onderworpen en die al 

zwaar worden getroffen door de coronacrisis. Mevrouw 
Matz roept de minister op om naast de e-commerce 
richtlijn een solidaire verantwoordelijkheid voor internet-
platformen in te voeren naar Duits of Frans voorbeeld 
zodat alle verkopers op dergelijke platformen zich ertoe 
verbinden om btw aan te rekenen op hun producten en 
de platformen zich niet meer kunnen verschuilen achter 
de verkopers. De btw-fraude wordt in België jaarlijks 
geraamd op 3 miljard euro waarvan het grootste deel 
afkomstig is van buitenlandse e-commerceplatformen die 

de l’OCDE semble fortement improbable dès lors que les 
États-Unis se sont retirés des négociations. La campagne 
présidentielle du nouveau président américain élu a été 
largement financée par les géants du numérique de la 
Silicon Valley. Il ne faut donc pas s’attendre à un chan-
gement de cap de la part des États-Unis à court terme.

En outre, le projet d’accord sur la table au niveau de 
l’OCDE est un accord minimal. Si un accord est conclu au 
sein de l’OCDE, de nombreux traités bilatéraux devront 
être révisés. Il faudra encore attendre de nombreuses 
années avant qu’un tel accord puisse entrer en vigueur.

Selon l’intervenante, une taxe GAFA est absolument 
nécessaire pour créer des conditions de concurrence 
équitables pour les entreprises locales exposées à la 
forte concurrence des entreprises GAFA, une concur-
rence qui a encore été renforcée par la crise du COVID.

Au niveau européen, l’on tente également depuis plu-
sieurs années d’introduire une taxe GAFA. L’unanimité 
requise en matière fiscale explique que peu de progrès 
ont été réalisés à ce niveau également.

L’intervenante exhorte donc le gouvernement à ne pas 
attendre 2023 pour introduire une taxe GAFA provisoire 
en Belgique en attendant un accord international ou euro-
péen. De cette manière, la Belgique peut faire davantage 
pression dans ce dossier. À cet effet, la membre renvoie 
à sa proposition de loi relative à la création d’une taxe 
provisoire (TSN) portant sur les produits générés par 
certaines activités des géants du numérique (DOC 55 
096/001), qui pourrait servir de base à la discussion.

Deuxièmement, l’intervenante aborde plus en détail la 
directive sur le commerce électronique, que la Belgique 
doit transposer d’ici juillet 2021 et qui supprime le seuil 
d’exemption de 22 euros pour la TVA. Actuellement, les 
plateformes internationales de commerce électronique 
se livrent à d’énormes fraudes en fixant artificiellement 
le prix des marchandises à 22 euros ou moins afin 
d’échapper à la TVA. Cette pratique crée évidemment 
une concurrence déloyale envers les entreprises locales 

qui sont soumises à la TVA et qui sont déjà gravement 
touchées par la crise du coronavirus. Mme Matz demande 
au ministre d’introduire, parallèlement à la transposition 
de la directive sur le commerce électronique, une respon-
sabilité solidaire pour les plateformes Internet selon le 
modèle allemand ou français, afin que tous les vendeurs 
actifs sur ces plateformes s’engagent à appliquer la TVA 
sur leurs produits et que les plateformes ne puissent 
plus se réfugier derrière les vendeurs. En Belgique, la 
fraude à la TVA est estimée à 3 milliards d’euros par 
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opereren buiten de Europese Unie. Mevrouw Matz roept 
de minister dan ook om dringend actie te ondernemen.

Ten derde staat de spreekster stil bij de vele vereni-
gingen die hun algemene vergaderingen niet kunnen 
houden omwille van de coronamaatregelen. Ook op dat 
vlak is actie van de minister vereist.

Tot slot merkt de spreekster op dat in de landelijke 
gebieden in de provincie Luik veel geldautomaten worden 
afgeschaft. Burgers moeten soms 7 tot 8 km rijden om 
een geldautomaat te bereiken. De banken hebben de 
taak om een correcte dienstverlening te vervullen ten 
aanzien van alle burgers, ook diegenen die in landelijke 
gebieden wonen. De spreekster roept de minister op om 
bij de banken aan te dringen om toch meer geldautomaten 
te voorzien in landelijke gebieden. Denkt de minister dat 
er eventueel een oplossing mogelijk is door een beroep 
te doen op de diensten van bpost?

De heer Joris Vandenbroucke (sp.a) dankt de minister 
voor zijn uitgebreide antwoorden.

De spreker stelt vast de VB-fractie zich kant tegen de 
effectentaks, de herziening van de huurfiscaliteit en de 
afschaffing van het bankgeheim. Blijkbaar bekommert 
deze fractie zich dus enkel om het lot van de burgers 
met het hoogste inkomen.

D. Bijkomende antwoorden en replieken

De heer Vincent Van Peteghem, vice-eersteminister 
en minister van Financiën belast met de Coördinatie 
van de fraudebestrijding, antwoordt vervolgens op de 
vragen van de leden.

Aan de heer Vanbesien antwoordt de minister dat hij 

drie prioriteiten onderscheidt op het vlak van financiën:

— Brede fiscale hervorming

Ons fiscaal systeem heeft dringend nood aan een 
grote hervorming om het systeem te vereenvoudigen, te 
moderniseren en rechtvaardiger te maken. De fiscaliteit 
telt vandaag teveel uitzonderingsregimes waardoor het 
geheel onoverzichtelijk wordt en onrechtvaardigheid 
in de hand wordt gewerkt. De minister belooft deze 
regeerperiode werk te maken van deze hervorming om 
op deze manier het ondernemerschap te stimuleren en 
een duurzame samenleving te bevorderen.

an et provient en majeure partie des plateformes de 
commerce électronique étrangères opérant en dehors 
de l’Union européenne. Mme Matz appelle dès lors le 
ministre à intervenir d’urgence.

Troisièmement, l’intervenante revient sur les nom-
breuses associations qui ne peuvent pas tenir leurs 
assemblées générales en raison des mesures liées au 
coronavirus. Une action du ministre s’impose également 
dans ce domaine.

Enfin, l’intervenante fait observer que de nombreux 
distributeurs automatiques de billets sont supprimés 
dans les zones rurales de la province de Liège. Les 
citoyens doivent parfois parcourir 7 à 8 km pour trouver 
un distributeur automatique de billets. Les banques 
sont tenues de fournir un service adéquat à tous les 
citoyens, y compris ceux qui résident dans les zones 
rurales. L’intervenante demande au ministre d’insister 
auprès des banques pour qu’elles prévoient davantage 
de distributeurs automatiques de billets dans les zones 
rurales. Le ministre pense-t-il qu’il serait possible de 
résoudre ce problème en faisant appel aux services 
de bpost?

M. Joris Vandenbroucke (sp.a) remercie le ministre 
pour ses réponses détaillées.

L’intervenant constate que le groupe VB est opposé à 
la taxe sur les comptes-titres, à la révision de la fiscalité 
sur les loyers et à la levée du secret bancaire. Ce groupe 
ne se préoccupe donc manifestement que du sort des 
citoyens bénéficiant des revenus les plus élevés.

D. Réponses complémentaires et répliques

M. Vincent Van Peteghem, vice-premier ministre et 
ministre des Finances, chargé de la Coordination de 
la lutte contre la fraude, répond ensuite aux questions 
des membres.

Le ministre répond à M. Vanbesien qu’il distingue 

trois priorités dans le domaine des finances:

— Une large réforme fiscale

Notre système fiscal a besoin de toute urgence d’une 
grande réforme visant à le simplifier, le moderniser et le 
rendre plus équitable. Actuellement, la fiscalité comporte 
trop de régimes d’exception, ce qui rend l’ensemble 
compliqué et favorise l’injustice. Le ministre promet 
d’œuvrer à cette réforme pendant cette législature afin 
de stimuler l’esprit d’entreprise et de promouvoir une 
société durable.
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— Strijd tegen de fraude

De minister erkent dat deze regering heel ambitieus is 
op het vlak van de strijd tegen de fraude. Om van de strijd 
tegen de fraude een succes te maken is het noodzakelijk 
om de diensten die zich met de verschillende soorten 
fraude (economische, sociale, fiscale fraude) bezighou-
den en justitie beter met elkaar te laten samenwerken. 
Op die manier zullen grote stappen vooruit kunnen 
worden gezet in de fraudebestrijding. Daartoe heeft de 
minister het College voor de Fraudebestrijding in het 
leven geroepen alsmede een interministerieel comité.

— Relance

Het is van belang dat het volledig fiscale beleid kadert 
in een goed relancebeleid. Naast de Europese subsi-
dies, die zullen worden aangewend om de relance te 
stimuleren, is er ook nog het Transformatiefonds in de 
schoot van de FPIM. Deze fondsen moeten bedrijven 

stimuleren om investeringen te doen, die de groei be-
vorderen gefocust op digitalisering en duurzaamheid.

Relance kan alleen maar zijn doel bereiken als de 
investeringen worden gekoppeld aan structurele hervor-
mingen. Er is geen betere relancemaatregel denkbaar dan 
een fiscale hervorming die onze fiscaliteit eenvoudiger 
maakt, rechtvaardiger en future proof.

Aan de heer Piedboeuf antwoordt de minister dat het 
bij accijnsverhogingen op tabak altijd moeilijk is om een 
evenwicht te vinden tussen de fiscale ontvangsten en de 
volksgezondheid. Hij zal in de toekomst rekening houden 
met de nadelige neveneffecten zoals de verschuiving 
van aankopen over de grens.

De minister zal zijn Luxemburgse collega binnenkort 
ontmoeten om de regering rond het thuiswerk voor 
grensarbeiders verder te verfijnen.

Wat de boete van 180 euro betreft die de NBB heeft 

opgelegd aan bedrijven voor de laattijdige indiening 
van hun jaarrekening verwijst de minister naar het re-
cente advies van de Commissie voor Boekhoudkundige 
Normen dat het verleende uitstel tot 9 november 2020 
verduidelijkt. De minister van Economie is bevoegd om 
te oordelen over de bezwaarschriften in het kader van 
overmacht.

Wat de tax shelter regeling betreft merkt de minister 
op dat er ten gevolge van de COVID-crisis reeds een 
reeks versoepelingen werden doorgevoerd. Momenteel 
werkt de minister aan een wetsontwerp ter zake.

— La lutte contre la fraude

Le ministre reconnaît que ce gouvernement est très 
ambitieux sur le plan de la lutte contre la fraude. Pour faire 
de la lutte contre la fraude un succès, il est nécessaire 
d’améliorer la coopération entre les services chargés des 
différents types de fraude (fraudes économique, sociale, 
fiscale) et le pouvoir judiciaire. Cela permettra de réaliser 
des progrès importants dans la lutte contre la fraude. 
À cette fin, le ministre a mis en place le Collège pour la 
lutte contre la fraude ainsi qu’un comité interministériel.

— La relance

Il est important que l’ensemble de la politique fiscale 
s’inscrive dans le cadre d’une politique de relance adé-
quate. Outre les subventions européennes qui seront 
utilisées pour stimuler la relance, il y a encore le Fonds 
de transformation au sein de la SFPI. Ces fonds sont 

destinés à encourager les entreprises à réaliser des 
investissements favorisant la croissance axée sur la 
numérisation et la durabilité.

La relance ne peut atteindre son but que si les inves-
tissements sont assortis de réformes structurelles. Il 
n’existe pas de meilleure mesure de relance qu’une 
réforme fiscale qui rende notre fiscalité plus simple, plus 
équitable et parée pour l’avenir.

Le ministre répond à M. Piedboeuf qu’il est toujours 
difficile de trouver un équilibre entre les recettes fiscales 
et la santé publique en cas d’augmentations d’accises 
sur le tabac. À l’avenir, il tiendra compte des effets 
secondaires négatifs tels que le déplacement des achats 
vers les pays voisins.

Le ministre rencontrera prochainement son homologue 
luxembourgeois afin d’affiner davantage la réglemen-
tation relative au travail à domicile pour les travailleurs 
frontaliers.

En ce qui concerne l’amende de 180 euros infligée 
par la BNB aux entreprises pour le dépôt tardif de leurs 
comptes annuels, le ministre renvoie à l’avis récent de 
la Commission des normes comptables, qui explique le 
report accordé jusqu’au 9 novembre 2020. Le ministre 
de l’Économie est compétent pour statuer sur les récla-
mations dans le cadre de la force majeure.

En ce qui concerne le régime de tax shelter, le ministre 
souligne qu’à la suite de la crise du COVID, une série 
d’assouplissements ont déjà été mis en œuvre. Le ministre 
prépare actuellement un projet de loi en la matière.
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Aan de heer Loones antwoordt de minister dat hij 
waakzaam zal zijn over de gevolgen van de pooling 
van de kredietrisico’s in het kader van het Europees 
herstelfonds. Hij zal hierover contact opnemen met het 
Agentschap van de Schuld.

Met betrekking tot het Europees depositogarantiesys-
teem is het aan de Europese instanties om de nationale 
insolventiesystemen in kaart te brengen en daarover 
een bevraging te organiseren. De resultaten ervan zul-
len aan bod komen bij de toekomstige besprekingen op 
Europees niveau.

Wat de CCCTB betreft preciseert de minister dat 
deze voornamelijk op OESO-niveau wordt besproken. 
Het vormt geen alternatief voor de GAFA-taks waarover 
ook besprekingen aan de gang zijn.

Aan de heer Vermeersch antwoordt de minister dat 
zijn beleidsnota en beleidsverklaring een duidelijk kader 

scheppen voor de geplande fiscale hervorming. Het plan 
is ambitieus maar vraagt de nodige tijd. Daarom zal de 
minister zich niet vastpinnen op een timing.

De opvolging van de impact van de coronamaatregelen 
door de vorige regering vond plaats onder het regime 
van voorlopige kredieten waardoor de cijfers niet werden 
opgenomen in de begrotingen en in de rekeningen. Nu 
er een regering is met volheid van bevoegdheid zal dit 
wel het geval zijn.

Wat de moratoria en de staatsgarantie voor leningen 
betreft wijst de minister erop dat de monitoring wordt 
uitgevoerd en geëvalueerd door de NBB en zijn diensten. 
Voor de verlenging van de moratoria en de staatsga-
rantie verwijst de minister naar zijn eerder verstrekte 
antwoorden.

Met betrekking tot de codes die opgenomen zijn in 
de fiscale aangifte zal de minister er in de eerste plaats 
naar streven om het aantal codes niet meer te laten 
stijgen. Sinds 1980 is het aantal codes verviervoudigd. 
De steunmaatregelen in het kader van de coronacrisis 
zullen volgend jaar nog aanleiding geven tot een lichte 
stijging van het aantal codes. Nadien neemt de minister 

zich voor om het aantal codes te reduceren.

Wat de indexterugsprong betreft antwoordt de minister 
dat voor de inkomstenjaren 2020 tot 2023 een aantal 
fiscale uitgaven zullen worden bevroren. Op microniveau 
zijn deze maatregelen weinig voelbaar, maar op macro-
niveau maken zij een heel verschil. De opbrengst ervan 
zal worden toegevoegd aan de algemene middelen.

Le ministre répond à M. Loones qu’il sera vigilant à 
l’égard des conséquences de la mutualisation des risques 
de crédit dans le cadre du Fonds de relance européen. 
Il prendra contact avec l’Agence de la dette à ce sujet.

En ce qui concerne le système européen de garantie 
des dépôts, il appartient aux instances européennes 
de répertorier les systèmes nationaux d’insolvabilité et 
d’organiser une consultation à ce sujet. Les résultats 
de cette consultation seront examinés lors des futures 
discussions au niveau européen.

En ce qui concerne l’ACCIS, le ministre précise que 

celle-ci est principalement examinée au niveau de 
l’OCDE. Elle ne constitue pas une alternative à la taxe 
GAFA, qui fait également l’objet de discussions.

Le ministre répond à M. Vermeersch que sa note de 
politique générale et son exposé d’orientation politique 

créent un cadre clair pour la réforme fiscale prévue. Le 
projet est ambitieux mais demande du temps. C’est pour-
quoi le ministre ne s’enfermera pas dans un calendrier.

Le suivi de l’impact des mesures adoptées par le 
gouvernement précédent dans le cadre de la crise du 
coronavirus a eu lieu sous le régime des crédits provi-
soires, de sorte que les chiffres n’ont pas été intégrés 
dans les budgets et les comptes. Maintenant qu’il existe 
un gouvernement de plein exercice, ce sera toutefois 
le cas.

En ce qui concerne les moratoires et la garantie 
d’État sur les prêts, le ministre souligne que le suivi est 
effectué et évalué par la BNB et ses services. En ce 
qui concerne la prolongation des moratoires et de la 
garantie d’État, le ministre renvoie aux réponses qu’il 
a fournies précédemment.

En ce qui concerne les codes figurant dans la décla-
ration fiscale, le ministre s’efforcera avant tout de veiller 
à éviter une augmentation du nombre de codes. Depuis 
1980, le nombre de codes a quadruplé. Les mesures de 
soutien prises dans le cadre de la crise du coronavirus 
entraîneront encore une légère augmentation du nombre 
de codes l’année prochaine. Ensuite, le ministre compte 

réduire le nombre de codes.

En ce qui concerne le gel de l’indexation, le ministre 
répond que l’indexation d’un certain nombre de dépenses 
fiscales sera gelée pour les années de revenus 2020 à 
2023. Ces mesures ne sont pas très tangibles au niveau 
microéconomique, mais elles font toute la différence au 
niveau macroéconomique. Le produit de ces mesures 
sera ajouté aux ressources générales.
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Wat de effectentaks betreft legt de minister uit dat 
de regering begrotingstechnisch verplicht is om een 
raming van de opbrengst op te nemen in de begroting. 
De minister verzekert dat de raming gebaseerd is op 
zeer grondige berekeningen van zijn departement. Voor 
meer details verwijst de minister naar het wetsontwerp 
dat binnenkort in het parlement zal worden ingediend.

Met betrekking tot de vijf nieuwe taksen die de heer 
Vermeersch meent te ontwaren, betreurt de minister dat 
de heer Vermeersch niet de vele belastingverminderin-
gen heeft vermeld die in het kader van het relancebeleid 
en de programmawet zijn aangekondigd zoals de btw-
verlaging voor afbraak en heropbouw, de verhoging van 
belastingvermindering voor kinderopvang, maatregelen 
ter ondersteuning van de gezinnen en de mantelzorg, 
bijkomende ondersteuning voor opleiding, verhoogde 
investeringsaftrek voor ondernemingen etc.

Met betrekking tot de huurfiscaliteit kondigt de minis-
ter aan dat deze ook het voorwerp zal uitmaken van de 
grote fiscale hervorming.

Wat de Europese samenwerking betreft verschilt de 
minister grondig van visie met de heer Vermeersch. De 
minister benadrukt dat fiscale concurrentie tussen de 
lidstaten zoveel mogelijk moet beperkt worden.

De minister benadrukt dat de strijd tegen drugs een 

absolute prioriteit is voor de douanediensten. Het 100 % 
scanningproject kan daar een belangrijke bijdrage toe 
leveren.

Aan de heer Ravyts antwoordt de minister dat er 
nog geen concreet voorstel voor een CO2-taks op de 
regeringstafel ligt. Alleszins zal daar eerst een grondig 
debat over moeten worden gevoerd binnen de regering.

Wat het CAP betreft wijst de minister erop dat een 
studie zal uitgevoerd worden omtrent de bescherming 
van de persoonsgegevens. De minister is bereid om 
deze studie te bespreken in het parlement als die be-
schikbaar is.

Aan de heer Van Hees antwoordt de minister dat hij 

het wetsontwerp wil afwachten om de details van de ef-
fectentaks toe te lichten. Momenteel ligt het voorontwerp 
ter advies bij de Raad van State.

Wat de veroordeling betreft door het Europees Hof 
van Justitie inzake de fiscale behandeling van huurin-
komsten uit het buitenland antwoordt de minister dat op 
korte termijn een reparatiewet zal worden voorbereid. 
Deze reparatiewet heeft enkel tot doel om het verschil 

En ce qui concerne la taxe sur les comptes-titres, le 
ministre explique que le gouvernement est obligé, du 
point de vue de la technique budgétaire, d’inclure une 
estimation du produit de cette taxe dans le budget. Le 
ministre assure que l’estimation est basée sur des calculs 
très approfondis effectués par son département. Pour 
plus de détails, le ministre renvoie au projet de loi qui 
sera bientôt déposé au Parlement.

En ce qui concerne les cinq nouvelles taxes que 
M. Vermeersch pense discerner, le ministre regrette 
que M. Vermeersch n’ait pas mentionné les nombreuses 
réductions d’impôt annoncées dans le cadre de la politique 
de relance et de la loi-programme comme la réduction 
de la TVA pour la démolition et la reconstruction de 
bâtiments, l’augmentation de la réduction d’impôt pour 
la garde d’enfants, les mesures de soutien aux familles 
et aux aidants proches, le soutien supplémentaire en 
faveur de la formation, la réduction majorée pour inves-
tissement en faveur des entreprises, etc.

En ce qui concerne la fiscalité sur les revenus locatifs, 
le ministre annonce que celle-ci fera également l’objet 
d’une importante réforme fiscale.

En ce qui concerne la coopération européenne, le mi-
nistre ne partage pas du tout la vision de M. Vermeersch. 
Le ministre souligne que la concurrence fiscale entre 
les États membres doit être limitée autant que possible.

Le ministre souligne que la lutte contre le trafic de 
drogues est une priorité absolue pour les services doua-
niers. Le projet de “scanning à 100 %” peut apporter une 
contribution importante à cet égard.

Le ministre répond à M. Ravyts qu’aucune proposition 
concrète de taxe sur le CO2 n’est encore sur la table 
du gouvernement. Ce dossier devra en tout cas faire 
l’objet d’un débat approfondi au sein du gouvernement.

En ce qui concerne le PCC, le ministre signale qu’une 
étude sera réalisée sur la protection des données à 
caractère personnel. Le ministre est disposé à discuter 
de cette étude au parlement lorsqu’elle sera disponible.

Le ministre répond à M. Van Hees qu’il souhaite 
attendre le projet de loi pour expliquer les détails de 
la taxe sur les comptes-titres. L’avant-projet de loi est 
actuellement soumis pour avis au Conseil d’État.

En ce qui concerne la condamnation par la Cour de 
justice de l’Union européenne pour le traitement fiscal 
des revenus locatifs provenant de l’étranger, le ministre 
répond qu’une loi de réparation sera préparée à court 
terme. Cette loi de réparation a pour seul but d’éliminer 
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in behandeling tussen inkomsten uit Belgische en bui-
tenlandse onroerende goederen weg te nemen. Er 
wordt daarbij niet geraakt aan de onroerende goederen 
gelegen in België. Dit is wel géén voorafname op de 
bredere fiscale hervorming die zal worden voorbereid.

Wat de vrijstelling van de bedrijfsvoorheffing betreft 
verwijst de minister naar de bespreking van het ontwerp 
van programmawet dat eerstdaags in de commissie aan 
bod zal komen.

Wat de pensioenen betreft wijst de minister erop dat 
de situatie van gepensioneerden er door de tax shift op 
is verbeterd. Wat de verhoging van het minimumpensi-
oen tot 1 500 euro betreft verwijst de minister naar het 
regeerakkoord.

Wat de banksector betreft wenst de minister niet vooruit 
te lopen op de lopende onderhandelingen met de banken 
over de publieke dienstverlening inzake onder meer de 

spreiding van bankautomaten. De minister verwijst naar 
het project Batopin dat beoogt om een bankautomaat 
in een straal van 5km voor 95 % van de bevolking. Hij 
wenst de dialoog met de banken alle kansen te geven 
alvorens zelf maatregelen op te leggen.

Met betrekking tot het UBO-register doet de FOD 
Financiën een structurele evaluatie. Momenteel liggen 
er geen wijzigingsvoorstellen op tafel.

De minister ontkent dat hij geen geloof hecht aan 
studies die de omvang van de fraude trachten te me-
ten. Momenteel ligt de prioriteit op het bestrijden van 
de fraude zelf.

Wat de één op één vervanging van personeel in de 
controlediensten betreft wijst de minister erop dat deze 
ratio ook in het verleden reeds werd gehanteerd. Door 
verschillende invorderingssystemen is digitalisering niet 
altijd mogelijk daarom is een rationalisering van deze 
systemen noodzakelijk.

Aan de mevrouw Matz antwoordt de minister dat hij op 
de hoogte is van haar wetsvoorstel nr. 96 met betrekking 
tot de invoering van een digitaks. Een aantal nationale 
initiatieven hebben aangetoond dat de invoering van een 
digitaks op nationaal niveau enkel een rem zet op de 
handel in de lidstaat zelf met veel schade voor de lokale 
ondernemingen. Om die reden verkiest de minister de 
diplomatieke weg te bewandelen en de internationale 
initiatieven af te wachten.

la différence de traitement entre les revenus des biens 
immobiliers belges et étrangers. Elle ne concerne pas 
les biens immobiliers situés en Belgique. Toutefois, ce 
n’est pas un prélude à la réforme fiscale plus large qui 
sera préparée.

En ce qui concerne la dispense de précompte pro-
fessionnel, le ministre renvoie à la discussion du projet 
de loi-programme, qui sera très prochainement examiné 
par la commission.

En ce qui concerne les pensions, le ministre souligne 
que la situation des retraités s’est améliorée grâce au 
tax shift. En ce qui concerne le relèvement de la pension 
minimale à 1 500 euros, le ministre renvoie à l’accord 
de gouvernement.

En ce qui concerne le secteur bancaire, le ministre 
ne souhaite pas anticiper sur les négociations qui sont 
actuellement menées avec les banques à propos de 

l’accessibilité du service pour le public, y compris notam-
ment la répartition des distributeurs automatiques de 
billets. Le ministre fait référence au projet Batopin, qui 
vise la mise en place d’un guichet automatique dans un 
rayon de 5 km pour 95 % de la population. Il souhaite 
donner toutes ses chances au dialogue avec les banques 
avant d’imposer lui-même des mesures.

En ce qui concerne le registre UBO, le SPF Finances 
procède à une évaluation structurelle. Il n’y a actuelle-
ment aucune proposition de modification sur la table.

Le ministre nie qu’il ne se fie pas aux études qui 
tentent de mesurer l’ampleur de la fraude. Pour l’instant, 
la priorité est la lutte contre la fraude même.

En ce qui concerne le remplacement un pour un du 
personnel dans les services de contrôle, le ministre 
rappelle que ce ratio a déjà été utilisé dans le passé. 
À cause des différents systèmes de recouvrement, 
la numérisation n’est pas toujours possible et c’est la 
raison pour laquelle il est nécessaire de rationaliser 
ces systèmes.

Le ministre répond à Mme Matz qu’il a connaissance 
de sa proposition de loi n° 96 relative à l’introduction 
d’une digitaxe. Un certain nombre d’initiatives nationales 
ont montré que l’introduction d’une digitaxe au niveau 
national ne fait que freiner les échanges à l’intérieur de 
l’État membre même, au grand détriment des entre-
prises locales. Pour cette raison, le ministre préfère 
emprunter la voie diplomatique et attendre les initiatives 
internationales.
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Met betrekking tot de omzetting van de btw-richtlijn 
inzake e-commerce is de minister van mening dat het 
voorstel van mevrouw Matz, om een solidaire verant-
woordelijkheid voor internetplatformen in te voeren 
juridisch gezien niet zo eenvoudig te realiseren is en 
het omzettingsproces zal vertragen. Eventueel kan dit 
voorstel na de omzetting van de richtlijn nader worden 
onderzocht.

Tot slot antwoordt de minister dat de bedrijven die 
gebruik hebben gemaakt van het koninklijk besluit nr. 4 
betreffende het uitstel van de algemene vergaderingen 
de tariefverhoging opgelegd door de NBB kunnen te-
rugvorderen via de FOD Economie.

Met betrekking tot de beschikbaarheid van geldau-
tomaten in landelijke gebieden zal de minister laten 
onderzoeken of een oplossing kan worden geboden 
via bpost.

De heer Sander Loones (N-VA) verwijst naar de op-
merkingen van het Rekenhof. Het Rekenhof stelt vast 
dat de Ministerraad van 23 oktober 2020 een inspanning 
van 952 miljoen euro goedkeurde. De regering heeft 
daarin de inkomsten uit de taks op effectenrekenin-
gen geïntegreerd waardoor de inspanning in totaal 1,3 
miljard euro bedraagt. Het regeerakkoord bepaalt dat 
de begrotingsinspanning zal worden gespreid volgens 
deze verdeelsleutel: een derde uitgaven, een derde 
ontvangsten en een derde diversen. Het Rekenhof stelt 
vast dat de algemene toelichting geen informatie bevat 
over de verdeling van deze begrotingsinspanning over 
de verschillende categorieën voor het jaar 2021 (DOC 55 
1577/002, p. 88).

De heer Loones heeft zelf eens de oefening gemaakt 
om de verschillende elementen van de begrotingsinspan-
ning te verdelen volgens de vermelde verdeelsleutel. 
Onder de categorie hervormingen plaatst hij de vermin-
deringen van de primaire uitgaven (134 miljoen euro), de 
verminderingen van de uitgaven in geneesmiddelensec-
tor (150 miljoen euro), de terugverdieneffecten van de 
stijging van de werkgelegenheidsgraad tot 80 % tegen 
2030 (50 miljoen euro), samen ongeveer 330 miljoen 
euro. Wat de categorie diverse maatregelen betreft is 
er de strijd tegen de fiscale fraude (200 miljoen euro) 
en verkeersboetes (100 miljoen euro), samen dus ook 
ongeveer 300 miljoen euro. Wat de categorie fiscale 
ontvangsten betreft komt het Rekenhof zelf uit op 700 
miljoen euro. De spreker besluit hieruit dat de regering 
haar eigen verdeelsleutel niet respecteert: in plaats van 
een derde fiscale ontvangsten gaat het om bijna de helft 
fiscale ontvangsten. Eigenlijk gaat het zelfs om meer 
dan de helft fiscale ontvangsteen omdat de diverse 
maatregelen eigenlijk ook verkapte belastingen zijn. De 
spreker roept de regering op om haar ambities op het 

En ce qui concerne la transposition de la directive TVA 
sur le commerce électronique, le ministre est d’avis que 
la proposition de Mme Matz visant à introduire une res-
ponsabilité solidaire pour les plates-formes en ligne n’est 
pas si simple à mettre en œuvre sur le plan juridique et 
ralentira le processus de transposition. Cette proposition 
pourra éventuellement être examinée de manière plus 
détaillée après la transposition de la directive.

Enfin, le ministre répond que les entreprises qui ont 
fait usage de l’arrêté royal n° 4 relatif au report des 
assemblées générales peuvent récupérer via le SPF 
Économie les majorations tarifaires imposées par la BNB.

En ce qui concerne la disponibilité des distributeurs 
automatiques de billets dans les zones rurales, le ministre 
fera réaliser une étude pour savoir si une solution peut 
être proposée par le biais de bpost.

M. Sander Loones (N-VA) renvoie aux observations de 
la Cour des comptes. La Cour des comptes constate que 
le Conseil des ministres du 23 octobre 2020 a approuvé 
un effort de 952 millions d’euros. Le gouvernement y a 
intégré le produit de la taxe sur les comptes-titres, ce 
qui porte l’effort total à 1,3 milliard d’euros. L’accord de 
gouvernement prévoit que l’effort budgétaire sera réparti 
selon la clé suivante: un tiers de dépenses, un tiers de 
recettes et un tiers de divers. La Cour des comptes 
constate que l’exposé général ne contient aucune infor-
mation sur la répartition de cet effort budgétaire entre 
les différentes catégories pour l’année 2021 (DOC 55 
1577/002, p. 88).

M. Loones a lui-même fait l’exercice consistant à répar-
tir les différents éléments de l’effort budgétaire suivant 
la clé de répartition mentionnée. Dans la catégorie des 
réformes, il place les réductions des dépenses primaires 
(134 millions d’euros), les réductions des dépenses dans 
le secteur des médicaments (150 millions d’euros), les 
effets de retour de l’augmentation du taux d’emploi à 
80 % d’ici 2030 (50 millions d’euros), soit au total environ 
330 millions d’euros. Dans la catégorie des mesures 
diverses, il y a la lutte contre la fraude fiscale (200 mil-
lions d’euros) et les amendes de roulage (100 millions 
d’euros), soit un total d’environ 300 millions d’euros. 
En ce qui concerne la catégorie des recettes fiscales, 
la Cour des comptes arrive elle-même à 700 millions 
d’euros. L’intervenant en conclut que le gouvernement 
ne respecte pas sa propre clé de répartition: au lieu 
d’un tiers de recettes fiscales, il y a près de la moitié de 
recettes fiscales. En fait, il y a même plus de la moitié 
de recettes fiscales, car les mesures diverses sont en 
fait des taxes déguisées. L’intervenant appelle le gou-
vernement à tempérer ses ambitions dans le domaine 
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vlak van nieuwe belastingen toch wat te temperen en 
ministens haar eigen verdeelsleutel na te leven.

De heer Wouter Vermeersch (VB) stelt vast dat de 
minister geen enkele belastingverhoging uitsluit. België 
zou integendeel werk moeten maken van de algemene 
verlaging van de belastingdruk. Een grote belastingver-
laging kan extra zuurstof geven aan de economie en kan 
de relance stimuleren. Bovendien is het ook een sociale 
maatregel die via de versterking van de koopkracht van 
de burgers economische groei kan stimuleren. Lagere 
belastingen zullen bijdragen tot een beter fiscaal draag-
vlak en minder ontwijkingsgedrag en fiscale fraude. Een 
rechtvaardige fiscaliteit betekent voor de spreker een 
eenvoudigere, socialere fiscaliteit met lagere tarieven.

Mevrouw Vanessa Matz (cdH) merkt op dat een soli-
daire verantwoordelijkheid van e-commerceplatformen 
perfect kan worden ingevoerd op nationaal niveau. Zij 
verwijst hiervoor naar het Duitse en Franse voorbeeld. 
Het is van belang om de verantwoordelijk te leggen bij 
de grote platformen die zich maar al te graag verschuilen 
achter de verantwoordelijkheid van de verkopers op hun 
platformen. De spreekster roept de minister op om deze 
solidaire verantwoordelijkheid toch mee op te nemen in 
de wetgeving die de e-commercerichtlijn zal omzetten.

De minister antwoordt aan de heer Vermeersch dat het 
regeerakkoord een fiscale hervorming in het vooruitzicht 
stelt dat uitgaat van een verbreding van de belastbare 
basis met als doel een verschuiving van de fiscale druk 
op arbeid. De totale fiscale druk zal daardoor niet stij-
gen ten gevolge van een aantal terugverdieneffecten. 
De fiscale hervorming moet leiden tot een modernere, 
eenvoudigere en meer rechtvaardige fiscaliteit waardoor 

arbeid attractiever wordt en tewerkstellingsgraad verhoogt.

De minister antwoordt dat er reeds verplichtingen 
bestaan in hoofde van de e-commerceplatformen met 
een vermoeden dat het platform als verkoper optreedt. 
De spreker wijst erop dat deze platformen dikwijls in het 
buitenland opereren wat problemen oplevert op het vlak 
van invordering.

De rapporteur, De voorzitster,

 Joris 
VANDENBROUCKE

Marie-Christine 
MARGHEM

des nouvelles taxes et à respecter au moins sa propre 
la clé de répartition.

M. Wouter Vermeersch (VB) constate que le ministre 
n’exclut pas une augmentation d’impôts. La Belgique 
devrait au contraire s’attacher à réduire la pression fis-
cale de manière générale. Une forte réduction d’impôts 
pourrait donner une bouffée d’oxygène à l’économie 
et stimuler la relance. Il s’agit en outre d’une mesure 
sociale qui peut stimuler la croissance économique en 
renforçant le pouvoir d’achat des citoyens. Une réduction 
d’impôts contribuerait à renforcer l’adhésion fiscale et à 
réduire l’évasion et la fraude fiscales. Pour l’intervenant, 
une fiscalité équitable signifie une fiscalité plus simple, 
plus sociale, avec des taux plus bas.

Mme Vanessa Matz (cdH) fait remarquer qu’une 
responsabilité solidaire des plateformes d’e-commerce 
peut parfaitement être introduite au niveau national. 
Elle se réfère aux exemples allemand et français. Il est 
important de responsabiliser les grandes plateformes qui 
se retranchent trop facilement derrière la responsabilité 
des leurs vendeurs. L’intervenante invite le ministre à 
inclure cette responsabilité solidaire dans la législation 
qui transposera la directive sur l’e-commerce.

Le ministre répond à M. Vermeersch que l’accord 
de gouvernement annonce une réforme fiscale basée 
sur un élargissement de la base imposable dans le but 
de déplacer la charge fiscale qui pèse sur le travail. La 
charge fiscale totale n’augmentera pas à la suite d’un 
certain nombre d’effets de retour. La réforme fiscale 
devrait conduire à un système fiscal plus moderne, plus 
simple et à une fiscalité plus équitable, qui rendrait le 

travail plus attrayant et augmenterait le taux d’emploi.

Le ministre répond qu’il existe déjà des obligations 
pour les plateformes d’e- commerce qui sont présumées 
intervenir en tant que vendeur. L’intervenant souligne 
que ces plateformes opèrent souvent à l’étranger, ce 
qui pose des problèmes en termes de recouvrement.

Le rapporteur, La présidente,

 Joris 
VANDENBROUCKE

Marie-Christine 
MARGHEM
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